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INTRODUCCIÓN:

Esto que usted tiene delante de sus ojos es una explicación de la carta de
Pablo a los Romanos.

Esta carta fue escrita lo mas probable desde Corinto , entre el año: 50 o 55
D.C, por: Tercio, un Creyente cuyo nombre en griego Τέρτιος Tértios,
significa: Tercero, (16:22) , y dirigida a los que estaban en Roma (Rom 1:7),
pero su autor es Pablo (1:1), el cual al parecer envió esta por conducto de
Febe (16:1) quien era de Cencreas, puerto cerca Corinto , e iba para Roma.

Dicho esto vamos a comenzar a comentar cada capítulo de esta carta

ROMANOS 1

Romanos 1:1-8

Pablo, siervo de Jesucristo, llamado a ser apóstol, apartado para el
evangelio de Dios, que él había prometido antes por sus profetas en
las santas Escrituras, acerca de su Hijo, nuestro Señor Jesucristo, que
era del linaje de David según la carne, que fue declarado Hijo de Dios
con poder, según el Espíritu de santidad, por la resurrección de entre
los muertos, y por quien recibimos la gracia y el apostolado, para la
obediencia a la fe en todas las naciones por amor de su nombre; entre
las cuales estáis también vosotros, llamados a ser de Jesucristo; a
todos los que estáis en Roma, amados de Dios, llamados a ser santos:
Gracia y paz a vosotros, de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo.
Primeramente doy gracias a mi Dios mediante Jesucristo con respecto
a todos vosotros, de que vuestra fe se divulga por todo el mundo.

COMENTARIOS:

Pablo, siervo de Jesucristo. ------------- Al comenzar la Carta diciendo
Pablo, Siervo de Jesucristo, se sabe que este era el autor de la carta, Pablo



era Siervo de Jesucristo, es decir servía a Jesucristo y tambien a Dios (Tit
1:1). llamado a ser apóstol. -------------- Pablo, siervo de Jesucristo, (1:1 a),
fue llamado a ser Apóstol o enviado gr ἀπόστολος apóstolos, era el
ministerio que recibió del Señor Jesús, para dar testimonio del evangelio de
la gracia de Dios (Hch 20:24) , y llevar el nombre de Jesucristo en presencia
de los gentiles, o no judíos, de reyes, y de los hijos de Israel (Hch 9:15).
apartado para el evangelio de Dios. -------------- llamado a ser Apóstol o
enviado (V.1 a), fue Apartado para el Evangelio de Dios.

que él había prometido antes por sus profetas en las santas Escrituras.
-------------- El Evangelio de Dios, (V.1), había sido prometido por él, antes
por sus Profetas en las santas escrituras del Antiguo testamento gr γραφή
grafé, esto significa que el evangelio de Dios, no es una novedad repentina,
sino que es algo que Dios había prometido mucho antes a través de sus
profetas en el Antiguo Testamento. Esta afirmación establece una
continuidad y coherencia entre el Antiguo y el Nuevo Testamento, ya que el
evangelio se encuentra arraigado en las profecías y promesas del Antiguo
Testamento.

acerca de su Hijo, nuestro Señor Jesucristo. -------------- nuestro Señor
Jesucristo, es el Hijo de Dios (V.1), por eso el Evangelio de Dios, que él
había prometido, antes por sus Profetas en las santas escrituras del Antiguo
testamento, (V.1-2) , era acerca de su hijo, nuestro señor Jesucristo, no
acerca de otro, sino acerca de su hijo, nuestro señor Jesucristo, ya que de
este dan testimonio todos los profetas (Hch 10:43). que era del linaje de
David según la carne, -------------- que nació de la descendencia de David
según la carne, (BLA, Biblia Latino Americana), su Hijo, nuestro Señor
Jesucristo, (V.3 a), nació de la descendencia de David según la carne (Mat
1:1, 2 Tim 2:8, Ap 22:16).

Observe que el texto dice acerca de su Hijo, nuestro Señor Jesucristo, que
nació de la descendencia de David según la carne.
Por lo tanto cuando el SIA, dice que Jesús no es el descendiente biológico
de David, están mintiendo, ya que Pablo aquí dice bien claro que el hijo ,
nuestro señor Jesucristo nació de la descendencia de David según la carne,
es decir que Jesús es el Descendiente biológico de David y en (Ap 22:16)
el propio señor Jesús tambien lo dice bien claro.
Por consiguiente estos Apóstatas demuestran que ellos realmente no creen
en Jesús y se van a condenar (Juan 3:18).



que fue declarado Hijo de Dios con poder. -------------- él ya era el hijo de
Dios (Mc 3:11, Lc 4:41, Jn 1:34, 49) pero nuestro Señor Jesucristo, que
nació de la descendencia de David según la carne. (V.3) fue declarado hijo
de Dios con Poder. según el Espíritu de santidad, por la resurrección de
entre los muertos. -------------- según el espíritu de Santidad, llamado
tambien el espíritu santo en (5:5), fue declarado Hijo de Dios con poder,
(V.4 a) , por la resurrección de entre los muertos, lo que significa que antes
no había sido declarado hijo de Dios con Poder (V.4 a).

y por quien recibimos la gracia y el apostolado. -------------- por el que fue
declarado Hijo de Dios con poder, según el Espíritu de santidad, por la
resurrección de entre los muertos, (V.4) , recibieron la gracia y Apostolado
es decir la comisión u oficio de apóstol o enviado gr ἀποστολή apostolé.
para la obediencia a la fe en todas las naciones por amor de su nombre.
-------------- para esto recibieron la gracia y Apostolado (V.5 a), para la
obediencia a la fe o evangelio gr πίστις pístis, en todas, no algunas, sino en
todas las naciones por amor de su nombre o autoridad, gr ὄνομα ónoma.

entre las cuales estáis también vosotros. -------------- entre todas las
naciones (V.5), estaban tambien estos que habitaban en Roma (V.7).
llamados a ser de Jesucristo; -------------- ellos (V.6 a) fueron llamados a
ser de Jesucristo, no de otro, sino de Jesucristo.

a todos los que estáis en Roma, amados de Dios, llamados a ser
santos: -------------- llamados a ser de Jesucristo (V.6), todos los que
estaban en Roma, ciudad Capital del Imperio Romano gr ̔Ρώμη Jróme, eran
amados de Dios, llamados a ser Santos, es decir consagrados o Apartados,
gr ἅγιος jágios. Gracia y paz a vosotros, de Dios nuestro Padre y del
Señor Jesucristo. -------------- a todos los que estaban en Roma, amados
de Dios, llamados a ser Santos, es decir consagrados o apartados para
Dios (V.7 a) , Pablo (V.1) les desea la Gracia y la paz , de Dios nuestro
Padre y del Señor Jesucristo, que era el saludo Apostólico que se encuentra
en casi todo el nuevo testamento (1 Co 1:3, 2 Co 1:2, Gál 1:3, Efe 1:2, Flp
1:2, Col 1:2, 1 Tes 1:1, 2 Tes 1:2, 1 Tim 1:2, 2 Tim 1:2, Tit 1:4, Fil 1:3) en
otros, La Gracia porque hemos sido librados de nuestros pecados por
Gracia por medio de la Fe (Ef 2:1, 5 , 8) y la Paz porque es el resultado de
esa Gracia obtenida por medio de la Fe. Justificados, pues, por la fe,
tenemos paz para con Dios por medio de nuestro Señor Jesucristo aquí en
(5:1).

Primeramente doy gracias a mi Dios mediante Jesucristo con respecto
a todos vosotros. -------------- Pablo (V.1) dio gracias su Dios, mediante



Jesucristo con respecto a los que estaban en Roma, (V.7). de que vuestra
fe se divulga por todo el mundo. -------------- la fe o credibilidad en el
evangelio gr πίστις pístis de los que estaban en Roma, (V.7), se divulgaba
por todo el mundo, conocido de aquel entonces, que era el imperio romano,
esto significa que por todo el mundo conocido de aquel entonces, que era el
imperio romano, se hablaba de la fe o credibilidad en el evangelio, de los
que estaban en Roma, (V.7), y por eso dio gracias a su Dios, mediante
Jesucristo con respecto de ellos (V.8 a), de que su fe o credibilidad en el
evangelio, se divulgaba por todo el mundo, el mundo conocido de aquel
entonces, que era el imperio romano.

Romanos 1:9-16
Porque testigo me es Dios, a quien sirvo en mi espíritu en el evangelio
de su Hijo, de que sin cesar hago mención de vosotros siempre en mis
oraciones, rogando que de alguna manera tenga al fin, por la voluntad
de Dios, un próspero viaje para ir a vosotros. Porque deseo veros, para
comunicaros algún don espiritual, a fin de que seáis confirmados; esto
es, para ser mutuamente confortados por la fe que nos es común a
vosotros y a mí. Pero no quiero, hermanos, que ignoréis que muchas
veces me he propuesto ir a vosotros (pero hasta ahora he sido
estorbado), para tener también entre vosotros algún fruto, como entre
los demás gentiles. A griegos y a no griegos, a sabios y a no sabios
soy deudor. Así que, en cuanto a mí, pronto estoy a anunciaros el
evangelio también a vosotros que estáis en Roma. Porque no me
avergüenzo del evangelio, porque es poder de Dios para salvación a
todo aquel que cree; al judío primeramente, y también al griego.

COMENTARIOS:

Porque testigo me es Dios, a quien sirvo en mi espíritu en el evangelio
de su Hijo, de que sin cesar hago mención de vosotros siempre en mis
oraciones, -------------- es decir Pablo (V.1) sin cesar hacia mención de los
que estaban en Roma (V.7) siempre , no algunas veces sino siempre, en
sus oraciones, y por esto es que dio gracias a su Dios, mediante Jesucristo
con respecto de ellos , de que su fe se divulgaba por todo el mundo (V.8),
por que testigo le era Dios, a quien servía en su espíritu en el evangelio de
su Hijo, de que sin cesar hacia mención de ellos siempre en sus oraciones.

rogando que de alguna manera tenga al fin, por la voluntad de Dios, un
próspero viaje para ir a vosotros. -------------- es decir Pablo (V.1), rogaba,



que de alguna manera tuviera al fin, por la voluntad de Dios, un próspero
viaje para ir a los que estaban en Roma (V.7), y por eso es que sin cesar
hacia mención de ellos siempre en sus oraciones (V.9) , rogando que de
alguna manera tuviera al fin, por la voluntad de Dios, un próspero viaje para
ir a ellos.

Porque deseo veros, para comunicaros algún don espiritual, a fin de
que seáis confirmados. -------------- por esto es que rogaba, que de alguna
manera tuviera al fin, por la voluntad de Dios, un próspero viaje para ir a
ellos (V.9) Porque deseaba verlos, para comunicarles algún don espiritual, a
fin de que fueran confirmados.

esto es, para ser mutuamente confortados por la fe que nos es común
a vosotros y a mí. -------------- es decir deseaba verlos, para comunicarles
algún don espiritual, a fin de que fueran confirmados, (V.11) , y eso era para
ser mutuamente confortados por la fe o evangelio πίστις pístis que les era
común a los que estaban en Roma (V.7) y a Pablo (V.1).

Observe que este V. dice : esto es, para ser mutuamente confortados por la
fe que nos es común a vosotros y a mí.

Este Versículo demuestra que la fe o evangelio que compartimos en Cristo
es lo que nos une a los creyentes y nos permite confortarnos mutuamente.

Pero no quiero, hermanos, que ignoréis que muchas veces me he
propuesto ir a vosotros (pero hasta ahora he sido estorbado). -------------
- es decir muchas veces , no pocas, sino muchas veces, Pablo (V.1) , se
había propuesto ir a los que estaban en Roma (V.7), pero era estorbado,
por eso es que aunque deseaba verlos, para comunicarles algún don
espiritual, a fin de que fueran confirmados, y eso era para ser mutuamente
confortados por la fe o evangelio que les era común a ellos y a él, (V.11-12) ,
no quería que ellos ignoraran que muchas veces se había propuesto ir a
ellos, pero hasta ahora era estorbado. para tener también entre vosotros
algún fruto, como entre los demás gentiles. -------------- para esto era
estorbado (V.13 a) para tener también entre ellos, algún fruto, como entre
los demás gentiles, o no judíos gr ἔθνος édsnos, lo que significa que entre
los demás gentiles o no judíos tambien había tenido algún fruto.

A griegos y a no griegos, a sabios y a no sabios soy deudor. --------------
para tener también entre ellos algún fruto, como entre los demás gentiles, o
no judíos (V.13) , a griegos o personas de habla griega gr Ἕλλην Jélen , y a
no griegos, o extranjeros gr βάρβαρος bárbaros , a sabios y a no sabios, es
decir a necios gr ἀνόητος anóetos era deudor.



Así que, en cuanto a mí, pronto estoy a anunciaros el evangelio
también a vosotros que estáis en Roma. -------------- como a griegos o
personas de habla griega , y a no griegos, o extranjeros , a sabios y a no
sabios, es decir a necios era deudor. (V.14), en cuanto a el, pronto estaba a
anunciarles el evangelio también a ellos que estaban en Roma, ciudad
Capital del Imperio Romano gr ̔Ρώμη Jróme.

Porque no me avergüenzo del evangelio. -------------- por esto es que
pronto estaba a anunciarles el evangelio también a ellos que estaban en
Roma, (V.15), Porque Pablo (V.1) , no se avergonzaba del evangelio, esta
afirmación refleja la confianza y la convicción de Pablo en la verdad y el
poder del evangelio. porque es poder de Dios para salvación a todo
aquel que cree. -------------- el evangelio es poder de Dios para salvación a
todo aquel que cree, no a los que no creen, ya que estos se van a
condenar por no creer en el nombre o autoridad del unigénito Hijo de Dios.
(Jn 3:18), y por esto es que no se avergonzaba del evangelio, porque es
poder de Dios para salvación a todo aquel que cree, lo que enfatiza que la
salvación no se basa en obras humanas, sino en el poder de Dios. al judío
primeramente, y también al griego. -------------- el evangelio, es poder de
Dios para salvación a todo aquel que cree (V.16 a) , al judío primeramente,
ya que la salvación viene de los judíos (Jn 4:22), y también al griego, no
judío, o gentil gr Ἕλλην Jélen.

Romanos 1:17-25

Porque en el evangelio la justicia de Dios se revela por fe y para fe,
como está escrito: Mas el justo por la fe vivirá. Porque la ira de Dios
se revela desde el cielo contra toda impiedad e injusticia de los
hombres que detienen con injusticia la verdad; porque lo que de Dios
se conoce les es manifiesto, pues Dios se lo manifestó. Porque las
cosas invisibles de él, su eterno poder y deidad, se hacen claramente
visibles desde la creación del mundo, siendo entendidas por medio de
las cosas hechas, de modo que no tienen excusa. Pues habiendo
conocido a Dios, no le glorificaron como a Dios, ni le dieron gracias,
sino que se envanecieron en sus razonamientos, y su necio corazón
fue entenebrecido. Profesando ser sabios, se hicieron necios, y
cambiaron la gloria del Dios incorruptible en semejanza de imagen de
hombre corruptible, de aves, de cuadrúpedos y de reptiles. Por lo cual
también Dios los entregó a la inmundicia, en las concupiscencias de
sus corazones, de modo que deshonraron entre sí sus propios
cuerpos, ya que cambiaron la verdad de Dios por la mentira,



honrando y dando culto a las criaturas antes que al Creador, el cual es
bendito por los siglos. Amén.

COMENTARIOS:

Porque en el evangelio la justicia de Dios se revela por fe y para fe,
como está escrito: Mas el justo por la fe vivirá. -------------- por esto es
que el evangelio, es poder de Dios para salvación a todo aquel que cree , al
judío primeramente, y también al griego, no judío, o gentil (V.16) , Porque
en el evangelio la justicia de Dios se revela por fe o confianza gr πίστις
pístis y para fe, o confianza , como está escrito: Mas el justo por la fe, o
confianza, vivirá.(Hab 2:4)

Porque la ira de Dios se revela desde el cielo contra toda impiedad e
injusticia de los hombres que detienen con injusticia la verdad. -----------
--- por esto es que en el evangelio la justicia de Dios se revela por fe o
confianza y para fe, o confianza como esta escrito : mas el justo por la fe, o
confianza, vivirá. (V.17), Porque la ira de Dios se revela desde el cielo
contra toda, no solo contra alguna, sino contra toda impiedad e injusticia,
de los hombres que detienen con injusticia la verdad, lo que sugiere que la
negación de la verdad y la obstinación en el pecado agravan la ira de Dios.
Cuando las personas suprimen la verdad o la retienen de manera injusta,
están actuando en oposición a Dios.

Observe que este V. dice: Porque la ira de Dios se revela desde el cielo
contra toda impiedad e injusticia de los hombres que detienen con injusticia
la verdad;
En el V.anterior, el 17, leímos: que en el evangelio la justicia de Dios se
revela por fe o confianza y para fe, o confianza como esta escrito : mas el
justo por la fe, o confianza, vivirá.
El evangelio muestra el camino de la justicia de Dios a través de la fe, o
confianza, pero aquellos que rechazan la verdad y viven en impiedad e
injusticia enfrentan la ira divina.

porque lo que de Dios se conoce les es manifiesto, pues Dios se lo
manifestó. -------------- es decir lo que de Dios se conoce les es manifiesto
a esos hombres que detienen con injusticia la verdad (V.18), pues Dios se lo
manifestó, y por eso es que la ira de Dios se revela desde el cielo contra
toda impiedad e injusticia, de los hombres que detienen con injusticia la
verdad (V.18), porque lo que de Dios se conoce les es manifiesto, pues Dios
se lo manifestó.



Porque las cosas invisibles de él, su eterno poder y deidad, se hacen
claramente visibles desde la creación del mundo, -------------- es decir
como Dios se lo manifestó (V.19), las cosas invisibles de el, su eterno
poder y deidad, se hacen claramente visibles desde la creación del mundo,
no antes sino desde la creación del mundo, lo que significa que antes de
que el mundo fuera creado en (Gen 1-2), las cosas invisibles de él, su
eterno poder y deidad, no eran visibles, pero desde la creación del mundo,
las cosas invisibles de él, su eterno poder y deidad, se hacen claramente
visibles. siendo entendidas por medio de las cosas hechas, de modo
que no tienen excusa. -------------- es decir así las cosas invisibles de él, su
eterno poder y deidad, se hacen claramente visibles desde la creación del
mundo (V.20 a), siendo entendidas por medio de las cosas hechas, de
modo que no tienen excusa.

Observe que el texto dice: Porque las cosas invisibles de él, su eterno poder
y deidad, se hacen claramente visibles desde la creación del mundo, siendo
entendidas por medio de las cosas hechas, de modo que no tienen excusa.
Esto significa que la naturaleza y el orden del mundo mismo son un
testimonio de la existencia y el carácter de Dios.
La creación misma ha sido diseñada de tal manera que refleja la grandeza y
divinidad de su Creador, y al observar el mundo y sus maravillas, los seres
humanos podemos razonar y comprender la existencia y el poder de Dios.
las personas sean ateas o no, no tienen excusa para negar la existencia de
Dios o su deidad. La evidencia está claramente presente en el mundo que
nos rodea, y, por lo tanto, no pueden alegar ignorancia o falta de pruebas.

Pues habiendo conocido a Dios, no le glorificaron como a Dios, ni le
dieron gracias. -------------- por esto es que no tienen excusa. (V.20) Pues
habiendo conocido a Dios, no le glorificaron como a Dios, ni le dieron
gracias. sino que se envanecieron en sus razonamientos, y su necio
corazón fue entenebrecido. -------------- habiendo conocido a Dios, no le
glorificaron como a Dios, ni le dieron gracias, (V.21 a), sino que se
envanecieron en sus razonamientos, y su necio corazón o pensamiento gr
καρδία kardía fue entenebrecido. Lo que sugiere que su orgullo y sus
propios pensamientos los llevaron a alejarse de Dios, resultando en una
oscuridad espiritual.

Profesando ser sabios, se hicieron necios. -------------- es decir como se
envanecieron en sus razonamientos, y su necio corazón o pensamiento fue
entenebrecido. (V.21), profesaron ser sabios, en otras palabras,
pretendieron tener sabiduría y conocimiento, posiblemente confiando en su
propia inteligencia o en sistemas filosóficos, y profesando ser sabios, se



hicieron necios, es decir, su supuesta sabiduría resultó ser vacía y
engañosa, esta necedad, no se refiere a la falta de inteligencia en términos
de conocimiento académico, sino a la necedad espiritual de rechazar a Dios
y su verdad.

y cambiaron la gloria del Dios incorruptible en semejanza de imagen de
hombre corruptible, de aves, de cuadrúpedos y de reptiles. --------------
esto significa que tenían la gloria del Dios incorruptible, pero como
profesando ser sabios, se hicieron necios. (V.22), cambiaron la gloria del
Dios incorruptible en semejanza de imagen de hombre corruptible, de aves,
de cuadrúpedos y de reptiles.

Por lo cual también Dios los entregó a la inmundicia, en las
concupiscencias de sus corazones, de modo que deshonraron entre sí
sus propios cuerpos. -------------- es decir como profesando ser sabios, se
hicieron necios. y cambiaron la gloria del Dios incorruptible en semejanza de
imagen de hombre corruptible, de aves, de cuadrúpedos y de reptiles.
(V.22-23), también Dios los entregó a la inmundicia, impureza, o suciedad
moral gr ἀκαθαρσία akadsarsía , en las concupiscencias o deseos por lo
prohibido gr ἐπιθυμία epidsumía de sus corazones, o pensamientos gr
καρδία kardía de modo que deshonraron entre sí sus propios cuerpos.

ya que cambiaron la verdad de Dios por la mentira. -------------- esto
significa que tenían la verdad de Dios, pero la cambiaron por la mentira, y
por eso es que Dios los entregó a la inmundicia, impureza, o suciedad
moral , en las concupiscencias o deseos por lo prohibido de sus corazones,
o pensamientos, de modo que deshonraron entre sí sus propios cuerpos
(V.24), ya que cambiaron la verdad de Dios por la mentira, lo que refleja su
elección consciente de alejarse de Dios y su verdad. honrando y dando
culto a las criaturas antes que al Creador, -------------- así cambiaron la
verdad de Dios por la mentira (V.25 a) , honrando y dando culto a las
criaturas, o cosas creadas gr κτίσις ktísis, antes que al Creador, es decir
antes que a Dios, el Padre, que creo todas las cosas, pues de él proceden y
por voluntad existen y fueron creadas (1 Corintios 8:6, Apo 4:10-11). el cual
es bendito por los siglos. Amén. -------------- lo que significa que no hay
un siglo, donde el creador (V.25 b), no sea bendito, sino lo contrario, el
Creador (V.25 b), es bendito, no maldito, sino bendito, por los siglos. Amén.

Romanos 1:26-32



Por esto Dios los entregó a pasiones vergonzosas; pues aun sus
mujeres cambiaron el uso natural por el que es contra naturaleza, y de
igual modo también los hombres, dejando el uso natural de la mujer,
se encendieron en su lascivia unos con otros, cometiendo hechos
vergonzosos hombres con hombres, y recibiendo en sí mismos la
retribución debida a su extravío. Y como ellos no aprobaron tener en
cuenta a Dios, Dios los entregó a una mente reprobada, para hacer
cosas que no convienen; estando atestados de toda injusticia,
fornicación, perversidad, avaricia, maldad; llenos de envidia,
homicidios, contiendas, engaños y malignidades; murmuradores,
detractores, aborrecedores de Dios, injuriosos, soberbios, altivos,
inventores de males, desobedientes a los padres, necios, desleales,
sin afecto natural, implacables, sin misericordia; quienes habiendo
entendido el juicio de Dios, que los que practican tales cosas son
dignos de muerte, no sólo las hacen, sino que también se complacen
con los que las practican.

COMENTARIOS:

Por esto Dios los entregó a pasiones vergonzosas. -------------- ya que
cambiaron la verdad de Dios por la mentira, honrando y dando culto a las
criaturas, o cosas creadas, antes que al Creador, el cual es bendito por los
siglos. Amén. (V.25), Dios los entregó a pasiones vergonzosas. pues aun
sus mujeres cambiaron el uso natural por el que es contra naturaleza, -
------------- como Dios los entregó a pasiones vergonzosas (V.26 a), aun sus
mujeres cambiaron el uso sexual gr χρῆσις jrésis, natural, del coito entre
hombre y mujer (Gen 2:24-25) , por el que es contra naturaleza, es decir el
lesbianismo, y muy probablemente tambien la zoofilia que es contra la
naturaleza, prohibido por Dios en su santa ley (Éx 22:19, Lev 18:23, 20:15).

y de igual modo también los hombres, dejando el uso natural de la
mujer, se encendieron en su lascivia unos con otros. -------------- es decir
la mujer tiene un uso sexual gr χρῆσις jrésis , natural del cual el hombre
hace uso, y este uso es el coito entre hombre y mujer (Gen 2:24-25), pero
como sus mujeres cambiaron el uso sexual natural por el que es contra
naturaleza (V.26) , tambien los hombres, dejaron el uso sexual natural de la
mujer, y se encendieron en su lascivia, o propensión a los deleites carnales ,
gr ὄρεχις órejis , unos con otros. cometiendo hechos vergonzosos
hombres con hombres. -------------- así los hombres, dejando el uso sexual
natural de la mujer, se encendieron en su lascivia, o propensión a los
deleites carnales, unos con otros (V.27 a), cometiendo hechos vergonzosos
hombres con hombres, es decir practicaron la Sodomía prohibida por Dios
en su santa ley (Lev 18:22, 20:13, Deut 23:17). y recibiendo en sí mismos



la retribución debida a su extravío. -------------- cometiendo hechos
vergonzosos hombres con hombres (V.27 b), se extraviaron o lo que es lo
mismo se descarriaron πλάνη pláne, y recibieron en sí mismos la retribución
debida a su extravío, o descarrio.

Observe que Pablo dice aquí : que de igual modo también los hombres,
dejando el uso natural de la mujer, se encendieron en su lascivia unos con
otros, cometiendo hechos vergonzosos hombres con hombres, y recibiendo
en sí mismos la retribución debida a su extravío, o lo que es lo mismo
descarrio. Esto significa que estar extraviado o descarriado, es cuando un
hombre tiene coito con otro, o una mujer con otra mujer, (V.26), estar
extraviado o descarriado no es no congregarse en un templo.

Esa creencia iglesiera, de que una persona esta extraviada o descarriada
porque no se congrega en un templo, es una creencia falsa y sin
fundamento bíblico.

Por lo tanto Cuando vengan personas iglesieras, a decirnos que estamos
extraviados o descarriados porque no nos congregamos en un templo,
hemos de rechazar esa creencia y desenmascararles a la luz de este pasaje.

Y como ellos no aprobaron tener en cuenta a Dios, Dios los entregó a
una mente reprobada, para hacer cosas que no convienen. --------------
es decir hay cosas que no convienen como estas pasiones vergonzosas
mencionadas en los (V.26-27) , por eso es que como sus mujeres
cambiaron el uso sexual natural por el que es contra naturaleza, y de igual
modo también los hombres, dejando el uso sexual natural de la mujer, se
encendieron en su lascivia, o propensión a los deleites carnales, unos con
otros, cometiendo hechos vergonzosos hombres con hombres, y recibieron
en sí mismos la retribución debida a su extravío, o descarrio. (V.26-27), ellos
no aprobaron tener en cuenta a Dios, y como ellos no aprobaron tener en
cuenta a Dios, Dios los entregó a una mente reprobada, para hacer cosas
que no convienen.

estando atestados de toda injusticia, fornicación, perversidad, avaricia,
maldad; llenos de envidia, homicidios, contiendas, engaños y
malignidades; murmuradores, detractores, aborrecedores de Dios,
injuriosos, soberbios, altivos, inventores de males, desobedientes a
los padres, necios, desleales, sin afecto natural, implacables, sin
misericordia; -------------- la palabra Fornicación no esta en los Mss más
antiguos del Siglo IV, por eso en versiones como la (BJ, Biblia de Jerusalén,
BLA, Biblia Latino Americana, y LBLA, Biblia de las Américas) es omitida,
los Mss, más antiguos del Siglo IV, dicen es: estando atestados de toda
injusticia, perversidad, avaricia, maldad; llenos de envidia, homicidios,



contiendas, engaños y malignidades, murmuradores, detractores,
aborrecedores de Dios, injuriosos, soberbios, altivos, inventores de males,
desobedientes a los padres, necios, desleales, sin afecto natural,
implacables, sin misericordia , es decir así Dios los entregó a una mente
reprobada, para hacer cosas que no convienen, (V.28), estando atestados o
llenos πληρόω pleróo, de toda, no de algunas sino de toda, injusticia,
perversidad, avaricia, maldad; llenos de envidia, homicidios, contiendas,
engaños y malignidades, murmuradores, detractores, aborrecedores de
Dios, injuriosos, soberbios, altivos, inventores de males, desobedientes a
los padres, necios, desleales, sin afecto natural, implacables, sin
misericordia. Esto pecados reflejan la corrupción moral y espiritual de las
personas mencionadas en este contexto.

quienes habiendo entendido el juicio de Dios, que los que practican
tales cosas son dignos de muerte, -------------- es decir los que practican la
injusticia, perversidad, avaricia, maldad; envidia, homicidios, contiendas,
engaños y malignidades, murmuraciones, detracciones, aborrecimiento de
Dios, injuria, soberbia, altivez, inventos de males, desobediencia a los
padres, necedad, deslealtad, sin afecto natural, implacables, sin
misericordia, (V.29-31) son dignos de muerte, y por eso es que como no
aprobaron tener en cuenta a Dios, Dios los entregó a una mente reprobada,
para hacer cosas que no convienen, estando atestados o llenos, de toda
injusticia, perversidad, avaricia, maldad; llenos de envidia, homicidios,
contiendas, engaños y malignidades, murmuradores, detractores,
aborrecedores de Dios, injuriosos, soberbios, altivos, inventores de males,
desobedientes a los padres, necios, desleales, sin afecto natural,
implacables, sin misericordia, quienes habiendo entendiendo el juicio de
Dios, que los que practican tales cosas son dignos de muerte, no antes sino
habiendo entendido el juicio de Dios, que los que practican tales cosas son
dignos de muerte, no de vida, sino de muerte. no sólo las hacen, sino que
también se complacen con los que las practican. -------------- habiendo
entendido el juicio de Dios, que los que practican tales cosas son dignos de
muerte (V.32 a) , no sólo las hacen, sino que también se complacen con los
que las practican.

Observe que según este V. los mencionados en los (V.29-31) son dignos de
muerte, esto significa que las leyes donde Dios establece la pena de muerte
seguían vigentes, ya que es el que viola la ley de Moisés quien por el
testimonio de dos o tres testigos quien debe morir irremisiblemente (Heb
10:28)



ROMANOS 2

Romanos 2:1-11
Por lo cual eres inexcusable, oh hombre, quienquiera que seas tú que
juzgas; pues en lo que juzgas a otro, te condenas a ti mismo; porque tú
que juzgas haces lo mismo. Mas sabemos que el juicio de Dios contra
los que practican tales cosas es según verdad. ¿Y piensas esto, oh
hombre, tú que juzgas a los que tal hacen, y haces lo mismo, que tú
escaparás del juicio de Dios? ¿O menosprecias las riquezas de su
benignidad, paciencia y longanimidad, ignorando que su benignidad te
guía al arrepentimiento? Pero por tu dureza y por tu corazón no
arrepentido, atesoras para ti mismo ira para el día de la ira y de la
revelación del justo juicio de Dios, el cual pagará a cada uno conforme
a sus obras: vida eterna a los que, perseverando en bien hacer,
buscan gloria y honra e inmortalidad, pero ira y enojo a los que son
contenciosos y no obedecen a la verdad, sino que obedecen a la
injusticia; tribulación y angustia sobre todo ser humano que hace lo
malo, el judío primeramente y también el griego, pero gloria y honra y
paz a todo el que hace lo bueno, al judío primeramente y también al
griego; porque no hay acepción de personas para con Dios.

COMENTARIOS:

Por lo cual eres inexcusable. -------------- porque habiendo entendido el
juicio de Dios, que los que practican tales cosas son dignos de muerte, no
sólo las hacía, sino que también se complacía con los que las practicaban.
(1:32), era inexcusable, o no tenía excusa gr ἀναπολόγητος anapológetos.
oh hombre, quienquiera que seas tú que juzgas; pues en lo que juzgas
a otro, te condenas a ti mismo; porque tú que juzgas haces lo mismo. -
------------- esta frase se refiere al Judío identificado en el (V.17), ya que los
judíos juzgaban a otros, pero en lo que juzgaban a otros, se condenaban a
si mismos, porque juzgaban lo que hacían ellos mismos, y por eso eran
inexcusables, o no tenían excusa (V.1 a).

El comentario de Reeves partain dice lo siguiente :

2:1 -- “oh hombre;” esta frase se refiere al judío. Pablo comienza
dirigiéndose al individuo, sin identificar su raza. Más tarde la identifica,
versículo 17.

-- “juzgas” aquí significa condenas. Juzgaban los judíos a los gentiles en
que pasaban sentencia contra ellos. Viendo los pecados de los gentiles, y
sabiendo que eran dignos de la muerte por eso, los judíos condenaban a la
muerte (y con razón) a los gentiles. Siendo correcto su juicio (o



condenación), se condenaban a sí mismos porque practicaban lo mismo.
Esto no lo estaban dispuestos a admitir.

Algunos tuercen este versículo para enseñar que es malo juzgar; que si uno
juzga, es tan culpable como aquel a quien juzga. Pablo no critica al judío por
su juicio o condenación al gentil; por el contrario, admite Pablo que es
correcto su juicio o condenación. EL punto es que se juzgaban a sí mismos
culpables de lo mismo y bajo la misma sentencia o condenación (véase el
versículo 12).

Mas sabemos que el juicio de Dios contra los que practican tales cosas
es según verdad. -------------- es decir mientras ese hombre, (en referencia
al judío mencionado en el v.17) , juzgaba y en lo que juzgaba a otro, se
condenaba a si mismo, porque juzgaba lo que él mismo hacía (V.1), el juicio
de Dios contra los que practican tales cosas que son dignas de muerte
(1:32) , es según verdad, en otras palabras a pesar de que ese hombre, se
estaba condenando a sí mismo al juzgar a otros por sus pecados, el juicio
de Dios es verdadero y justo.

Observe que este V. dice: Mas sabemos que el juicio de Dios contra los que
practican tales cosas es según verdad.
En el V. Anterior, el V.1 leímos como ese hombre juzgaba y en lo que
juzgaba a otro, se condenaba a si mismo, porque juzgaba lo que él mismo
hacía, esto nos enseña la importancia de reconocer la justicia divina a pesar
de la hipocresía humana.

¿Y piensas esto, oh hombre, tú que juzgas a los que tal hacen, y haces
lo mismo, que tú escaparás del juicio de Dios? -------------- es decir ese
hombre pensaba que juzgando a los que tales hacen, aunque haciendo el lo
mismo, escaparía del juicio de Dios, pero el juicio de Dios contra los que
practican tales cosas es según verdad. (V.2).

¿O menosprecias las riquezas de su benignidad, paciencia y
longanimidad, ignorando que su benignidad te guía al arrepentimiento?
-------------- Dios tiene riquezas de benignidad , paciencia, longanimidad y
esa benignidad guía al arrepentimiento, es decir el cambio de pensar que
lleva al cambio de vida gr μετάνοια metánoia, pero pensando ese hombre, el
judío (v.17), que juzgando a los que tales hacen, aunque haciendo el lo
mismo, escaparía del juicio de Dios, (V.3) , menospreciaba las riquezas de
su benignidad, paciencia y longanimidad, ignorando que su benignidad te
guía al arrepentimiento, el cambio de pensar que lleva al cambio de vida.



Pero por tu dureza y por tu corazón no arrepentido, atesoras para ti
mismo ira para el día de la ira y de la revelación del justo juicio de Dios.
-------------- ese hombre (V.3), de este contexto, el judío (V.17), tenía dureza
y un corazón o Pensamiento gr καρδία kardía no arrepentido o cambiado gr
μετάνοια metánoia, con el que menospreciaba las riquezas de su
benignidad, paciencia y longanimidad, ignorando que su benignidad te guía
al arrepentimiento o cambio de pensar que lleva al cambio de vida (V.4) , lo
que significa que esta persona no estaba dispuesta a cambiar su forma de
pensar ni a abandonar sus acciones pecaminosas, a pesar de las
oportunidades que Dios le había dado para arrepentirse o cambiar , pero
por su dureza y por su corazón o pensamiento no arrepentido, o cambiado
atesoraba para si mismo ira para el día de la ira y de la revelación del justo
juicio de Dios.

el cual pagará a cada uno conforme a sus obras. -------------- esto
significa que son las obras las que nos harán recibir la paga sea bueno o
sea malo, y en el día de la ira y de la revelación del justo juicio de Dios,
(V.5), el pagará a cada uno conforme a sus obras.

vida eterna a los que, perseverando en bien hacer, buscan gloria y
honra e inmortalidad. -------------- esto significa que como pagará a cada
uno conforme a sus obras (V.6) , los que perseveran en bien hacer o hacen
lo bueno, buscan gloria, honra e inmortalidad, tendrán la vida eterna, serán
salvos.

Observe que el texto dice: vida eterna a los que, perseverando en bien
hacer, buscan gloria y honra e inmortalidad.
Este texto destroza la herejía que introdujo Martín Lutero en el siglo XVI, y
que la siguen muchas sectas falsas y apóstatas de que el ser humano no
puede ser salvo por hacer lo bueno, ya que el texto dice bien claro vida
eterna a los que perseverando en bien hacer, buscan gloria y honra e
inmortalidad, es decir que los que hacen lo bueno obtendrán la vida eterna,
serán salvos, esto también lo enseñó el propio señor Jesús en (Jn 5:28-29)

pero ira y enojo a los que son contenciosos y no obedecen a la verdad,
sino que obedecen a la injusticia. -------------- es decir al contrario de que
los que perseverando en bien hacer, buscan gloria, honra e inmortalidad,
tendrán la vida eterna (V.7), los que son contenciosos y no obedecen a la
verdad, sino que obedecen a la injusticia, lo que tendrán será ira y enojo, no
la vida eterna, (V.7) , sino ira y enojo.



Observe que el texto dice pero ira y enojo a los que son contenciosos y no
obedecen a la verdad, sino que obedecen a la injusticia.
Esto no significa que no podamos contender por la fe como dice en (Judas
1:3), el problema esta en ser contencioso y no obedecer la verdad, sino
obedecer la injusticia, lo que implica ser argumentativos, rebeldes y
desobedientes a la verdad, y en su lugar, seguir la injusticia. Estas personas
enfrentarán la ira y el enojo de Dios como consecuencia de su actitud y
comportamiento.

tribulación y angustia sobre todo ser humano que hace lo malo, el
judío primeramente y también el griego. -------------- es decir como los
que son contenciosos y no obedecen a la verdad, sino que obedecen a la
injusticia, tendrán ira y enojo (V.8), sobre todo ser humano que hace lo
malo, no solo sobre algunos seres humanos que hacen lo malo, sino sobre
todo ser humano que hace lo malo, tribulación y angustia, el judío
primeramente y también el griego, no judío o gentil gr Ἕλλην Jélen.

pero gloria y honra y paz a todo el que hace lo bueno, al judío
primeramente y también al griego. -------------- es decir al contrario de que
todos los seres humanos que hacen lo malo, tendrán tribulación y angustia,
el judío primeramente y también el griego, no judío o gentil (V. 9) gloria y
honra y paz a todo el que hace lo bueno, al judío primeramente y también
al griego no judío o gentil gr Ἕλλην Jélen.

porque no hay acepción de personas para con Dios. -------------- por esto
es que todos los seres humanos que hacen lo malo, tendrán tribulación y
angustia, el judío primeramente y también el griego, no judío o gentil , pero
todo el que hace lo bueno tendrán gloria y honra y paz , al judío
primeramente y también al griego, no judío o gentil (V.9-10), porque no hay
acepción de personas para con Dios. Lo que significa que no importa la
nacionalidad, la etnia o el origen de una persona, todos están sujetos al
juicio justo de Dios en función de sus acciones y actitudes.

Romanos 2:12-22
Porque todos los que sin ley han pecado, sin ley también perecerán; y
todos los que bajo la ley han pecado, por la ley serán juzgados;
porque no son los oidores de la ley los justos ante Dios, sino los
hacedores de la ley serán justificados. Porque cuando los gentiles que
no tienen ley, hacen por naturaleza lo que es de la ley, éstos, aunque
no tengan ley, son ley para sí mismos, mostrando la obra de la ley
escrita en sus corazones, dando testimonio su conciencia, y



acusándoles o defendiéndoles sus razonamientos, en el día en que
Dios juzgará por Jesucristo los secretos de los hombres, conforme a
mi evangelio. He aquí, tú tienes el sobrenombre de judío, y te apoyas
en la ley, y te glorías en Dios, y conoces su voluntad, e instruido por la
ley apruebas lo mejor, y confías en que eres guía de los ciegos, luz de
los que están en tinieblas, instructor de los indoctos, maestro de niños,
que tienes en la ley la forma de la ciencia y de la verdad. Tú, pues,
que enseñas a otro, ¿no te enseñas a ti mismo? Tú que predicas que
no se ha de hurtar, ¿hurtas? Tú que dices que no se ha de adulterar,
¿adulteras? Tú que abominas de los ídolos, ¿cometes sacrilegio?

COMENTARIOS:

Porque todos los que sin ley han pecado, sin ley también perecerán; y
todos los que bajo la ley han pecado, por la ley serán juzgados. ----------
---- por esto es que no hay acepción de personas para con Dios. (V.11),
Porque todos, no algunos, sino todos los que sin ley han pecado, sin ley
también perecerán, y todos, no algunos, sino todos los que bajo la ley , han
pecado, por la ley serán juzgados, lo que significa que tanto sin ley , como
bajo la ley, sujetos a ella, se puede pecar, pero todos los que sin ley han
pecado, sin ley también perecerán, y todos, los que bajo la ley han pecado,
por la ley serán juzgados.

porque no son los oidores de la ley los justos ante Dios, sino los
hacedores de la ley serán justificados. -------------- los oidores de la ley no
son justos ante Dios, sino los hacedores de la ley serán justificados y por
esto es que todos, los que bajo la ley han pecado, por la ley serán juzgados,
(V.12), porque no son los oidores de la ley los justos ante Dios, sino los
hacedores de la ley serán justificados.

Observe que este texto dice : porque no son los oidores de la ley los justos
ante Dios, sino los hacedores de la ley serán justificados. Es decir que los
que hacen o cumplen la ley serán justificados

Este texto destroza la herejía de que la ley no puede justificar ya que el
texto dice claramente que los hacedores de la ley serán justificados.

Porque cuando los gentiles que no tienen ley, hacen por naturaleza lo
que es de la ley, éstos, aunque no tengan ley, son ley para sí mismos. -
------------- es decir los gentiles o no Judíos gr ἔθνος édsnos, no tienen ley,
pero cuando los gentiles o no judíos, que no tienen ley, hacen por
naturaleza lo que es de la ley, éstos, aunque no tienen ley, son ley para sí
mismos, y por esto es que no son los oidores de la ley los justos ante Dios,



sino los hacedores de la ley serán justificados, (V.13), Porque cuando los
gentiles o no judíos que no tienen ley, hacen por naturaleza lo que es de la
ley, éstos, aunque no tengan ley, son ley para sí mismos.

mostrando la obra de la ley escrita en sus corazones. -------------- es
decir cuando los gentiles o no judíos, que no tienen ley, hacen por
naturaleza lo que es de la ley, éstos, aunque no tengan ley, son ley para sí
mismos, (V.14), y muestran la obra de la ley escrita en sus corazones, o
pensamientos, gr καρδία kardía, lo que significa que actúan de acuerdo con
los principios morales, y esto es en lo que consiste el nuevo pacto, donde
Dios escribe su ley, los principios morales de esta, en los corazones o
pensamientos (Jer 31:31-33, Heb 8:8-10).

dando testimonio su conciencia. -------------- es decir la conciencia de los
gentiles o no judíos (V.14), da testimonio de que muestran la obra de la ley
escrita en sus corazones o pensamientos (V.15 a). y acusándoles o
defendiéndoles sus razonamientos, -------------- es decir su conciencia,
(V.15 a), les acusa o les defiende sus razonamientos.

en el día en que Dios juzgará por Jesucristo los secretos de los
hombres, conforme a mi evangelio. -------------- es decir hay un día en que
Dios juzgará por Jesucristo los secretos de los hombres, conforme al
evangelio que Pablo (1:1) predicaba, y en ese día , les acusará o defenderá
sus razonamientos (V.15)

Observe que el texto dice en el día en que Dios juzgará por Jesucristo los
secretos de los hombres, conforme a mi evangelio.
Este texto es citado por los herejes que creen que Pablo tenía otro
evangelio, pero eso no es lo que enseña este texto, cuando el texto dice
conforme a mi evangelio, se refiere al evangelio que Pablo predicaba, no
que Pablo tuviera otro evangelio.

He aquí, tú tienes el sobrenombre de judío. ------------- esto demuestra
que ese hombre mencionado en el (V.1, 3) era Judío. y te apoyas en la ley,
y te glorías en Dios. -------------- el Judío (V.17 a) se apoyaba en la ley , y
se gloriaba en Dios.

y conoces su voluntad, e instruido por la ley apruebas lo mejor. ----------
------ Te consideras conocedor de la voluntad de Dios e, instruido por la ley,
sabes discernir lo que es bueno. (LBLA , Biblia de las Américas) es decir se
apoyaba en la ley , y se gloriaba en Dios. (V.17) , y se consideraba



conocedor de la voluntad de Dios , e instruido por la ley, sabía discernir lo
que es bueno. lo que significa que había recibido una formación y educación
en los principios y enseñanzas contenidos en la Ley y como resultado, se
esperaba que tuviera la capacidad de discernir lo que es bueno y lo que es
moralmente correcto.

y confías en que eres guía de los ciegos, luz de los que están en
tinieblas. -------------- se consideraba conocedor de la voluntad de Dios , e
instruido por la ley, sabía discernir lo que es bueno.(V.18), y confiaba en
que era guía de los ciegos, luz de los que están en tinieblas, estos términos
metafóricos resaltan su percepción de sí mismo como alguien que tenía la
capacidad de liderar a los que carecían de orientación espiritual y de
iluminar las vidas de aquellos que están en la oscuridad moral o espiritual.

instructor de los indoctos, maestro de niños, que tienes en la ley la
forma de la ciencia y de la verdad. -------------- es decir en la ley se tiene la
forma de la ciencia y de la verdad , pero este judío (V.17) confiaba en que
era guía de los ciegos, luz de los que están en tinieblas (V.19), instructor de
los indoctos, o ignorantes gr ἄφρων áfron, maestro de niños, que tenía en
la ley la forma de la ciencia y de la verdad, es decir el se considera a sí
mismo como alguien que tiene la responsabilidad de enseñar a aquellos que
son ignorantes o carentes de conocimiento en asuntos religiosos y morales.

Observe que el texto dice: instructor de los indoctos, maestro de niños, que
tienes en la ley la forma de la ciencia y de la verdad.

Esto significa que en la ley se tiene la forma de la ciencia y de la verdad, ya
que el conjunto de reglas y preceptos de esta forman la base de la moral y
nos da el conocimiento (La ciencia) y nos revela la verdad en cuanto al
Pecado (Ro 3:20, 7:7-8) , y el judío (V.18) confiaba en eso (V.19), ¿ahora
bien si en la ley se tiene la forma de la ciencia y de la verdad , ¿como es
que el Apóstol Juan, en Juan 1:17 dice que la gracia y la verdad vinieron por
medio de Jesucristo? El Apóstol Juan esta hablando de la gracia y la verdad
en su plenitud (V.16) , no quiere decir que la ley no tenga verdad, o que no
sea verdad, sino que por medio de Jesucristo vinieron la gracia y la verdad
en su plenitud.

Antes de la venida de nuestro Señor Jesucristo se había dado la ley por
medio de Moisés, en la cual estaba la forma de la ciencia y la verdad tal
como leemos aquí en (Ro 2:20) pero esa verdad no estaba en su plenitud,
pero cuando vino Jesucristo, Dios nos trajo por su medio la plenitud de esa
verdad o verdad completa.



Tú, pues, que enseñas a otro, ¿no te enseñas a ti mismo? Tú que
predicas que no se ha de hurtar, ¿hurtas? -------------- como era instructor
de los indoctos, o ignorantes, maestro de niños, que tenía en la ley la forma
de la ciencia y de la verdad. (V.20), enseñaba a otro , pero no a si mismo,
predicaba que no se ha de hurtar, y él hurtaba, lo que resalta la falta de
coherencia entre su discurso y su conducta.

Tú que dices que no se ha de adulterar, ¿adulteras? Tú que abominas
de los ídolos, ¿cometes sacrilegio? -------------- Prohíbes el adulterio, y
adulteras! Aborreces los ídolos, y ¡saqueas sus templos! (BJ, Biblia de
Jerusalén) es decir enseñaba a otro , pero no a si mismo, predicaba que no
se ha de hurtar, y él hurtaba (V.21), Prohibía el adulterio y adulteraba,
Aborrecía los ídolos, y saqueaba sus templos. estos otros ejemplos
muestran aún más la falta de coherencia entre su discurso y su conducta,
esta hipocresía socava aún más la autoridad moral y la credibilidad de este
individuo como maestro y instructor. Sus acciones desacreditaban sus
enseñanzas y mostraban una falta de compromiso real con los principios
que él mismo promovía.

Romanos 2:23-29
Tú que te jactas de la ley, ¿con infracción de la ley deshonras a Dios?
Porque como está escrito, el nombre de Dios es blasfemado entre los
gentiles por causa de vosotros. Pues en verdad la circuncisión
aprovecha, si guardas la ley; pero si eres transgresor de la ley, tu
circuncisión viene a ser incircuncisión. Si, pues, el incircunciso
guardare las ordenanzas de la ley, ¿no será tenida su incircuncisión
como circuncisión? Y el que físicamente es incircunciso, pero guarda
perfectamente la ley, te condenará a ti, que con la letra de la ley y con
la circuncisión eres transgresor de la ley. Pues no es judío el que lo es
exteriormente, ni es la circuncisión la que se hace exteriormente en la
carne; sino que es judío el que lo es en lo interior, y la circuncisión es
la del corazón, en espíritu, no en letra; la alabanza del cual no viene de
los hombres, sino de Dios.

COMENTARIOS:

Tú que te jactas de la ley, ¿con infracción de la ley deshonras a Dios? -
------------- el judío (V.17), se jactaba de la ley, y con infracción de la ley
deshonraba a Dios , ya que predicaba que no se ha de hurtar, y él hurtaba ,
Prohibía el adulterio y adulteraba, Aborrecía los ídolos, y saqueaba sus
templos. (V.21-22).



Porque como está escrito, el nombre de Dios es blasfemado entre los
gentiles por causa de vosotros. -------------- porque con infracción de la
ley deshonraba a Dios (V.23) el nombre de Dios era blasfemado entre los
gentiles o paganos gr ἔθνος édsnos, por causa del judío (V.17), como esta
escrito en (Is 52:5).

Pues en verdad la circuncisión aprovecha, si guardas la ley, pero si
eres transgresor de la ley, tu circuncisión viene a ser incircuncisión. ---
----------- esto significa que la Circuncisión tenía su provecho, pero solo
aprovechaba, si se guardaba la ley, pero si se era transgresor de la ley, la
circuncisión del judío (V.17), venía a ser incircuncisión, en otras palabras,
no era suficiente ser circuncidado; también era necesario vivir de acuerdo
con los mandamientos y preceptos de la Ley. De lo contrario, la circuncisión
se volvía insignificante. y por esto es que como está escrito el nombre de
Dios era blasfemado entre los gentiles o paganos , por causa de ellos.
(V.24).

Si, pues, el incircunciso guardare las ordenanzas de la ley, ¿no será
tenida su incircuncisión como circuncisión? -------------- esto significa
que el incircunciso o gentil gr ἀκροβυστία akrobustía tambien puede
guardar las ordenanzas de la ley, por eso es que Pablo en otro pasaje dice:
la circuncisión nada es y la incircuncisión nada es, sino el guardar los
mandamientos de Dios (1Co 7:19), y Si, el incircunciso o gentil, guardare
las ordenanzas de la ley, será tenida su incircuncisión como circuncisión,
Pues en verdad la circuncisión aprovecha, si guardas la ley, pero si eres
transgresor de la ley, la circuncisión viene a ser incircuncisión. (V.25).

Y el que físicamente es incircunciso, pero guarda perfectamente la ley,
te condenará a ti, que con la letra de la ley y con la circuncisión eres
transgresor de la ley. -------------- es decir como será tenida su
incircuncisión como circuncisión (V.26) el que físicamente es incircunciso,
pero guarda perfectamente la ley, condenará al judío (V.17), que con la
letra de la ley y con la circuncisión era transgresor de la ley.

Pues no es judío el que lo es exteriormente. -------------- por esto es que el
que físicamente es incircunciso, pero guarda perfectamente la ley, lo
condenaría el , que con la letra de la ley y con la circuncisión era
transgresor de la ley (V.27), pues no es Judío el que lo es exteriormente,
sino que es judío el que lo es en lo interior (V.29). ni es la circuncisión la
que se hace exteriormente en la carne. -------------- no es Judío el que lo
es exteriormente (V.28 a), tampoco la circuncisión la que se hace



exteriormente en la carne, sino la circuncisión es la del corazón, o
pensamiento, en espíritu, no en letra, (V.29) .

sino que es judío el que lo es en lo interior, y la circuncisión es la del
corazón, en espíritu, no en letra; -------------- no es Judío el que lo es
exteriormente, ni tampoco la circuncisión la que se hace exteriormente en
la carne, (V. 28), sino que es judío el que lo es en lo interior, y la
circuncisión es la del corazón o pensamiento gr καρδία kardía, en espíritu ,
el ser interior gr πνεῦμα Pneúma, lo que implica un acto interno de
dedicación a Dios y la disposición a vivir según sus mandamientos en la ley
(V.26-27). Es una transformación espiritual que va más allá de un ritual
externo. no en letra, no escrita gr γράμμα grámma, lo que implica que no
es simplemente una observancia externa de la Ley escrita en un sentido
literal. en otras palabras, no se trata de seguir las reglas de manera
superficial sin un cambio interno genuino. la alabanza del cual no viene de
los hombres, sino de Dios. -------------- la circuncisión del corazón o
pensamiento, en espíritu , el ser interior, no en letra, no escrita (V.29 a), es
la alabanza del cual no viene de los hombres, sino de Dios, lo que significa
que no se basa en la aprobación o el reconocimiento de los seres humanos,
sino que es una alabanza que proviene de Dios mismo. es la aprobación de
Dios que resulta de una relación sincera con él.

ROMANOS 3

Romanos 3:1-8

¿Qué ventaja tiene, pues, el judío? ¿o de qué aprovecha la circuncisión?
Mucho, en todas maneras. Primero, ciertamente, que les ha sido
confiada la palabra de Dios. ¿Pues qué, si algunos de ellos han sido
incrédulos? ¿Su incredulidad habrá hecho nula la fidelidad de Dios?
De ninguna manera; antes bien sea Dios veraz, y todo hombre
mentiroso; como está escrito: Para que seas justificado en tus
palabras, Y venzas cuando fueres juzgado. Y si nuestra injusticia hace
resaltar la justicia de Dios, ¿qué diremos? ¿Será injusto Dios que da
castigo? (Hablo como hombre.) En ninguna manera; de otro modo,
¿cómo juzgaría Dios al mundo? Pero si por mi mentira la verdad de
Dios abundó para su gloria, ¿por qué aún soy juzgado como pecador?
¿Y por qué no decir (como se nos calumnia, y como algunos, cuya
condenación es justa, afirman que nosotros decimos): Hagamos males
para que vengan bienes?



COMENTARIOS:

¿Qué ventaja tiene, pues, el judío? ¿o de qué aprovecha la circuncisión?
-------------- es decir como no es Judío el que lo es exteriormente, ni
tampoco la circuncisión la que se hace exteriormente en la carne, sino que
es judío el que lo es en lo interior, y la circuncisión es la del corazón o
pensamiento, en espiritu , el ser interior no en letra, no escrita, la alabanza
del cual no viene de los hombres, sino de Dios. (2:28-29), ¿Qué ventaja
tiene, el judío? ¿o de qué aprovecha o vale gr ὠφέλεια oféleia la
circuncisión? Esto lo pasa a responder en el siguiente V.

Mucho, en todas maneras. Primero, ciertamente, que les ha sido
confiada la palabra de Dios. -------------- es decir al judío (V.1) les había
sido confiada la palabra de Dios, es decir todas las declaraciones escritas
de Dios por medio de los escritores del AT, gr λόγιον lógion, y por esto la
ventaja que tiene el judío y el provecho o valor que tiene la circuncisión (V.1)
es mucho, en todas maneras, Primero, ciertamente, que les ha sido
confiada la palabra de Dios, o todas las declaraciones escritas de Dios por
medio de los escritores del AT.

Observe que Pablo aquí en este V. da la respuesta a la pregunta anterior en
el V.1, sobre ¿Qué ventaja tiene, el judío? ¿o de qué aprovecha o vale la
circuncisión? Y la respuesta es Mucho, en todas maneras. Primero,
ciertamente, que les ha sido confiada la palabra de Dios.
Estos dos v, desde el v.1 hasta aquí, destrozan la herejía de que la
Circuncisión no vale o que ya no sirve , ya que Pablo dice bien claro que
aprovecha o vale mucho en todas maneras.
Entonces ¿como es que Pablo mismo dice que la circuncisión nada es, ni
vale algo (1 Co 7:19, Gál 5:6)? la respuesta es simple estos dos pasajes
tienen un enseñanza muy similar, si leemos el pasaje de 1 Co 7:19 desde
el V.18 veremos que esta hablando del llamado, y si leemos bien el pasaje
de Gál 5:6 veremos que dice en Cristo Jesús o unido a Cristo Jesús, en
otras palabras, es en el contexto de la fe en Jesucristo, que la circuncisión
no tiene un valor especial ni es un requisito , ya que si esta fuera algo,
valiera o importara en el llamado o en cristo Jesús, los gentiles o no judíos
que fueran llamados tuvieran que Circuncidarse pero no quiere decir que la
Circuncisión no vale o que ya no sirva, sino que en el contexto de la fe en
Jesucristo, la circuncisión no tiene un valor especial ni es un requisito , ya
que repito si esta fuera algo, valiera o importara en el llamado o en cristo
Jesús, los gentiles o no judíos que fueran llamados tuvieran que
Circuncidarse.



¿Pues qué, si algunos de ellos han sido incrédulos? ¿Su incredulidad
habrá hecho nula la fidelidad de Dios?. -------------- algunos de los judíos
(V.1) fueron incrédulos , pero ¿su incredulidad habrá hecho nula la fidelidad
de Dios? esto lo responde en el siguiente V.

De ninguna manera, antes bien sea Dios veraz, y todo hombre
mentiroso -------------- es decir el hecho de que algunos de ellos han sido
incrédulos, Su incredulidad , de ninguna manera, hizo nula la fidelidad de
Dios (V.1) , antes bien sea Dios veraz, y todo hombre mentiroso. como está
escrito: Para que seas justificado en tus palabras, Y venzas cuando
fueres juzgado. -------------- sea Dios veraz, y todo hombre mentiroso (V.4
a), como esta escrito Para que seas justificado en tus palabras, y venzas
cuando fueres juzgado. (Sal 51:4)

Y si nuestra injusticia hace resaltar la justicia de Dios. --------------
nuestra injusticia hace resaltar la justicia de Dios, por esto sea Dios veraz, y
todo hombre mentiroso, como esta escrito: Para que seas justificado en tus
palabras, y venzas cuando fueres juzgado. (V.4). ¿qué diremos? ¿Será
injusto Dios que da castigo? (Hablo como hombre.) -------------- es decir
Dios da Castigo, pero si nuestra injusticia hace resaltar la justicia de Dios,
(V.5 a), ¿diremos? ¿Será injusto Dios que da castigo? esto tambien lo
responde en el siguiente V.

En ninguna manera; de otro modo, ¿cómo juzgaría Dios al mundo? -----
--------- es decir Dios Juzgará al mundo, lo hará en el día de la ira, conforme
a sus obras y por medio de Jesucristo (2:5-6, 16), por eso es que de
ninguna manera, Dios puede ser injusto al dar castigo (V.5) , porque de otro
modo, ¿cómo juzgaría Dios al mundo? Si Dios fuera injusto en sus castigos,
no podría llevar a cabo la tarea de juzgar al mundo de manera justa y
equitativa.

Pero si por mi mentira la verdad de Dios abundó para su gloria, ¿por
qué aún soy juzgado como pecador?. -------------- por la mentira del
hombre (V.4), la verdad de Dios abundó para su gloria, pero si por su
mentira la verdad de Dios abundó para su gloria, ¿por qué aún soy juzgado
como pecador? La respuesta a esta pregunta es obvia, aunque por la
mentira del hombre (V.4), la verdad de Dios abundó para su gloria, aún se
es juzgado como pecador, porque eso no exime a las personas de la
responsabilidad de sus acciones pecaminosas, ni las exime de ser juzgadas
como pecadoras.



Observe que este texto dice: Pero si por mi mentira la verdad de Dios
abundó para su gloria, ¿por qué aún soy juzgado como pecador?
Esto no significa que Pablo (1:1) sea un mentiroso, el contexto da por
entendido que se trata de una hipótesis de Pablo, y no una afirmación de
que el lo fuera, ya que el condenaba la mentira en (Ef 4:25), y si el la
condenaba ¿como podría ser un mentiroso? , este v. se trata de una
hipótesis de Pablo, para mostrar que por la mentira del hombre (V.4) la
verdad de Dios abundó para su gloria.

Y por qué no decir como se nos calumnia. -------------- es decir habían
quienes calumniaban a Pablo (1:1) y quizá a estos de Roma (1:7, 15), y por
eso es que si por su mentira la verdad de Dios abundó para su gloria, ¿por
qué aún era juzgado como pecador? (V.7) , por que no decir como se les
calumniaba. y como algunos, cuya condenación es justa. -------------- es
decir habían algunos, cuya condenación es justa, porque decían como se
les calumniaba (V.8 a). afirman que nosotros decimos: Hagamos males
para que vengan bienes? -------------- algunos, cuya condenación es justa,
(V.8 a) , afirmaban que ellos decían Hagamos males para que vengan
bienes, esto significa que aquellos que se oponían al cristianismo estaban
tratando de pintar a Pablo (1:1) y quizá a estos de Roma (1:7, 15) como
promotores del mal, cuando en realidad la enseñanza se centraba en hacer
el bien y aborrecer u odiar lo malo (2:7, 12:21, 16:19) tambien (Ef 6:8).

Romanos 3:9-18
¿Qué, pues? ¿Somos nosotros mejores que ellos? En ninguna manera;
pues ya hemos acusado a judíos y a gentiles, que todos están bajo
pecado. Como está escrito: No hay justo, ni aun uno; No hay quien
entienda, No hay quien busque a Dios. Todos se desviaron, a una se
hicieron inútiles; No hay quien haga lo bueno, no hay ni siquiera uno.
Sepulcro abierto es su garganta; Con su lengua engañan. Veneno de
áspides hay debajo de sus labios; Su boca está llena de maldición y de
amargura. Sus pies se apresuran para derramar sangre; Quebranto y
desventura hay en sus caminos; Y no conocieron camino de paz. No
hay temor de Dios delante de sus ojos.

COMENTARIOS:



¿Qué, pues? ¿Somos nosotros mejores que ellos? En ninguna manera.
-------------- es decir como algunos, cuya condenación es justa, afirmaban
que ellos decían Hagamos males para que vengan bienes (V.8), ¿Eran
Pablo (1:1) y los de Roma (1:7, 15), mejores que estos? En ninguna manera.
pues ya hemos acusado a judíos y a gentiles, que todos están bajo
pecado. -------------- por esto es que en ninguna manera eran mejores que
estos (V.9 a), pues ya habían acusado a judíos y a gentiles, o no judíos gr
Ἕλλην Jélen que todos, no algunos, sino todos estaban bajo pecado.

Como está escrito: No hay justo, ni aun uno; No hay quien entienda,
No hay quien busque a Dios. Todos se desviaron, a una se hicieron
inútiles; No hay quien haga lo bueno, no hay ni siquiera uno. Sepulcro
abierto es su garganta; Con su lengua engañan. Veneno de áspides
hay debajo de sus labios; Su boca está llena de maldición y de
amargura. Sus pies se apresuran para derramar sangre; Quebranto y
desventura hay en sus caminos; Y no conocieron camino de paz. No
hay temor de Dios delante de sus ojos. -------------- es decir esta escrito
No hay justo, ni aun uno; No hay quien entienda, No hay quien busque a
Dios. todos se desviaron, a una se hicieron inútiles; No hay quien haga lo
bueno, no hay ni siquiera uno. Sepulcro abierto es su garganta; Con su
lengua engañan. Veneno de áspides hay debajo de sus labios; Su boca
está llena de maldición y de amargura. Sus pies se apresuran para
derramar sangre; quebranto y desventura hay en sus caminos; Y no
conocieron camino de paz. No hay temor de Dios delante de sus ojos. (Sal
14:1-5, 53:1-5) y así como esta escrito: todos estaban bajo pecado. (V.9)

Observe que el pasaje dice: Como está escrito: No hay justo, ni aun uno;
No hay quien entienda, No hay quien busque a Dios. todos se desviaron, a
una se hicieron inútiles; No hay quien haga lo bueno, no hay ni siquiera uno.
Sepulcro abierto es su garganta; Con su lengua engañan. Veneno de
áspides hay debajo de sus labios; Su boca está llena de maldición y de
amargura. Sus pies se apresuran para derramar sangre; quebranto y
desventura hay en sus caminos; Y no conocieron camino de paz. No hay
temor de Dios delante de sus ojos.

Este pasaje es citado por los que pretenden enseñar que no existe ni una
persona justa, pero esto no quiere decir que no exista ni una persona justa,
ya que la biblia en otros pasajes muestra que existieron personas justas por
ejemplo (Gen 6:9, 7:1, Sal 5:12, 11:5, 37:12, 30, Prov 10:6, Is 26:7, Mat 1:19,
13:49, 25:37, 46, 1 Pedro 3:12) y aquí en esta carta a los romanos en (5:19)
sencillamente Pablo estaba citando en este pasaje los Salmos 14:1-3, y
53:1-3, unos textos que se refieren solamente a los seres humanos impíos



que vivían en esa zona del mundo en esa época y el mismo salmo citado
por Pablo en el V.5 muestra los justos.

Romanos 3:19-26

Pero sabemos que todo lo que la ley dice, lo dice a los que están bajo
la ley, para que toda boca se cierre y todo el mundo quede bajo el
juicio de Dios; ya que por las obras de la ley ningún ser humano será
justificado delante de él; porque por medio de la ley es el conocimiento
del pecado. Pero ahora, aparte de la ley, se ha manifestado la justicia
de Dios, testificada por la ley y por los profetas; la justicia de Dios por
medio de la fe en Jesucristo, para todos los que creen en él. Porque no
hay diferencia, por cuanto todos pecaron, y están destituidos de la
gloria de Dios, siendo justificados gratuitamente por su gracia,
mediante la redención que es en Cristo Jesús, a quien Dios puso como
propiciación por medio de la fe en su sangre, para manifestar su
justicia, a causa de haber pasado por alto, en su paciencia, los
pecados pasados, con la mira de manifestar en este tiempo su justicia,
a fin de que él sea el justo, y el que justifica al que es de la fe de Jesús.

COMENTARIOS:

Pero sabemos que todo lo que la ley dice, lo dice a los que están bajo
la ley. -------------- la ley dice muchas cosas que son prohibidas por Dios, y
todo lo que dice la ley, lo dice a los que están bajo ella, y por esto es que
todos estaban bajo pecado como esta escrito: No hay justo, ni aun uno; No
hay quien entienda, No hay quien busque a Dios. todos se desviaron, a una
se hicieron inútiles; No hay quien haga lo bueno, no hay ni siquiera uno.
Sepulcro abierto es su garganta; Con su lengua engañan. Veneno de
áspides hay debajo de sus labios; Su boca está llena de maldición y de
amargura. Sus pies se apresuran para derramar sangre; quebranto y
desventura hay en sus caminos; Y no conocieron camino de paz. No hay
temor de Dios delante de sus ojos. (V.9-18). para que toda boca se cierre
y todo el mundo quede bajo el juicio de Dios -------------- esto significa
que al estar bajo la ley (V.19 a), toda boca debe ser cerrada, y se queda
bajo juicio de Dios, y para esto es que todo lo que la ley dice, lo dice a los
que están bajo la ley, (V.19 a), para que toda boca se cierre y todo el
mundo quede bajo el juicio de Dios.

Este texto en su contexto desde el V.9, hasta aquí, nos enseñan lo que es
estar bajo la ley, estar bajo la ley es cuando se esta bajo pecado, no tiene
nada que ver con la obediencia a los mandamientos, sino con la



desobediencia, ya que quien no obedece, peca, y quien peca, esta bajo la
ley y así bajo juicio de Dios.

ya que por las obras de la ley ningún ser humano será justificado
delante de él -------------- es decir como todo lo que la ley dice, lo dice a los
que están bajo la ley, para que toda boca se cierre y todo el mundo quede
bajo el juicio de Dios (V.19), por las obras de la ley ningún ser humano será
justificado delante de él. porque por medio de la ley es el conocimiento
del pecado. -------------- esto significa que es por medio de la ley que se
tiene el conocimiento de lo que es o no pecado, no es por medio de
nuestros sentimientos, ni por medio de lo que diga algún pastor, sino que es
por medio de la ley que se tiene el conocimiento de lo que es o no pecado,
ya que como Pablo explica en (7:7) yo no conocí el pecado sino por la ley;
porque tampoco conociera la codicia, si la ley no dijera: No codiciarás, Y
por esto es que por las obras de la ley ningún ser humano será justificado
delante de él (V.20 a) , porque por medio de la ley es el conocimiento del
pecado.

Observe que este V. dice ya que por las obras de la ley ningún ser humano
será justificado delante de él, porque por medio de la ley es el conocimiento
del pecado

esto no quiere decir que la ley no pueda justificar, ya que en 2:13 leímos
anteriormente que dice: que no son los oidores de la ley los justos ante Dios,
sino los hacedores de la ley serán justificados.

en esto no hay ninguna contradicción, sencillamente la ley justifica al que la
hace o cumple, mientras que aquí en este V.20 cuando dice que por las
obras de la ley ningún ser humano será justificado delante de él, porque por
medio de la ley es el conocimiento del pecado, se refiere a los que están
bajo pecado y por tanto bajo la ley y juicio de Dios (V.9-19), ningún ser
humano que este bajo pecado, y por tanto bajo la ley y juicio de Dios , por
las obras de la ley será justificado delante él.

Pero ahora, aparte de la ley, se ha manifestado la justicia de Dios,
testificada por la ley y por los profetas; -------------- la ley fue manifestada,
y por medio de ella el conocimiento de pecado (V.20), pero ahora, no antes,
sino ahora, aparte de la ley se ha manifestado la justicia de Dios, testificada
por la ley y por los profetas, lo que significa que antes había justicia de Dios,
pero no se había manifestado la justicia de Dios testificada por la ley y por
los profetas.



la justicia de Dios por medio de la fe en Jesucristo, -------------- la justicia
de Dios, testificada por la ley y por los profetas (V.21), es la justicia de Dios
por medio de la fe o confianza gr πίστις pístis en Jesucristo. para todos los
que creen en él. -------------- para estos es la justicia de Dios por medio de
la fe o confianza en Jesucristo, para todos, no para algunos sino para todos ,
los que creen en él, no los que no creen, ya que los que no creen han sido
condenados porque no han creído en el nombre del unigénito de Dios
(Juan 3:18). Porque no hay diferencia. -------------- por esto es que la
justicia de Dios por medio de la fe o confianza en Jesucristo, es para todos
los que creen en él (V. 22 a), por que no hay diferencia, en otras palabras,
no importa la procedencia étnica, el estatus social o cualquier otro factor
externo; la justicia de Dios está disponible para todos los que ejercen la fe
en Cristo. Lo que refleja la idea de que en el evangelio, no hay favoritismos
ni exclusiones basadas en circunstancias externas.

por cuanto todos pecaron, y están destituidos de la gloria de Dios. ------
-------- por esto es que no hay diferencia (V.22), por cuanto todos pecaron, y
están destituidos de la gloria de Dios, lo que significa que debido al pecado,
las personas han perdido la comunión y la relación armoniosa con Dios que
originalmente se tenía en la creación. El pecado ha separado a la
humanidad de la plenitud de la gloria y la comunión con Dios.

siendo justificados gratuitamente por su gracia. -------------- por cuanto
todos pecaron, y están destituidos de la gloria de Dios. (V.23), fueron
justificados gratuitamente , no a costo de algún dinero, sino gratuitamente
por su gracia, o favor gr χάρις járis. mediante la redención que es en
Cristo Jesús, -------------- así fueron justificados gratuitamente por su gracia
o favor (V.24 a) mediante la redención que es en Cristo Jesús, no en otro
sino en Cristo Jesús.

a quien Dios puso como propiciación por medio de la fe en su sangre, -
------------- a Cristo Jesús (V.24), Dios lo puso como propiciación por medio
de la fe o confianza gr πίστις pístis , en su sangre, y por eso es que fueron
justificados gratuitamente por su gracia o favor mediante la redención que
es en Cristo Jesús, (V.24). para manifestar su justicia, -------------- para
esto Dios lo puso como propiciación por medio de la fe o confianza en su
sangre, (V.25 a), para manifestar su justicia, la justicia de Dios, testificada
por la ley y por los profetas (V.21). a causa de haber pasado por alto, en
su paciencia, los pecados pasados, -------------- esto significa que para
manifestar su justicia (V.25 a), Dios en su paciencia pasó por alto, los
pecados pasados.



con la mira de manifestar en este tiempo su justicia -------------- paso por
alto, en su paciencia, los pecados pasados, (V.25), con la mira de
manifestar en este tiempo, no antes sino en este tiempo, su justicia. a fin de
que él sea el justo, y el que justifica al que es de la fe de Jesús. -----------
--- a fin de esto manifestó en este tiempo su justicia, (V.26 a), a fin de que
él sea el justo, y el que justifica al que es de la fe o confianza gr πίστις
pístis, de Jesús, no de otro, sino de Jesús.

Romanos 3:27-31
¿Dónde, pues, está la jactancia? Queda excluida. ¿Por cuál ley? ¿Por
la de las obras? No, sino por la ley de la fe. Concluimos, pues, que el
hombre es justificado por fe sin las obras de la ley. ¿Es Dios
solamente Dios de los judíos? ¿No es también Dios de los gentiles?
Ciertamente, también de los gentiles. Porque Dios es uno, y él
justificará por la fe a los de la circuncisión, y por medio de la fe a los
de la incircuncisión. ¿Luego por la fe invalidamos la ley? En ninguna
manera, sino que confirmamos la ley.

COMENTARIOS:

¿Dónde, pues, está la jactancia? Queda excluida. -------------- como
manifestó en este tiempo su justicia, a fin de que él sea el justo, y el que
justifica al que es de la fe o confianza de Jesús. (V.26), la Jactancia queda
excluida. ¿Por cuál ley? ¿Por la de las obras? No, sino por la ley de la
fe. -------------- es decir la Jactancia queda excluida, (V.27 a) , no por la ley
de las obras sino por la ley de la fe o confianza gr πίστις pístis.

Concluimos, pues, que el hombre es justificado por fe sin las obras de
la ley. -------------- el hombre o ser humano gr ἄνθρωπος ándsropos, es
justificado por fe o confianza gr πίστις pístis, sin las obras de la ley, por eso
es que como la Jactancia queda excluida , no por la ley de las obras sino
por la ley de la fe o confianza (V.27), concluimos que el hombre o ser
humano es justificado por la fe o confianza, de Jesús (V.26), sin las obras
de la ley, lo que significa que no es necesario añadir las obras de la ley
como medio de justificación, el hombre o ser humano es justificado por la fe
o confianza , sin las obras de la ley.

¿Es Dios solamente Dios de los judíos? ¿No es también Dios de los
gentiles? Ciertamente, también de los gentiles. -------------- es decir
como el hombre o ser humano es justificado por fe o confianza sin las obras



de la ley. (V.28), ¿Es Dios solamente Dios de los judíos? ¿No es también
Dios de los gentiles o no judíos gr ἔθνος édsnos ? Ciertamente, también de
los gentiles o no judíos gr ἔθνος édsnos.

Porque Dios es uno, -------------- Dios o la divinidad suprema, el padre gr
θεός dseós, es uno , no hay otro Dios o divinidad suprema, y por esto es
que Ciertamente, también es el Dios de los gentiles, o no judíos (V.29)
porque Dios o la divinidad suprema, es uno. y él justificará por la fe a los
de la circuncisión, y por medio de la fe a los de la incircuncisión. --------
------ Dios o la divinidad suprema (V.30 a) justificará por la fe o confianza gr
πίστις pístis , a los de la circuncisión, ( los Judíos) y por medio de la fe o
confianza gr πίστις pístis, a los de la incircuncisión, (los gentiles).

Observe que este V. dice Porque Dios es uno, y él justificará por la fe a los
de la circuncisión, y por medio de la fe a los de la incircuncisión

esto no quiere decir que no existan más dioses, ya que si fuese así Pablo
no llamara Dios a Jesucristo aquí en (9:5) , y otros pasajes como (Tit 2:13,
Flp 2:6-7) sino que Dios o la divinidad suprema , el padre , es uno , no hay
otro Dios o divinidad suprema.

Este texto tambien destroza la herejía del trinitarismo, ya que el texto dice
bien claro que Dios es uno, no que Dios es un tres en uno, sino que es uno.

¿Luego por la fe invalidamos la ley? En ninguna manera. -------------- es
decir como él justificará por la fe o confianza a los de la circuncisión, y por
medio de la fe o confianza a los de la incircuncisión. (V.30), ¿ por esa fe o
confianza gr πίστις pístis invalidamos, abolimos o desechamos gr καταργέω
katargéo, la ley? En ninguna manera. sino que confirmamos la ley. ---------
-------------- es decir en ninguna manera por la fe o confianza invalidamos,
abolimos o desechamos la ley (V.31 a), al contrario confirmamos o
establecemos gr ἵστημι ístemi, la ley. Esto implica que la fe no se opone a la
ley, sino que trabaja en armonía con ella, la fe o confianza, no significa que
las demandas morales de la ley sean ignoradas, sino que a través de la fe o
confianza en Cristo, las personas son habilitadas para vivir de acuerdo con
los principios de la ley de Dios.

Observe que este V. dice: ¿Luego por la fe invalidamos la ley? En ninguna
manera, sino que confirmamos la ley.

Hay algunos que no les gusta este V. porque dice bien claro que
confirmamos o establecemos la ley, y argumentan que el articulo la no se
encuentra en el texto griego, e intentan dar un sentido de ley general, y
otros de ley de la fe mencionada aquí en el (V.27), para no querer admitir



que la ley, a la que se refiere aquí es la ley de moisés, pero la respuesta
para ellos es que el articulo la tampoco se encuentra en el (V.20), donde se
habla de que por medio de la ley es el conocimiento de pecado, ¿será
acaso que una ley general o la ley de la fe te da el conocimiento de pecado?
De ninguna manera, En (7:7) donde dice ¿Qué diremos, pues? ¿La ley es
pecado? En ninguna manera. Pero yo no conocí el pecado sino por la ley;
porque tampoco conociera la codicia, si la ley no dijera: No codiciarás.
se enseña que la ley que nos da el conocimiento de pecado es la que dice
no codiciarás, y esta ley que dice esto, no es ninguna ley general, ni la ley
de la fe , sino que es la ley de moisés del Decálogo de (Éx 20:1-17, y Deut
5:6-21), la que dice no codiciarás.
Por lo tanto la ley que nos da el conocimiento de pecado es la ley de moisés,
y esa es la ley que confirmamos o establecemos aquí en este V.31 de Rom
3.

Romanos 4

Romanos 4:1-8
¿Qué, pues, diremos que halló Abraham, nuestro padre según la carne?
Porque si Abraham fue justificado por las obras, tiene de qué gloriarse,
pero no para con Dios. Porque ¿qué dice la Escritura? Creyó Abraham
a Dios, y le fue contado por justicia. Pero al que obra, no se le cuenta
el salario como gracia, sino como deuda; mas al que no obra, sino
cree en aquel que justifica al impío, su fe le es contada por justicia.
Como también David habla de la bienaventuranza del hombre a quien
Dios atribuye justicia sin obras, diciendo: Bienaventurados aquellos
cuyas iniquidades son perdonadas, Y cuyos pecados son cubiertos.
Bienaventurado el varón a quien el Señor no inculpa de pecado.

COMENTARIOS:

¿Qué, pues, diremos que halló Abraham, nuestro padre según la carne?
-------------- es decir Abraham era Padre o ante pasado gr πατήρ Patér,
según la carne de Pablo (1:1), y de los de la circuncisión, los judíos (3:30),
por eso después de afirmar en (3:30) que Dios que es uno, justificará por la
fe a los de la circuncisión, y por medio de la fe a los de la incircuncisión.
ahora toma como referencia y argumento a Abraham que era padre o ante
pasado de ellos diciendo: ¿Qué, pues, diremos que halló Abraham, nuestro
padre o ante pasado según la carne? La respuesta a esto la da en el
siguiente V.



Porque si Abraham fue justificado por las obras, tiene de qué gloriarse,
pero no para con Dios. -------------- Abraham fue justificado, hecho justo o
inocente gr δικαιόω dikaióo, pero no por obras, u obras de la ley (3:20) , y
esto es lo que halló Abraham su Padre o ante pasado según la carne, (V.1) ,
fue justificado, hecho justo o inocente, pero no por obras, u las obras de la
ley (3:20) , Porque si Abraham hubiera sido justificado por esas obras, tenía
de qué gloriarse, pero no para con Dios.

la nota de la Biblia de Jerusalén, nos confirma que las obras a las que aquí
se refiere a las obras de la ley al decir: Algunos escritos judíos del tiempo
de Pablo presentan a Abraham como observante de la ley mosaica, y por
eso, reconocido justo ante Dios. Según Pablo, Abraham no fue reconocido
justo a causa de la observancia fiel de la Ley, sino por haber creído a la
promesa divina, pues entonces todavía era un incircunciso y, por tanto, un
«sin Ley», un impío (ver el v. Rom_4:5).

Observe que el texto dice Porque si Abraham fue justificado por las obras,
tiene de qué gloriarse, pero no para con Dios, esto no significa que
Abraham no fuera justificado por las obras de obediencia, ya que en Stg
2:21-23 leemos que dice : ¿No fue justificado por las obras Abraham
nuestro padre, cuando ofreció a su hijo Isaac sobre el altar? ¿No ves que la
fe actuó juntamente con sus obras, y que la fe se perfeccionó por las obras?
Y se cumplió la Escritura que dice: Abraham creyó a Dios, y le fue contado
por justicia, y fue llamado amigo de Dios.

Abraham si que fue justificado por las obras de obediencia, pero el punto de
Pablo aquí son las obras de la ley (3:20), Abraham no fue justificado por
estas obras u observancias de la ley , ya que la ley no vino sino hasta
cuatrocientos años después (Gál 3:17).

Porque ¿qué dice la Escritura? Creyó Abraham a Dios, y le fue contado
por justicia. -------------- la escritura del At gr γραφή grafé, dice que Creyó
Abraham a Dios, y le fue contado por justicia (Gén 15:6), y por esto es que
si Abraham fue justificado por las obras, tenia de qué gloriarse, pero no para
con Dios. (V.2), Porque ¿qué dice la Escritura, la escritura del At? Creyó
Abraham a Dios, y le fue contado por justicia.

Pero al que obra, no se le cuenta el salario como gracia, sino como
deuda -------------- al que obra, no se le cuenta el salario como gracia, o
favor gr χάρις járis , sino como deuda, pero como la Escritura , o escritura
del At, dice Creyó Abraham a Dios, y le fue contado por justicia. (V.3) , se le
cuenta como gracia o favor y no como deuda.



mas al que no obra, sino cree en aquel que justifica al impío, su fe le es
contada por justicia. -------------- al que obra, no se le cuenta el salario
como gracia, o favor , sino como deuda (V.4) mas al que no obra, sino cree
en aquel que justifica al impío, su fe o confianza gr πίστις pístis , le es
contada por justicia.

Como también David habla de la bienaventuranza del hombre a quien
Dios atribuye justicia sin obras, -------------- David habla de la
bienaventuranza del hombre a quien Dios atribuye justicia sin obras, y esto
demuestra que al que no obra, sino cree en aquel que justifica al impío, su
fe o confianza le es contada por justicia. (V.5)

diciendo: Bienaventurados aquellos cuyas iniquidades son
perdonadas, Y cuyos pecados son cubiertos. Bienaventurado el varón
a quien el Señor no inculpa de pecado. -------------- así David habla de la
bienaventuranza del hombre a quien Dios atribuye justicia sin obras, (V.6),
diciendo: Bienaventurados aquellos cuyas iniquidades son perdonadas, Y
cuyos pecados son cubiertos. Bienaventurado el varón a quien el Señor no
inculpa de pecado. (Sal 32:1-2)

Romanos 4:9-16
¿Es, pues, esta bienaventuranza solamente para los de la circuncisión,
o también para los de la incircuncisión? Porque decimos que a
Abraham le fue contada la fe por justicia. ¿Cómo, pues, le fue contada?
¿Estando en la circuncisión, o en la incircuncisión? No en la
circuncisión, sino en la incircuncisión. Y recibió la circuncisión como
señal, como sello de la justicia de la fe que tuvo estando aún
incircunciso; para que fuese padre de todos los creyentes no
circuncidados, a fin de que también a ellos la fe les sea contada por
justicia; y padre de la circuncisión, para los que no solamente son de
la circuncisión, sino que también siguen las pisadas de la fe que tuvo
nuestro padre Abraham antes de ser circuncidado. Porque no por la
ley fue dada a Abraham o a su descendencia la promesa de que sería
heredero del mundo, sino por la justicia de la fe. Porque si los que son
de la ley son los herederos, vana resulta la fe, y anulada la promesa.
Pues la ley produce ira; pero donde no hay ley, tampoco hay
transgresión. Por tanto, es por fe, para que sea por gracia, a fin de que
la promesa sea firme para toda su descendencia; no solamente para la
que es de la ley, sino también para la que es de la fe de Abraham, el
cual es padre de todos nosotros



COMENTARIOS:

¿Es, pues, esta bienaventuranza solamente para los de la circuncisión,
o también para los de la incircuncisión? -------------- es decir la
Bienaventuranza de la que habla David del hombre a quien Dios atribuye
justicia sin obras, diciendo: Bienaventurados aquellos cuyas iniquidades son
perdonadas, Y cuyos pecados son cubiertos. Bienaventurado el varón a
quien el Señor no inculpa de pecado. (V.6-8) ¿es solamente para los de la
circuncisión, (los Judíos) o también para los de la incircuncisión (los
gentiles) ?. Porque decimos que a Abraham le fue contada la fe por
justicia. -------------- por esto es que tambien es para los de la incircuncisión
(los gentiles) (V.9 a), Porque decimos que a Abraham le fue contada la fe o
confianza gr πίστις pístis, por justicia.

¿Cómo, pues, le fue contada? ¿Estando en la circuncisión, o en la
incircuncisión? No en la circuncisión, sino en la incircuncisión. ----------
---- a Abraham la fe o confianza, le fue contada por justicia. (V.9), pero
¿Cómo le fue contada? ¿Estando en la circuncisión, o en la incircuncisión?
No en la circuncisión, sino en la incircuncisión.

Y recibió la circuncisión como señal, como sello de la justicia de la fe
que tuvo estando aún incircunciso. -------------- Abraham (V.9) recibió la
circuncisión como señal en (Gén 17:9-14), pero la recibió como señal, como
sello de la justicia de la fe que tuvo estando aún incircunciso, esto significa
que Abraham no recibió la circuncisión para ser justificado por ella, sino que
la recibió como señal, como sello de la justicia de la fe que tuvo estando aún
incircunciso. para que fuese padre de todos los creyentes no
circuncidados, a fin de que también a ellos la fe les sea contada por
justicia; -------------- las palabras la fe no están en el texto griego de esta
porción del texto, este más bien corrobora la traducción que hace la (RVR,
Reina Valera 2009) diciendo: para que fuese padre de todos los creyentes
no circuncidados, a fin de que también a ellos les sea contado por justicia ,
es decir para esto recibió la circuncisión como señal, como sello de la
justicia de la fe que tuvo estando aún incircunciso (V.11 a) , para que fuese
padre o ante pasado gr πατήρ Patér de todos, no de algunos, sino de todos,
los creyentes no circuncidados, a fin de que también a ellos les fuera
contada por justicia.

y padre de la circuncisión, para los que no solamente son de la
circuncisión, sino que también siguen las pisadas de la fe que tuvo
nuestro padre Abraham antes de ser circuncidado. -------------- es decir
padre o ante pasado de todos los creyentes no circuncidados, a fin de que



también a ellos les fuera contada por justicia (V.11) , y padre o antepasado
de la circuncisión, para los que no solamente son de la circuncisión, sino
que también siguen las pisadas de la fe que tuvo nuestro padre o ante
pasado Abraham antes de ser circuncidado, lo que significa que Abraham
tiene un papel fundamental tanto en la historia de aquellos que siguieron la
tradición de la circuncisión, como en la de aquellos que se unieron a la fe de
Abraham antes de ser circuncidados.

Porque no por la ley fue dada a Abraham o a su descendencia la
promesa de que sería heredero del mundo, sino por la justicia de la fe.
-------------- es decir por la ley a Abraham o a su descendencia no les fue
dada la promesa de que sería heredero del mundo, sino por la justicia de la
fe o confianza gr πίστις pístis en sentido de que sería Padre de
muchedumbre de gentes como enseñan los (V.17-18 y Gén 17:4-6), y por
esto es que sería padre o ante pasado de todos los creyentes no
circuncidados, a fin de que también a ellos les fuera contada por justicia y
padre o antepasado de la circuncisión, para los que no solamente son de la
circuncisión, sino que también siguen las pisadas de la fe que tuvo nuestro
padre o ante pasado Abraham antes de ser circuncidado (V.11-12).

Porque si los que son de la ley son los herederos, vana resulta la fe, y
anulada la promesa. -------------- es decir por esto es que no por la ley fue
dada a Abraham o a su descendencia la promesa de que sería heredero del
mundo, sino por la justicia de la fe, o confianza (V.13), Porque si los que
son de la ley es decir, aquellos que buscan la justificación y la herencia a
través de la observancia de la ley , son los herederos, vana resultaría la fe o
confianza gr πίστις pístis y anulada la promesa, lo que enfatiza que la
promesa se basa en la fe en lugar de en la obediencia a la ley.

Pues la ley produce ira. -------------- La ley produce ira, ya que la ley de
Dios establece estándares y expectativas, y cuando las personas no
cumplen con esos estándares, su desobediencia provoca ira o juicio de Dios
(Ro 3:19), y por esto es que si los que son de la ley son los herederos, vana
resultaría la fe o confianza y anulada la promesa. (V.14). pero donde no
hay ley, tampoco hay transgresión. -------------- donde no hay ley,
tampoco hay transgresión, ya que la ausencia de ley significa que no hay
una norma específica para transgredir. en otras palabras, si no hay una ley
que establezca un estándar, no puede haber transgresión de ese estándar,
La ley, al definir lo correcto y lo incorrecto, hace que la transgresión sea
evidente, y por ello produce ira (V.15 a)

Por tanto, es por fe, para que sea por gracia. -------------- es decir como la
ley produce ira , pero donde no hay ley, tampoco hay transgresión, (V.15),



la promesa (V.14), es por tanto por fe, o confianza gr πίστις pístis, para que
sea por gracia, o favor gr χάρις járis. a fin de que la promesa sea firme
para toda su descendencia. -------------- a fin de esto es que es por fe, o
confianza, para que sea por gracia o favor (V.16 a), a fin de que la promesa
fuera firme para toda, no para alguna, sino para toda, su descendencia. no
solamente para la que es de la ley, -------------- la promesa es firme para
toda su descendencia (V.16 a), que es de la ley, pero no solamente para la
que es de la ley. sino también para la que es de la fe de Abraham. ---------
----- no solamente para la que es de la ley (V.16 b) , sino también para la
que es de la fe o confianza gr πίστις pístis, de Abraham. el cual es padre
de todos nosotros. -------------- Abraham (V.16 b), es padre de todos
nosotros, es decir de la que es de la ley y de la que es de la fe o confianza
de Abraham (V.16 b), lo que enfatiza la importancia de Abraham como un
modelo de fe para todos los creyentes, independientemente de su cultura.

Romanos 4:17-25
(como está escrito: Te he puesto por padre de muchas gentes) delante
de Dios, a quien creyó, el cual da vida a los muertos, y llama las cosas
que no son, como si fuesen. El creyó en esperanza contra esperanza,
para llegar a ser padre de muchas gentes, conforme a lo que se le
había dicho: Así será tu descendencia. Y no se debilitó en la fe al
considerar su cuerpo, que estaba ya como muerto (siendo de casi cien
años), o la esterilidad de la matriz de Sara. Tampoco dudó, por
incredulidad, de la promesa de Dios, sino que se fortaleció en fe,
dando gloria a Dios, plenamente convencido de que era también
poderoso para hacer todo lo que había prometido; por lo cual también
su fe le fue contada por justicia. Y no solamente con respecto a él se
escribió que le fue contada, sino también con respecto a nosotros a
quienes ha de ser contada, esto es, a los que creemos en el que
levantó de los muertos a Jesús, Señor nuestro, el cual fue entregado
por nuestras transgresiones, y resucitado para nuestra justificación.

COMENTARIOS:

(como está escrito: Te he puesto por padre de muchas gentes) delante
de Dios, a quien creyó. -------------- es decir está escrito: Te he puesto por
padre de muchas gentes) delante de Dios, a quien creyó, (Gén 17:3-6) por
eso es padre de todos nosotros (V.16), como está escrito: Te he puesto por
padre de muchas gentes) delante de Dios, a quien creyó. el cual da vida a
los muertos, -------------- Dios, a quien creyó, (V.17 a), da vida a los muertos,
esto se enseña tambien en (2 Co 1:9). y llama las cosas que no son,
como si fuesen. -------------- da vida a los muertos (V.17 b) y llama las cosas
que no son, como si fuesen, lo que sugiere la omnipotencia de Dios, que



puede traer a existencia lo que no existía previamente, como lo hizo al
prometer a Abraham que sería el padre de muchas gentes antes de que
esto se cumpliera. (Gén 17:3-6).

El creyó en esperanza contra esperanza -------------- es decir como creyó
al cual da vida a los muertos y llama las cosas que no son, como si fuesen.
(V.17) , Abraham (V.16), creyó en esperanza contra esperanza, lo que
significa que Abraham mantuvo su fe firme a pesar de las circunstancias
que parecían poco propicias para el cumplimiento de la promesa. Su fe fue
perseverante y confiada en la fidelidad de Dios. para llegar a ser padre de
muchas gentes. -------------- para esto creyó en esperanza contra esperanza,
(V.18 a), para llegar a ser padre o ante pasado gr πατήρ Patér de muchas
gentes. conforme a lo que se le había dicho: Así será tu descendencia. -
------------- se le había dicho: Así será tu descendencia, como las estrellas
del cielo y como la arena que esta en la orilla del mar (Gén 15:5, 22:17, Heb
11:12) , por eso creyó en esperanza contra esperanza, para llegar a ser
padre o ante pasado de muchas gentes, (V.18 a) conforme a lo que se le
había dicho: Así será tu descendencia.

Observe que el texto dice El creyó en esperanza contra esperanza, para
llegar a ser padre de muchas gentes, conforme a lo que se le había dicho:
Así será tu descendencia.
Esto significa que es a través de la fe o confianza que Dios cumplió la
promesa Abraham de que su descendencia sería como las estrellas del
cielo y como la arena que esta en la orilla del mar (Gén 15:5, 22:17, Heb
11:12)

Y no se debilitó en la fe al considerar su cuerpo, que estaba ya como
muerto (siendo de casi cien años). -------------- el cuerpo de Abraham
(V.16), estaba ya como muerto siendo de casi cien años, (Gén 17:17) , lo
que significa que era improbable que pudiera tener hijos, pero conforme a lo
que se le había dicho: Así será tu descendencia. (V.18) , no se debilitó en la
fe o confianza gr πίστις pístis , al considerar su cuerpo, que estaba ya como
muerto siendo de casi cien años. o la esterilidad de la matriz de Sara. -----
--------- la matriz de Sara era estéril (Gén 11:30, 16:2, Heb 11:11) , pero
Abraham (V.16), no se debilitó en la fe o confianza al considerar su cuerpo,
que estaba ya como muerto siendo de casi cien años, (V.19 a) , o la
esterilidad de la matriz de Sara, que hacía aún más improbable el
cumplimiento de la promesa, conforme a lo que se le había dicho: Así será
tu descendencia. (V.18) .



Observe que este V. dice: Y no se debilitó en la fe al considerar su cuerpo,
que estaba ya como muerto (siendo de casi cien años), o la esterilidad de la
matriz de Sara.

A pesar de la avanzada edad y la esterilidad de la matriz de Sara, Abraham
(V.16) confió en la promesa de Dios y no se dejó debilitar en su fe. Este
ejemplo de fe inquebrantable sirve como un modelo para los creyentes en
Dios, enfatizando la importancia de confiar en las promesas de Dios incluso
en las situaciones más difíciles.

Tampoco dudó, por incredulidad, de la promesa de Dios. --------------
esto significa que al considerar su cuerpo, que estaba ya como muerto
siendo de casi cien años, o la esterilidad de la matriz de Sara. (V.19) ,
Abraham (V.16) dudo de la promesa de Dios, pero no por incredulidad.
sino que se fortaleció en fe. -------------- Tampoco dudó, por incredulidad,
de la promesa de Dios, (V.20 a), sino que se fortaleció en fe, o confianza gr
πίστις pístis, dando gloria a Dios, esto significa que su fe o confianza en
Dios creció, y esto le llevó a dar gloria a Dios. En lugar de enfocarse en las
dificultades, Abraham se centró en la grandeza y la fidelidad de Dios. dando
gloria a Dios. -------------- así se fortaleció en fé o confianza (V.20 b) dando
gloria a Dios. Lo que significa que reconoció la soberanía y el poder de Dios
en medio de la situación. En lugar de centrarse en su propia debilidad o en
las circunstancias desfavorables, Abraham glorificó a Dios al mantener su
confianza en él.

Observe que el texto dice: Tampoco dudó, por incredulidad, de la promesa
de Dios, sino que se fortaleció en fe, dando gloria a Dios.

Esto es un matiz importante porque la duda puede surgir cuando
enfrentamos circunstancias desafiantes o aparentemente imposibles, pero
la incredulidad implicaría un rechazo completo de la promesa de Dios. La
duda en sí misma no es necesariamente una falta de fe, y Abraham es un
ejemplo de cómo la fe puede fortalecerse incluso en medio de la duda.

plenamente convencido de que era también poderoso para hacer todo
lo que había prometido. -------------- es decir Dios (V.20) era también
poderoso para hacer todo lo que había prometido, no algo de lo que había
prometido, sino todo lo que había prometido, y así se fortaleció en fe, o
confianza, dando gloria a Dios (V.20), plenamente convencido de que era
también poderoso para hacer todo lo que había prometido, lo que refleja
una confianza profunda en la omnipotencia y la fidelidad de Dios. Esta
confianza en Dios es un ejemplo inspirador de fe para todos los creyentes.



por lo cual también su fe le fue contada por justicia. -------------- porque
se fortaleció en fe, o confianza, dando gloria a Dios , plenamente
convencido de que era también poderoso para hacer todo lo que había
prometido. (V.20-21), también su fe o confianza gr πίστις pístis, le fue
contada por justicia. (Gén 15:6)

Y no solamente con respecto a él se escribió que le fue contada. ---------
----- Pero no sólo para él fue escrito que le fue contada, (RVR 1989, Reina
Valera 1989) es decir : su fe o confianza le fue contada por justicia. (V.22),
Pero no sólo para él fue escrito que le fue contada. lo que sugiere que esto
en la Escritura tiene una relevancia más amplia en el contexto de las
enseñanzas bíblicas. En otras palabras, la justificación por fe o confianza no
se limita solo a la experiencia de Abraham, sino que es un principio que se
extiende a otros también.

sino también con respecto a nosotros a quienes ha de ser contada.------
-------- es decir a nosotros ha de ser contada la fe o confianza que le fue
contada por justicia (V.22), y por eso es que no sólo para él fue escrito que
le fue contada, (V.23) sino también con respecto a nosotros a quienes ha de
ser contada. esto es, a los que creemos en el que levantó de los
muertos a Jesús, Señor nuestro. -------------- es decir ha de ser contada,
(V.24 a) , a los que creemos en el que levantó o resucitó gr ἐγείρω Egéiro,
de los muertos a Jesús, Señor nuestro, es decir en Dios el Padre, que
levantó o resucitó de los muertos a Jesús, Señor nuestro (Hch 13:34, 1
Pedro 1:21, Col 2:12) y aquí tambien en (10:9), entre otros, lo que subraya
la importancia central de la resurrección de Jesús en la justificación de los
creyentes, ya que él fue resucitado para nuestra justificación como lo
enseña el (V.25).

Observe que el texto dice sino también con respecto a nosotros a quienes
ha de ser contada, esto es, a los que creemos en el que levantó de los
muertos a Jesús, Señor nuestro,

Esto significa que los no creen en el que levantó o resucitó de los muertos a
Jesús, Señor nuestro, como los unicitarios, que creen que Jesús se resucitó
a si mismo, su supuesta fe no les ha de ser contada por justicia.

el cual fue entregado por nuestras transgresiones. -------------- Jesús,
Señor nuestro, (V.24), fue entregado por nuestras transgresiones, o
pecados gr παράπτωμα paráptoma (Isaías 53:5, 12). y resucitado para
nuestra justificación. -------------- entregado por nuestras transgresiones, o
pecados (V.25 a), y resucitado para nuestra justificación.



Observe que el texto dice: el cual fue entregado por nuestras transgresiones,
o pecados, y resucitado para nuestra justificación.

Pablo no dice que Jesús muriera por nuestras transgresiones o pecados, ya
que el tenía que morir solo por los pecados de la nación de israel (Isaías 53)
lo que Pablo dice es: que fue entregado por nuestras transgresiones, o
pecados, y resucitado para nuestra justificación, es decir fue entregado para
beneficio nuestro para que pudiéramos obtener la justificación de nuestros
pecados.

Romanos 5

Romanos 5:1-6
Justificados, pues, por la fe, tenemos paz para con Dios por medio de
nuestro Señor Jesucristo; por quien también tenemos entrada por la fe
a esta gracia en la cual estamos firmes, y nos gloriamos en la
esperanza de la gloria de Dios. Y no sólo esto, sino que también nos
gloriamos en las tribulaciones, sabiendo que la tribulación produce
paciencia; y la paciencia, prueba; y la prueba, esperanza; y la
esperanza no avergüenza; porque el amor de Dios ha sido derramado
en nuestros corazones por el Espíritu Santo que nos fue dado. Porque
Cristo, cuando aún éramos débiles, a su tiempo murió por los impíos.

COMENTARIOS:

Justificados, pues, por la fe, tenemos paz para con Dios por medio de
nuestro Señor Jesucristo; -------------- como Jesús Señor nuestro, fue
entregado por nuestras transgresiones, o pecados y resucitado para
nuestra justificación. (4:24-25), fuimos Justificados, por la fe, o confianza gr
πίστις pístis, y Justificados, pues, por la fe, o confianza, tenemos paz para
con Dios, no para con el mundo sino para con Dios, el mundo puede
aborrecernos (Jn 15:18, 1 Jn 3:13), pero tenemos lo más importante, la paz
para con Dios por medio de nuestro Señor Jesucristo. La paz con Dios es el
resultado de la reconciliación a través de Jesucristo y la remisión de
pecados. Jesucristo es el puente que nos conecta con Dios y nos permite
experimentar la paz espiritual y la reconciliación.

por quien también tenemos entrada por la fe a esta gracia en la cual
estamos firmes. -------------- es decir a parte de que Justificados, por la fe, o
confianza tenemos paz para con Dios por medio de nuestro Señor



Jesucristo (V.1), por él también tenemos entrada por la fe o confianza a
esta gracia o favor gr χάρις járis en la cual estamos firmes. esto sugiere una
seguridad y estabilidad en la relación con Dios que proviene de la fe o
confianza. y nos gloriamos en la esperanza de la gloria de Dios. -----------
--- tenemos entrada por la fe o confianza , a esta gracia o favor en la cual
estamos firmes (V.2 a), y nos gloriamos en la esperanza de la gloria de Dios.
Lo que nos da esperanza de en un futuro glorioso en Dios.

Y no sólo esto, sino que también nos gloriamos en las tribulaciones, ---
----------- es decir tambien tenemos entrada por la fe o confianza , a esta
gracia o favor en la cual estamos firmes, y nos gloriamos en la esperanza
de la gloria de Dios. (V.2) , y no sólo eso, sino que también nos gloriamos
en las tribulaciones, lo que significa que pasamos por tribulaciones, pero
nos gloriamos en esas tribulaciones, y esto subraya la idea de que las
dificultades son parte de la vida cristiana, pero los creyentes podemos
encontrar razones para regocijarnos incluso en medio de ellas. sabiendo
que la tribulación produce paciencia. -------------- es decir la tribulación
produce paciencia, por eso nos gloriamos en las tribulaciones (V.3 a)
sabiendo que la tribulación produce paciencia, lo que refleja un principio
importante en la vida cristiana, donde las tribulaciones pueden ser
oportunidades para el crecimiento espiritual y la madurez. La paciencia es
una virtud que se desarrolla a través de la perseverancia en medio de las
dificultades.

y la paciencia, prueba. -------------- es decir la tribulación produce paciencia,
(V.3), y la paciencia, prueba, lo que sugiere que la paciencia no es solo un
resultado de las tribulaciones, (V.3), sino que también se somete a pruebas
y desafíos. esto puede interpretarse como una etapa de crecimiento y
fortalecimiento de la paciencia. y la prueba, esperanza; -------------- la
paciencia, prueba (V.4 a) y la prueba, esperanza. Esta afirmación resalta el
aspecto positivo de atravesar pruebas y dificultades en la vida cristiana. A
medida que los creyentes experimentamos y superamos las pruebas,
nuestra esperanza en Dios se fortalece, ya que vemos su fidelidad y poder
en acción.

y la esperanza no avergüenza. -------------- la prueba, esperanza (V.4) , y
esa esperanza no avergüenza, al contrario se puede decir que la
esperanza enorgullece, la esperanza en Dios no es en vano ni causa
vergüenza, sino que es una fuente de fortaleza y confianza para nosotros
como creyentes. porque el amor de Dios ha sido derramado en nuestros
corazones -------------- por esto es que la esperanza no avergüenza (V.5 a),
porque el amor de Dios ha sido derramado en nuestros, no en los de otros,



sino en nuestros corazones, pensamientos y sentimientos gr καρδία kardía.
Esta es una afirmación poderosa que enfatiza el amor de Dios como un
regalo que transforma los pensamientos y sentimientos de aquellos que
creemos en él. El amor de Dios es visto como una fuerza que cambia vidas
y sustenta la esperanza. por el Espíritu Santo que nos fue dado. ------------
-- es decir nos fue dado el espíritu santo , el espíritu o poder de Dios,
(Hechos 1:9, 4:33, 5:9, 6:8, 10:38) también (Lc 1:35, 24:49, 1 Co 6:14, 2 Co
13:4, Col 2:12) y aquí en esta carta (8:9, 11), pero nos fue dado a los que
obedecemos a Dios (Hch 5:32), y por el Espíritu Santo o poder de Dios ,
que nos fue dado, el amor de Dios ha sido derramado en nuestros
corazones, pensamientos y sentimientos (V.5 b)

Porque Cristo, cuando aún éramos débiles, a su tiempo murió por los
impíos. -------------- es decir por esto es que el amor de Dios ha sido
derramado en nuestros corazones, pensamientos y sentimientos, por el
Espíritu Santo que nos fue dado (V.5), Porque Cristo, cuando aún éramos
débiles, en sentido moral , incapaces de hace lo correcto gr ἀσθενής
asdsenés, a su tiempo , no antes de que llegara su tiempo, sino a su tiempo,
murió por los impíos o malvados gr ἀσεβής asebés. lo que sugiere que su
muerte no ocurrió antes de que llegara el momento designado por Dios.
Esto enfatiza el plan y la soberanía de Dios en el sacrificio de Cristo y su
papel en la redención.

Observe que el texto dice que Cristo, cuando aún éramos débiles, a su
tiempo murió por los impíos o malvados.

Esto no quiere decir que Cristo murió por los impíos o malvados del mundo,
no arrepentidos, ya que Cristo murió por amor a sus ovejas (Juan 10:11, 15),
cuando este texto dice que Cristo, cuando aún éramos débiles, a su tiempo
murió por los impíos, se refiere a nosotros, según (V.8) que hemos creído, y
que antes éramos impíos o malvados.

Romanos 5:7-12
Es difícil dar la vida incluso por un hombre de bien; aunque por una
persona buena quizá alguien esté dispuesto a morir. Pues bien, Dios
nos ha mostrado su amor ya que cuando aún éramos pecadores Cristo
murió por nosotros. Con mayor razón, pues, quienes estamos siendo
justificados ahora por medio de la sangre de Cristo, seremos liberados
por él del castigo. Porque si siendo enemigos Dios nos reconcilió
consigo por la muerte de su Hijo, mucho más, reconciliados ya, nos
salvará para hacernos partícipes de su vida. Y no sólo esto, sino que



nos sentimos también orgullosos de un Dios que ya desde ahora nos
ha concedido la reconciliación por medio de nuestro Señor Jesucristo.
Así pues, por un solo hombre entró el pecado en el mundo y con el
pecado la muerte; y como todos los hombres pecaron, a todos llegó la
muerte.

COMENTARIOS:

Ciertamente, apenas morirá alguno por un justo; con todo, pudiera ser
que alguno osara morir por el bueno. -------------- es decir apenas muere
alguno por un justo; con todo, puede ser que alguno osara morir por el
bueno, Esto refleja una realidad en la que, en algunos de los casos, las
personas pueden estar dispuestas a hacer sacrificios por aquellos que son
considerados dignos o virtuosos. pero no por los impíos o malvados (V.6) ,
pero Cristo, cuando aún éramos débiles, incapaces de hace lo correcto, a
su tiempo murió por los impíos o malvados (V.6).

Mas Dios muestra su amor para con nosotros, en que siendo aún
pecadores, Cristo murió por nosotros. ---------------------- Pero Dios
demuestra su amor por nosotros en esto: en que cuando todavía éramos
pecadores, Cristo murió por nosotros. (NVI, Nueva Versión internacional), es
decir Dios tiene amor por nosotros, pero Dios demuestra su amor por
nosotros, no por otros, ni por todo el mundo, sino por nosotros, en esto: en
que cuando todavía éramos pecadores, Cristo murió por nosotros, por eso
es que aunque apenas muere alguno por un justo; con todo, puede ser que
alguno osara morir por el bueno, (V.7), Dios demuestra su amor por
nosotros en esto: en que cuando todavía éramos pecadores, Cristo murió
por nosotros.

Pues mucho más, estando ya justificados en su sangre, por él seremos
salvos de la ira. -------------- es decir estando ya justificados en su sangre,
no sin estar justificados en su sangre, sino estando ya justificados en su
sangre, la sangre de Cristo (V.8) , por él seremos salvos de la ira, no de la
tribulación, sino de la ira, ya que nosotros pasamos tribulaciones y nos
gloriamos en ellas (V.3), y por esto es que como Dios demuestra su amor
por nosotros en esto: en que cuando todavía éramos pecadores, Cristo
murió por nosotros. (V.8), mucho más estando ya justificados en su
sangre por él seremos salvos de la ira, lo que significa que los creyentes no
enfrentaremos la condenación eterna. En lugar de eso, seremos liberados
de la ira de Dios y recibiremos la salvación.

Porque si siendo enemigos, fuimos reconciliados con Dios por la
muerte de su Hijo, mucho más, estando reconciliados, seremos salvos



por su vida. -------------- es decir siendo enemigos, fuimos reconciliados con
Dios por la muerte de su Hijo, Cristo (V.8), Esto refleja la idea central de que
la obra de Cristo en el madero permitió la reconciliación entre Dios y
nosotros, a pesar de nuestra enemistad previa debido al pecado. pero si
siendo enemigos, fuimos reconciliados con Dios por la muerte de su Hijo,
mucho más, estando reconciliados, seremos salvos por su vida, y por esto
es que seremos salvos de la ira (V.9), Porque si siendo enemigos, fuimos
reconciliados con Dios por la muerte de su Hijo, mucho más, estando
reconciliados, seremos salvos por su vida. Lo que hace hincapié en la
continuidad de la obra salvadora de Cristo, no solo en su muerte en el
madero, sino también en su vida resucitada. La vida de Cristo resucitado
tiene un papel activo en la salvación de los que creemos.

Observe que el texto dice: Porque si siendo enemigos, fuimos reconciliados
con Dios por la muerte de su Hijo, mucho más, estando reconciliados,
seremos salvos por su vida.
esto significa que los Impíos, malvados, o pecadores (V.6, 8), lo que
nosotros éramos, son enemigos, no amigos, sino enemigos, todo Impío,
malvado, o pecador tiene enemistad con Dios.

Y no sólo esto, sino que también nos gloriamos en Dios por el Señor
nuestro Jesucristo. -------------- es decir estando reconciliados, seremos
salvos por su vida. (V.10) y no sólo esto, sino que también nos gloriamos
en Dios por el Señor nuestro Jesucristo. por quien hemos recibido ahora
la reconciliación. -------------- por el Señor nuestro Jesucristo, (V.11 a),
hemos recibido ahora la reconciliación.

Por tanto, como el pecado entró en el mundo por un hombre. --------------
es decir el pecado entró en el mundo por un hombre, adán (V.14) , ya que
en (Génesis 3:1-7). tanto él como su mujer, Eva, comieron del fruto del árbol
del conocimiento del bien y del mal prohibido por Dios (Gén 2:17), esta
desobediencia marcó la introducción del pecado en la humanidad, y por eso
es que como el pecado entró en el mundo por un hombre, por el Señor
nuestro Jesucristo, hemos recibido ahora la reconciliación. (V.11), si el
pecado no hubiera entrado en el mundo por un hombre, no hubiera sido
necesaria la reconciliación. y por el pecado la muerte. -------------- como el
pecado entró en el mundo por un hombre, (V.12 a), por el pecado entró la
muerte, si no hubiera entrado el pecado (V.12 a) tampoco hubiera entrado la
muerte, así la muerte pasó a todos los hombres, -------------- como el
pecado entró en el mundo por un hombre, y por el pecado la muerte (V.12
a), así la muerte pasó a todos, no a algunos, sino a todos, los hombres, ya
que en adán todos mueren (1 Co 15:22). por cuanto todos pecaron. --------
------ por esto es que la muerte pasó a todos los hombres, (V.12 b), por



cuanto todos, no algunos sino todos pecaron. Lo que significa que si todos
no hubieran pecado, la muerte no hubiera pasado a todos los hombres.

Observe que el texto dice: Por tanto, como el pecado entró en el mundo por
un hombre, y por el pecado la muerte, así la muerte pasó a todos los
hombres, por cuanto todos pecaron.

En el texto podemos ver lo siguiente:

1. El texto dice: que el pecado entró en el mundo por un hombre, adán
(V.14) , esto significa que antes de que adán pecara en Gen 3. el pecado no
exista, ni había entrado en el mundo
Por lo tanto esa doctrina de que el pecado ya existía en el cielo es
completamente falsa.

2. El texto no dice que el pecado pasara a todos los hombres, sino que es la
muerte la que pasó a todos los hombres, por cuanto todos pecaron.
Por lo tanto esa doctrina de los pecados generacionales es otra doctrina
completamente falsa, los pecados de otros no pasan a otros.

Romanos 5:13-18
Pues antes de la ley, había pecado en el mundo; pero donde no hay ley,
no se inculpa de pecado. No obstante, reinó la muerte desde Adán
hasta Moisés, aun en los que no pecaron a la manera de la
transgresión de Adán, el cual es figura del que había de venir. Pero el
don no fue como la transgresión; porque si por la transgresión de
aquel uno murieron los muchos, abundaron mucho más para los
muchos la gracia y el don de Dios por la gracia de un hombre,
Jesucristo. Y con el don no sucede como en el caso de aquel uno que
pecó; porque ciertamente el juicio vino a causa de un solo pecado para
condenación, pero el don vino a causa de muchas transgresiones para
justificación. Pues si por la transgresión de uno solo reinó la muerte,
mucho más reinarán en vida por uno solo, Jesucristo, los que reciben
la abundancia de la gracia y del don de la justicia. Así que, como por
la transgresión de uno vino la condenación a todos los hombres, de la
misma manera por la justicia de uno vino a todos los hombres la
justificación de vida.

COMENTARIOS:



Pues antes de la ley, había pecado en el mundo. -------------- esto significa
que el pecado no vino con la ley, sino que ya estaba antes de la ley, lo único
que hizo la ley fue legislar el pecado, la ley, en el contexto bíblico, tiene el
propósito de revelar lo que es pecaminoso tal como se enseña en (3:20,
7:7-8) y a la vez proporcionar normas morales y éticas para la vida humana.
La ley no creó el pecado, sino que lo hizo evidente. pero antes de la ley,
había pecado en el mundo, ya que el pecado entró en el mundo por un
hombre, y por el pecado la muerte, así la muerte pasó a todos los hombres,
por cuanto todos pecaron. (V.12). pero donde no hay ley, no se inculpa
de pecado. -------------- antes de la ley, había pecado en el mundo (V.13 a) ,
pero donde no hay ley, no se inculpa de pecado. Lo que sugiere que la ley
es necesaria para definir y establecer lo que es pecado y para señalar la
transgresión. Porque donde no hay una norma clara, no se puede acusar a
alguien de pecado.

No obstante, reinó la muerte desde Adán hasta Moisés. -------------- es
decir donde no hay ley, no se inculpa de pecado. (V.13) , No obstante, reinó
la muerte desde Adán hasta Moisés. aun en los que no pecaron a la
manera de la transgresión de Adán, -------------- es decir estos pecaron
pero no a la manera de la transgresión de Adán, y por eso es que reinó la
muerte desde Adán hasta Moisés, (V.14 a) aun en los que no pecaron a la
manera de la transgresión de Adán. el cual es figura del que había de
venir. -------------- Adán, (V.14 b) es figura del que había de venir es decir
Jesucristo (V.15) .

Pero el don no fue como la transgresión -------------- es decir el don no fue
como la transgresión de adán el cual es figura del que había de venir. (V.14).
porque si por la transgresión de aquel uno murieron los muchos,
abundaron mucho más para los muchos la gracia y el don de Dios por
la gracia de un hombre, Jesucristo. -------------- Porque si por la
transgresión de uno murieron los muchos, más abundó la gracia y el don de
Dios para los muchos, por la gracia de un hombre, Jesucristo. (RVR 2009,
Reina Valera 2009) es decir: por la transgresión de uno, adán (V.14)
murieron los muchos, y por esto es que el don no fue como la transgresión
(V.15 a), Porque si por la transgresión de uno murieron los muchos, más
abundó la gracia o favor gr χάρις járis, y el don de Dios para los muchos, por
la gracia o favor gr χάρις járis , de un hombre, Jesucristo.

Y con el don no sucede como en el caso de aquel uno que pecó. ---------
----- Ni tampoco el don es como el pecado de aquél (RVR 2009, Reina
Valera 2009) es decir si por la transgresión de uno murieron los muchos,
más abundó la gracia o favor, y el don de Dios para los muchos, por la
gracia o favor de un hombre, Jesucristo. (V.15) , tampoco el don es como el



pecado de aquel, de adán (V.14). porque ciertamente el juicio vino a
causa de un solo pecado para condenación, pero el don vino a causa
de muchas transgresiones para justificación. -------------- es decir el
juicio vino a causa de un solo pecado, el pecado de aquel (V.16 a) para
condenación, y por esto es que el don no es como el pecado de aquel (V.16
a), porque ciertamente el juicio vino a causa de un solo pecado para
condenación, pero el don vino a causa de muchas transgresiones para
justificación.

Pues si por la transgresión de uno solo reinó la muerte, mucho más
reinarán en vida por uno solo, Jesucristo. -------------- es decir por la
transgresión de uno solo, de aquél (V.15), reinó la muerte, ya que el pecado
entró en el mundo por un hombre, y por el pecado la muerte, así la muerte
pasó a todos los hombres, por cuanto todos pecaron. (V.12), y por esto es
que ciertamente el juicio vino a causa de un solo pecado para condenación,
pero el don vino a causa de muchas transgresiones para justificación. (V.16),
Pues si por la transgresión de uno solo reinó la muerte, mucho más
reinarán en vida por uno solo, Jesucristo. los que reciben la abundancia
de la gracia y del don de la justicia. -------------- estos son los que reinarán
en vida por uno solo, Jesucristo (V.17 a) los que reciben la abundancia de la
gracia o favor gr χάρις járis y del don de la justicia.

Así que, como por la transgresión de uno vino la condenación a todos
los hombres. -------------- es decir por la transgresión de uno, de aquél,
(V.15), vino la condenación a todos los hombres, ya que por la transgresión
de uno solo reinó la muerte, (V.17), así por la transgresión de uno vino la
condenación a todos, no a algunos sino a todos, los hombres. de la misma
manera por la justicia de uno vino a todos los hombres la justificación
de vida. -------------- como por la transgresión de uno vino la condenación a
todos los hombres, (V.18 a), de la misma manera por la justicia de uno,
Jesucristo (V.17), vino a todos los hombres la justificación de vida, ya que
si por la transgresión de uno solo reinó la muerte, mucho más reinarán en
vida por uno solo, Jesucristo, los que reciben la abundancia de la gracia o
favor y del don de la justicia. (V.17). Esto enfatiza que la obra de Jesucristo
es aplicable a toda la humanidad y ofrece la posibilidad de justificación a
todos aquellos que lo reciben por la fe o confianza en él.

Romanos 5:19-21
Porque así como por la desobediencia de un hombre los muchos
fueron constituidos pecadores, así también por la obediencia de uno,
los muchos serán constituidos justos. Pero la ley se introdujo para



que el pecado abundase; mas cuando el pecado abundó, sobreabundó
la gracia; para que así como el pecado reinó para muerte, así también
la gracia reine por la justicia para vida eterna mediante Jesucristo,
Señor nuestro.

COMENTARIOS:

Porque así como por la desobediencia de un hombre los muchos
fueron constituidos pecadores, así también por la obediencia de uno,
los muchos serán constituidos justos. -------------- es decir por la
desobediencia de un hombre, aquél, (V.15) , los muchos fueron
constituidos pecadores, y por eso es que como por la transgresión de uno
vino la condenación a todos los hombres, de la misma manera por la justicia
de uno vino a todos los hombres la justificación de vida. (V.18) , Porque así
como por la desobediencia de un hombre los muchos fueron constituidos
pecadores, así también por la obediencia de uno, Jesucristo (V.15), los
muchos serán constituidos justos, lo que resalta el papel de Jesucristo como
el Redentor y el Salvador, que ofrece justificación y reconciliación a aquellos
que creen en él.

Pero la ley se introdujo para que el pecado abundase. -------------- es
decir la ley se introdujo para que el pecado abundase, no para que la
justificación abundase , sino para que el pecado abundase, por eso Pablo
en la Carta a los Gálatas, en 3:19 dice: Entonces, ¿para qué sirve la ley?
Fue añadida a causa de las transgresiones, hasta que viniese la simiente a
quien fue hecha la promesa; y fue ordenada por medio de ángeles en mano
de un mediador , pero por la obediencia de uno, los muchos serán
constituidos justos. (V.19). mas cuando el pecado abundó, sobreabundó
la gracia -------------- la ley se introdujo para que el pecado abundase, (V.20
a), mas cuando el pecado abundó, sobreabundó la gracia o favor gr χάρις
járis. esta afirmación resalta la idea de que, a pesar del aumento del pecado,
la gracia o favor de Dios es aún más poderosa y suficiente para cubrir y
superar el pecado. La gracia o favor de Dios es el medio por el cual él
perdona y justifica a los que creemos.

para que así como el pecado reinó para muerte, así también la gracia
reine por la justicia para vida eterna mediante Jesucristo, Señor
nuestro. -------------- es decir para esto cuando el pecado abundó,
sobreabundó la gracia o favor (V.20), para que así como el pecado reinó
para muerte, como se explica en los (V.12-14), que el pecado entró en el
mundo por un hombre, y por el pecado la muerte, así la muerte pasó a
todos los hombres, por cuanto todos pecaron. Pues antes de la ley, había
pecado en el mundo; pero donde no hay ley, no se inculpa de pecado. No



obstante, reinó la muerte desde Adán hasta Moisés, aun en los que no
pecaron a la manera de la transgresión de Adán, el cual es figura del que
había de venir, así también la gracia o favor gr χάρις járis, reine por la
justicia para vida eterna mediante Jesucristo, Señor nuestro. Esto significa
que, a pesar de la devastación causada por el pecado, la gracia o favor de
Dios prevalece a través de la justicia de Cristo para ofrecer vida eterna a
aquellos que creen en él.

ROMANOS 6

Romanos 6:1-7
¿Qué, pues, diremos? ¿Perseveraremos en el pecado para que la
gracia abunde? En ninguna manera. Porque los que hemos muerto al
pecado, ¿cómo viviremos aún en él? ¿O no sabéis que todos los que
hemos sido bautizados en Cristo Jesús, hemos sido bautizados en su
muerte? Porque somos sepultados juntamente con él para muerte por
el bautismo, a fin de que como Cristo resucitó de los muertos por la
gloria del Padre, así también nosotros andemos en vida nueva. Porque
si fuimos plantados juntamente con él en la semejanza de su muerte,
así también lo seremos en la de su resurrección; sabiendo esto, que
nuestro viejo hombre fue crucificado juntamente con él, para que el
cuerpo del pecado sea destruido, a fin de que no sirvamos más al
pecado. Porque el que ha muerto, ha sido justificado del pecado.

COMENTARIOS:

¿Qué, pues, diremos? ¿Perseveraremos en el pecado para que la
gracia abunde? -------------- es decir como cuando el pecado abundó,
sobreabundó la gracia o favor, para que así como el pecado reinó para
muerte, así también la gracia o favor , reine por la justicia para vida eterna
mediante Jesucristo, Señor nuestro (5:20-21), ¿diremos que
Perseveraremos en el pecado para que la gracia o favor gr χάρις járis
abunde? En ninguna manera como pasa a responder en el V. siguiente
(V.2)

En ninguna manera. Porque los que hemos muerto al pecado, ¿cómo
viviremos aún en él? -------------- es decir hemos muerto al pecado, y por
eso es que En ninguna manera, diremos que Perseveraremos en el pecado
para que la gracia o favor abunde (V.1), Porque los que hemos muerto al
pecado, ¿cómo viviremos aún en él?. Esta pregunta retórica subraya la



incompatibilidad entre la vida cristiana y una persistente práctica del pecado.
Si hemos muerto al pecado, no tiene sentido que sigamos viviendo en él.

¿O no sabéis que todos los que hemos sido bautizados en Cristo
Jesús, hemos sido bautizados en su muerte? -------------- es decir todos,
no algunos, si no todos, los que hemos sido bautizados o lavados mediante
agua gr βαπτίζω baptízo, en Cristo Jesús, hemos sido bautizados o lavados
mediante agua en su muerte, no en su vida, sino en su muerte. Esto resalta
la profunda simbología del bautismo o lavamiento mediante agua, que
representa la unión del creyente con la muerte de Cristo y su identificación
con la obra redentora de Jesús en el madero. y por eso los que hemos
muerto al pecado, ¿cómo viviremos aún en él? (V.2)

Porque somos sepultados juntamente con él para muerte por el
bautismo, -------------- por esto es que todos los que hemos sido bautizados
o lavados mediante agua en Cristo Jesús, hemos sido bautizados o lavados
mediante agua en su muerte. (V.3), Porque somos sepultados juntamente
con él para muerte por el bautismo, o lavamiento mediante agua gr
βάπτισμα Báptisma. Lo que subraya la imagen del bautismo o lavamiento
mediante agua como una especie de sepultura simbólica, donde el creyente
se identifica con la muerte de Cristo. a fin de que como Cristo resucitó de
los muertos por la gloria del Padre, así también nosotros andemos en
vida nueva. -------------- es decir Cristo resucitó de los muertos por la gloria
del Padre, no por la gloria de si mismo, sino por la gloria del Padre, y por
esto es que somos sepultados juntamente con él para muerte por el
bautismo, o lavamiento mediante agua (V.4 a), a fin de que como Cristo
resucitó de los muertos por la gloria del Padre, así también nosotros
andemos en vida nueva, no en la vida vieja, sino en vida nueva, las cosas
viejas pasaron, he aquí todas son hechas nuevas (2 Co 5:17), lo que
resalta la idea de que el bautismo o lavamiento mediante agua representa
no solo la muerte del viejo hombre, sino también el nacimiento de una
nueva vida en Cristo.

Porque si fuimos plantados juntamente con él en la semejanza de su
muerte, así también lo seremos en la de su resurrección. --------------
fuimos plantados juntamente con él en la semejanza de su muerte, no igual
a su muerte, sino en la semejanza de su muerte. y por eso es que como
somos sepultados juntamente con él para muerte por el bautismo, o
lavamiento mediante agua , a fin de que como Cristo resucitó de los
muertos por la gloria del Padre, así también nosotros andemos en vida
nueva (V.4), Porque si fuimos plantados juntamente con él en la semejanza
de su muerte, así también lo seremos en la de su resurrección, ya que Este
énfasis en la semejanza destaca que la experiencia del creyente refleja la



muerte de Cristo de alguna manera, pero no es una repetición idéntica de
Su muerte.

sabiendo esto, que nuestro viejo hombre fue crucificado juntamente
con él. -------------- el texto griego más bien dice sabiendo esto, que nuestro
viejo hombre fue empalado en el madero juntamente con él, es decir
nuestro viejo hombre fue empalado en el madero juntamente con él, y por
eso es que si fuimos plantados juntamente con él en la semejanza de su
muerte, así también lo seremos en la de su resurrección (V.5) , sabiendo
esto, que nuestro viejo hombre fue empalado en el madero juntamente con
él, lo que resalta la idea de que el antiguo yo pecaminoso del creyente
experimenta una muerte radical y completa en unión con Cristo en el
madero. para que el cuerpo del pecado sea destruido, -------------- para
esto nuestro viejo hombre fue empalado en el madero juntamente con él,
(V.6 a), para que el cuerpo del pecado sea destruido, lo que implica que la
obra de Cristo en el madero no solo perdona el pecado, sino que también
busca destruir su poder en la vida del creyente. a fin de que no sirvamos
más al pecado. -------------- a fin de esto el cuerpo del pecado debe ser
destruido (V.6 b) a fin o propósito de que no sirvamos más al pecado. Lo
que refleja el llamado a la santidad y la libertad del pecado que los
creyentes encontramos en Cristo.

Porque el que ha muerto, ha sido justificado del pecado. -------------- por
esto es que no servimos mas al pecado (V.6), Porque el que ha muerto, al
pecado (V.2) ha sido justificado del pecado. Esto implica que la muerte al
pecado trae consigo la justificación, es decir, la liberación de la culpabilidad
y las consecuencias del pecado. La muerte de Cristo en el madero
proporciona la base para esta justificación.

Romanos 6:8-14
Y si morimos con Cristo, creemos que también viviremos con él;
sabiendo que Cristo, habiendo resucitado de los muertos, ya no muere;
la muerte no se enseñorea más de él. Porque en cuanto murió, al
pecado murió una vez por todas; mas en cuanto vive, para Dios vive.
Así también vosotros consideraos muertos al pecado, pero vivos para
Dios en Cristo Jesús, Señor nuestro. No reine, pues, el pecado en
vuestro cuerpo mortal, de modo que lo obedezcáis en sus
concupiscencias; ni tampoco presentéis vuestros miembros al pecado
como instrumentos de iniquidad, sino presentaos vosotros mismos a
Dios como vivos de entre los muertos, y vuestros miembros a Dios
como instrumentos de justicia. Porque el pecado no se enseñoreará
de vosotros; pues no estáis bajo la ley, sino bajo la gracia.



COMENTARIOS:

Y si morimos con Cristo, creemos que también viviremos con él. ---------
----- Porque el que ha muerto, ha sido justificado del pecado. (V.7), si
morimos con Cristo, creemos que también viviremos con él, esto esta
arraigado a la fe o confianza y creencia en la resurrección, donde los
creyentes esperamos una vida eterna junto a Cristo después de la muerte
terrenal. ya que si fuimos plantados juntamente con él en la semejanza de
su muerte, así también lo seremos en la de su resurrección (V.5).

sabiendo que Cristo, habiendo resucitado de los muertos, ya no muere.
-------------- Cristo, habiendo resucitado de los muertos, no antes, ya que
Cristo tenía que cumplir las profecías hebreas que hablan de su muerte y
resurrección (Is 53, Sal 16:10), cosa que cumplió (Lc 24:44) , pero habiendo
resucitado de los muertos , ya no muere, y por esto es que si morimos con
cristo, creemos que también viviremos con él (V.8) sabiendo que Cristo,
habiendo resucitado de los muertos, ya no muere. la muerte no se
enseñorea más de él. -------------- esto significa que la muerte se enseñoreo
de él, lo tuvo bajo su poder , pero habiendo resucitado de los muertos, ya no
muere (V.7 a), la muerte no se enseñorea más de él.

Este versículo destroza la blasfemia de los judíos ortodoxos que dicen, que
si cristo vuelve a venir ellos lo vuelven a matar, me mondo de riza en sus
narices, ya que aquí Pablo dice bien claro que Cristo, habiendo resucitado
de los muertos, ya no muere, la muerte no se enseñorea más de él.

Porque en cuanto murió, al pecado murió una vez por todas. --------------
Cuando él murió, murió una sola vez, a fin de quebrar el poder del pecado
(NTV, Nueva Traducción Viviente) , es decir cuando Cristo (V.9) murió,
murió una sola vez, a fin de quebrar el poder del pecado, y por esto es que
la muerte no se enseñorea más de él. (V.9), porque Cuando él murió, murió
una sola vez, a fin de quebrar el poder del pecado. mas en cuanto vive,
para Dios vive. -------------- es decir Cuando él murió, murió una sola vez, a
fin de quebrar el poder del pecado (V.10 a), mas en cuanto vive, para Dios
vive.

Observe que el texto en versión Rvr 1960 (Reina Valera 1960) dice: Porque
en cuanto murió, al pecado murió una vez por todas; mas en cuanto vive,
para Dios vive.
Esto no quiere decir que Cristo tuviera pecado y que cuando murió , murió
al pecado una vez por todas, cosa que contradice los pasajes de (Hebreos
4:15, y 1 Juan 3:5) donde dice: que era sin pecado, y que no hay pecado en
él, en la traducción de la (NTV, Nueva Traducción Viviente) el texto dice:



Cuando él murió, murió una sola vez, a fin de quebrar el poder del pecado;
pero ahora que él vive, vive para la gloria de Dios. es decir que el texto no
quiere decir que Cristo tuviera pecado y que cuando murió , murió al pecado
una vez por todas, sino que lo que quiere decir este texto es que Cuando él
murió, murió una sola vez, a fin de quebrar el poder del pecado, ya que
cuando él vino por primera vez, lo hizo con relación al pecado (Heb 9:28) , y
deshizo esas obras del diablo como dice (1 Juan 3:8).

Así también vosotros consideraos muertos al pecado, pero vivos para
Dios en Cristo Jesús, Señor nuestro. -------------- así tambien ustedes
deberían considerarse muertos al poder del pecado y vivos para Dios por
medio de Cristo Jesús (NTV, Nueva Traducción Viviente) , es decir como
cuando él murió, murió una sola vez, a fin de quebrar el poder del pecado;
pero ahora que él vive, vive para la gloria de Dios. (V.10), así tambien
nosotros deberíamos considerarnos muertos al poder del pecado, y vivos
para Dios por medio de Cristo Jesús.

No reine, pues, el pecado en vuestro cuerpo mortal. -------------- nuestro
cuerpo es mortal, y en la resurrección esto mortal se vestirá de inmortalidad
(1 Co 15:53-54), pero como nosotros deberíamos considerarnos muertos al
poder del pecado, y vivos para Dios por medio de Cristo Jesús. (V.10), No
debe reinar, el pecado en nuestro cuerpo mortal. de modo que lo
obedezcáis en sus concupiscencias. -------------- No debe reinar, el
pecado en nuestro cuerpo mortal, (V.12 a) de modo que lo obedezcamos en
nuestras concupiscencias, o deseos por lo prohibido gr ἐπιθυμία epidsumía.

ni tampoco presentéis vuestros miembros al pecado como
instrumentos de iniquidad, -------------- es decir como No debe reinar, el
pecado en nuestro cuerpo mortal, de modo que lo obedezcamos en
nuestras concupiscencias, o deseos por lo prohibido (V.12), tampoco
debemos presentar nuestros miembros o partes del cuerpo gr μέλος mélos,
al pecado como instrumentos de iniquidad, o maldad moral gr ἀδικία adikía ,
Esto resalta la idea de que debemos mantenernos alejados de la práctica
del pecado y no usar nuestros cuerpos para actos inmorales. sino
presentaos vosotros mismos a Dios como vivos de entre los muertos, -
------------- esto significa que hay personas que están muertas evidentemente
en sus pecados, porque sin Cristo la persona muere en sus pecados (Juan
8:24), y por esto es que tampoco debemos presentar nuestros miembros o
partes del cuerpo, al pecado como instrumentos de iniquidad, o maldad
moral (V.13 a), sino que debemos presentarnos nosotros mismos a Dios
como vivos de entre los muertos, lo que subraya la importancia de la
justificación y la transformación que ocurre cuando nos convertimos en
vivos de entre los muertos a través de Cristo. y vuestros miembros a Dios



como instrumentos de justicia. -------------- debemos presentarnos
nosotros mismos a Dios como vivos de entre los muertos, (V.13 b) , y
nuestros miembros o partes del cuerpo gr μέλος mélos, a Dios como
instrumentos de justicia. Lo que destaca la necesidad de dedicarnos
completamente a Dios y vivir en justicia.

Porque el pecado no se enseñoreará de vosotros -------------- por esto es
que debemos presentarnos nosotros mismos a Dios como vivos de entre los
muertos, y nuestros miembros o partes del cuerpo, a Dios como
instrumentos de justicia. (V.13) , Porque el pecado no se enseñoreará de
nosotros. pues no estáis bajo la ley, sino bajo la gracia. -------------- por
esto es que el pecado no se enseñoreará de nosotros (V.14 a), pues no
estamos bajo la ley , sino bajo la gracia o favor gr χάρις járis.

Este texto es citado por los que rechazan la santa ley de Dios, e intentan
decir con esto que ya no se tienen que obedecer los mandamientos de la
santa ley de Dios, este concepto que ellos tienen respecto de este texto es
vago, ya que en (3:31) leímos que dice que confirmamos o establecemos la
ley, y en (13:8-10) se sugiere el cumplimiento de estos mandamientos de la
ley.

¿cual es por tanto la correcta interpretación o el correcto concepto que se
debe tener de este texto de Romanos 6:14?

Si leemos bien el texto veremos que dice: Porque el pecado no se
enseñoreará de vosotros, pues no estáis bajo la ley, sino bajo la gracia, es
decir que estar bajo la ley es cuando el pecado se enseñorea de nosotros,
cuando estamos bajo pecado, cosa que tambien se enseña aquí en (3:9-19),
en otras palabras, estar bajo la ley es cuando la ley te señala como
transgresor o pecador, porque el pecado es infracción de la ley (1 Juan 3:4)
y es la ley , la que nos da el conocimiento de pecado aquí en (3:20, 7:7-8)

No estar bajo la ley significa que ya no estamos bajo pecado, que la ley ha
dejado de señalarnos como transgresores o pecadores, y esta es la
interpretación correcta, y correcto concepto que se debe tener de este texto
de Romanos 6:14 no quiere decir que ya no se tienen que obedecer los
mandamientos de la santa ley de Dios.

Romanos 6:15-23

¿Qué, pues? ¿Pecaremos, porque no estamos bajo la ley, sino bajo la
gracia? En ninguna manera. ¿No sabéis que si os sometéis a alguien
como esclavos para obedecerle, sois esclavos de aquel a quien
obedecéis, sea del pecado para muerte, o sea de la obediencia para



justicia? Pero gracias a Dios, que aunque erais esclavos del pecado,
habéis obedecido de corazón a aquella forma de doctrina a la cual
fuisteis entregados; y libertados del pecado, vinisteis a ser siervos de
la justicia. Hablo como humano, por vuestra humana debilidad; que
así como para iniquidad presentasteis vuestros miembros para servir a
la inmundicia y a la iniquidad, así ahora para santificación presentad
vuestros miembros para servir a la justicia. Porque cuando erais
esclavos del pecado, erais libres acerca de la justicia. ¿Pero qué fruto
teníais de aquellas cosas de las cuales ahora os avergonzáis? Porque
el fin de ellas es muerte. Mas ahora que habéis sido libertados del
pecado y hechos siervos de Dios, tenéis por vuestro fruto la
santificación, y como fin, la vida eterna. Porque la paga del pecado es
muerte, mas la dádiva de Dios es vida eterna en Cristo Jesús Señor
nuestro.

COMENTARIOS:

¿Qué, pues? ¿Pecaremos, porque no estamos bajo la ley, sino bajo la
gracia? En ninguna manera. -------------- es decir como el pecado no se
enseñoreará de nosotros pues no estamos bajo la ley , sino bajo la gracia o
favor. (V.14), ¿Pecaremos, porque no estamos bajo la ley, sino bajo la
gracia o favor ? En ninguna manera, lo que demuestra que la gracia no es
licencia para pecar o seguir quebrantando la ley, porque el pecado es
infracción de la ley (1 Juan 3:4), y quienes persisten en pecar o quebrantar
la ley , quedando así bajo ella, no heredarán el reino de Dios (Gál 5:18-21).

¿No sabéis que si os sometéis a alguien como esclavos para
obedecerle, sois esclavos de aquel a quien obedecéis, sea del pecado
para muerte, o sea de la obediencia para justicia? -------------- es decir si
nos sometemos a alguien como esclavos para obedecerle, somos esclavos
de aquel a quien obedecemos, sea del pecado para muerte, o sea de la
obediencia para justicia por eso es que en ninguna manera Pecaremos,
porque no estamos bajo la ley, sino bajo la gracia o favor (V.15), ya que si
nos sometemos a alguien como esclavos para obedecerle, somos esclavos
de aquel a quien obedecemos, sea del pecado para muerte, o sea de la
obediencia para justicia.

Pero gracias a Dios, que aunque erais esclavos del pecado, habéis
obedecido de corazón a aquella forma de doctrina a la cual fuisteis
entregados. -------------- es decir antes éramos esclavos del pecado, ya que
quien hace el pecado, es esclavo del pecado (Juan 8:34) , pero no ahora,
ya que debemos considerarnos muertos al poder del pecado, y vivos para
Dios por medio de Cristo Jesús. (V.11) , y por eso es que si nos sometemos



a alguien como esclavos para obedecerle, somos esclavos de aquel a quien
obedecemos, sea del pecado para muerte, o sea de la obediencia para
justicia (V.16), Pero gracias a Dios, que aunque éramos esclavos del
pecado, hemos obedecido de corazón , pensamiento y sentimiento gr
καρδία kardía, a aquella forma de doctrina a la cual fuimos entregados. Lo
que resalta la importancia de la obediencia sincera y profunda a la doctrina
de Cristo, que refuerza la transformación espiritual que experimentamos.

y libertados del pecado. -------------- es decir fuimos libertados del pecado,
porque gracias a Dios, aunque éramos esclavos del pecado, hemos
obedecido de corazón , pensamiento y sentimiento , a aquella forma de
doctrina a la cual fuimos entregados. (V.17), y libertados del pecado, no
antes, sino, libertados del pecado. vinisteis a ser siervos de la justicia. ---
----------- libertados del pecado, (V.18 a) , vinimos a ser siervos de la justicia.
Este cambio de lealtad espiritual refleja la transformación radical que
experimentamos al seguir a Cristo. En lugar de servir al pecado, ahora
servimos a la justicia.

Hablo como humano, por vuestra humana debilidad. -------------- es decir
tenemos humana debilidad o debilidad moral gr ἀσθένεια asdséneia, por
esto es que como fuimos libertados del pecado, y vinimos a ser siervos de
la justicia. (V.18) , Pablo (1:1), habla como humano por nuestra humana
debilidad o debilidad moral. Esta es una observación importante, ya que
muestra la comprensión de la realidad de la condición humana: estamos
sujetos a la tentación y la inclinación hacia el pecado. que así como para
iniquidad presentasteis vuestros miembros para servir a la inmundicia
y a la iniquidad, así ahora para santificación presentad vuestros
miembros para servir a la justicia. -------------- Hablo como humano, por
vuestra humana debilidad (V.19 a) , que así como para iniquidad
presentamos nuestros miembros o partes del cuerpo gr μέλος mélos, para
servir a la inmundicia y a la iniquidad, así ahora para santificación
presentemos nuestros miembros o partes del cuerpo gr μέλος mélos, para
servir a la justicia. Esto refleja la transformación que ocurre en la vida del
creyente cuando pasa de vivir en pecado a vivir en obediencia y santidad y
así servir a la justifica.

Porque cuando erais esclavos del pecado, erais libres acerca de la
justicia. -------------- cuando éramos esclavos del pecado, éramos libres
acerca de la justicia, lo que significa que no estábamos comprometidos con
vivir una vida justa. y por esto ahora para santificación debemos presentar
nuestros miembros o partes del cuerpo para servir a la justicia (V.19) ,



Porque cuando éramos esclavos del pecado, éramos libres acerca de la
justicia.

¿Pero qué fruto teníais de aquellas cosas de las cuales ahora os
avergonzáis? -------------- es decir cuando éramos esclavos del pecado, y
libres acerca de la justicia. (V.20) ¿qué fruto teníamos de aquellas cosas de
las cuales ahora nos avergonzamos? Esta vergüenza es un sentimiento
natural que surge cuando reconocemos que nuestras acciones anteriores
estaban en desacuerdo con la verdad y la justicia. Porque el fin de ellas es
muerte. -------------- el fin de aquellas cosas de las cuales ahora nos
avergonzamos (V.21 a) es muerte, no vida, sino muerte. El pecado lleva a
la muerte y separación de Dios, lo que contrasta con la vida eterna y la
comunión con Dios que se encuentra en Cristo.

Mas ahora que habéis sido libertados del pecado y hechos siervos de
Dios. -------------- es decir ahora, no antes, cuando hacíamos aquellas cosas
de las cuales ahora nos avergonzamos, Porque el fin de ellas es muerte
(V.21) , sino ahora que hemos sido libertados del pecado y hechos siervos
de Dios. tenéis por vuestro fruto la santificación, -------------- ahora que
hemos sido libertados del pecado y hechos siervos de Dios, (V.22 a)
tenemos por nuestro fruto la santificación. Esto significa que la vida del
creyente debe ser caracterizada por la separación del pecado y la
consagración a Dios. La santificación es un proceso continuo de crecimiento
en la semejanza de Cristo. y como fin, la vida eterna. -------------- es decir
tenemos por nuestro fruto la santificación, (V.22 b) , y como fin, o resultado
gr τέλος télos, de la santificación (V.22 b), la vida eterna. Lo que es el
destino final y la promesa de aquellos que han sido transformados por la
gracia o favor de Dios (1 Jn 2:25) y esta es la promesa que él nos hizo la
vida eterna.

Porque la paga del pecado es muerte, mas la dádiva de Dios es vida
eterna en Cristo Jesús Señor nuestro. -------------- por esto es que
habiendo sido libertados del pecado y hechos siervos de Dios, tenemos por
nuestro fruto la santificación, y como fin, o resultado la vida eterna. (V.22),
Porque la paga del pecado es muerte, no es vida, sino es muerte, lo que
resalta la gravedad del pecado y su efecto en la vida de las personas por
eso en (Ez 18:4, 20), leemos que el alma que pecare, esa morirá , mas la
dádiva de Dios es vida eterna en Cristo Jesús Señor nuestro. Lo que pone
de relieve la generosidad de Dios al ofrecer la vida eterna como un regalo
gratuito a través de la fe o confianza en Cristo Jesús Señor nuestro.

ROMANOS 7



Romanos 7:1-6
¿Acaso ignoráis, hermanos (pues hablo con los que conocen la ley),
que la ley se enseñorea del hombre entre tanto que éste vive? Porque
la mujer casada está sujeta por la ley al marido mientras éste vive;
pero si el marido muere, ella queda libre de la ley del marido. Así que,
si en vida del marido se uniere a otro varón, será llamada adúltera;
pero si su marido muriere, es libre de esa ley, de tal manera que si se
uniere a otro marido, no será adúltera. Así también vosotros,
hermanos míos, habéis muerto a la ley mediante el cuerpo de Cristo,
para que seáis de otro, del que resucitó de los muertos, a fin de que
llevemos fruto para Dios. Porque mientras estábamos en la carne, las
pasiones pecaminosas que eran por la ley obraban en nuestros
miembros llevando fruto para muerte. Pero ahora estamos libres de la
ley, por haber muerto para aquella en que estábamos sujetos, de modo
que sirvamos bajo el régimen nuevo del Espíritu y no bajo el régimen
viejo de la letra.

COMENTARIOS:

¿Acaso ignoráis, hermanos (pues hablo con los que conocen la ley),
que la ley se enseñorea del hombre entre tanto que éste vive? ------------
-- es decir la ley se enseñorea del hombre entre tanto que éste vive, no
cuando muere, sino entre tanto que éste vive. Esto subraya que la ley es
relevante y aplicable durante la vida de una persona, y tiene implicaciones
para su conducta y relación con Dios mientras está en este mundo. y por
esto es que como la paga del pecado es muerte, mas la dádiva de Dios es
vida eterna en Cristo Jesús Señor nuestro. (6:23) , ahora se dirige a los que
conocen la ley , es decir el judío instruido por la ley (2:17-18) , diciendo:
¿Acaso ignoráis, hermanos que la ley se enseñorea del hombre entre tanto
que éste vive?

Porque la mujer casada está sujeta por la ley al marido mientras éste
vive; pero si el marido muere, ella queda libre de la ley del marido. ------
-------- a partir de aquí al V.3, Pablo usa una analogía donde presenta a la
mujer casada para ilustrar como la ley se enseñorea del hombre entre tanto
que este vive (V.1), la mujer casada está sujeta por la ley , o ley
matrimonial gr νόμος nómos, al marido mientras éste vive, pero si el marido
muere, ella queda libre de la ley del marido. esto Pablo tambien lo enseña
(1 Co 7:39). Esta comparación ayuda a visualizar la relación entre la ley y el
individuo mientras este está en vida. Ya que la mujer casadas está sujeta
por la ley al marido mientras éste vive, pero cuando su marido muere, ella



queda libre de la ley del marido, así una persona está sujeta a la ley
mientras vive, pero cuando el individuo muere, queda libre de la ley.

Así que, si en vida del marido se uniere a otro varón, será llamada
adúltera. -------------- como la mujer casada está sujeta por la ley, o ley
matrimonial, al marido mientras éste vive; pero si el marido muere, ella
queda libre de la ley del marido, (V.2) , así si en vida del marido se uniere a
otro varón, será llamada adúltera. Lo que subraya la seriedad de la fidelidad
en el matrimonio y cómo la violación de esta fidelidad se considera adulterio.
Así mismo la violación de la fidelidad a la ley se consideraría un adulterio
espiritual. pero si su marido muriere, es libre de esa ley, -------------- si en
vida del marido se uniere a otro varón, será llamada adúltera, (V.3 a), pero
si su marido muriere, es libre de esa ley, o ley del marido (V.2). Esto refleja
cómo la muerte cambia la dinámica y la obligación legal en el matrimonio,
así la muerte nos hace libres de la obligación en cuanto a la ley. en otras
palabras, la muerte cambia nuestra relación con la ley, permitiéndonos vivir
en una nueva relación de libertad y gracia en lugar de estar bajo la
condenación de la ley, y por tanto quedamos libres de ella. de tal manera
que si se uniere a otro marido, no será adúltera. -------------- como si su
marido muriere, es libre de esa ley (V.3 b), de este manera si se uniere a
otro marido, no será adúltera. Lo que ilustra la idea de que, una vez que la
ley del marido ya no tiene jurisdicción debido a la muerte, no hay
consecuencias negativas por unirse a otro, Así mismo una vez que la ley
ya no tiene jurisdicción debido a la muerte ya no hay consecuencias
negativas, por unirnos a otro, al que resucito de los muertos (V.4)

Observe que este texto dice: Así que, si en vida del marido se uniere a otro
varón, será llamada adúltera; pero si su marido muriere, es libre de esa ley,
de tal manera que si se uniere a otro marido, no será adúltera.
El texto no dice que si el varón casado en vida de la mujer se uniere a otra
mujer, será llamado adúltero, sino que es la mujer casada (V.1) , la que si
en vida del marido se une a otro se llamada adultera, ya que dentro del
pueblo Judío al varón le era permitido la poligamia es decir el régimen
familiar que permite al varón, tener una pluralidad de esposas. (Éx 21:10,
Deut 21:15-17) , y esto Pablo (1:1) , lo sabia perfectamente.

Así también vosotros, hermanos míos, habéis muerto a la ley mediante
el cuerpo de Cristo. -------------- es decir así como en la analogía
presentada anteriormente en los (V.2-3) donde la mujer casada cuando su
marido muere es libre de esa ley, de tal manera que si se uniere a otro
marido, no será adúltera. Así también nosotros hemos muerto a la ley
mediante el cuerpo de Cristo, es decir mediante el sacrificio de Cristo
hemos quedado libre de la ley , esta ya no tiene jurisdicción sobre nosotros



y por tanto ya no puede condenarnos, ninguna condenación hay para los
que están en Cristo Jesús (8:1). para que seáis de otro, del que resucitó
de los muertos, a fin de que llevemos fruto para Dios. -------------- para
esto hemos muerto a la ley mediante el cuerpo de Cristo, (V.4 a), para que
seamos de otro, del que resucitó de los muertos, es decir de Cristo (6:4,
8:34, 14:9), a fin de que llevemos fruto para Dios. Esta conexión con la
resurrección de Cristo subraya la importancia de su obra redentora en
nuestra relación con la ley y cómo estamos ahora bajo la autoridad y el
señorío de Cristo en lugar de la ley, ya no estamos bajo la autoridad y
señorío de la ley, sino bajo la autoridad y señorío de Cristo. Este cambio es
fundamental porque Cristo es el Señor que nos guía y capacita para llevar
fruto para Dios.

Observe que el texto dice: Así también vosotros, hermanos míos, habéis
muerto a la ley mediante el cuerpo de Cristo, para que seáis de otro, del que
resucitó de los muertos, a fin de que llevemos fruto para Dios.
Este texto es usado como si la santa ley de Dios hubiera muerto, pero eso
no es lo que dice el texto, no es la ley la que ha muerto, la santa ley de
Dios, durará hasta pasen el cielo y la tierra (Mat 5:18) , sino que somos
nosotros los que hemos muerto a la ley mediante el cuerpo de Cristo, para
que seamos de otro, del que resucitó de los muertos, a fin de que llevemos
fruto para Dios.

Esto tampoco quiere decir que ya no tengamos que obedecer los
mandamiento de la ley, ya que eso dejaría sin sentido lo que Pablo mismo
enseña en esta carta en (13:8-10), sino que la muerte a la ley mediante el
cuerpo de Cristo significa que mediante el sacrificio de Cristo hemos
quedado libre de la ley , esta ya no tiene jurisdicción sobre nosotros y por
tanto ya no puede condenarnos, pues como explica en el (V.5-6) mientras
estábamos en la carne, las pasiones pecaminosas, que eran por la ley
obraban en nuestros miembros llevando fruto para muerte, pero no ahora ya
que estamos libres de la ley por haber muerto para aquella en que
estábamos sujetos, y ninguna condenación hay para los que están en cristo
Jesús (Ro 8:1)

Porque mientras estábamos en la carne, las pasiones pecaminosas
que eran por la ley obraban en nuestros miembros llevando fruto para
muerte. -------------- es decir mientras estábamos en la carne, las pasiones
pecaminosas que eran por la ley obraban en nuestros miembros llevando
fruto para muerte, y por esto es que hemos muerto a la ley mediante el
cuerpo de Cristo, para que seamos de otro, del que resucitó de los muertos,
a fin de que llevemos fruto para Dios. (V.4), Porque mientras estábamos en



la carne, las pasiones pecaminosas que eran por la ley obraban en nuestros
miembros llevando fruto para muerte.

Pero ahora estamos libres de la ley, por haber muerto para aquella en
que estábamos sujetos. -------------- es decir ahora estamos libres de la ley,
por haber muerto para aquella en que estábamos sujetos, ya que mientras
estábamos en la carne, las pasiones pecaminosas que eran por la ley
obraban en nuestros miembros llevando fruto para muerte.(V.5) Pero ahora
estamos libres de la ley, por haber muerto para aquella en que estábamos
sujetos. de modo que sirvamos bajo el régimen nuevo del Espíritu y no
bajo el régimen viejo de la letra. -------------- es decir así estamos libres de
la ley, por haber muerto para aquella en que estábamos sujetos, (V.6 a), de
modo que sirvamos bajo el régimen nuevo del Espíritu, es decir Cristo (V.4),
el espíritu (2 Co 3:17), lo que implica depender Cristo para discernir y seguir
la voluntad de Dios en sus vidas. y no bajo el régimen viejo de la letra,
escrita en tablas de piedra (2 Co 3:3). que hace referencia a la mera
observancia legalista de la ley de manera externa ya que bajo este sistema,
las personas seguían reglas y rituales religiosos, pero su corazón no
necesariamente estaba conectado con Dios de manera íntima. esta manera
de obedecer la ley a menudo llevaba a la auto-justificación y al orgullo
espiritual, en lugar de una relación genuina con Dios. la verdadera
obediencia a Dios implica una transformación interna del corazón, que es
guiada por el Espíritu o Cristo y no simplemente una observancia legalista
de las reglas externas como se nos enseña en (2:28-29).

Romanos 7:7-12
¿Qué diremos, pues? ¿La ley es pecado? En ninguna manera. Pero yo
no conocí el pecado sino por la ley; porque tampoco conociera la
codicia, si la ley no dijera: No codiciarás. Mas el pecado, tomando
ocasión por el mandamiento, produjo en mí toda codicia; porque sin la
ley el pecado está muerto. Y yo sin la ley vivía en un tiempo; pero
venido el mandamiento, el pecado revivió y yo morí. Y hallé que el
mismo mandamiento que era para vida, a mí me resultó para muerte;
porque el pecado, tomando ocasión por el mandamiento, me engañó, y
por él me mató. De manera que la ley a la verdad es santa, y el
mandamiento santo, justo y bueno.

COMENTARIOS:

¿Qué diremos, pues? ¿La ley es pecado? En ninguna manera. ------------
-- es decir como mientras estábamos en la carne, las pasiones pecaminosas
que eran por la ley obraban en nuestros miembros llevando fruto para



muerte, Pero ahora estamos libres de la ley, por haber muerto para aquella
en que estábamos sujetos, de modo que sirvamos bajo el régimen nuevo
del Espíritu y no bajo el régimen viejo de la letra. (V.5-6) ¿diremos pues la
ley es pecado? En ninguna manera. Pero yo no conocí el pecado sino
por la ley. -------------- ¿diremos pues la ley es pecado? En ninguna manera,
(V.7 a), Pero yo no conocí el pecado sino por la ley, no por lo diga alguien,
no por nuestros sentimientos, sino por la ley. porque tampoco conociera
la codicia, si la ley no dijera: No codiciarás. -------------- por esto es que
yo no conocí el pecado sino por la ley, (V.7 b), porque tampoco conociera la
codicia, si la ley no dijera: No codiciarás. (Éx 20:17, Deut 5:21)

Mas el pecado, tomando ocasión por el mandamiento, produjo en mí
toda codicia; -------------- es decir Esto significa que el pecado toma ocasión
por el mandamiento, y produce lo prohibido , explicito en la ley (V.7), ya que
la ley, al establecer claramente lo que está prohibido, proporciona una
oportunidad para que el pecado se manifieste. Esta idea muestra cómo la
ley no causa el pecado, pero revela lo pecaminoso, y por esto es que yo no
conocí el pecado, sino por la ley, porque tampoco conociera la codicia, si la
ley no dijera: No codiciarás, (V.7), Mas el pecado, toma ocasión por el
mandamiento, produjo en mi toda codicia es decir un deseo inapropiado e
insaciable. porque sin la ley el pecado está muerto. -------------- por esto
es que el pecado, tomando ocasión por el mandamiento, produjo en mi toda
codicia (V.8 a), porque sin la ley el pecado está muerto. Lo que resalta que
la ley es esencial para definir lo que es pecado y lo que no lo es. Sin la ley,
no tendríamos una comprensión clara de lo que agrada o desagrada a Dios
desde un punto de vista moral.

Y yo sin la ley vivía en un tiempo. -------------- porque sin ley el pecado
esta muerto, (V.8), yo sin ley se vivía en un tiempo. pero venido el
mandamiento, el pecado revivió y yo morí. -------------- yo sin ley se vivía
en un tiempo (V.9 a) , pero venido el mandamiento, el pecado revivió y yo
morí. esto refleja el estado previo a la revelación de los mandamientos de
Dios. En este contexto, la gente no tenía una comprensión clara o explicita
de lo que Dios consideraba pecado.

Y hallé que el mismo mandamiento que era para vida, a mí me resultó
para muerte -------------- el mandamiento de la ley (V.7-8) era para vida, no
para muerte, sino para vida, por eso que es en (Hch 7:38) esteban dice que
moisés recibió palabras de vida que darnos, pero tambien venido el
mandamiento, el pecado revivió y yo morí. (V.9), y hallé que el mismo
mandamiento que era para vida, resulta para muerte.



porque el pecado, tomando ocasión por el mandamiento, me engañó, y
por él me mató. -------------- por esto es que el mismo mandamiento que era
para vida, a mi me resultó la muerte.(V.10), porque el pecado, tomando
ocasión por el mandamiento, me engaño, y por él me mató, por esto es que
en otro pasaje Pablo dice que letra mata, más el espíritu vivifica (2 Co 3:6)

De manera que la ley a la verdad es santa, y el mandamiento santo,
justo y bueno. -------------- la ley a la verdad es santa, porque proviene de
Dios y refleja su carácter perfecto, y el mandamiento santo, justo y bueno,
porque establecen estándares morales que promueven la rectitud y la
bondad en la vida de las personas. pero el pecado, tomando ocasión por el
mandamiento, engaña, y por él mata (V.11).

Observe que este texto dice: De manera que la ley a la verdad es santa, y el
mandamiento santo, justo y bueno
Si Pablo hubiera creído o enseñado, la blasfemia y herejía, que muchos
enseñan hoy en día , de que la santa ley de Dios, fue abolida con la muerte
de Cristo, el no hubiera dicho que la ley a la verdad es santa, y el
mandamiento santo, justo y bueno, sino que hubiera dicho: que la ley a la
verdad era santa, (Tiempo pasado) y el mandamiento santo, justo y bueno,
pero eso no es lo que Pablo dijo aquí, que la ley a la verdad es santa,
(tiempo presente) , y el mandamiento santo, justo y bueno.

Romanos 7:13-18
¿Luego lo que es bueno, vino a ser muerte para mí? En ninguna
manera; sino que el pecado, para mostrarse pecado, produjo en mí la
muerte por medio de lo que es bueno, a fin de que por el mandamiento
el pecado llegase a ser sobremanera pecaminoso. Porque sabemos
que la ley es espiritual; mas yo soy carnal, vendido al pecado. Porque
lo que hago, no lo entiendo; pues no hago lo que quiero, sino lo que
aborrezco, eso hago. Y si lo que no quiero, esto hago, apruebo que la
ley es buena. De manera que ya no soy yo quien hace aquello, sino el
pecado que mora en mí. Y yo sé que en mí, esto es, en mi carne, no
mora el bien; porque el querer el bien está en mí, pero no el hacerlo.

COMENTARIOS:

¿Luego lo que es bueno, vino a ser muerte para mí? En ninguna
manera; -------------- es decir como la ley a la verdad es santa, y el
mandamiento santo, justo y bueno. (V.12) ¿lo que es bueno, vino a ser
muerte ? En ninguna manera. sino que el pecado, para mostrarse
pecado, produjo en mí la muerte por medio de lo que es bueno, ----------



---- es decir En ninguna manera lo que es bueno, vino a ser muerte, (V.13 a)
sino que el pecado, para mostrarse pecado, produce la muerte por medio de
lo que es bueno. a fin de que por el mandamiento el pecado llegase a
ser sobremanera pecaminoso. -------------- a fin de esto es que el pecado,
para mostrarse pecado, produce la muerte por medio de lo que es bueno,
(V.13 b) a fin de que por el mandamiento el pecado llegase a ser
sobremanera pecaminoso.

Porque sabemos que la ley es espiritual; -------------- la ley es espiritual, o
relativa al espíritu gr πνευματικός pneumatikós , no es carnal, sino espiritual
o relativa al espíritu, Cristo el espíritu (2 Co 3:17), y por esto es que en
ninguna manera lo que es bueno, vino a ser muerte, sino que el pecado,
para mostrarse pecado, produce la muerte por medio de lo que es bueno, a
fin de que por el mandamiento el pecado llegase a ser sobremanera
pecaminoso. (V.13), Porque sabemos que la ley es espiritual,o relativa al
espíritu, es decir a Cristo el espíritu (2 Co 3:17). mas yo soy carnal,
vendido al pecado. -------------- la ley es espiritual, o relativa al espíritu
(V.14 a), mas yo soy carnal, no espiritual, o relativo al espíritu, sino carnal,
o relativo a la carne, gr σαρκικός sarkikós vendido al pecado, sometido a
ello, en otras palabra aunque se quiera hacer lo correcto, a menudo se cede
a las tentaciones y se comete actos pecaminosos. es como si estuviera bajo
la influencia o el dominio del pecado en ciertos aspectos de su vida, y por
esto lo que pasa a mencionar en los v.15-16.

Porque lo que hago, no lo entiendo; pues no hago lo que quiero, sino
lo que aborrezco, eso hago. -------------- por esto es que soy carnal, o
relativo a la carne, vendido al pecado. (V.14), porque lo que hago, no lo
entiendo; pues no hago lo que quiero, sino lo que aborrezco, eso hago. Es
decir aunque deseamos hacer lo que es correcto y agradable a Dios, a
menudo nos encontramos haciendo lo contrario, lo que encontramos
reprensible o aborrecible. Esta lucha refleja la tensión entre la naturaleza
espiritual o relativa al espíritu y la naturaleza carnal o relativa a la carne, en
la vida de nosotros como creyentes.

Y si lo que no quiero, esto hago, -------------- es decir lo que aborrezco, eso
hago, (V.15), y eso es lo que no quiero pero lo hago, y si lo que no quiero,
esto hago. apruebo que la ley es buena. -------------- como lo que no quiero,
esto hago, (V.16 a) , apruebo que la ley es buena, no es mala, sino buena,
si se usa debidamente (1 Tim 1:8) Esto resalta que la ley de Dios, en su
esencia, es justa y apropiada, y no es la causa de nuestra la lucha interna ,
sino más bien una guía moral.



De manera que ya no soy yo quien hace aquello, sino el pecado que
mora en mí. -------------- si lo que no quiero, esto hago, apruebo que la ley
es buena (V.16) , De manera que ya no soy yo quien hace aquello, sino el
pecado que mora en mí. Lo que implica la influencia del pecado en la
naturaleza humana.

Y yo sé que en mí, esto es, en mi carne, no mora el bien; --------------
como ya no soy yo quien hace aquello, sino el pecado que mora en mí.
(V.17), yo sé que en mí, esto es, en mi carne, no mora el bien. Ya que la
carne a menudo se inclina hacia el pecado y la debilidad moral. porque el
querer el bien está en mí, pero no el hacerlo. -------------- esto significa
que uno puede querer el bien pero no esta en uno el hacerlo, y por esto es
yo sé que en mí, esto es, en mi carne, no mora el bien (V.18 a), porque el
querer el bien está en mí, pero no el hacerlo. Esto refleja la lucha interna
que experimentamos los creyentes, donde nuestra voluntad y intenciones
pueden estar alineadas con la justicia y la bondad, pero a veces
encontramos obstáculos para actuar de acuerdo con esas intenciones.

Romanos 7:19-25
Porque no hago el bien que quiero, sino el mal que no quiero, eso hago.
Y si hago lo que no quiero, ya no lo hago yo, sino el pecado que mora
en mí. Así que, queriendo yo hacer el bien, hallo esta ley: que el mal
está en mí. Porque según el hombre interior, me deleito en la ley de
Dios; pero veo otra ley en mis miembros, que se rebela contra la ley
de mi mente, y que me lleva cautivo a la ley del pecado que está en mis
miembros. ¡Miserable de mí! ¿quién me librará de este cuerpo de
muerte? Gracias doy a Dios, por Jesucristo Señor nuestro. Así que, yo
mismo con la mente sirvo a la ley de Dios, mas con la carne a la ley del
pecado.

COMENTARIOS:

Porque no hago el bien que quiero, sino el mal que no quiero, eso hago.
-------------- por esto es que el querer el bien está en mí, pero no el hacerlo.
(V.18), Porque no hago el bien que quiero, sino el mal que no quiero, eso
hago.

Y si hago lo que no quiero, ya no lo hago yo, sino el pecado que mora
en mí. -------------- como no hago el bien que quiero, sino el mal que no
quiero, eso hago. (V.19) , si hago lo que no quiero, ya no lo hago yo, sino el
pecado que mora en mí.



Así que, queriendo yo hacer el bien, hallo esta ley: que el mal está en
mí. -------------- es decir si hago lo que no quiero, ya no lo hago yo, sino el
pecado que mora en mí. (V.20), así queriendo yo hacer el bien, hallo esta
ley: que el mal está en mí. Esto pone de relieve la frustración y el conflicto
interno que experimentamos, ya que a pesar de nuestro deseo de hacer el
bien, a menudo se encuentra luchando contra las inclinaciones
pecaminosas que surgen desde dentro.

Porque según el hombre interior, me deleito en la ley de Dios. -------------
- es decir según el hombre interior, no el exterior, sino el interior, que se
refiere a la parte más profunda y espiritual de una persona , según este
hombre interior , me deleito en la ley de Dios, lo que muestra el deseo de
vivir de acuerdo con los principios establecidos por Dios. A pesar de la lucha
y la frustración que experimentamos debido a la influencia del pecado,
nuestra mente y corazón anhelan la justicia y la voluntad de Dios. y por esto
es que aunque queriendo yo hacer el bien, hallo esta ley: que el mal está en
mí. (V.21), según el hombre interior, me deleito en la ley de Dios.

pero veo otra ley en mis miembros, que se rebela contra la ley de mi
mente, -------------- es decir hay otra ley en mis miembros, o partes de
cuerpo gr μέλος mélos que se rebela contra la ley de mi mente, y por esto
según el hombre interior, me deleito en la ley de Dios, (V.22), pero veo otra
ley en mis miembros, o partes del cuerpo, que se rebela contra la ley de mi
mente, lo que refleja la tensión constante entre el deseo de hacer el bien y
la inclinación pecaminosa que se opone a nuestras intenciones. y que me
lleva cautivo a la ley del pecado que está en mis miembros. --------------
otra ley en mis miembros, o partes del cuerpo, que se rebela contra la ley de
mi mente (V.23a) me lleva cautivo a la ley del pecado que está en mis
miembros o partes de cuerpo gr μέλος mélos. Esto ilustra la esclavitud que
el pecado puede ejercer sobre las personas, incluso aquellos que desean
hacer lo correcto. Esta cautividad muestra la necesidad de la liberación que
viene a través de Cristo.

¡Miserable de mí! ¿quién me librará de este cuerpo de muerte? -----------
--- este cuerpo es un cuerpo de muerte, no de vida, sino de muerte, debido
a otra ley en nuestros miembros, o partes del cuerpo, que se rebela contra
la ley de nuestra mente, y que nos lleva cautivo a la ley del pecado que está
en nuestros miembros o partes de cuerpo (V.23), y por esto podemos decir:
Miserable de mí ¿quién me librará de este cuerpo de muerte? . lo que refleja
un profundo sentido de derrota y desesperación debido a la constante lucha
contra el pecado en la vida, lo que nos insta a la dependencia en Dios y la
necesidad de la obra de Cristo para obtener la liberación.



Gracias doy a Dios, por Jesucristo Señor nuestro. -------------- Gracias
sean dadas a Dios por Jesucristo, nuestro Señor, (BLA, Biblia Latino
Americana) esto significa que es Dios por Jesucristo, nuestro Señor, quien
nos librará de este cuerpo de muerte (V.24), por esto Gracias sean dadas a
Dios por Jesucristo, nuestro Señor. Así que, yo mismo con la mente sirvo
a la ley de Dios, mas con la carne a la ley del pecado. -------------- En
resumen: por mi conciencia me someto a la Ley de Dios, mientras que por
la carne sirvo a la ley del pecado. (BLA, Biblia Latino Americana) es decir :
Gracias sean dadas a Dios por Jesucristo, nuestro Señor, (V.25 a) , En
resumen: por mi conciencia me someto a la Ley de Dios, mientras que por
la carne sirvo a la ley del pecado. Lo que refuerza la idea de que, aunque
los creyentes deseamos vivir de acuerdo con la ley de Dios, todavía
enfrentamos las tentaciones y luchas de la carne.

ROMANOS 8

Romanos 8:1-9
Ahora, pues, ninguna condenación hay para los que están en Cristo
Jesús, los que no andan conforme a la carne, sino conforme al Espíritu.
Porque la ley del Espíritu de vida en Cristo Jesús me ha librado de la
ley del pecado y de la muerte. Porque lo que era imposible para la ley,
por cuanto era débil por la carne, Dios, enviando a su Hijo en
semejanza de carne de pecado y a causa del pecado, condenó al
pecado en la carne; para que la justicia de la ley se cumpliese en
nosotros, que no andamos conforme a la carne, sino conforme al
Espíritu. Porque los que son de la carne piensan en las cosas de la
carne; pero los que son del Espíritu, en las cosas del Espíritu. Porque
el ocuparse de la carne es muerte, pero el ocuparse del Espíritu es vida
y paz. Por cuanto los designios de la carne son enemistad contra Dios;
porque no se sujetan a la ley de Dios, ni tampoco pueden; y los que
viven según la carne no pueden agradar a Dios. Mas vosotros no vivís
según la carne, sino según el Espíritu, si es que el Espíritu de Dios
mora en vosotros. Y si alguno no tiene el Espíritu de Cristo, no es de él.

COMENTARIOS:

Ahora, pues, ninguna condenación hay para los que están en Cristo
Jesús, los que no andan conforme a la carne, sino conforme al Espíritu.
-------------- es decir Gracias doy a Dios, por Jesucristo Señor nuestro. (7:25),
Ahora, ninguna condenación hay para los que están en Cristo Jesús, los



que no andan conforme a la carne, sino conforme al Espíritu, es decir Cristo,
el Espíritu (2 Corintios 3:17). lo que hace referencia a la importancia de vivir
en obediencia a Cristo, el espíritu y seguir Su guía en la vida diaria. Cuando
los creyentes permitimos que Cristo dirija nuestras acciones y decisiones,
experimentamos una vida que refleja el carácter de Cristo y evita las
trampas de la carne.

Observe que el texto dice: Ahora, pues, ninguna condenación hay para los
que están en Cristo Jesús, los que no andan conforme a la carne, sino
conforme al Espíritu.
Esto no significa que ningún cristiano se vaya a condenar, al contrario los
que andan conforme a la carne, y no conforme al espíritu se van a condenar,
por practicar las obras de la carne con las que se está bajo la ley (Gál 5:18-
21) , para los que no hay condenación es para los que están en Cristo
Jesús, que no andan conforme a la carne, sino conforme al Espíritu, tal
como enseña este texto de Romanos.

Porque la ley del Espíritu de vida en Cristo Jesús me ha librado de la
ley del pecado y de la muerte. -------------- por esto es que ninguna
condenación hay para los que están en Cristo Jesús, los que no andan
conforme a la carne, sino conforme al Espíritu. (V.1) , Porque la ley del
Espíritu de vida, en Cristo Jesús me ha librado de la ley del pecado y de la
muerte. Esta ley del Espíritu de vida, en Cristo Jesús, representa el poder
transformador de Cristo en la vida del creyente. En lugar de la condenación
que trae la ley del pecado y de la muerte, la ley del Espíritu de vida trae
liberación y vida abundante en Cristo. Pero esto no significa que los
creyentes nunca pecaremos o que no moriremos físicamente, ya que
anteriormente en (7:17-20) se reconoce que el pecado mora en mi, y en
(5:12) se dice que la muerte pasó a todos los hombres, por cuanto todos
pecaron, sino que estamos liberados de la condenación eterna y la
esclavitud del pecado.

Porque lo que era imposible para la ley, por cuanto era débil por la
carne, -------------- para la ley era imposible librar de la ley del pecado y de la
muerte. (V.2), por cuanto era débil por la carne, pero la ley del Espíritu de
vida en Cristo Jesús, me ha librado de la ley del pecado y de la muerte.
(V.2). Dios, enviando a su Hijo en semejanza de carne de pecado y a
causa del pecado, -------------- esto significa que Dios envió a su hijo (Jn
3:17, Gál 4:4, 1 Jn 4:9, 10) , pero lo hizo en semejanza de carne de pecado,
y a causa del pecado, es decir permitió que su hijo asumiera una
naturaleza humana similar a la de los seres humanos pecadores, es decir,
un cuerpo de carne y hueso por la razón o propósito del pecado, lo que era
imposible para la ley, por cuanto era débil por la carne, (V.3 a). condenó al



pecado en la carne. -------------- Dios, enviando a su Hijo en semejanza de
carne de pecado y a causa del pecado, (V.3 b) condenó al pecado en la
carne, ya que cuando el hijo murió, murió una sola vez a fin de quebrar el
poder del pecado tal como se enseña en (6:10)

para que la justicia de la ley se cumpliese en nosotros, que no
andamos conforme a la carne, sino conforme al Espíritu. -------------- la
ley demanda la justicia que debe cumplirse, y para esto es que Dios,
enviando a su Hijo en semejanza de carne de pecado y a causa del pecado,
condenó al pecado en la carne (V.3), para que la justicia de la ley se
cumpliese en nosotros, que no andamos conforme a la carne, sino conforme
al Espíritu, es decir Cristo, el espíritu (2 Corintios 3:17). Esto muestra cómo
la vida en el Espíritu, o Cristo puede llevarnos a una vida justa y en armonía
con los preceptos.

Observe que el texto dice: para que la justicia de la ley se cumpliese en
nosotros, que no andamos conforme a la carne, sino conforme al Espíritu.
Esto significa que la justicia de la ley no se cumple en los que andan
conforme a la carne, y no conforme al Espíritu, Cristo, el espíritu (2
Corintios 3:17), sino que la justicia de la ley se cumple en nosotros, que no
andamos conforme a la carne, sino conforme al Espíritu, es decir Cristo, el
espíritu (2 Corintios 3:17).

Porque los que son de la carne piensan en las cosas de la carne; pero
los que son del Espíritu, en las cosas del Espíritu. -------------- es decir
los que son de la carne piensan en las cosas de la carne, pero los que son
del Espíritu, en las cosas del Espíritu, Cristo el espíritu (2 Corintios 3:17), y
por esto es que la justicia de la ley se cumple en nosotros, que no andamos
conforme a la carne, sino conforme al Espíritu. (V.4) Porque los que son de
la carne piensan en las cosas de la carne; pero los que son del Espíritu, en
las cosas del Espíritu, Cristo, el espíritu (2 Corintios 3:17).

Porque el ocuparse de la carne es muerte, pero el ocuparse del
Espíritu es vida y paz. -------------- es decir el ocuparse de la carne es
muerte, pero el ocuparse del Espíritu, Cristo, el espíritu (2 Corintios 3:17),
es vida y paz, y por esto es que los que son de la carne piensan en las
cosas de la carne pero los que son del Espíritu, en las cosas del Espíritu
(V.5), Porque el ocuparse de la carne es muerte, pero el ocuparse del
Espíritu, Cristo, el espíritu (2 Corintios 3:17), es vida y paz.

Por cuanto los designios de la carne son enemistad contra Dios;
porque no se sujetan a la ley de Dios, ni tampoco pueden. --------------
los designios de la carne son enemistad, no amistad, sino enemistad, contra



Dios; porque no se sujetan a la ley de Dios, ni tampoco pueden, y por esto
es que el ocuparse de la carne es muerte, pero el ocuparse del Espíritu,
Cristo, el espíritu (2 Co 3:17), es vida y paz. (V.6), Por cuanto los designios
de la carne son enemistad contra Dios; porque no se sujetan a la ley de
Dios, ni tampoco pueden, lo que significa que por el contrario ocuparse del
espíritu que es vida y paz (V.6) si se sujetan y pueden a la ley de Dios.

y los que viven según la carne no pueden agradar a Dios. -------------- es
decir los que viven según la carne no pueden agradar a Dios, Por cuanto los
designios de la carne son enemistad contra Dios; porque no se sujetan a la
ley de Dios, ni tampoco pueden (V.7), lo que significa que por el contrario
ocuparse del espíritu que es vida y paz (V.6) , agrada a Dios.

Mas vosotros no vivís según la carne, sino según el Espíritu, si es que
el Espíritu de Dios mora en vosotros. -------------- es decir nosotros no
vivimos según la carne, sino según el Espíritu, Cristo, el espíritu (2 Corintios
3:17), si es que el Espíritu de Dios mora en nosotros, si el espíritu de Dios
no mora en nosotros, no vivimos según el espíritu , Cristo, el espíritu (2
Corintios 3:17), sino lo contrario vivimos según la carne, y por esto es que
los designios de la carne son enemistad contra Dios; porque no se sujetan a
la ley de Dios, ni tampoco pueden, y los que viven según la carne no
pueden agradar a Dios. (V.7-8), mas nosotros no vivimos según la carne,
sino según el Espíritu, Cristo, el espíritu (2 Corintios 3:17), si es que el
Espíritu de Dios mora en nosotros. Y si alguno no tiene el Espíritu de
Cristo, no es de él. -------------- si alguno no tiene el Espíritu de Cristo, no es
de él, de Cristo, lo que significa que tenemos que tener el espíritu de Cristo,
que es el mismo espíritu de Dios (V.9 a), si es que somos de Cristo , y por
esto es que nosotros no vivimos según la carne, sino según el Espíritu, si es
que el Espíritu de Dios mora en nosotros, (V.9 a), Y si alguno no tiene el
Espíritu de Cristo, no es de él.

Observe que el texto dice Mas vosotros no vivís según la carne, sino según
el Espíritu, si es que el Espíritu de Dios mora en vosotros. Y si alguno no
tiene el Espíritu de Cristo, no es de él.
Esto significa sin ninguna duda que el espíritu de Dios tambien es el espíritu
de Cristo, ambos tienen un mismo espíritu.

Romanos 8:10-18
Pero si Cristo está en vosotros, el cuerpo en verdad está muerto a
causa del pecado, mas el espíritu vive a causa de la justicia. Y si el
Espíritu de aquel que levantó de los muertos a Jesús mora en vosotros,
el que levantó de los muertos a Cristo Jesús vivificará también



vuestros cuerpos mortales por su Espíritu que mora en vosotros. Así
que, hermanos, deudores somos, no a la carne, para que vivamos
conforme a la carne; porque si vivís conforme a la carne, moriréis;
mas si por el Espíritu hacéis morir las obras de la carne, viviréis.
Porque todos los que son guiados por el Espíritu de Dios, éstos son
hijos de Dios. Pues no habéis recibido el espíritu de esclavitud para
estar otra vez en temor, sino que habéis recibido el espíritu de
adopción, por el cual clamamos: ¡Abba, Padre! El Espíritu mismo da
testimonio a nuestro espíritu, de que somos hijos de Dios. Y si hijos,
también herederos; herederos de Dios y coherederos con Cristo, si es
que padecemos juntamente con él, para que juntamente con él seamos
glorificados. Pues tengo por cierto que las aflicciones del tiempo
presente no son comparables con la gloria venidera que en nosotros
ha de manifestarse.

COMENTARIOS:

Pero si Cristo está en vosotros, el cuerpo en verdad está muerto a
causa del pecado, -------------- si Cristo está en nosotros, el cuerpo en
verdad está muerto a causa del pecado, por esto es que si alguno no tiene
el Espíritu de Cristo, no es de él. (V.9), Pero si Cristo está en nosotros, el
cuerpo en verdad está muerto a causa del pecado. Lo que significa que la
influencia del pecado en nuestra vida se debilita cuando Cristo mora en
nosotros. mas el espíritu vive a causa de la justicia. -------------- es decir el
espíritu , o ser interior gr πνεῦμα Pneúma, vive a causa de la justicia, ya que
si Cristo está en vosotros, el cuerpo en verdad está muerto a causa del
pecado, (V.10 a).

Y si el Espíritu de aquel que levantó de los muertos a Jesús mora en
vosotros, el que levantó de los muertos a Cristo Jesús vivificará
también vuestros cuerpos mortales por su Espíritu que mora en
vosotros. -------------- es decir como el espíritu o ser interior vive a causa de
la justicia (V.10), si el espíritu de aquel, el Espíritu de Dios (V.9), que
levantó o resucitó gr ἐγείρω Egéiro , de los muertos a Jesús mora en
nosotros, el que levantó o resucitó gr ἐγείρω Egéiro de los muertos a Cristo
Jesús vivificará también nuestros cuerpos mortales por su Espíritu que mora
en nosotros. esto resalta la promesa de que, en la resurrección, nuestros
cuerpos serán transformados y glorificados, liberados de la mortalidad y de
todas las limitaciones que experimentamos en esta vida. tal como se
enseña en (1 Co 15:42-43, 52-53)



Así que, hermanos, deudores somos. -------------- somos deudores, del
que levantó o resucitó de los muertos a Cristo Jesús que vivificará también
nuestros cuerpos mortales por su Espíritu que mora en nosotros. (V.11) ,
esta deuda se refiere al reconocimiento profundo de la gracia o favor y la
misericordia de Dios en nuestras vidas. no a la carne, para que vivamos
conforme a la carne. -------------- deudores somos (V.12 a), no a la carne,
para que vivamos conforme a la carne.

porque si vivís conforme a la carne, moriréis, mas si por el Espíritu
hacéis morir las obras de la carne, viviréis. -------------- si vivimos
conforme a la carne moriremos, no viviremos, sino moriremos, pues
quienes manifiestan las obras de la carne, no heredarán el reino de Dios
(Gál 5:19-21) , mas si por el Espíritu o Cristo, el espíritu (2 Co 3:17),
hacemos morir las obras de la carne, viviremos , y por esto es que deudores
somos , no a la carne, para que vivamos conforme a la carne. (V.12),
porque si vivimos conforme a la carne, moriremos, mas si por el Espíritu o
cristo , el espíritu (2 Co 3:17) , hacemos morir las obras de la carne,
viviremos.

Porque todos los que son guiados por el Espíritu de Dios, éstos son
hijos de Dios. -------------- el espíritu de Dios nos guía (Juan 16:13), y todos,
no algunos, sino todos los que son guiados por el Espíritu de Dios, éstos
son hijos de Dios, y por esto es que por el Espíritu hacemos morir las obras
de la carne, viviremos (V.13), Porque todos los que son guiados por el
Espíritu de Dios, éstos son hijos de Dios, esto significa que los que no son
guiados por el Espíritu de Dios, no son hijos de Dios.

Pues no habéis recibido el espíritu de esclavitud para estar otra vez en
temor. -------------- esto significa que el espíritu de esclavitud lleva al temor
o miedo gr φόβος fóbos, pero como los que son guiados por el Espíritu de
Dios, éstos son hijos de Dios. (V.14), no habemos recibido el espíritu de
esclavitud para estar otra vez en temor . sino que habéis recibido el
espíritu de adopción. -------------- no habemos recibido el espíritu de
esclavitud para estar otra vez en temor (V.15 a) sino que habemos recibido
el espíritu de adopción, este término resalta que hemos sido adoptados en
la familia de Dios y que ahora disfrutamos de los mismos derechos y
privilegios de un hijo natural, ya que Dios en amor nos predestinó para ser
adoptados hijos suyos por medio de Jesucristo, según el puro afecto de su
voluntad (Ef 1:5). y por eso no habemos recibido el espíritu de esclavitud
para estar otra vez en temor, (V.15 a). por el cual clamamos: ¡Abba,
Padre! -------------- recibimos el espíritu de adopción (v.15 b) por el cuál
clamamos: Abba, Padre, lo que muestras la relación íntima y personal que
los creyentes tenemos con Dios. Ya que אבא Abba es una palabra aramea
que denota una expresión íntima de cariño y confianza hacia el Padre.



El Espíritu mismo da testimonio a nuestro espíritu, de que somos hijos
de Dios. -------------- habemos recibido el espíritu de adopción, por el cual
clamamos: Abba, Padre (V.15), por eso el Espíritu mismo da testimonio a
nuestro espíritu, o ser interior gr πνεῦμα Pneúma, de que somos hijos de
Dios.

Y si hijos, también herederos; herederos de Dios y coherederos con
Cristo, -------------- somos hijos de Dios, (V.16). Y si hijos, también
herederos, herederos de Dios y coherederos, que heredamos junto gr
συγκληρονόμος sunkleronómos, con Cristo, lo que subraya la posición
elevada y la unidad que los creyentes tenemos con Cristo como parte de la
familia de Dios. si es que padecemos juntamente con él, --------------
coherederos, que heredamos junto, con Cristo, (V.17 a), si es que
padecemos juntamente con él, esto significa que los que no padecen
juntamente con él no son coherederos, que heredaran junto con Cristo,
(V.17 a). para que juntamente con él seamos glorificados. -------------- si
es que padecemos juntamente con él (V.17 b), juntamente con él seremos
glorificados, esto significa que los que no padecen juntamente con él no
serán glorificados, ya que el texto hace necesario el padecimiento con él
para que juntamente con él seamos glorificados.

Pues tengo por cierto que las aflicciones del tiempo presente no son
comparables con la gloria venidera que en nosotros ha de
manifestarse. -------------- en este tiempo presente hay aflicciones, pero las
aflicciones del tiempo presente no son comparables con la gloria venidera
que en nosotros ha de manifestarse, esto subraya la expectativa que
tenemos como creyentes de la gloria de Dios que será revelada en el futuro,
cuando sean glorificados junto con Cristo. y por esto es que también somos
herederos, herederos de Dios y coherederos, que heredamos junto con
Cristo, si es que padecemos juntamente con él, para que juntamente con él
seamos glorificados (V.17) , Pues tengo por cierto que las aflicciones del
tiempo presente no son comparables con la gloria venidera que en nosotros
ha de manifestarse. Lo que tambien enfatizas la gran diferencia entre las
pruebas temporales y la gloria eterna que nos espera a los creyentes. Esta
comparación pone de relieve la esperanza que tenemos en Cristo.

Romanos 8:19-26

Porque el anhelo ardiente de la creación es el aguardar la
manifestación de los hijos de Dios. Porque la creación fue sujetada a
vanidad, no por su propia voluntad, sino por causa del que la sujetó en
esperanza; porque también la creación misma será libertada de la
esclavitud de corrupción, a la libertad gloriosa de los hijos de Dios.



Porque sabemos que toda la creación gime a una, y a una está con
dolores de parto hasta ahora; y no sólo ella, sino que también
nosotros mismos, que tenemos las primicias del Espíritu, nosotros
también gemimos dentro de nosotros mismos, esperando la adopción,
la redención de nuestro cuerpo. Porque en esperanza fuimos salvos;
pero la esperanza que se ve, no es esperanza; porque lo que alguno ve,
¿a qué esperarlo? Pero si esperamos lo que no vemos, con paciencia
lo aguardamos. Y de igual manera el Espíritu nos ayuda en nuestra
debilidad; pues qué hemos de pedir como conviene, no lo sabemos,
pero el Espíritu mismo intercede por nosotros con gemidos indecibles.

COMENTARIOS:

Porque el anhelo ardiente de la creación es el aguardar la
manifestación de los hijos de Dios. -------------- el anhelo ardiente o deseo
intenso gr ἀποκαραδοκία apokaradokía de la creación es el aguardar la
manifestación de los hijos de Dios, y por esto es que las aflicciones del
tiempo presente no son comparables con la gloria venidera que en nosotros
ha de manifestarse. (V.18) , Porque el anhelo ardiente o deseo intenso , de
la creación es el aguardar la manifestación de los hijos de Dios. Lo que
implica que la manifestación de los hijos de Dios está vinculada a la
redención y restauración de la creación misma. Los creyentes
desempeñamos un papel importante en el plan divino para la renovación de
todas las cosas.

Porque la creación fue sujetada a vanidad. -------------- la creación fue
sujetada a vanidad, y por esto es que el anhelo ardiente o deseo intenso ,
de la creación es el aguardar la manifestación de los hijos de Dios. (V.19)
Porque la creación fue sujetada a vanidad, lo que hace referencia a la idea
de que, debido al pecado y la corrupción en el mundo, la creación
experimenta un estado de futilidad y vacío. no por su propia voluntad,
sino por causa del que la sujetó en esperanza -------------- la creación fue
sujetada a vanidad, (V.20 a) no por su propia voluntad, sino por causa del
que la sujetó en esperanza, lo que destaca que Dios tiene un propósito
divino detrás de este sometimiento. A pesar de la decadencia presente,
Dios tiene un plan de redención para la creación.

porque también la creación misma será libertada de la esclavitud de
corrupción. -------------- esto significa que la creación esta sujetada a la
esclavitud de corrupción, esta esclavitud se refiere a la decadencia y la
corrupción que la creación ha experimentado debido al pecado humano.



pero será libertada de la esclavitud de corrupción, y por esto es que la
creación fue sujetada a vanidad, no por su propia voluntad, sino por causa
del que la sujetó en esperanza (V.20), porque también la creación misma
será libertada de la esclavitud de corrupción. esta liberación es un evento
futuro que aún está por venir. a la libertad gloriosa de los hijos de Dios. -
------------- a esto la creación misma será libertada de la esclavitud de
corrupción, (V.21 a) a la libertad gloriosa de los hijos de Dios. esta conexión
a la libertad gloriosa de los hijos de Dios, muestra que la restauración de la
creación es parte del plan redentor de Dios que incluye a los creyentes
como hijos de Dios.

Porque sabemos que toda la creación gime a una, y a una está con
dolores de parto hasta ahora -------------- es decir toda, no alguna parte,
sino toda la creación gime a una, y a una está con dolores de parto hasta
ahora, esto es una analogía poderosa. Así como una mujer embarazada
pasa por dolores de parto antes de dar a luz, la creación pasa por
dificultades en anticipación de la restauración final. y por esto es que la
creación misma será libertada de la esclavitud de corrupción, a la libertad
gloriosa de los hijos de Dios. (V.21) Porque sabemos que toda la creación
gime a una, y a una está con dolores de parto hasta ahora. Lo que resalta
tambien que lamento y sufrimiento de la creación han persistido a lo largo
de la historia. Esto refleja la duradera necesidad de redención y
restauración en el mundo.

y no sólo ella, sino que también nosotros mismos, que tenemos las
primicias del Espíritu, nosotros también gemimos dentro de nosotros
mismos, esperando la adopción, la redención de nuestro cuerpo. --------
------ también nosotros mismos, que tenemos las primicias del Espíritu, es
decir de Cristo, el espíritu (2 Co 3:17) , nosotros también gemimos dentro de
nosotros mismos, esperando la adopción, la redención de nuestro cuerpo,
Esto destaca la esperanza compartida de la restauración completa, incluida
la transformación de nuestros cuerpos mortales. y por esto es que toda la
creación gime a una, y a una está con dolores de parto hasta ahora. (V.22)
y no sólo ella, sino que también nosotros mismos, que tenemos las primicias
del Espíritu, de Cristo, el espíritu (2 Co 3:17) , nosotros también gemimos
dentro de nosotros mismos, esperando la adopción, la redención de nuestro
cuerpo.

Porque en esperanza fuimos salvos; -------------- Porque ya estamos
salvados, aunque sólo en esperanza (LBLA, Biblia de las Américas) es decir
ya estamos salvados, aunque sólo en esperanza , Esto significa que nuestra
salvación está segura y garantizada, pero su cumplimiento se encuentra en
el futuro. y por eso es que nosotros también gemimos dentro de nosotros
mismos, esperando la adopción, la redención de nuestro cuerpo. (V.23),



Porque ya estamos salvados, aunque sólo en esperanza. pero la
esperanza que se ve, no es esperanza -------------- es decir la esperanza
que se ve, no es esperanza , lo que significa que la esperanza es la que no
se ve, lo que hace hincapié en la distinción entre la fe o confianza en lo
invisible y la fe o confianza en lo visible. Esto subraya que la fe o confianza
cristiana no se basa en pruebas visuales, sino en una confianza profunda en
Dios. y por esto es que ya estamos salvados, aunque sólo en esperanza
(V.24 a) , pero la esperanza que se ve, no es esperanza. porque lo que
alguno ve, ¿a qué esperarlo? ------------- por esto es que la esperanza que
se ve, no es esperanza (V.24 a), porque lo que alguno ve, ¿a qué esperarlo?
Esto refuerza la idea de que la esperanza cristiana se relaciona con lo que
está por venir.

Pero si esperamos lo que no vemos, con paciencia lo aguardamos. -----
------- si esperamos lo que no vemos, no lo que vemos, sino lo que no
vemos, ya que lo que alguno ve, ¿a qué esperarlo? (V.24), pero si
esperamos lo que no vemos, con paciencia lo aguardamos. Lo que resalta
la importancia de tener paciencia mientras esperamos en la fe lo que aún no
podemos ver.

Y de igual manera el Espíritu nos ayuda en nuestra debilidad; -------------
- el Espíritu, es decir Cristo, el Espíritu (2 Co 3:17) nos ayuda en nuestra
debilidad, ya que si esperamos lo que no vemos, con paciencia lo
aguardamos. (V.25) de igual manera el Espíritu, Cristo, el Espíritu (2 Co
3:17) nos ayuda en nuestra debilidad. pues qué hemos de pedir como
conviene, no lo sabemos, -------------- por esto es que el Espíritu nos ayuda
en nuestra debilidad (V.26 a), pues qué hemos de pedir como conviene, no
lo sabemos. pero el Espíritu mismo intercede por nosotros con
gemidos indecibles. -------------- qué hemos de pedir como conviene, no lo
sabemos (V.26 b). pero el Espíritu mismo , Cristo, el Espíritu (2 Co 3:17),
intercede por nosotros con gemidos indecibles. Lo que sugiere que esta
intercesión es tan profunda y poderosa que va más allá de palabras que
puedan describirse

Observe que este V. dice Y de igual manera el Espíritu nos ayuda en
nuestra debilidad; pues qué hemos de pedir como conviene, no lo sabemos,
pero el Espíritu mismo intercede por nosotros con gemidos indecibles.
Este v. es usado por los herejes trinitarios para enseñar la herejía de que el
espíritu santo intercede por nosotros, pero estos ignoran que el espíritu que
intercede por nosotros con gemidos indecibles , es Cristo (V.34) , no el
espíritu santo.

Romanos 8:27-32



Mas el que escudriña los corazones sabe cuál es la intención del
Espíritu, porque conforme a la voluntad de Dios intercede por los
santos. Y sabemos que a los que aman a Dios, todas las cosas les
ayudan a bien, esto es, a los que conforme a su propósito son
llamados. Porque a los que antes conoció, también los predestinó
para que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo, para que él
sea el primogénito entre muchos hermanos. Y a los que predestinó, a
éstos también llamó; y a los que llamó, a éstos también justificó; y a
los que justificó, a éstos también glorificó. ¿Qué, pues, diremos a esto?
Si Dios es por nosotros, ¿quién contra nosotros? El que no escatimó
ni a su propio Hijo, sino que lo entregó por todos nosotros, ¿cómo no
nos dará también con él todas las cosas?

COMENTARIOS:

Mas el que escudriña los corazones sabe cuál es la intención del
Espíritu. -------------- el que escudriña los corazones, es decir Dios (1 Cr
28:9) sabe cuál es la intención del Espíritu, o Cristo, el Espíritu (2 Co 3:17),
ya que como este intercede por nosotros con gemidos indecibles. (V.26), el
que escudriña los corazones sabe cuál es la intención del Espíritu, o Cristo,
el Espíritu (2 Co 3:17). Esto muestra la omnisciencia de Dios, Su capacidad
para entender incluso las profundidades de nuestra relación con el Espíritu
es decir con Cristo. porque conforme a la voluntad de Dios intercede por
los santos. -------------- por esto es que el que escudriña los corazones sabe
cuál es la intención del Espíritu (V.27 a) porque conforme a la voluntad de
Dios , no conforme a su voluntad , sino conforme a la voluntad de Dios,
intercede por los santos. esto indica que la intercesión del Espíritu no se
basa en deseos humanos, sino en la voluntad soberana de Dios.

Y sabemos que a los que aman a Dios, todas las cosas les ayudan a
bien, -------------- a los que aman a Dios, no los que no aman a Dios, sino a
los que aman a Dios, todas las cosas, no algunas cosas, sino todas las
cosas les ayudan a bien, no a mal, sino a bien, ya que el que escudriña los
corazones sabe cuál es la intención del Espíritu, porque conforme a la
voluntad de Dios , intercede por los santos.(V.27), y por esto sabemos que a
los que aman a Dios, todas las cosas les ayudan a bien, lo que incluye tanto
las experiencias positivas como las desafiantes. esto es, a los que
conforme a su propósito son llamados. -------------- a los que aman a
Dios, todas las cosas les ayudan a bien, (V.28 a) , esto es, a los que
conforme a su propósito son llamados, no a los que no son llamados, sino a
los que conforme a su propósito son llamados.



Porque a los que antes conoció, también los predestinó para que
fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo, -------------- es decir a
los que antes Dios (V.28) conoció, también los predestinó para que fuesen
hechos conformes a la imagen de su Hijo, y por esto es que a los que
conforme a su propósito son llamados. (V.28) , a los que antes conoció,
también los predestinó para que fuesen hechos conformes a la imagen de
su Hijo. Esto implica un proceso de transformación y santificación para que
reflejemos el carácter y la naturaleza de Cristo en nuestras vidas. para que
él sea el primogénito entre muchos hermanos. -------------- su hijo (V.29 a)
es el primogénito entre muchos, no pocos sino muchos hermanos, y para
esto es que a los que antes conoció, también los predestinó para que
fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo, (V.29 a) para que él sea el
primogénito entre muchos hermanos.

Observe que este texto dice: Porque a los que antes conoció, también los
predestinó para que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo, para
que él sea el primogénito entre muchos hermanos.
Este texto enseña claramente la doctrina bíblica de la predestinación Dios
nos predestinó para que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo,
para que él sea el primogénito entre muchos hermanos.
De modo que aquellos que rechazan la predestinación están rechazando
que Dios nos predestinó para que fuesen hechos conformes a la imagen de
su Hijo, para que él sea el primogénito entre muchos hermanos.
Este texto tampoco aprueba la enseñanza diabólica de Juan Calvino en el
siglo XVI (16) , de que Dios predestinó a unos para la condenación, ya que
mas bien Dios quiere que todos los hombres sean salvos (1 Tim 2:4) no que
unos se condenen.
Este texto lo que enseña es que Dios nos predestinó para que fuesen
hechos conformes a la imagen de su Hijo, para que él sea el primogénito
entre muchos hermanos, pero Dios no predestinó a nadie para condenación.

Observe tambien que el texto dice: Porque a los que antes conoció, también
los predestinó para que fuesen hechos conformes a la imagen de su Hijo,
para que él sea el primogénito entre muchos hermanos.
Esto significa que tanto Pablo como los Cristianos Creían en la Costumbre y
derecho de la Primogenitura, establecida por Dios en su santa ley (Deut
21:15-17) y que tambien estaba desde ante de la ley por ejemplo con Isaac
y sus hijos (Gen 25:27-34) , ya que Creían en la primogenitura del hijo de
Dios, de Cristo.



Y a los que predestinó, a éstos también llamó. -------------- es decir ya
que también los predestinó para que fuesen hechos conformes a la imagen
de su Hijo, para que él sea el primogénito entre muchos hermanos. (V.29) a
los que predestinó, a éstos también llamó. y a los que llamó, a éstos
también justificó; -------------- a los que predestinó, a éstos también llamó
(V.30 a) y a los que llamó, a éstos también justificó. y a los que justificó, a
éstos también glorificó. -------------- a los que llamó, a éstos también
justificó (V.30 b) y a los que justificó, a éstos también glorificó.

¿Qué, pues, diremos a esto? Si Dios es por nosotros, ¿quién contra
nosotros? -------------- ¿Qué más podemos decir? Si Dios está con nosotros,
¿quién estará contra nosotros? (BLA, Biblia Latino Americana) es decir ya
que a los que justificó, a éstos también glorificó.(V.30) ¿Qué más podemos
decir? Si Dios está con nosotros, ¿quién estará contra nosotros? Esto
enfatiza la confianza y la seguridad que los creyentes tenemos en la
protección y el favor de Dios. Es una afirmación categórica de la fidelidad de
Dios a Su pueblo.

El que no escatimó ni a su propio Hijo, sino que lo entregó por todos
nosotros, -------------- Si ni siquiera se reservó a su propio Hijo, sino que lo
entregó por todos nosotros, (BLA, Biblia Latino americana) es decir: Si Dios
está con nosotros, ¿quién estará contra nosotros? (V.31) , si ni siquiera se
reservó a su propio Hijo, sino que lo entregó por todos nosotros, no por todo
el mundo, sino por todos nosotros. Esto enfatiza la idea de que, si Dios ya
hizo el acto supremo de amor al entregar a su Hijo por nosotros, no hay
nada que él no esté dispuesto a hacer para cuidar y bendecir a sus hijos.
¿Cómo no nos dará también con él todas las cosas? -------------- Si ni
siquiera se reservó a su propio Hijo, sino que lo entregó por todos nosotros,
(V.32 a) ¿cómo no nos dará tambien con él todas las cosas? No algunas
cosas, sino todas las cosas, esto implica que Dios nos proveerá todo lo que
necesitemos. Esta declaración es una afirmación de la generosidad y el
cuidado de Dios hacia sus hijos.

Romanos 8:33-39
¿Quién acusará a los escogidos de Dios? Dios es el que justifica.
¿Quién es el que condenará? Cristo es el que murió; más aun, el que
también resucitó, el que además está a la diestra de Dios, el que
también intercede por nosotros ¿Quién nos separará del amor de
Cristo? ¿Tribulación, o angustia, o persecución, o hambre, o desnudez,
o peligro, o espada? Como está escrito: Por causa de ti somos
muertos todo el tiempo; Somos contados como ovejas de matadero.
Antes, en todas estas cosas somos más que vencedores por medio de



aquel que nos amó. Por lo cual estoy seguro de que ni la muerte, ni la
vida, ni ángeles, ni principados, ni potestades, ni lo presente, ni lo por
venir, ni lo alto, ni lo profundo, ni ninguna otra cosa creada nos podrá
separar del amor de Dios, que es en Cristo Jesús Señor nuestro.

COMENTARIOS:

¿Quién acusará a los escogidos de Dios? Dios es el que justifica. -------
------- es decir a los escogidos de Dios, Dios es el que justifica , ya que si ni
siquiera se reservó a su propio Hijo, sino que lo entregó por todos nosotros
(V.32), por esto: ¿Quién acusará a los escogidos de Dios? Dios es el que
justifica. esto sugiere que nadie puede presentar una acusación válida
contra aquellos a quienes Dios ha escogido y justificado. Incluso si otros
intentan acusar o condenar, la justificación divina es definitiva y prevalecerá.

Observe que el texto dice: ¿Quién acusará a los escogidos de Dios? Dios
es el que justifica.
Esto nos enseña tambien otras cosas:
1. El texto enfatiza que la justificación no se basa en los méritos humanos,
sino en la gracia divina. Los creyentes podemos estar seguros de su
posición justa delante de Dios porque Él es el Justificador.

2. El texto no significa que no haya quien nos acuse, hay quien nos acusa
día y noche delante de Dios y este es satanás (Ap 12:9-10) , sino aunque
pueda haber acusaciones, la justificación de los escogidos prevalecerá. La
presencia de un acusador no afecta la posición justa de los escogidos de
Dios ante Él, ya que Dios es quien justifica y Cristo intercede por ellos
(V.34).

¿Quién es el que condenará? Cristo es el que murió; más aun, el que
también resucitó, el que además está a la diestra de Dios, el que
también intercede por nosotros. -------------- ¿quién podrá condenar?
¿Acaso Cristo Jesús, el que murió por nosotros? Y más, ¿el que fue
resucitado? Y más aún, ¿el que está a la diestra de Dios? Y más todavía,
¿el que está intercediendo por nosotros? (LBN, La Buena Noticia) es decir
si Dios es el que justifica (V.33) ¿quién podrá condenar? ¿Acaso Cristo
Jesús, el que murió por nosotros? Y más, ¿el que fue resucitado? Y más
aún, ¿el que está a la diestra de Dios? Y más todavía, el que está
intercediendo por nosotros. Esta pregunta enfatiza la imposibilidad de que
los creyentes seamos condenados, ya que el Señor Jesús murió por
nosotros y fue resucitado y esta a la diestra de Dios, intercede por nosotros,
tal como tambien se enseña en (Heb 7:25).



¿Quién nos separará del amor de Cristo? ¿Tribulación, o angustia, o
persecución, o hambre, o desnudez, o peligro, o espada? -------------- es
decir la Tribulación, o angustia, o persecución, o hambre, o desnudez, o
peligro, o espada que son ejemplos de las pruebas y desafíos que los
creyentes podemos enfrentar en la vida, no nos separará del Amor de Cristo
ya que él intercede por nosotros (V.34) y por eso ¿Quién nos separará del
amor de Cristo? ¿Tribulación, o angustia, o persecución, o hambre, o
desnudez, o peligro, o espada? Esta pregunta enfatiza la firmeza y la
seguridad del amor de Cristo hacia nosotros como creyentes.

Observe que el texto dice: ¿Quién nos separará del amor de Cristo?
¿Tribulación, o angustia, o persecución, o hambre, o desnudez, o peligro, o
espada? Esto significa que Cristo tiene amor por nosotros, Cristo nos ama,
tal como tambien se enseña en (Ef 5:2, Ap 1:5) , Cristo no tiene amor, por
todo el mundo, el no ama a todo el mundo, sino que tiene amor por nosotros,
Cristo nos ama a nosotros.

Como está escrito: Por causa de ti somos muertos todo el tiempo;
Somos contados como ovejas de matadero. -------------- es decir está
escrito: Por causa de ti somos muertos todo el tiempo; Somos contados
como ovejas de matadero. (Sal 44:22) , y por eso es que ¿Quién nos
separará del amor de Cristo? ¿Tribulación, o angustia, o persecución, o
hambre, o desnudez, o peligro, o espada? (V.35) Como está escrito: Por
causa de ti somos muertos todo el tiempo; Somos contados como ovejas de
matadero.

Antes, en todas estas cosas somos más que vencedores por medio de
aquel que nos amó. -------------- es decir en todas esas cosas, Tribulación,
o angustia, o persecución, o hambre, o desnudez, o peligro, o espada (V.35)
somos más que vencedores por medio de aquel que nos amó, es decir
Cristo (V.35), Esto enfatiza la idea de que, a pesar de los desafíos y las
pruebas, los creyentes no solo sobrevivimos, sino que triunfamos en Cristo.

Por lo cual estoy seguro de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni
principados, ni potestades, ni lo presente, ni lo por venir, ni lo alto, ni
lo profundo, ni ninguna otra cosa creada nos podrá separar del amor
de Dios, -------------- es decir la muerte, la vida, los ángeles, principados,
potestades, lo presente, lo por venir, lo alto, lo profundo, son cosas creadas
pero como en todas esas cosas, somos más que vencedores por medio de
aquel que nos amó, (V.37) , estoy seguro de que ni la muerte, ni la vida, ni
ángeles, ni principados, ni potestades, ni lo presente, ni lo por venir, ni lo



alto, ni lo profundo, ni ninguna otra cosa creada nos podrá separar del amor
de Dios. que es en Cristo Jesús Señor nuestro. -------------- el amor de
Dios, (V.38 a), es en Cristo Jesús Señor nuestro, no es en otro, el amor de
Dios, (V.38 a), no se logra en otro, sino en Cristo Jesús Señor nuestro. Esto
recalca que nuestra conexión con este amor es a través de nuestra relación
con Cristo, quien es el canal y la manifestación del amor divino.

ROMANOS 9

Romanos 9:1-8
Verdad digo en Cristo, no miento, y mi conciencia me da testimonio en
el Espíritu Santo, que tengo gran tristeza y continuo dolor en mi
corazón. Porque deseara yo mismo ser anatema, separado de Cristo,
por amor a mis hermanos, los que son mis parientes según la carne;
que son israelitas, de los cuales son la adopción, la gloria, el pacto, la
promulgación de la ley, el culto y las promesas; de quienes son los
patriarcas, y de los cuales, según la carne, vino Cristo, el cual es Dios
sobre todas las cosas, bendito por los siglos. Amén. No que la palabra
de Dios haya fallado; porque no todos los que descienden de Israel
son israelitas, ni por ser descendientes de Abraham, son todos hijos;
sino: En Isaac te será llamada descendencia. Esto es: No los que son
hijos según la carne son los hijos de Dios, sino que los que son hijos
según la promesa son contados como descendientes.

COMENTARIOS:

Verdad digo en Cristo, no miento. -------------- es decir como estaba
seguro de que ni la muerte, ni la vida, ni ángeles, ni principados, ni
potestades, ni lo presente, ni lo por venir, ni lo alto, ni lo profundo, ni
ninguna otra cosa creada nos podrá separar del amor de Dios, que es en
Cristo Jesús Señor nuestro. (8:38-39) Verdad decía en Cristo, no mentía.
Esto resalta la honestidad y la integridad de Pablo (1:1). y mi conciencia
me da testimonio en el Espíritu Santo, -------------- su conciencia le daba
testimonio en el Espíritu Santo, es decir en el Espíritu o poder de Dios (8:9),
por eso Verdad decía en Cristo, no mentía. (V.1 a)

que tengo gran tristeza y continuo dolor en mi corazón. -------------- es
decir Pablo (1:1) tenía gran tristeza y continuo dolor en su corazón, sus
pensamientos y sentimientos gr καρδία kardía. Por eso su conciencia le
daba testimonio en el Espíritu Santo, (V.1), que tenía gran tristeza y
continuo dolor en su corazón, sus pensamientos y sentimientos. Esto refleja
el profundo impacto emocional que tenía.



Porque deseara yo mismo ser anatema, separado de Cristo, por amor a
mis hermanos, los que son mis parientes según la carne. ------------- por
esto es que tenía gran tristeza y continuo dolor en su corazón, sus
pensamientos y sentimientos (V.2) , Porque Pablo (1:1) deseaba él mismo
ser anatema, objeto de maldición gr ἀνάθεμα anádsema, separado de
Cristo, por amor a sus hermanos, o paisanos gr ἀδελφός adelfós , los que
eran sus parientes según la carne. Este deseo de ser anatema u objeto de
maldición, separado de Cristo por amor a sus hermanos, o paisanos que
eran sus parientes según la carne, muestra su disposición de darlo todo,
incluso su propia relación con Cristo, por el bienestar espiritual de ellos.

que son israelitas. ------------- los que eran sus parientes según la carne.
(V.3) , eran los israelitas, y por esto él deseaba ser anatema, objeto de
maldición, separado de Cristo, por amor a sus hermanos, o paisanos, los
que eran sus parientes según la carne, que son israelitas. de los cuales
son la adopción, la gloria, el pacto, la promulgación de la ley, el culto y
las promesas ------------- de los que son israelitas (V.4 a) , son la adopción,
la gloria, el pacto, la promulgación de la ley, el culto y las promesas.

Observe que el texto dice: que son israelitas, de los cuales son la adopción,
la gloria, el pacto, la promulgación de la ley, el culto y las promesas.

La adopción, la gloria, el pacto, la promulgación de la ley, el culto y las
promesas de Dios , son de los israelitas, no de nosotros los gentiles o no
judíos, sino de los israelitas, lo que pasa es que a los gentiles o no judíos se
nos hizo cercanos a la ciudadanía de Israel, a los pactos y a las promesas
por la sangre de Jesucristo (Efesios 2:11-13) pero La adopción, la gloria, el
pacto, la promulgación de la ley, el culto y las promesas de Dios, son de los
israelitas, no de nosotros los gentiles o no judíos.

de quienes son los patriarcas. ------------- los patriarcas eran de los
israelitas, de los cuales son la adopción, la gloria, el pacto, la promulgación
de la ley, el culto y las promesas (V.4). y de los cuales, según la carne,
vino Cristo, ------------- de los patriarcas, (V.5 a), según la carne, vino Cristo,
lo más probable y más directamente Abraham, Isaac y Jacob (Mat 1:1-2, Lc
3:34). el cual es Dios sobre todas las cosas, bendito por los siglos.
Amén. ------------- Cristo (V.5 a) , es Dios, es poderoso, una divinidad gr
θεός dseós, sobre todas las cosas, bendito, no maldito, ya que nadie que
hable por el espíritu de Dios llama Anatema o Maldito a Jesús (1 Co 12:3) ,
sino bendito, por los siglos. Amén.



Este texto destroza la Herejía Arriana, que niega la divinidad de Cristo, ya
que en él se llama Claramente a Cristo Dios.

Este texto en la versión de los testigos de Jehová la (TNM, Traducción del
Nuevo Mundo) es pervertido diciendo: a quienes pertenecen los
antepasados y de quienes [provino] el Cristo según la carne: Dios, que está
sobre todos, [sea] bendito para siempre. Amén.
Esto lo hacen para apoyar su Falsa Teología arriana y negar la divinidad de
Cristo pero la verdad es que en el texto griego no se lee de esta manera en
que aparece en la versión de los testigos de Jehová la (TNM, Traducción
del Nuevo Mundo), al contrario, en el texto griego aparece tal cual como
dice RVR 1960 Cristo es Dios sobre todas las cosas, bendito por los siglos.
Amén.

Este texto tambien es usado por los Herejes Unicitarios, para afirmar que
Jesús es el Padre pero eso tambien es una perversión del texto: ya que
aquí no se dice por ninguna parte que Cristo sea el Dios Padre, más bien en
otros pasajes aquí mismo en la epístola a los Romanos, se hace una Clara
diferencia entre el Dios Padre y Cristo (1:7, 2:16, 3:22, 5:1, 11, 6:11, 23,
7:25) entre otros.

Por lo tanto este texto no quiere decir que Cristo sea el Dios Padre,
sencillamente Cristo es Dios, es poderoso, es una divinidad gr θεός dseós ,
sobre todas las cosas, bendito por los siglos. Amén, Pero el no es el Dios
Padre, ya que el Padre es su Dios y Padre (Jn 20:17, 2 Co 1:3, 11:31, Ef 1:3,
17, Heb 1:8-9, Ap 3:12) , y la cabeza o jefe de Cristo (1 Co 11:3)

Por lo tanto la verdadera Teología Bíblica consiste en Conocer a estos dos
Dioses que son, el Padre y el Hijo (Juan 17:3).

No que la palabra de Dios haya fallado. ------------ la palabra de Dios, a los
que son israelitas (V.4), no ha fallado, ya que vino Cristo el cual, es Dios
sobre todas las cosas, bendito por los siglos. Amén. (V.5). porque no todos
los que descienden de Israel son israelitas, ------------- es decir no todos
los que descienden de Israel o Jacob gr Ἰσραήλ Israel, son israelitas,
descendientes de Israel o Jacob, y por esto es que la palabra de Dios no ha
fallado (V.6 a). porque no todos los que descienden de Israel o Jacob, son
israelitas, descendientes de Israel o Jacob.

ni por ser descendientes de Abraham, son todos hijos; ------------- es
decir como no todos los que descienden de Israel o Jacob, son israelitas,
descendientes de Israel o Jacob , (V.6) no por ser descendientes de
Abraham, son todos hijos, ya que si somos hijos de Abraham las obras de
Abraham deberíamos de hacer (Jn 8:39), y por tanto los que somos de fe,



somos los hijos de Abraham (Gál 3:7). sino: En Isaac te será llamada
descendencia. ------------- no por ser descendientes de Abraham, son todos
hijos (V.7 a) sino: En Isaac te será llamada descendencia (Gén 21:12)

Esto es: No los que son hijos según la carne son los hijos de Dios, -----
-------- hay hijos según la carne por ser descendientes de Abraham (V.7),
pero como en Isaac le sería llamada descendencia. (V.7), Esto es: No los
que son hijos según la carne son los hijos de Dios. sino que los que son
hijos según la promesa son contados como descendientes. -------------
No los que son hijos según la carne son los hijos de Dios, (V.8 a) sino que
los que son hijos según la promesa de que en Isaac le sería llamada
descendencia. (V.7), son contados como descendientes.

Romanos 9:9-16
Porque la palabra de la promesa es esta: Por este tiempo vendré, y
Sara tendrá un hijo. Y no sólo esto, sino también cuando Rebeca
concibió de uno, de Isaac nuestro padre (pues no habían aún nacido,
ni habían hecho aún ni bien ni mal, para que el propósito de Dios
conforme a la elección permaneciese, no por las obras sino por el que
llama), se le dijo: El mayor servirá al menor. Como está escrito: A
Jacob amé, mas a Esaú aborrecí. ¿Qué, pues, diremos? ¿Que hay
injusticia en Dios? En ninguna manera. Pues a Moisés dice: Tendré
misericordia del que yo tenga misericordia, y me compadeceré del que
yo me compadezca. Así que no depende del que quiere, ni del que
corre, sino de Dios que tiene misericordia.

COMENTARIOS

Porque la palabra de la promesa es esta: Por este tiempo vendré, y
Sara tendrá un hijo. ------------- Por esto es que No los que son hijos según
la carne son los hijos de Dios, sino que los que son hijos según la promesa
son contados como descendientes. (V.8), Porque la palabra de la promesa
es esta: Por este tiempo vendré, y Sara tendrá un hijo (Gén 18:10)

Y no sólo esto, sino también cuando Rebeca concibió de uno, de Isaac
nuestro padre ------------- es decir Rebeca concibió de uno, de Isaac
nuestro padre, ya que Isaac oró a Yahvé y rebeca que era estéril concibió
(Gén 25:21), por eso es que no solo la palabra de la promesa fue esta: Por
este tiempo vendré, y Sara tendrá un hijo, (V.9), sino también cuando
Rebeca concibió de uno, de Isaac nuestro padre.



(pues no habían aún nacido, ni habían hecho aún ni bien ni mal, ----------
--- es decir Rebeca concibió de uno, de Isaac nuestro padre (V.10) , y los
que concibió (V.10) no habían aún nacido, ni habían hecho aún ni bien ni
mal. para que el propósito de Dios conforme a la elección
permaneciese, no por las obras sino por el que llama), ------------- no
habían aún nacido, ni habían hecho aún ni bien ni mal, (V.11 a), para que el
propósito de Dios conforme a la elección permaneciese, no por las obras
sino por el que llama.

se le dijo: El mayor servirá al menor. ------------- es decir para que el
propósito de Dios conforme a la elección permaneciese, no por las obras
sino por el que llama (V.11), se le dijo: El mayor servirá al menor (Gén
25:23)

Como está escrito: A Jacob amé, mas a Esaú aborrecí. ------------- es
decir está escrito: A Jacob amé, mas a Esaú aborrecí. (Mal 1:2-3), y así se
les dijo que el mayor servirá al menor. (V.12) Como está escrito: A Jacob
amé, mas a Esaú aborrecí.

¿Qué, pues, diremos? ¿Que hay injusticia en Dios? En ninguna manera.
------------- es decir en Dios no hay injusticia, (Deut 32:4, 2 Cr 19:7), por eso
como está escrito: A Jacob amé, mas a Esaú aborrecí. (V.13), diremos
¿Que hay injusticia en Dios? En ninguna manera.

Pues a Moisés dice: Tendré misericordia del que yo tenga misericordia,
y me compadeceré del que yo me compadezca. ------------- es decir a
Moisés dijo: Tendré misericordia del que yo tenga misericordia, y me
compadeceré del que yo me compadezca. (Éx 33:19), y por esto es que en
ninguna manera hay injusticia en Dios (V.14) pues a Moisés dice: Tendré
misericordia del que yo tenga misericordia, y me compadeceré del que yo
me compadezca.

Así que no depende del que quiere, ni del que corre, sino de Dios que
tiene misericordia. ------------- es decir como a Moisés dice: Tendré
misericordia del que yo tenga misericordia, y me compadeceré del que yo
me compadezca. (V.15), la elección (V.11) no depende del que quiere, ni
del que corre, sino de Dios que tiene misericordia.

Romanos 9:17-24
Porque la Escritura dice a Faraón: Para esto mismo te he levantado,
para mostrar en ti mi poder, y para que mi nombre sea anunciado por



toda la tierra. De manera que de quien quiere, tiene misericordia, y al
que quiere endurecer, endurece. Pero me dirás: ¿Por qué, pues,
inculpa? porque ¿quién ha resistido a su voluntad? Mas antes, oh
hombre, ¿quién eres tú, para que alterques con Dios? ¿Dirá el vaso de
barro al que lo formó: ¿Por qué me has hecho así? ¿O no tiene
potestad el alfarero sobre el barro, para hacer de la misma masa un
vaso para honra y otro para deshonra? ¿Y qué, si Dios, queriendo
mostrar su ira y hacer notorio su poder, soportó con mucha paciencia
los vasos de ira preparados para destrucción, y para hacer notorias las
riquezas de su gloria, las mostró para con los vasos de misericordia
que él preparó de antemano para gloria, a los cuales también ha
llamado, esto es, a nosotros, no sólo de los judíos, sino también de los
gentiles?

COMENTARIOS:

Porque la Escritura dice a Faraón: Para esto mismo te he levantado,
para mostrar en ti mi poder, y para que mi nombre sea anunciado por
toda la tierra. ------------- la Escritura dice a Faraón: Para esto mismo te he
levantado, para mostrar en ti mi poder, y para que mi nombre sea anunciado
por toda la tierra, (Éx 9:16) , y por esto es que no depende del que quiere, ni
del que corre, sino de Dios que tiene misericordia, (V.16), Porque la
Escritura dice a Faraón: Para esto mismo te he levantado, para mostrar en ti
mi poder, y para que mi nombre sea anunciado por toda la tierra.

De manera que de quien quiere, tiene misericordia, y al que quiere
endurecer, endurece. ------------- es decir como la Escritura dice a Faraón:
Para esto mismo te he levantado, para mostrar en ti mi poder, y para que mi
nombre sea anunciado por toda la tierra (V.17), de esa manera que de
quien quiere, tiene misericordia, y al que quiere endurecer, endurece.

Pero me dirás: ¿Por qué, pues, inculpa? porque ¿quién ha resistido a
su voluntad?. ------------- como de quien quiere, tiene misericordia, y al que
quiere endurecer, endurece. (V.18) dirás: ¿Por qué, pues, inculpa? porque
¿quién ha resistido a su voluntad?

Mas antes, oh hombre, ¿quién eres tú, para que alterques con Dios?
¿Dirá el vaso de barro al que lo formó: ¿Por qué me has hecho así?. ----
--------- es decir no somos alguien para altercar con Dios, el barro no puede
decir al que lo formó: ¿Por qué me has hecho así? , por eso es que como
dirás: ¿Por qué, pues, inculpa? porque ¿quién ha resistido a su voluntad?
(V.19) , más antes, oh hombre, ¿quién eres tú, para que alterques con Dios?
¿Dirá el vaso de barro al que lo formó: ¿Por qué me has hecho así? Esto



enfatiza que los seres humanos no tienen la autoridad para cuestionar las
decisiones de Dios.

¿O no tiene potestad el alfarero sobre el barro, para hacer de la misma
masa un vaso para honra y otro para deshonra?. ------------- es decir el
Alfarero tiene Potestad sobre el barro, para hacer de la misma masa un
vaso para honra y otro para deshonra, y por eso ¿quién eres tú, para que
alterques con Dios? ¿Dirá el vaso de barro al que lo formó: ¿Por qué me
has hecho así? (V.20)

¿Y qué, si Dios, queriendo mostrar su ira y hacer notorio su poder,
soportó con mucha paciencia los vasos de ira preparados para
destrucción, y para hacer notorias las riquezas de su gloria, las
mostró para con los vasos de misericordia que él preparó de antemano
para gloria, a los cuales también ha llamado, esto es, a nosotros, no
sólo de los judíos, sino también de los gentiles? ------------- es decir
como el Alfarero tiene Potestad sobre el barro, para hacer de la misma
masa un vaso para honra y otro para deshonra, (V.21) si Dios, queriendo
mostrar su ira y hacer notorio su poder, soportó con mucha paciencia los
vasos de ira preparados para destrucción, y para hacer notorias las
riquezas de su gloria, las mostró para con los vasos de misericordia que él
preparó de antemano para gloria, a los cuales también ha llamado, esto es,
a nosotros, no sólo de los judíos, sino también de los gentiles o no Judíos gr
ἔθνος édsnos.

Romanos 9:25-33

Como también en Oseas dice: Llamaré pueblo mío al que no era mi
pueblo, Y a la no amada, amada. Y en el lugar donde se les dijo:
Vosotros no sois pueblo mío, Allí serán llamados hijos del Dios
viviente. También Isaías clama tocante a Israel: Si fuere el número de
los hijos de Israel como la arena del mar, tan sólo el remanente será
salvo; porque el Señor ejecutará su sentencia sobre la tierra en
justicia y con prontitud. Y como antes dijo Isaías: Si el Señor de los
ejércitos no nos hubiera dejado descendencia, Como Sodoma
habríamos venido a ser, y a Gomorra seríamos semejantes. ¿Qué,
pues, diremos? Que los gentiles, que no iban tras la justicia, han
alcanzado la justicia, es decir, la justicia que es por fe; mas Israel, que
iba tras una ley de justicia, no la alcanzó. ¿Por qué? Porque iban tras
ella no por fe, sino como por obras de la ley, pues tropezaron en la
piedra de tropiezo, como está escrito: He aquí pongo en Sion piedra de
tropiezo y roca de caída; Y el que creyere en él, no será avergonzado.



COMENTARIOS:

Como también en Oseas dice: Llamaré pueblo mío al que no era mi
pueblo, Y a la no amada, amada. ------------- es decir también en Oseas
dice: Llamaré pueblo mío al que no era mi pueblo, Y a la no amada, amada
(Oseas 2:23) , y así para hacer notorias las riquezas de su gloria, las mostró
para con los vasos de misericordia que él preparó de antemano para gloria,
a los cuales también ha llamado, esto es, a nosotros, no sólo de los judíos,
sino también de los gentiles o no Judíos (V.24), Como también en Oseas
dice: Llamaré pueblo mío al que no era mi pueblo, Y a la no amada, amada.

Y en el lugar donde se les dijo: Vosotros no sois pueblo mío, Allí serán
llamados hijos del Dios viviente. ------------- es decir como también en
Oseas dice: Llamaré pueblo mío al que no era mi pueblo, Y a la no amada,
amada (V.25), en el lugar donde se les dijo: Vosotros no sois pueblo mío,
Allí serán llamados hijos del Dios viviente (Oseas 1:10).

También Isaías clama tocante a Israel: Si fuere el número de los hijos
de Israel como la arena del mar, tan sólo el remanente será salvo;
porque el Señor ejecutará su sentencia sobre la tierra en justicia y con
prontitud. ------------- es decir como en el lugar donde se les dijo: Vosotros
no sois pueblo mío, Allí serán llamados hijos del Dios viviente (V.26) ,
también Isaías clama tocante a Israel: Si fuere el número de los hijos de
Israel como la arena del mar, tan sólo el remanente será salvo, porque el
Señor ejecutará su sentencia sobre la tierra en justicia y con prontitud.
(Isaías 10:22-23)

Y como antes dijo Isaías: Si el Señor de los ejércitos no nos hubiera
dejado descendencia, Como Sodoma habríamos venido a ser, y a
Gomorra seríamos semejantes. ------------- es decir antes dijo Isaías: Si el
Señor de los ejércitos no nos hubiera dejado descendencia, Como Sodoma
habríamos venido a ser, y a Gomorra seríamos semejantes. (Isaías 1:9) , y
por eso También Isaías clama tocante a Israel: Si fuere el número de los
hijos de Israel como la arena del mar, tan sólo el remanente será salvo;
porque el Señor ejecutará su sentencia sobre la tierra en justicia y con
prontitud. (V.27-28), como antes dijo Isaías: Si el Señor de los ejércitos no
nos hubiera dejado descendencia, Como Sodoma habríamos venido a ser, y
a Gomorra seríamos semejantes.

¿Qué, pues, diremos? Que los gentiles, que no iban tras la justicia, han
alcanzado la justicia, es decir, la justicia que es por fe; mas Israel, que



iba tras una ley de justicia, no la alcanzó. ------------- es decir como antes
dijo Isaías: Si el Señor de los ejércitos no nos hubiera dejado descendencia,
Como Sodoma habríamos venido a ser, y a Gomorra seríamos semejantes.
(V.29) , ¿Qué, pues, diremos? Que los gentiles, que no iban tras la justicia,
han alcanzado la justicia, es decir, la justicia que es por fe o confianza gr
πίστις pístis, mas Israel, que iba tras una ley de justicia, no la alcanzó.

¿Por qué? Porque iban tras ella no por fe, sino como por obras de la
ley, pues tropezaron en la piedra de tropiezo. ------------- es decir por esto
es que diremos que los gentiles, que no iban tras la justicia, han alcanzado
la justicia, es decir, la justicia que es por fe o confianza, más Israel, que iba
tras una ley de justicia, no la alcanzó. (V.30-31) ¿Por qué? Porque iban tras
ella no por fe, sino como por obras de la ley, pues tropezaron en la piedra
de tropiezo es decir Jesús (1 Pedro 2:5-8), ya que su mensaje es tropiezo
para los judíos (1 Co 1:23).

como está escrito: He aquí pongo en Sion piedra de tropiezo y roca de
caída; Y el que creyere en él, no será avergonzado. ------------- está
escrito: He aquí pongo en Sion piedra de tropiezo y roca de caída; Y el que
creyere en él, no será avergonzado. (Isaías 28:16), y así es como
tropezaron en la piedra de tropiezo, (V.32) como está escrito: He aquí
pongo en Sion piedra de tropiezo y roca de caída; Y el que creyere en él, no
será avergonzado.

ROMANOS 10

Romanos 10:1-10
Hermanos, ciertamente el anhelo de mi corazón, y mi oración a Dios
por Israel, es para salvación. Porque yo les doy testimonio de que
tienen celo de Dios, pero no conforme a ciencia. Porque ignorando la
justicia de Dios, y procurando establecer la suya propia, no se han
sujetado a la justicia de Dios; porque el fin de la ley es Cristo, para
justicia a todo aquel que cree. Porque de la justicia que es por la ley
Moisés escribe así: El hombre que haga estas cosas, vivirá por ellas.
Pero la justicia que es por la fe dice así: No digas en tu corazón:
¿Quién subirá al cielo? (esto es, para traer abajo a Cristo); o, ¿quién
descenderá al abismo? (esto es, para hacer subir a Cristo de entre los
muertos). Mas ¿qué dice? Cerca de ti está la palabra, en tu boca y en
tu corazón. Esta es la palabra de fe que predicamos: que si confesares
con tu boca que Jesús es el Señor, y creyeres en tu corazón que Dios
le levantó de los muertos, serás salvo. Porque con el corazón se cree
para justicia, pero con la boca se confiesa para salvación.



COMENTARIOS:

Hermanos, ciertamente el anhelo de mi corazón, y mi oración a Dios
por Israel, es para salvación. ------------- es decir el anhelo del corazón, o
pensamiento gr καρδία kardía, y oración de Pablo (1:1) , a Dios por Israel,
era para salvación, no para condenación, sino para Salvación, ya que
tropezaron en la piedra de tropiezo, como está escrito: He aquí pongo en
Sion piedra de tropiezo y roca de caída; Y el que creyere en él, no será
avergonzado. (9:32-33).

Observe que este texto dice: Hermanos, ciertamente el anhelo de mi
corazón, y mi oración a Dios por Israel, es para salvación.
Este texto nos enseña a orar a Dios para salvación de nuestros países, así
como el anhelo del corazón, o pensamiento , y oración de Pablo a Dios por
Israel, que era su nación, ya que Pablo era Israelita aquí en (11:11) y
tambien (2 Co 11:22) era para salvación.

Porque yo les doy testimonio de que tienen celo de Dios, pero no
conforme a ciencia. ------------- los de Israel (V.1) tienen celo de Dios, pero
no conforme a ciencia, y por esto es que el anhelo de su corazón, o
pensamiento y su oración a Dios por Israel, era para salvación. (V.1),
Porque el daba testimonio de que tienen celo de Dios, pero no conforme a
ciencia.

Porque ignorando la justicia de Dios, y procurando establecer la suya
propia, no se han sujetado a la justicia de Dios; ------------- los de Israel
(V.1) ignorando la justicia de Dios, y procurando establecer la suya propia,
no se han sujetado a la justicia de Dios, ya que iban tras ella no por fe, o
confianza , sino como por obras de la ley, pues tropezaron en la piedra de
tropiezo, como está escrito: He aquí pongo en Sion piedra de tropiezo y
roca de caída; Y el que creyere en él, no será avergonzado. (9:32-33) y por
esto es que tienen celo de Dios, pero no conforme a ciencia. (V.2), Porque
ignorando la justicia de Dios, y procurando establecer la suya propia, no se
han sujetado a la justicia de Dios.

porque el fin de la ley es Cristo, para justicia a todo aquel que cree. -----
-------- es decir por esto es que ignorando la justicia de Dios, y procurando
establecer la suya propia, no se han sujetado a la justicia de Dios (V.3) ,
porque el fin o propósito gr τέλος télos, de la ley es Cristo, para justicia a
todo aquel , no a algunos de los que creen, sino a todo aquel que cree.



Observe que el texto dice: porque el fin de la ley es Cristo, para justicia a
todo aquel que cree.

Este texto es citado por muchos herejes y apóstatas de la fe para enseñar la
doctrina diabólica de que Cristo puso fin a la ley, si esa interpretación que le
dan al texto fuera cierta quedan sin sentido otros textos en esta carta como
por ejemplo 3:31 donde Pablo dice que confirmamos o establecemos la ley ,
tambien 7:12 donde dice que la ley a la verdad es santa, (tiempo presente),
no dice que era santa, sino que es santa (tiempo presente), tambien 13:8-
10, y en otras cartas como Gál 5:14, 1 Corintios 7:19, Ap 12:17, 14:12,
donde se manda a cumplir la ley o los mandamientos de esta.
Pero resulta que la palabra griega traducida fin aquí en (10:4) es τέλος télos,
una palabra que tambien se traduce por propósito, el texto lo que quiere
enseñar es que el fin o propósito de la ley es Cristo, para justicia a todo
aquel que cree, ya que la ley nos lleva a Cristo para justificación por fe (Gál
3:24) no quiere decir que Cristo pusiera fin a la ley.

Porque de la justicia que es por la ley Moisés escribe así: El hombre
que haga estas cosas, vivirá por ellas. ------------- A partir de aquí al V.8
se hace un contraste entre la justicia por la ley y la justicia por fe. de la
justicia que es por la ley Moisés escribe así: El hombre que haga estas
cosas, vivirá por ellas, no que morirá por ellas, sino que vivirá por ellas (Lev
18:5), y por esto es que el fin o propósito de la ley es Cristo, para justicia a
todo aquel que cree. (V.4), Porque de la justicia que es por la ley Moisés
escribe así: El hombre que haga estas cosas, vivirá por ellas. Es decir tenía
que obedecer y cumplir fielmente todas las leyes y mandamientos
establecidos en la Ley.

Fíjese que este texto dice Porque de la justicia que es por la ley Moisés
escribe así: El hombre que haga estas cosas, vivirá por ellas.

Este texto destroza la Herejía de que la ley no puede Justificar, ya que aquí
se dice bien claro que de la justicia que es por la ley Moisés escribe así: El
hombre que haga estas cosas, vivirá por ellas, en otras palabras será
justificado por ellas.

Pero la justicia que es por la fe dice así: No digas en tu corazón:
¿Quién subirá al cielo? (esto es, para traer abajo a Cristo); o, ¿quién
descenderá al abismo? (esto es, para hacer subir a Cristo de entre los
muertos). Mas ¿qué dice? Cerca de ti está la palabra, en tu boca y en
tu corazón. ------------- es decir al contrario que de la justicia que es por la
ley Moisés escribe así: El hombre que haga estas cosas, vivirá por ellas.



(V.5), la justicia que es por la fe o confianza gr πίστις pístis dice así: No
digas en tu corazón o pensamientos gr καρδία kardía: ¿Quién subirá al cielo?
(esto es, para traer abajo a Cristo); o, ¿quién descenderá al abismo? (esto
es, para hacer subir a Cristo de entre los muertos). Mas ¿qué dice? Cerca
de ti está la palabra, en tu boca y en tu corazón, o pensamientos gr καρδία
kardía (Deut 30:12-14). lo que resalta la simplicidad de la fe o confianza en
Cristo. No se requieren hazañas sobrenaturales para obtener la justificación.
No es necesario ir al cielo o al abismo para traer a Cristo o hacerlo resucitar,
más bien afirma que la Palabra está cerca, fácilmente disponible y accesible
para todos. No es algo escondido o lejano que requiere esfuerzos
extraordinarios para encontrarla, sino que esta tu boca y en tu corazón, o
pensamientos, Esta es la palabra de fe que predicamos: -------------
como Cerca de ti está la palabra, en tu boca y en tu corazón, o
pensamientos (V.8 a) , Esta es la palabra de fe o confianza gr πίστις pístis ,
que predicamos, la cual pasa a mencionar en el siguiente V.

que si confesares con tu boca que Jesús es el Señor, y creyeres en tu
corazón que Dios le levantó de los muertos, serás salvo. ------------- Esta
es la palabra de fe o confianza que predicamos (V.8), que si confesares con
tu boca que Jesús es el Señor, y creyeres en tu corazón o pensamiento gr
καρδία kardía , que Dios le levantó de los muertos, serás salvo. Esto
enfatiza la importancia de la confesión pública de la fe o confianza de que
Jesús es el Señor en y la creencia en que Dios levantó o resucitó como
componentes cruciales de la salvación.

Observe que el texto dice: que si confesares con tu boca que Jesús es el
Señor, y creyeres en tu corazón que Dios le levantó de los muertos, serás
salvo.

Aquí podemos notar dos cosas:

1. El texto es usado para pretender basar la doctrina estúpida iglesiera de
que hay que confesar a Jesús como nuestro salvador repitiendo una
estúpida oración pero el texto no menciona nada de esto por ninguna parte

El texto lo que dice es que si confesares con tu boca que Jesús es el Señor,
y creyeres en tu corazón que Dios le levantó de los muertos, serás salvo.

2. El texto dice que si confesares con tu boca que Jesús es el Señor, y
creyeres en tu corazón que Dios le levantó de los muertos, serás salvo.

Los que no confiesan con su boca que Jesús es el Señor y no creen en su
corazón o pensamiento que hay un Dios que le levantó de los muertos,
como los unicitarios, que creen que Jesús se resucitó a si mismo, no serán
salvos, por muy Cristianos que digan ser, ya que para ser salvos hay que



confesar con nuestra boca que Jesús es el Señor, y creer en nuestro
corazón o pensamiento que Dios le levantó de los muertos.

Porque con el corazón se cree para justicia, pero con la boca se
confiesa para salvación. ------------- por esto es que si confesares con tu
boca que Jesús es el Señor, y creyeres en tu corazón o pensamiento que
Dios le levantó de los muertos, serás salvo. (V.9), Porque con el corazón o
pensamiento gr καρδία kardía, se cree para justicia, pero con la boca se
confiesa para salvación.

Romanos 10:11-16

Pues la Escritura dice: Todo aquel que en él creyere, no será
avergonzado. Porque no hay diferencia entre judío y griego, pues el
mismo que es Señor de todos, es rico para con todos los que le
invocan; porque todo aquel que invocare el nombre del Señor, será
salvo. ¿Cómo, pues, invocarán a aquel en el cual no han creído? ¿Y
cómo creerán en aquel de quien no han oído? ¿Y cómo oirán sin haber
quien les predique? ¿Y cómo predicarán si no fueren enviados? Como
está escrito: ¡Cuán hermosos son los pies de los que anuncian la paz,
de los que anuncian buenas nuevas! Mas no todos obedecieron al
evangelio; pues Isaías dice: Señor, ¿quién ha creído a nuestro anuncio?

COMENTARIOS:

Pues la Escritura dice: Todo aquel que en él creyere, no será
avergonzado. ------------- la Escritura dice: Todo aquel que en él creyere, no
será avergonzado. (Is 28:16) citado anteriormente en (9:33) , y por esto es
que con el corazón o pensamiento, se cree para justicia, pero con la boca
se confiesa para salvación. (V.10), Pues la Escritura dice: Todo aquel que
en él creyere, no será avergonzado.

Porque no hay diferencia entre judío y griego, ------------- por esto es que
Todo aquel que en él creyere, no será avergonzado. (V.11), Porque no hay
diferencia entre judío y griego, o no judío gr Ἕλλην Jélen, y por esto es que
tambien en otro pasaje dice: Ya no hay judío ni griego; no hay esclavo ni
libre; no hay varón ni mujer; porque todos vosotros sois uno en Cristo Jesús.
(Gál 3:28). pues el mismo que es Señor de todos, es rico para con
todos los que le invocan; ------------- por esto es que no hay diferencia
entre judío y griego, o no Judío (V.12 a), pues el mismo que es Señor de



todos, no de algunos, sino de todos, es rico para con todos , no con
algunos, sino con todos , los que le invocan.

porque todo aquel que invocare el nombre del Señor, será salvo. --------
----- por esto es que el mismo que es Señor de todos, es rico para con todos
los que le invocan (V.12), porque todo aquel que invocare el nombre del
Señor, será salvo. (Jl 2:32). Esto significa que la oferta de salvación no está
limitada a un grupo selecto de personas, sino que está abierta a todas las
personas, sin importar su trasfondo, nacionalidad o estatus social.

Observe que el texto dice porque todo aquel que invocare el nombre del
Señor, será salvo.

Esto es una cita de Joel 2:32 donde dice el que invocare el nombre de
Yahvé será salvo. Anteriormente aquí en el V.9 se habló de confesar que
Jesús es el Señor, por lo tanto aquí en este V. Pablo esta identificando,
claramente al Señor Jesús con Yahvé, y el apóstol pedro tambien aplicó
este pasaje de Joel al Señor Jesús (Hch 2:21) . Prueba irrefutable de que el
Yahvé mencionado en Joel 2:32, es el Señor Jesús.

¿Cómo, pues, invocarán a aquel en el cual no han creído? ¿Y cómo
creerán en aquel de quien no han oído? ¿Y cómo oirán sin haber quien
les predique? ¿Y cómo predicarán si no fueren enviados? -------------
estas preguntas presentan una secuencia lógica, para invocar a alguien se
tiene que haber creído en ese alguien, no se puede invocar a alguien en el
que no haz creído, y para creer en ese alguien se tiene que oír de él, no se
puede creer en alguien del cual no se ha oído, y para oír tiene que haber
alguien que les predique, no se puede oír si no hay quien les predique, y
para que prediquen tienen que ser enviados a ello, no se puede predicar si
no hay quien envié, y por esto es que como todo aquel que invocare el
nombre del Señor, será salvo. (V.13) , ¿Cómo, invocarán a aquel en el cual
no han creído? ¿Y cómo creerán en aquel de quien no han oído? ¿Y cómo
oirán sin haber quien les predique? ¿Y cómo predicarán si no fueren
enviados?. Como está escrito: ¡Cuán hermosos son los pies de los que
anuncian la paz, de los que anuncian buenas nuevas! ------------- es decir
está escrito: Cuán hermosos son los pies de los que anuncian la paz, de los
que anuncian buenas nuevas (Is 52:7, Nah 1:15) , y por eso ¿cómo
predicarán si no fueren enviados? (V.15 a) , como está escrito: Cuán
hermosos son los pies de los que anuncian la paz, de los que anuncian
buenas nuevas.

Mas no todos obedecieron al evangelio. ------------- es decir está escrito:
Cuán hermosos son los pies de los que anuncian la paz, de los que



anuncian buenas nuevas. (V.15), Mas no todos obedecieron al evangelio,
Esta falta de obediencia puede deberse a diversas razones, como la
incredulidad, el endurecimiento del corazón o la resistencia al mensaje.
pues Isaías dice: Señor, ¿quién ha creído a nuestro anuncio? -------------
Isaías dice: Señor, ¿quién ha creído a nuestro anuncio? (Is 53:1) , y por
esto es que no todos obedecieron al evangelio (V.16 a) pues Isaías dice:
Señor, ¿quién ha creído a nuestro anuncio?

Romanos 10:17-21
Así que la fe es por el oír, y el oír, por la palabra de Dios. Pero digo:
¿No han oído? Antes bien, Por toda la tierra ha salido la voz de ellos, Y
hasta los fines de la tierra sus palabras. También digo: ¿No ha
conocido esto Israel? Primeramente Moisés dice: Yo os provocaré a
celos con un pueblo que no es pueblo; Con pueblo insensato os
provocaré a ira. E Isaías dice resueltamente: Fui hallado de los que no
me buscaban; Me manifesté a los que no preguntaban por mí. Pero
acerca de Israel dice: Todo el día extendí mis manos a un pueblo
rebelde y contradictor.

COMENTARIOS:

Así que la fe es por el oír, y el oír, por la palabra de Dios. ------------- la fe
o confianza gr πίστις pístis, es por el oír, y el oír, por la palabra de Dios, y
por eso es que como Isaías dice: Señor, ¿quién ha creído a nuestro anuncio?
(V.16), Así la fe es por el oír, y el oír, por la palabra de Dios.

Pero digo: ¿No han oído? Antes bien, Por toda la tierra ha salido la voz
de ellos, Y hasta los fines de la tierra sus palabras. ------------- como la fe
es por el oír, y el oír, por la palabra de Dios (V.17), digo: ¿No han oído?
Antes bien, Por toda la tierra ha salido la voz de ellos, Y hasta los fines de
la tierra sus palabras. (Sal 19:4). Esto subraya la amplitud y la universalidad
de la palabra, que no se limita a un grupo o una nación en particular. La voz
de Dios y Sus palabras tienen un alcance global.

También digo: ¿No ha conocido esto Israel? Primeramente Moisés dice:
Yo os provocaré a celos con un pueblo que no es pueblo; Con pueblo
insensato os provocaré a ira. ------------- Moisés dice: Yo os provocaré a
celos con un pueblo que no es pueblo; Con pueblo insensato os provocaré a
ira. (Deut 32:21). y por eso es que como digo: ¿No han oído? Antes bien,
Por toda la tierra ha salido la voz de ellos, Y hasta los fines de la tierra sus
palabras, También digo: ¿No ha conocido esto Israel? Primeramente



Moisés dice: Yo os provocaré a celos con un pueblo que no es pueblo; Con
pueblo insensato os provocaré a ira.

E Isaías dice resueltamente: Fui hallado de los que no me buscaban;
Me manifesté a los que no preguntaban por mí. Pero acerca de Israel
dice: Todo el día extendí mis manos a un pueblo rebelde y contradictor.
------------- es decir Isaías dice resueltamente: Fui hallado de los que no me
buscaban; Me manifesté a los que no preguntaban por mí. Pero acerca de
Israel dice: Todo el día extendí mis manos a un pueblo rebelde y
contradictor. (Is 65:1-2) , por esto es que También digo: ¿No ha conocido
esto Israel? Primeramente Moisés dice: Yo os provocaré a celos con un
pueblo que no es pueblo; Con pueblo insensato os provocaré a ira. (V.19),
E Isaías dice resueltamente: Fui hallado de los que no me buscaban; Me
manifesté a los que no preguntaban por mí. Pero acerca de Israel dice:
Todo el día extendí mis manos a un pueblo rebelde y contradictor.

ROMANOS 11

Romanos 11:1-8
Digo, pues: ¿Ha desechado Dios a su pueblo? En ninguna manera.
Porque también yo soy israelita, de la descendencia de Abraham, de la
tribu de Benjamín. No ha desechado Dios a su pueblo, al cual desde
antes conoció. ¿O no sabéis qué dice de Elías la Escritura, cómo
invoca a Dios contra Israel, diciendo: Señor, a tus profetas han dado
muerte, y tus altares han derribado; y sólo yo he quedado, y procuran
matarme? Pero ¿qué le dice la divina respuesta? Me he reservado
siete mil hombres, que no han doblado la rodilla delante de Baal. Así
también aun en este tiempo ha quedado un remanente escogido por
gracia. Y si por gracia, ya no es por obras; de otra manera la gracia ya
no es gracia. Y si por obras, ya no es gracia; de otra manera la obra ya
no es obra. ¿Qué pues? Lo que buscaba Israel, no lo ha alcanzado;
pero los escogidos sí lo han alcanzado, y los demás fueron
endurecidos; como está escrito: Dios les dio espíritu de estupor, ojos
con que no vean y oídos con que no oigan, hasta el día de hoy.

COMENTARIOS:

Digo, pues: ¿Ha desechado Dios a su pueblo? En ninguna manera.------
--------- como Isaías dice resueltamente: Fui hallado de los que no me
buscaban; Me manifesté a los que no preguntaban por mí. Pero acerca de
Israel dice: Todo el día extendí mis manos a un pueblo rebelde y



contradictor. (10:20-21) ¿Ha desechado Dios a su pueblo? En ninguna
manera. Porque también yo soy israelita, de la descendencia de
Abraham, de la tribu de Benjamín. --------------- Pablo (1:1) era israelita, de
la descendencia de Abraham, de la tribu de Benjamín. (2 Co 11:22, Flp 3:5)
y por esto es que en ninguna manera ha desechado Dios a su pueblo (V.1 a)
por que tambien Pablo (1:1) era israelita, de la descendencia de Abraham,
de la tribu de Benjamín.

Observe que el texto dice: Digo, pues: ¿Ha desechado Dios a su pueblo?
En ninguna manera. Porque también yo soy israelita, de la descendencia de
Abraham, de la tribu de Benjamín.
Este texto destroza la herejía de algunos que dicen que Dios desecho al
pueblo de Israel y que la iglesia lo ha reemplazado
Y a la vez el texto nos enseña que de ese pueblo Dios siempre tiene un
remanente.

No ha desechado Dios a su pueblo, al cual desde antes conoció. ---------
---- a su pueblo, israelita (V.1) Dios lo conoció o seleccionó gr προγινώσκω
proginosko , desde antes , y por eso es que como también él era israelita,
de la descendencia de Abraham, de la tribu de Benjamín, (V.1) No había
desechado Dios a su pueblo, al cual desde antes conoció, o seleccionó. ¿O
no sabéis qué dice de Elías la Escritura, cómo invoca a Dios contra
Israel, diciendo: -------------- la Escritura, dice de Elías de cómo invoca a
Dios contra Israel, diciendo: lo que sigue en los (V.3-4) por eso es que No
ha desechado Dios a su pueblo, al cual desde antes conoció o seleccionó
(V.2 a)

Señor, a tus profetas han dado muerte, y tus altares han derribado; y
sólo yo he quedado, y procuran matarme? Pero ¿qué le dice la divina
respuesta? Me he reservado siete mil hombres, que no han doblado la
rodilla delante de Baal. ----------- esto es lo que la Escritura, dice de Elías
cómo invoca a Dios contra Israel, diciendo: Señor, a tus profetas han dado
muerte, y tus altares han derribado; y sólo yo he quedado, y procuran
matarme? Pero ¿qué le dice la divina respuesta? Me he reservado siete mil
hombres, que no han doblado la rodilla delante de Baal, dios de los
Cananeos, y fenicios gr Βάαλ Báal (1 R 19:10, 14, 18)

Así también aun en este tiempo ha quedado un remanente escogido
por gracia. ------------- como dice la divina respuesta me he reservado siete
mil hombres, que no han doblado la rodilla delante de Baal, (V.4) también



aun en este tiempo ha quedado un remanente escogido o seleccionado gr
ἐκλογή eklogué por gracia.

Y si por gracia, ya no es por obras; de otra manera la gracia ya no es
gracia. ------------ como también aun en este tiempo ha quedado un
remanente escogido o seleccionado por gracia (V.5) si por gracia, ya no es
por obras , de otra manera la gracia ya no es gracia. Y si por obras, ya no
es gracia; de otra manera la obra ya no es obra. ------------- si el
escogimiento o selección (V.5) es por obras, ya no es gracia; de otra
manera la obra ya no es obra.
Este texto es usado para negar las obras dentro del evangelio, con lo que
chocan con lo que dice Stg 2:14-26, pero de lo que trata Pablo aquí en este
V. es del escogimiento o selección, y no niega para nada las obras del
Evangelio

¿Qué pues? Lo que buscaba Israel, no lo ha alcanzado; --------------- Es
decir como si por gracia, ya no es por obras; de otra manera la gracia ya no
es gracia. y si por obras, ya no es gracia; de otra manera la obra ya no es
obra. (V.6) , Lo que buscaba Israel, como nación , no lo ha alcanzado, a
saber la justicia , porque iba tras ella no por fe, sino como por obras de la
ley (9:31-32) . pero los escogidos sí lo han alcanzado, y los demás
fueron endurecidos ‐-------- Es decir como Lo que buscaba Israel, no lo ha
alcanzado (V.7 a) los escogidos sí lo han alcanzado, y los demás fueron
endurecidos.

como está escrito: Dios les dio espíritu de estupor, ojos con que no
vean y oídos con que no oigan, hasta el día de hoy. ------------ está
escrito: Dios les dio espíritu de estupor, ojos con que no vean y oídos con
que no oigan, hasta el día de hoy. (Deut 29:4, Is 29:10) y así los demás
fueron endurecidos. (V.7) , como está escrito: Dios les dio espíritu de
estupor, ojos con que no vean y oídos con que no oigan, hasta el día de hoy.

Romanos 11:9-16
Y David dice: Sea vuelto su convite en trampa y en red,
En tropezadero y en retribución; Sean oscurecidos sus ojos para que
no vean, Y agóbiales la espalda para siempre. Digo, pues: ¿Han
tropezado los de Israel para que cayesen? En ninguna manera; pero
por su transgresión vino la salvación a los gentiles, para provocarles a
celos. Y si su transgresión es la riqueza del mundo, y su defección la
riqueza de los gentiles, ¿cuánto más su plena restauración? Porque a
vosotros hablo, gentiles. Por cuanto yo soy apóstol a los gentiles,



honro mi ministerio, por si en alguna manera pueda provocar a celos a
los de mi sangre, y hacer salvos a algunos de ellos. Porque si su
exclusión es la reconciliación del mundo, ¿qué será su admisión, sino
vida de entre los muertos? Si las primicias son santas, también lo es
la masa restante; y si la raíz es santa, también lo son las ramas.

COMENTARIOS:

Y David dice: Sea vuelto su convite en trampa y en red, En tropezadero
y en retribución; Sean oscurecidos sus ojos para que no vean, Y
agóbiales la espalda para siempre. ------------ es decir está escrito: Dios
les dio espíritu de estupor, ojos con que no vean y oídos con que no oigan,
hasta el día de hoy.(V.8), y David dice: Sea vuelto su convite en trampa y
en red, En tropezadero y en retribución; Sean oscurecidos sus ojos para
que no vean, Y agóbiales la espalda para siempre. (Sal 69:22-23).

Digo, pues: ¿Han tropezado los de Israel para que cayesen? En
ninguna manera ----------- los de Israel han tropezado, pero no para que
Cayesen , por eso es que como David dice: Sea vuelto su convite en trampa
y en red, En tropezadero y en retribución; Sean oscurecidos sus ojos para
que no vean, Y agóbiales la espalda para siempre. (V.9-10), ¿Han
tropezado los de Israel para que cayesen? En ninguna manera. pero por su
transgresión vino la salvación a los gentiles, para provocarles a celos.
----------- es decir En ninguna manera, Han tropezado los de Israel para que
cayesen (V.11 a), pero por la transgresión de los de Israel (V.11 a) , vino la
salvación a los gentiles, o no Judíos ἔθνος édsnos para provocarles a celos,
si los de Israel (V.11 a), no hubieran cometido transgresión, la salvación no
hubiera venido a los gentiles, o no judíos, para provocarles a celos. Esto
significa que al ver a los gentiles o no Judíos, disfrutando de la salvación
que originalmente se les prometió a ellos, los de Israel podrían ser
motivados a buscar una relación más profunda con Dios y creer.

Y si su transgresión es la riqueza del mundo, y su defección la riqueza
de los gentiles, ¿cuánto más su plena restauración? ---------- La palabra
restauración no esta en el texto griego, el texto griego más bien corrobora la
traducción que hace la (RVR 2009, Reina Valera 2009) diciendo: Y si la
transgresión de ellos es la riqueza del mundo, y el fracaso de ellos la
riqueza de los gentiles, ¿cuánto más lo será la plenitud de ellos? , Es decir
La transgresión de los de Israel (V.11), es la riqueza del mundo, y el fracaso
de ellos la riqueza de los gentiles, o no Judíos gr ἔθνος édsnos, ya que por
su transgresión vino la salvación a los gentiles, o no Judíos, para
provocarles a celos (V.11), y si la transgresión de ellos es la riqueza del
mundo, y el fracaso de ellos la riqueza de los gentiles, o no Judíos ¿cuánto



más lo será la plenitud de ellos. en riqueza del mundo y de los gentiles
(V.12 a).

Porque a vosotros hablo, gentiles. ---------------- por esto es que como la
transgresión de ellos es la riqueza del mundo, y el fracaso de ellos la
riqueza de los gentiles, o no judíos ¿cuánto más lo será la plenitud de ellos?
(V.12) Porque a ellos , los gentiles, o no judíos gr ἔθνος édsnos, Pablo (1:1),
hablaba. Por cuanto yo soy apóstol a los gentiles, honro mi ministerio, -
------------ Pablo (1:1) , era apóstol a los gentiles, o no judíos gr ἔθνος édsnos,
y honraba su ministerio, y por esto a los gentiles o no judíos hablaba (V.13
a), Por cuanto era apóstol a los gentiles, o no judíos, honraba su ministerio.
Esto muestra la seriedad y la importancia que él le daba a su llamado y
misión de llevar el evangelio a los gentiles o no judíos.

por si en alguna manera pueda provocar a celos a los de mi sangre, y
hacer salvos a algunos de ellos. ------------ por esto honraba su ministerio
(V.13) por si en alguna manera pudiera provocar a celos a los de su sangre,
los de Israel (V.11) , y hacer salvos a algunos de ellos.

Porque si su exclusión es la reconciliación del mundo, ¿qué será su
admisión, sino vida de entre los muertos? ------------- los de Israel (V.11),
fueron excluidos, y su exclusión es la reconciliación del mundo, y por esto
es que honraba su ministerio por si en alguna manera pudiera provocar a
celos a los de su sangre, y hacer salvos a algunos de ellos. (V.13-14),
Porque si su exclusión es la reconciliación del mundo, ¿qué será su
admisión, sino vida de entre los muertos?

Si las primicias son santas, también lo es la masa restante; y si la raíz
es santa, también lo son las ramas. ------------ Porque si el primer fruto es
santo, también lo es la masa, y si la raíz es santa, también lo son las ramas.
(RVG, Reina Valera Gómez), es decir por esto es que su admisión, será
vida de entre los muertos (V.15), porque si el primer fruto de los de Israel
(V.11) , es santo, también lo es la masa, y si la raíz de los de Israel (V.11),
es santa, también lo son las ramas.

Romanos 11:17-24

Pues si algunas de las ramas fueron desgajadas, y tú, siendo olivo
silvestre, has sido injertado en lugar de ellas, y has sido hecho
participante de la raíz y de la rica savia del olivo, no te jactes contra las
ramas; y si te jactas, sabe que no sustentas tú a la raíz, sino la raíz a ti.
Pues las ramas, dirás, fueron desgajadas para que yo fuese injertado.
Bien; por su incredulidad fueron desgajadas, pero tú por la fe estás en



pie. No te ensoberbezcas, sino teme. Porque si Dios no perdonó a las
ramas naturales, a ti tampoco te perdonará. Mira, pues, la bondad y la
severidad de Dios; la severidad ciertamente para con los que cayeron,
pero la bondad para contigo, si permaneces en esa bondad; pues de
otra manera tú también serás cortado. Y aun ellos, si no permanecieren
en incredulidad, serán injertados, pues poderoso es Dios para
volverlos a injertar. Porque si tú fuiste cortado del que por naturaleza
es olivo silvestre, y contra naturaleza fuiste injertado en el buen olivo,
¿cuánto más éstos, que son las ramas naturales, serán injertados en
su propio olivo?

COMENTARIOS:

Pues si algunas de las ramas fueron desgajadas, y tú, siendo olivo
silvestre, has sido injertado en lugar de ellas, y has sido hecho
participante de la raíz y de la rica savia del olivo. -------------- ya que
como la raíz es santa, también lo son las ramas. (V.16), si algunas de las
ramas, no todas las ramas, sino algunas de las ramas , de los de Israel
(V.11) , fueron desgajadas, por su incredulidad (V.20), y nosotros los
gentiles o no judíos (V.13), siendo olivo silvestre, hemos sido injertado en
lugar de ellas, y hemos sido hechos participante de la raíz y de la rica savia
del olivo, Esto significa que los gentiles o no judíos compartimos los bienes
o bendiciones espirituales (15:27) , que tienen su origen en la raíz.

no te jactes contra las ramas; y si te jactas, sabe que no sustentas tú a
la raíz, sino la raíz a ti. ------------- si algunas de las ramas fueron
desgajadas, y nosotros, siendo olivo silvestre, has sido injertado en lugar de
ellas, y hemos sido injertado en lugar de ellas, y hemos sido hechos
participante de la raíz y de la rica savia del olivo (V.17) no debemos
jactarnos contra las ramas, y si nos jactamos, se debe saber que no
sustentamos nosotros a la raíz, sino la raíz a nosotros. Esto enfatiza la
dependencia de todos los creyentes, independientemente de nuestro origen
étnico, de la obra de Dios en la historia de Israel.

Pues las ramas, dirás, fueron desgajadas para que yo fuese injertado. -
---------- como algunas de las ramas fueron desgajadas, y tú, siendo olivo
silvestre, has sido injertado en lugar de ellas, y has sido hecho participante
de la raíz y de la rica savia del olivo, (V.17), los gentiles o no judíos (V.13),
dirían que las ramas fueron desgajadas para que ellos fuesen injertados,
pero no por eso debían jactarse contra las ramas y si se jactaban, se debía
saber que no sustentaban ellos a la raíz, sino la raíz a ellos. (V.18).



Bien; por su incredulidad fueron desgajadas, pero tú por la fe estás en
pie. No te ensoberbezcas, sino teme. ------------ como dirás, fueron
desgajadas para que yo fuese injertado (V.19), Bien, por su incredulidad ,
las ramas (V.19) , fueron desgajadas, pero tú por la fe o confianza gr πίστις
pístis, estás en pie. no te ensoberbezcas, sino teme.

Porque si Dios no perdonó a las ramas naturales, a ti tampoco te
perdonará. ------------- Dios no perdonó a las ramas naturales, y si Dios no
perdonó a las ramas naturales, tampoco a nosotros que fuimos injertados
(V.19), nos perdonará, y por eso es que no debemos ensoberbecernos, sino
temer, Porque si Dios no perdonó a las ramas naturales, a ti tampoco te
perdonará.

Mira, pues, la bondad y la severidad de Dios. ------------ esto significa que
Dios, es tanto bondadoso como severo. Y por esto se debe mirar pues la
bondad y la severidad de Dios, Porque si Dios no perdonó a las ramas
naturales, a ti tampoco te perdonará (V.21). la severidad ciertamente para
con los que cayeron, pero la bondad para contigo, si permaneces en
esa bondad; --------- Mira, pues, la bondad y la severidad de Dios (V.22 a)
La severidad para con los que cayeron, en incredulidad (V.20) , las ramas
naturales, (V.21) los de Israel, (V.11), que fueron desgajadas (V.17). Pero la
bondad de Dios a los gentiles o no judíos injertados (V.17, 19) si
permanecemos en esa bondad. pues de otra manera tú también serás
cortado. ------------- si permanecemos en esa bondad (V.22 b) , pues de
otra manera nosotros también seremos cortados, lo que implica
permanecer en esa bondad para mantener la relación con Dios y evitar ser
cortados, sino permanecemos en eso seremos cortados.

Y aun ellos, si no permanecieren en incredulidad, serán injertados. -----
--------- es decir Mira, pues, la bondad y la severidad de Dios; la severidad
ciertamente para con los que cayeron, pero la bondad para contigo, si
permaneces en esa bondad; pues de otra manera tú también serás cortado.
(V.22), Y aun ellos, las ramas (V.21) si no permanecieren en incredulidad,
serán injertados. pues poderoso es Dios para volverlos a injertar. ---------
--- por esto es que aun ellos, si no permanecieren en incredulidad, serán
injertados, (V.23 a), pues poderoso es Dios para volverlos a injertar.

Porque si tú fuiste cortado del que por naturaleza es olivo silvestre, y
contra naturaleza fuiste injertado en el buen olivo, ¿cuánto más éstos,
que son las ramas naturales, serán injertados en su propio olivo? -------
---- Por esto es que poderoso es Dios para volverlos a injertar (V.23),
Porque si tú fuiste cortado del que por naturaleza es olivo silvestre, y contra



naturaleza fuiste injertado en el buen olivo, ¿cuánto más éstos, que son las
ramas naturales, los de Israel (V.11), serán injertados en su propio olivo?

Romanos 11:25-32
Porque no quiero, hermanos, que ignoréis este misterio, para que no
seáis arrogantes en cuanto a vosotros mismos: que ha acontecido a
Israel endurecimiento en parte, hasta que haya entrado la plenitud de
los gentiles; y luego todo Israel será salvo, como está escrito: Vendrá
de Sion el Libertador, Que apartará de Jacob la impiedad. Y este será
mi pacto con ellos, Cuando yo quite sus pecados. Así que en cuanto al
evangelio, son enemigos por causa de vosotros; pero en cuanto a la
elección, son amados por causa de los padres. Porque irrevocables
son los dones y el llamamiento de Dios. Pues como vosotros también
en otro tiempo erais desobedientes a Dios, pero ahora habéis
alcanzado misericordia por la desobediencia de ellos, así también
éstos ahora han sido desobedientes, para que por la misericordia
concedida a vosotros, ellos también alcancen misericordia. Porque
Dios sujetó a todos en desobediencia, para tener misericordia de todos.

COMENTARIOS:

Porque no quiero, hermanos, que ignoréis este misterio. ------------- por
esto es que si tú fuiste cortado del que por naturaleza es olivo silvestre, y
contra naturaleza fuiste injertado en el buen olivo, ¿cuánto más éstos, que
son las ramas naturales, serán injertados en su propio olivo? (V.24) Porque
Pablo (1:1) no quería, que los hermanos, gentiles (V.13), que ignoraran ese
misterio, entre las ramas naturales (judíos) y los injertados (gentiles) cosa
que explica en los (V.17-24). para que no seáis arrogantes en cuanto a
vosotros mismos: -------------- para esto no quería, que los hermanos,
ignoraran ese misterio, (V.25 a), para que no fueran arrogantes en cuanto a
ellos mismos, esto se relaciona con la idea de que los gentiles o no judíos
no deben enorgullecerse o jactarse sobre los de Israel, debido a su papel
en el plan de Dios. (V.18). que ha acontecido a Israel endurecimiento en
parte, ------------ para que no fueran arrogantes en cuanto a ellos mismos
(V.25 b), que ha acontecido a Israel endurecimiento en parte, no de manera
completa, sino en parte, esto significa que no todos los de Israel han
rechazado completamente la fe en Cristo, pero en general, ha habido un
endurecimiento parcial en el pueblo de Israel. hasta que haya entrado la
plenitud de los gentiles; ------------- hasta aquí ha acontecido a Israel
endurecimiento en parte, (V.25 b), hasta que haya entrado la plenitud de los
gentiles o no judíos , esto significa que cuando haya entrado la plenitud de



los gentiles, o no judíos, ya no le acontecerá a Israel ese endurecimiento en
parte, (V.25 b). y llegará un momento en el que más Israelitas aceptarán la
fe en Cristo.

y luego todo Israel será salvo. ---------- cuando haya entrado la plenitud de
los gentiles (V.25), luego todo Israel, no solo alguna parte de Israel, sino
todo Israel será salvo. Esto significa que en el plan de Dios, llegará un
tiempo en el que todos los descendientes de Israel experimentarán la
salvación. como está escrito: Vendrá de Sion el Libertador, Que
apartará de Jacob la impiedad. Y este será mi pacto con ellos, Cuando
yo quite sus pecados. -------------- está escrito: Vendrá de Sion el
Libertador, Que apartará de Jacob la impiedad. Y este será mi pacto con
ellos, Cuando yo quite sus pecados. (Is 59:20-21) , y por esto es que luego
todo Israel será salvo, como está escrito: Vendrá de Sion el Libertador, que
apartará de Jacob la impiedad. Y este será mi pacto con ellos, Cuando yo
quite sus pecados.

Así que en cuanto al evangelio, son enemigos por causa de vosotros,
pero en cuanto a la elección, son amados por causa de los padres. -----
----------- Israel (V.26) , en cuanto al evangelio, son enemigos por causa de
nosotros, los gentiles (V.13), esto se debe a que muchos israelitas
rechazaron a Jesucristo como el Mesías, y en ese sentido, hubo
antagonismo hacia el evangelio. pero en cuanto a la elección, son amados
por causa de los padres, o ante pasados gr πατήρ Patér, esto se refiere al
pacto que Dios hizo con los antepasados de Israel, como Abraham, Isaac y
Jacob. Dios sigue siendo fiel a su pacto con Israel debido a sus promesas a
los padres de la nación. pero luego todo Israel será salvo, como está escrito:
Vendrá de Sion el Libertador, que apartará de Jacob la impiedad. Y este
será mi pacto con ellos, Cuando yo quite sus pecados. (V.26-27).

Porque irrevocables son los dones y el llamamiento de Dios. -----------
Porque Dios no se arrepiente de su llamado ni de sus dones. (BLA, Biblia
Latino Americana), es decir por esto es que en cuanto a la elección, son
amados por causa de los padres, o ante pasados.(V.28), Porque Dios no se
arrepiente de su llamado ni de sus dones. Esto significa que Dios no cambia
de opinión, ni se arrepiente del llamado, ni de los dones que otorga a las
personas.

Pues como vosotros también en otro tiempo erais desobedientes a
Dios, pero ahora habéis alcanzado misericordia por la desobediencia
de ellos, así también éstos ahora han sido desobedientes, para que por



la misericordia concedida a vosotros, ellos también alcancen
misericordia. ------------ es decir nosotros también en otro tiempo éramos
desobedientes a Dios, pero ahora habemos alcanzado misericordia por la
desobediencia de ellos, los de Israel (V.26) , y por esto es que Dios no se
arrepiente de su llamado ni de sus dones. (V.29), pues como nosotros
también en otro tiempo éramos desobedientes a Dios, pero ahora habemos
alcanzado misericordia por la desobediencia de ellos , así también éstos, los
de Israel (V.26), ahora han sido desobedientes, para que por la misericordia
concedida a nosotros, los gentiles (V.13) , ellos también alcancen
misericordia.

Porque Dios sujetó a todos en desobediencia, para tener misericordia
de todos. ----------- Dios sujetó a todos en desobediencia, para tener
misericordia de todos, y por esto es que como nosotros también en otro
tiempo éramos desobedientes a Dios, pero ahora habemos alcanzado
misericordia por la desobediencia de ellos , así también éstos ahora han
sido desobedientes, para que por la misericordia concedida a nosotros ellos
también alcancen misericordia. (V.30-31), Porque Dios sujetó a todos en
desobediencia, para tener misericordia de todos.

Observe que este texto dice: Porque Dios sujetó a todos en desobediencia,
para tener misericordia de todos. Esto no quiere decir que Dios sea el
culpable de nuestra desobediencia, ya que Dios es santo (Lev 20:7, Sal
99:9, 1 P 1:16) es el ser humano quien elige desobedecer, y es culpable de
ello , y al no obedecer Dios los sujeta a todos en desobediencia para tener
misericordia, de todos los desobedientes.

Romanos 11:33-36
¡Oh profundidad de las riquezas de la sabiduría y de la ciencia de Dios!
¡Cuán insondables son sus juicios, e inescrutables sus caminos!
Porque ¿quién entendió la mente del Señor? ¿O quién fue su
consejero? ¿O quién le dio a él primero, para que le fuese
recompensado? Porque de él, y por él, y para él, son todas las cosas.
A él sea la gloria por los siglos. Amén.

COMENTARIOS:

¡Oh profundidad de las riquezas de la sabiduría y de la ciencia de Dios!
------------- esto significa que son profundas las riquezas de la sabiduría y de
la ciencia de Dios, y por esto es que como Dios sujetó a todos en
desobediencia, para tener misericordia de todos. (V.32), Pablo (1:1) expresa
su admiración la sabiduría y la ciencia de Dios diciendo: Oh profundidad de



las riquezas de la sabiduría y de la ciencia de Dios. ¡Cuán insondables son
sus juicios, e inescrutables sus caminos! ------------- los juicios de Dios
(V.33 a) son insondables, es decir son tan profundos e incomprensibles
que la mente humana no puede agotar completamente su significado o
alcance. Esto subraya la soberanía y la justicia de Dios en su trato con la
humanidad. y sus caminos inescrutables , lo que implica que sus formas de
obrar y llevar a cabo su plan son misteriosas y más allá de la comprensión
humana. Por eso: Oh profundidad de las riquezas de la sabiduría y de la
ciencia de Dios (V.33 a) Cuán insondables son sus juicios, e inescrutables
sus caminos.

Porque ¿quién entendió la mente del Señor? ¿O quién fue su
consejero? ¿O quién le dio a él primero, para que le fuese
recompensado? ------------- por esto es que insondables son sus juicios, e
inescrutables sus caminos (V.33), Porque ¿quién entendió la mente del
Señor? ¿O quién fue su consejero? ¿O quién le dio a él primero, para que le
fuese recompensado? Estas tres preguntas enfatizan la vastedad y la
profundidad del conocimiento y la sabiduría de Dios, (V33), que están más
allá de la comprensión humana, y que nadie ha aconsejado a Dios, Dios es
supremo y soberano, y no depende de la sabiduría o el consejo humano
para tomar decisiones, y que nadie puede reclamar que el Dios le debe algo,
ya que de Dios son todas las cosas (V.36).

Porque de él, y por él, y para él, son todas las cosas. ------------- es decir
del Señor y por el Señor, y para el Señor (V.34), son todas las cosas, no
algunas cosas, sino todas las cosas, y por esto es que ¿ quién le dio a él
primero, para que le fuese recompensado? (V.35), Porque de él, y por él, y
para él, son todas las cosas. Lo que subraya la soberanía y la centralidad
de Dios en todas las cosas. A él sea la gloria por los siglos. Amén. --------
----- Porque de él, y por él, y para él, son todas las cosas, (V.36 a) , Al Señor
(V.34) sea la gloria por los siglos. Amén.

ROMANOS 12

Romanos 12:1-8
Así que, hermanos, os ruego por las misericordias de Dios, que
presentéis vuestros cuerpos en sacrificio vivo, santo, agradable a Dios,
que es vuestro culto racional. No os conforméis a este siglo, sino
transformaos por medio de la renovación de vuestro entendimiento,
para que comprobéis cuál sea la buena voluntad de Dios, agradable y
perfecta. Digo, pues, por la gracia que me es dada, a cada cual que
está entre vosotros, que no tenga más alto concepto de sí que el que
debe tener, sino que piense de sí con cordura, conforme a la medida



de fe que Dios repartió a cada uno. Porque de la manera que en un
cuerpo tenemos muchos miembros, pero no todos los miembros
tienen la misma función, así nosotros, siendo muchos, somos un
cuerpo en Cristo, y todos miembros los unos de los otros. De manera
que, teniendo diferentes dones, según la gracia que nos es dada, si el
de profecía, úsese conforme a la medida de la fe; o si de servicio, en
servir; o el que enseña, en la enseñanza; el que exhorta, en la
exhortación; el que reparte, con liberalidad; el que preside, con
solicitud; el que hace misericordia, con alegría.

COMENTARIOS:

Así que, hermanos, os ruego por las misericordias de Dios, que
presentéis vuestros cuerpos en sacrificio vivo, santo, agradable a Dios,
que es vuestro culto racional. ------------- es decir así como a él debe ser la
gloria por los siglos. Amén. (11:36), así Pablo (1:1) ruega por las
misericordias de Dios, que presentemos nuestros cuerpos en sacrificio vivo,
santo, agradable a Dios, que es nuestro culto racional. En otras palabras, no
es un ritual mecánico, sino un acto de adoración fundamentado en una
comprensión consciente y razonable.

No os conforméis a este siglo, ------------- No sigan la corriente del mundo
en que vivimos, (BLA, Biblia Latino Americana) es decir que presentemos
nuestros cuerpos en sacrificio vivo, santo, agradable a Dios, que es nuestro
culto racional (V.1) y no sigamos la corriente del mundo en que vivimos, que
no presentan sus cuerpos en sacrificio vivo, santo, agradable a Dios, que es
nuestro culto racional. (V.1). sino transformaos por medio de la
renovación de vuestro entendimiento. ------------- es decir al contrario de
seguir la corriente del mundo en que vivimos (V.2 a) debemos
transformarnos por medio de la renovación de su entendimiento. para que
comprobéis cuál sea la buena voluntad de Dios, agradable y perfecta. -
------------ para esto debemos transformarnos por medio de la renovación de
nuestro entendimiento, (V.2 a), para que comprobemos cuál sea la buena
voluntad de Dios, agradable y perfecta, lo que significa que si no nos
transformamos por medio de la renovación de nuestro entendimiento (V.2
a) , no podremos comprobar cuál sea la buena voluntad de Dios, agradable
y perfecta.

Reeves referente a este V. nos comparte algo interesante: 12:2-- “No os
conforméis.” En 1Co_7:31 Pablo habla de la “apariencia de este mundo.” Se
refiere a la moda o costumbre de los mundanos. La palabra griega es



skema, de la cual tenemos “esquema.” En Rom_12:1-21 :2 es la misma
palabra, nada más en forma verbal. Así es que el cristiano no sigue las
modas y prácticas pecaminosas de este mundo. (Véase 1Pe_1:14-15; allí
aparece la misma palabra griega).

Digo, pues, por la gracia que me es dada, a cada cual que está entre
vosotros, que no tenga más alto concepto de sí que el que debe tener,
sino que piense de sí con cordura, conforme a la medida de fe que
Dios repartió a cada uno. ------------- es decir cada cual que está entre
nosotros, no debe tener más alto concepto de sí que el que debe tener, al
contrario que debe pensar de sí con cordura, conforme a la medida de fe
que Dios repartió a cada uno, esto sugiere que no debemos tener un
sentido exagerado de importancia personal, sino pensar de manera realista
y modesta sobre nosotros mismos. Nos urge a ser humildes y considerados
con los demás, reconociendo que cada persona ha sido dotada por Dios
con habilidades únicas. Y por esto es que para que comprobemos cuál sea
la buena voluntad de Dios, agradable y perfecta. (V.2), y por esto Pablo
(1:1), dice por la gracia o favor gr χάρις járis que le fue dada, a cada cual
que está entre nosotros, que no tuviera más alto concepto de sí que el que
debe tener, sino que pensara de sí con cordura, conforme a la medida de fe
que Dios repartió a cada uno.

Porque de la manera que en un cuerpo tenemos muchos miembros,
pero no todos los miembros tienen la misma función. ------------- es
decir en un cuerpo tenemos muchos miembros, como tambien se dice en (1
Co 12:12), pero no todos los miembros tienen la misma función, esto
representa visualmente la idea de que la comunidad de creyentes es como
un cuerpo en el que cada miembro desempeña un papel único y esencial.
debido la diversidad de dones y habilidades que Dios ha distribuido entre los
creyentes. Cada miembro tiene un papel específico y valioso que contribuye
al funcionamiento del cuerpo. y por esto es que cada cual que está entre
nosotros, no debe tener más alto concepto de sí que el que debe tener, sino
que debe pensar de sí con cordura, conforme a la medida de fe que Dios
repartió a cada uno (V.3), de la manera en que en un cuerpo tenemos
muchos miembros, pero no todos los miembros tienen la misma función.

así nosotros, siendo muchos, somos un cuerpo en Cristo, y todos
miembros los unos de los otros. ------------- es decir nosotros, siendo
muchos, somos un cuerpo en Cristo, y somos el cuerpo de Cristo (1 Co
12:27), y todos miembros los unos de los otros, Esto sugiere que los
creyentes no solo somos una unidad en Cristo, sino que también estamos
interconectados y dependemos unos de otros en la comunidad. y por esto



es que de la manera que en un cuerpo tenemos muchos miembros, pero no
todos los miembros tienen la misma función, (V.4) así nosotros, siendo
muchos, somos un cuerpo en Cristo, y todos miembros los unos de los otros.

De manera que, teniendo diferentes dones. ------------- es decir tenemos
diferentes dones, no iguales dones, sino diferentes dones, ya que hay
diversidad de ellos (1 Co 12:4), y por esto es que nosotros, siendo muchos,
somos un cuerpo en Cristo, y todos miembros los unos de los otros (V.5), de
que manera tenemos diferentes dones. según la gracia que nos es dada. -
------------ según esto tenemos diferentes dones, (V.6 a), según la gracia o
regalo gr χάρις járis que nos es dada, no según la gracia o regalo que no
nos es dada, sino según la gracia o regalo que nos es dada. Esto sugiere
que no todos los dones se utilizan de la misma manera o en todas las
situaciones, cada persona debe utilizar sus dones de acuerdo con la gracia
que ha recibido, es decir, de acuerdo con el regalo de Dios. Además
tambien sugiere que nuestros dones y habilidades no son algo que
hayamos ganado o merecido, sino más bien un regalo dado por Dios, y no
deberíamos compararnos con los demás, o juzgar a otros por lo que tienen
o no tienen. si el de profecía, úsese conforme a la medida de la fe. -------
------ según la gracia o regalo gr χάρις járis que nos es dada, (V.6 a) si el
de profecía, que es uno de los dones (1 Co 12:10), debe usarse conforme a
la medida de la fe, o evangelio gr πίστις pístis, esto significa que si la
profecía no esta conforme a la medida de la fe, o evangelio, esta no debe
usarse, la Profecía tiene que estar conforme a la medida de la fe o
evangelio, lo que sugiere que su uso debe estar en línea con la enseñanza
y la verdad del evangelio, no contradecirla.

o si de servicio, en servir; o el que enseña, en la enseñanza. -------------
es decir el de profecía, úsese conforme a la medida de la fe, o evangelio
(V.6), o si de servicio, o diaconado, gr διακονία diakonía, en servir, o el que
enseña, el maestro (1 Co 12:28) , en la enseñanza, esto significa que no
debe el de servicio o diaconado usarlo en otras cosas que no sean servir, o
el que enseña, el Maestro , en otras cosas que no sean enseñanza, sino
que el de servicio, o diaconado, debe usarlo en servir, y el que enseña,
debe usarlo en la enseñanza.

el que exhorta, en la exhortación. ------------- es decir como el de servicio,
o diaconado en servir; o el que enseña, en la enseñanza (V.7), el que
exhorta, debe usarlo en la exhortación es decir la incitación mediante razones
y ruegos que se haga o se deje de hacer algo y tambien la consolación gr
Paráklesis. el que reparte, con liberalidad ------------- el que exhorta, debe
usarlo en la exhortación, incitación mediante razones y ruegos que se haga o
se deje de hacer algo y tambien la consolación (V.8 a) , el que reparte, debe



hacerlo con liberalidad, es decir debe dar generosamente deben hacerlo sin
esperar nada a cambio y con una mente abierta para poder ayudar
verdaderamente a los necesitados. Este don se refiere tanto a la distribución
de bienes materiales como al apoyo emocional y espiritual. La generosidad
debe ser un acto voluntario y sin restricciones, lo cual nos permite servir
mejor al prójimo en nuestras comunidades creyentes y desarrollar
relaciones más profundas y significativas con nuestros hermanos y
hermanas en Cristo. el que preside, con solicitud ------------- el que reparte,
debe hacerlo con liberalidad, es decir debe dar generosamente deben
hacerlo sin esperar nada a cambio y con una mente abierta para poder
ayudar verdaderamente a los necesitados (V.8 a) el que preside, dirige,
lidera o gobierna gr προΐστημι proístemi , es decir el pastor u obispo (1 Tim
3:5, 5:17) este don o regalo tambien se menciona en (1 Co 12:28) como los
que administran, dirigen , lideran o gobiernan gr κυβέρνησις kubérnesis, y
aunque es usada diferente palabra griega apunta a lo mismo, y el que tiene
este debe hacerlo con solicitud, lo que implica que debe hacerlo con
diligencia, cuidado y atención. Esto significa escuchar y comprender las
necesidades de la comunidad para poder tomar decisiones informadas
sobre cómo avanzar juntos en la fe o doctrina. La persona que es dirige,
líder, gobernante de la congregación, también debería mostrar amor
genuino hacia sus hermanos y hermanas en Cristo, lo cual puede significar
sacrificio personal para ayudarlos a crecer en su relación con Dios. En
resumen, aquellos que dirigen, lideran o gobiernan, deben estar
comprometidos con el bienestar espiritual de quienes están bajo su
dirección, mostrando dedicación constante al desarrollo continuo del cuerpo
de Cristo como una comunidad. el que hace misericordia, con alegría. ----
--------- el que preside, dirige, lidera o gobierna debe hacerlo con solicitud,
(V.8 b) el que hace misericordia, o muestra compasión, debe hacerlo con
alegría, no con tristeza, sino con alegría, posiblemente para que de esta
manera no transmita su tristeza a la persona a la que le hace misericordia o
muestra compasión.

Romanos 12:9-16

El amor sea sin fingimiento. Aborreced lo malo, seguid lo bueno.
Amaos los unos a los otros con amor fraternal; en cuanto a honra,
prefiriéndoos los unos a los otros. En lo que requiere diligencia, no
perezosos; fervientes en espíritu, sirviendo al Señor; gozosos en la
esperanza; sufridos en la tribulación; constantes en la oración;
compartiendo para las necesidades de los santos; practicando la
hospitalidad. Bendecid a los que os persiguen; bendecid, y no
maldigáis. Gozaos con los que se gozan; llorad con los que lloran.
Unánimes entre vosotros; no altivos, sino asociándoos con los
humildes. No seáis sabios en vuestra propia opinión.



COMENTARIOS:

El amor sea sin fingimiento. ------------- a partir de aquí al V.21 se nos
habla de deberes como creyente. el amor , o amor fraternal (V.10), debe
ser sin fingimiento, no se debe fingir el amor, sino que el amor, amor
fraternal (V.10) , debe ser un amor sincero, lo que significa que no es
correcto decir que se ama al hermano , y por dentro aborrecerlo u odiarlo,
ya que el que aborrece u odia, a su hermano es homicida (1 Juan 3:15),
sino que para con los hermanos se debe mostrar un amor sincero, ya que
nosotros, siendo muchos, somos un cuerpo en Cristo, y todos miembros los
unos de los otros. de manera que, teniendo diferentes dones, según la
gracia o regalo que nos es dada, si el de profecía, úsese conforme a la
medida de la fe o evangelio, o si de servicio, en servir, o el que enseña, en
la enseñanza, el que exhorta, en la exhortación; el que reparte, con
liberalidad, el que preside, con solicitud, el que hace misericordia, con
alegría. (V.5-8). Aborreced lo malo, seguid lo bueno. ------------- el texto
griego más bien dice aborreciendo lo malo, adhiriéndose a lo bueno, es
decir así debe ser el amor sin fingimiento (V.9 a), aborreciendo u odiando gr
ἀποστυγέω apostugéo, lo malo, adhiriéndose o apegándose gr κολλάω
koláo, a lo bueno. Lo que implica que debemos ser discernidores y críticos
con respecto a los valores y comportamientos que nos rodean. Debemos
evitar activamente las acciones e ideas dañinas y perseguir
intencionalmente aquellas que sean benéficas para nosotros y nuestra
comunidad. Este proceso de selección requiere un pensamiento profundo,
la búsqueda de conocimiento divino y una conexión cercana con Dios.

Observe que el texto dice: El amor sea sin fingimiento. aborreciendo lo
malo, adhiriéndose a lo bueno.

Esto significa que el Cristiano debe aborrecer u odiar lo que es malo.

Por tanto esa doctrina de que los Cristianos no podemos odiar es una
doctrina de demonios, porque aquí Pablo enseña claramente que debemos
aborrecer u odiar lo que es malo.

Amaos los unos a los otros con amor fraternal. ------------- aborreciendo u
odiando lo malo, adhiriéndose o apegándose a lo bueno. (V.9), debemos
Amarnos los unos a los otros, como mandó el señor Jesús y nos lo dice
tambien el Apóstol Juan (Juan 13:34, 15:12, 1 Juan 3:11,23, 2 Juan 1:5)
con amor fraternal, o amor de hermanos gr φιλαδελφία filadelfía, el cual
debe permanecer (Heb 13:1). en cuanto a honra, prefiriéndoos los unos
a los otros. ------------- es decir debemos Amarnos los unos a los otros,



(V.10 a), y en cuanto a honra, prefiriéndonos los unos a los otros, no
prefiriendo al pagano, u otros, sino prefiriéndonos los unos a los otros.

En lo que requiere diligencia, no perezosos. ------------- esto significa que
hay cosas que requieren diligencia, y no debemos ser perezosos,
negligentes o flojos gr ὀκνηρός oknerós en ello, por esto es que
prefiriéndonos los unos a los otros (V.10), en lo que requiere diligencia, no
debemos ser perezosos, negligentes o flojos. Lo que implica un esfuerzo
constante y cuidadoso en el cumplimiento de nuestras responsabilidades y
en el servicio al Señor. En lugar de posponer las tareas o hacerlas de mala
gana, debemos abordarlas con diligencia y responsabilidad. fervientes en
espíritu, sirviendo al Señor. ------------- con espíritu fervoroso; sirviendo al
Señor; (BJ, Biblia de Jerusalén) es decir se debe servir al Señor, no siendo
perezosos, negligentes o flojos (V.11 a), con espíritu fervoroso o con
Animo entusiasta gr ζέω ὁ πνεῦμα Zéo jo Pneúma, esto implica que
debemos servir con un entusiasmo y pasión profunda para el Señor. Lo que
Significa que no debe haber nada superficial o mediocre en nuestra
adoración a Dios, el Padre, sino una entrega total, una actitud determinada
e incluso valiente ante cualquier situación difícil que se presente. Este fervor
o entusiasmo hacia el Señor nos motiva para buscar su presencia
diariamente, orando constantemente, estudiando la Biblia diligentemente y
obedeciendo sus mandamientos con gozo porque lo amamos por encima de
todo.

gozosos en la esperanza. ------------- es decir con espíritu fervoroso o con
Animo entusiasta sirviendo al Señor (V.11), debemos estar gozosos en la
esperanza , que es la esperanza que tenemos que es la salvación o vida
eterna aquí (8:24), tambien (Tit 1:2, 3:7). sufridos en la tribulación,
constante en la oración. ------------- es decir gozosos en la esperanza (V.12
a), sufrimos en la tribulación, y tambien hacemos constante oración. Esto
implica que, a pesar de los sufrimientos y dificultades que se puedan
experimentar, es importante mantenernos firmes y perseverantes en la
oración a Dios, compartiendo nuestras preocupaciones, y necesidades, tal
como enseña Pablo en (Flp 4:6) . La oración fortalece nuestra relación con
Dios y nos capacita para enfrentar las circunstancias con confianza en Su
dirección y provisión.

Observe que este texto dice: gozosos en la esperanza; sufridos en la
tribulación; constantes en la oración.
Esto significa que los cristianos de Roma (1:7) pasaban por la tribulación y
sufrían en la tribulación.



Por lo tanto esa doctrina de que la iglesia no pasara por la tribulación es una
doctrina de demonios, inventada en el seminario teológico de Dallas, ya que
la iglesia a lo largo de los siglos a pasado y sufrido la tribulación.

compartiendo para las necesidades de los santos. -------------
contribuyendo para las necesidades de los santos; (NCB, Nuevo testamento
versión recobro), es decir sufridos en la tribulación; y constante en la
oración (V.12), tambien Contribuimos para las necesidades de los santos,
no para las necesidades , de los no santos, sino para las necesidades de
los santos, apartando cada sábado la ofrenda para estos (1 Co 16:1-2),
practicando la hospitalidad. ------------- es decir contribuyendo para las
necesidades de los santos (V.13 a), y practicando la hospitalidad, o acogida
y recibimiento prestando la debida asistencia en las necesidades gr
φιλονεξία filonexía , cosa de la que no debemos olvidarnos (Heb 13:2) ,
ejemplos de hospitalidad los tenemos en (Hch 14:24-28, 16:15).

Observe que el texto dice: contribuyendo para las necesidades de los
santos; practicando la hospitalidad.

El cristiano tiene que contribuir para las necesidades de los santos, y debe
practicar la hospitalidad, los cristianos que rehúsan contribuir para las
necesidades de los santos, y se niegan a practicar la hospitalidad recibiendo
a los hermanos son falsos cristianos.

Bendecid a los que os persiguen. ------------- es decir hay quienes nos
perseguirán como enseñó el Señor Jesús en (Jn 15:20), pero a estos
debemos bendecirlos, no maldecirlos sino bendecirlos, aparte de practicar la
hospitalidad o acogida y recibimiento prestando la debida asistencia en las
necesidades (V.13) , debemos bendecid a los que nos persiguen.
bendecid, y no maldigáis. ------------- a los que los persiguen (V.14 a)
bendecid, y no maldigáis.

Gozaos con los que se gozan. ------------- es decir debemos bendecir, y no
maldecir (V.14), y Gozarnos con los que se gozan, esto significa que
debemos celebrar los logros y alegrías de los hermanos en la fe o doctrina.
Lo que implica alegrarse genuinamente por sus bendiciones, en lugar de
sentir envidia o celos, nosotros como creyentes no andamos en eso tal
como se enseña aquí en (13:13-14), ya que quienes sienten envidia o celos
no heredarán el reino de Dios (Gál 5:21). llorad con los que lloran. ---------
---- es decir así como debemos Gozarnos con los que se gozan,(V.15 a)
tambien debemos llorar con los que lloran, lo cual es un llamado a brindar
consuelo y apoyo a aquellos que están pasando por momentos difíciles. Es



un recordatorio de que, como comunidad, debemos estar dispuestos a
ofrecer un hombro en el que otros puedan llorar, Jesús mismo también lloró
con los que estaban afligidos, como en el caso de la muerte de Lázaro
(Juan 11:35-36).

Unánimes entre vosotros. ------------- Tened un mismo sentir los unos por
los otros, (RVA 1989, Reina Valera actualizada 1989) es decir debemos
tener un mismo sentir, no diferente sentir, sino un mismo sentir, los unos
por los otros, esto implica que los creyentes debemos tener una actitud de
unidad, amor y comprensión mutua hacia sus hermanos en la fe. Lo que
significa que debemos esforzarnos por tener una mentalidad de armonía y
cooperación, evitando la envidia, Ya que como creyentes debemos
Gozarnos con los que se gozan, y llorar con los que lloran. (V.15). no
altivos, sino asociándoos con los humildes. ------------- es decir debemos
tener un mismo sentir los unos por los otros, (V.16 a) y no debemos ser
altivos, orgullosos o soberbios gr ὑψηλός jupselós, ya que Dios los aborrece
(Prov 6:16-17) y en el día de Yahvé de los ejércitos vendrá contra ellos (Is
2:12), sino que al contrario debemos asociarnos con los humildes, o
sencillos gr ταπεινός tapeinós, ya que Dios exalta, da gracia, a los humildes,
y los hermoseará con la salvación (Sal 147:6, Job 5:17, 149:4, Prov 3:34).
No seáis sabios en vuestra propia opinión. ------------- es decir no altivos,
orgullosos o soberbios, sino asociarnos con los humildes o sencillos (V.16
b), No debemos ser sabios en nuestra propia opinión. sino que debemos
temer a Yahvé como leemos en (Prov 3:7) esto implica que los creyentes
debemos evitar la arrogancia y la creencia de que tenemos todas las
respuestas. En cambio, debemos reconocer que nuestro conocimiento y
sabiduría son limitados y que siempre hay más por aprender.

Romanos 12:17-21

No paguéis a nadie mal por mal; procurad lo bueno delante de todos
los hombres. Si es posible, en cuanto dependa de vosotros, estad en
paz con todos los hombres. No os venguéis vosotros mismos,
amados míos, sino dejad lugar a la ira de Dios; porque escrito está:
Mía es la venganza, yo pagaré, dice el Señor. Así que, si tu enemigo
tuviere hambre, dale de comer; si tuviere sed, dale de beber; pues
haciendo esto, ascuas de fuego amontonarás sobre su cabeza. No
seas vencido de lo malo, sino vence con el bien el mal.

COMENTARIOS:

No paguéis a nadie mal por mal. ------------- No seamos sabios en nuestra
propia opinión. (V.16), hay quienes nos hacen mal, nos injurian gr κακός



kakós, pero no debemos pagarles o devolverles gr ἀποδίδωμι apodséomai,
a nadie mal por mal o injuria por injuria. Jesús mismo nos dejó un claro
ejemplo de cómo responder al mal o injuria, ya que en (1 Pedro 2:23) se nos
recuerda que él no respondió con injurias cuando fue injuriado, sino que
confió en aquel que juzga con justicia. procurad lo bueno delante de
todos los hombres. ------------- no debemos pagar o devolver a nadie mal
por mal o injuria por injuria (V.17 a), debemos procurar lo bueno, no lo malo,
sino lo bueno, delante de todos, no de algunos, sino de todos los hombres,
Esto significa que debemos esforzarnos por mantener la paz y la armonía
en nuestras relaciones con los demás y por es que esto en otro pasaje
tambien dice: hagamos bien (lo bueno) a todos y mayormente a los de la
familia de la fe (Gál 6:10).

Si es posible, en cuanto dependa de vosotros, estad en paz con todos
los hombres. ------------- es decir como debemos procurar lo bueno delante
de todos los hombres. (V.17), Si es posible, en cuanto dependa de nosotros
debemos estar en paz con todos los hombres.

Observe que el texto dice: Si es posible, en cuanto dependa de vosotros,
estad en paz con todos los hombres.
Esto no quiere decir que tenemos que estar en paz con todos los hombres,
si no que si es posible, en cuanto dependa de nosotros, debemos estar en
paz con todos los hombres, si esto no es posible y no depende de nosotros
no podremos estar en paz con todos.

No os venguéis vosotros mismos, amados míos, sino dejad lugar a la
ira de Dios. ------------- Si es posible, en cuanto dependa de nosotros estar
en paz con todos los hombres. (V.18) , No debemos vengarnos nosotros
mismos, sino dejad lugar a la ira de Dios, Esto significa que no debemos
buscar represalias o tomar justicia en nuestras propias manos. porque
escrito está: Mía es la venganza, yo pagaré, dice el Señor. ------------- es
decir escrito está: Mía es la venganza, yo pagaré, dice el Señor. (Deut
32:35), y por esto es que no debemos vengarnos nosotros mismos, sino
dejar lugar a la ira de Dios, (V.19 a), porque escrito está: Mía es la
venganza, yo pagaré, dice el Señor. En otras palabras confiamos en que
Dios, en su justicia perfecta y soberana, actuará para hacer justicia en su
momento adecuado. Lo que refleja una confianza en el carácter y la
autoridad de Dios como el Juez supremo.

Observe que el texto dice: No os venguéis vosotros mismos, amados míos,
sino dejad lugar a la ira de Dios; porque escrito está: Mía es la venganza, yo
pagaré, dice el Señor.



¿querrá decir esto que no podemos vengar los casos establecidos en la ley
de Talión , el ojo por ojo, mencionada en (Éx 21:22-25, Lev 24:19-20, Deut
19:16-21)? la respuesta es no, este texto no quiere decir que no podamos
vengar tales casos, sino que la venganza a la que aquí se refiere es al mal o
injuria (V.17, 21), La enseñanza central es sobre cómo los creyentes
debemos tratar las ofensas personales y los agravios en nuestra vida
cotidiana, animándonos a no responder con venganza y odio, sino a dejar
que Dios administre la justicia. La ley de Talión , el ojo por ojo, mencionada
en (Éx 21:22-25, Lev 24:19-20, Deut 19:16-21) se refería más a la justicia
civil y al sistema legal. Estos pasajes establecían principios legales para
casos específicos de daño físico. Mientras que La enseñanza aquí en
(12:19) se enfoca en la actitud y el comportamiento personal hacia las
ofensas, destacando la importancia de no buscar venganza personal y
confiar en la justicia de Dios.

Así que, si tu enemigo tuviere hambre, dale de comer; si tuviere sed,
dale de beber; pues haciendo esto, ascuas de fuego amontonarás
sobre su cabeza. ------------- las palabras ascuas de fuego, son una
expresión metafórica que indica causar vergüenza en gr ἄνθραξ πῦρ
Ándsrax púr, así si nuestro enemigo tuviere hambre, hay que darle de
comer; si tuviere sed, hay que darle de beber; pues haciendo esto, ascuas
de fuego, (vergüenza), amontonaremos sobre su cabeza. Como lo dice
(Proverbios 25:21-22) , y así como no debemos vengarnos nosotros mismos,
sino dejar lugar a la ira de Dios, porque escrito está: Mía es la venganza, yo
pagaré, dice el Señor. (V.19) , si tu enemigo tuviere hambre, dale de comer;
si tuviere sed, dale de beber; pues haciendo esto, ascuas de fuego
(Vergüenza) amontonarás sobre su cabeza.

No seas vencido de lo malo, sino vence con el bien el mal. -------------
como haciendo esto, ascuas de fuego (Vergüenza) amontonarás sobre su
cabeza. (V.20) , No debemos ser vencidos de lo malo, la injuria gr κακός
kakós , sino vencer con el bien el mal, o injuria gr κακός kakós.

ROMANOS 13

Romanos 13:1-4

Sométase toda persona a las autoridades superiores; porque no hay
autoridad sino de parte de Dios, y las que hay, por Dios han sido
establecidas. De modo que quien se opone a la autoridad, a lo
establecido por Dios resiste; y los que resisten, acarrean condenación
para sí mismos. Porque los magistrados no están para infundir temor



al que hace el bien, sino al malo. ¿Quieres, pues, no temer la autoridad?
Haz lo bueno, y tendrás alabanza de ella; porque es servidor de Dios
para tu bien. Pero si haces lo malo, teme; porque no en vano lleva la
espada, pues es servidor de Dios, vengador para castigar al que hace
lo malo.

COMENTARIOS:

Sométase toda persona a las autoridades superiores. -------------
anteriormente se habló del deber como creyentes de vencer con el bien el
mal o injuria (12:21), ahora pasa a hablar sobre el deber de someternos a
las autoridades superiores, toda persona, no algunas personas, sino toda
persona, debe someterse a las autoridades superiores, no inferiores, sino
superiores, es decir al rey , gobernadores , gobernantes y autoridades (1
Pedro 2:13-17 , Tit 3:1). porque no hay autoridad sino de parte de Dios,
y las que hay, por Dios han sido establecidas. ------------- no hay
autoridad sino de parte de Dios, y las que hay, por Dios han sido
establecidas, esto significa que Dios es el soberano supremo y que todas
las autoridades terrenales existen debido a su permiso o designio, ya que
Dios es quien los quita y los pone véase (Dan 2:21) y por esto es que toda
persona debe someterse a las autoridades superiores, (V.1 a), porque no
hay autoridad sino de parte de Dios, y las que hay, por Dios han sido
establecidas.

Observe que el texto dice: Sométase toda persona a las autoridades
superiores; porque no hay autoridad sino de parte de Dios, y las que hay,
por Dios han sido establecidas.

Este texto ha sido usado y abusado, por muchos que creen que hay que
someterse a todo lo que las autoridades digan y se inventen, pero esto no
es correcto, ya que como leímos anteriormente en (12:9) tenemos que
aborrecer u odiar lo malo, no aceptarlo, de modo que si la autoridad
establece algo malo no debemos someternos, y tambien si la autoridad
hace cosas que son contrarias a lo que Dios establece, tampoco tenemos
que someternos a ellos, es necesario obedecer a Dios antes que a los
hombres (Hch 5:29), y además las autoridades que tenemos que
someternos son aquellas que no están para infundir temor al que hace el
bien, sino al malo, (V.3), lo que implica que cuando las autoridades actúan
de manera injusta o contraria a la moralidad, los creyentes no estamos
obligados a someterse a ellas en tales casos.

De modo que quien se opone a la autoridad, a lo establecido por Dios
resiste. ------------- es decir hay quien se opone a la autoridad, pero quien se



opone a la autoridad, a lo establecido por Dios resiste, porque no hay
autoridad sino de parte de Dios, y las que hay, por Dios han sido
establecidas. (V.1) , De modo que quien se opone a la autoridad, a lo
establecido por Dios resiste , y los que resisten, acarrean condenación
para sí mismos. ------------- es decir quien se opone a la autoridad, a lo
establecido por Dios resiste (V.2 a) , y los que resisten, acarrean
condenación, o castigo gr κρίμα kríma, para sí mismos. Lo que sugiere que
desobedecer a las autoridades establecidas puede tener consecuencias
negativas en términos de castigo civil para quienes lo hacen.

Porque los magistrados no están para infundir temor al que hace el
bien, sino al malo. ------------- es decir los magistrados no están para
infundir temor al que hace el bien, sino al malo, este principio se alinea con
la idea de que las autoridades están establecidas por Dios para promover la
justicia y la paz en la sociedad. y por esto es que los que resisten, acarrean
condenación, o castigo, para sí mismos. (V.2), Porque los magistrados no
están para infundir temor al que hace el bien, sino al malo. ¿Quieres, pues,
no temer la autoridad? Haz lo bueno, y tendrás alabanza de ella. ---------
---- es decir haciendo lo bueno no se teme a la autoridad, sino que se tiene
alabanza de ella, esto refleja la noción de que cuando como ciudadanos nos
comportamos de manera justa y obediente, no tenemos razón para temer la
intervención negativa de las autoridades. porque los magistrados no están
para infundir temor al que hace el bien, sino al malo. (V.3 a) ¿Quieres, no
temer la autoridad? Haz lo bueno, y tendrás alabanza de ella.

porque es servidor de Dios para tu bien. Pero si haces lo malo, teme. --
----------- es decir la autoridad (V.3), es servidor de Dios para nuestro bien, y
por esto es que debemos hacer lo bueno, y tendremos alabanza de
ella.(V.3), porque es servidor de Dios para nuestro bien, no para nuestro
mal, sino para nuestro bien, Pero si hacemos lo malo, tenemos que temer.
porque no en vano lleva la espada. ------------- es decir la autoridad (V.3),
lleva la espada, el poder para castigar gr μάχαιρα májaira , y no la lleva en
vano, y por esto es que si haces lo malo, teme (V.4 a), porque no en vano
lleva la espada, el poder para castigar. Lo que implica que las autoridades
tienen el derecho y la responsabilidad de usar la fuerza y el poder para
mantener el orden y castigar a aquellos que actúan de manera contraria a la
ley. pues es servidor de Dios, vengador para castigar al que hace lo
malo. ------------- la autoridad (V.3), es servidor de Dios vengador para
castigar al que hace lo malo, y por esto es que no en vano lleva la espada,
el poder para castigar (V.4 b), pues es servidor de Dios, vengador para
castigar al que hace lo malo. Lo que enfatiza que las autoridades son
instrumentos de Dios para llevar a cabo su justicia en la sociedad.



Romanos 13:5-8
Por lo cual es necesario estarle sujetos, no solamente por razón del
castigo, sino también por causa de la conciencia. Pues por esto pagáis
también los tributos, porque son servidores de Dios que atienden
continuamente a esto mismo. Pagad a todos lo que debéis: al que
tributo, tributo; al que impuesto, impuesto; al que respeto, respeto; al
que honra, honra. No debáis a nadie nada, sino el amaros unos a otros;
porque el que ama al prójimo, ha cumplido la ley.

COMENTARIOS:

Por lo cual es necesario estarle sujetos. ------------- pues es servidor de
Dios, vengador para castigar al que hace lo malo. (V.4), es necesario estarle
sujetos. no solamente por razón del castigo, ------------- es decir por razón
del castigo , es necesario estarle sujetos, (V.5 a) , pero no solamente por
razón del castigo. sino también por causa de la conciencia. ------------- es
necesario estarle sujetos no solamente por razón del castigo, (V.5 a), sino
también por causa de la conciencia.

Pues por esto pagáis también los tributos. ------------- los tributos o
contribuciones necesarias para manutención del gobierno civil gr φόρος
fóros, se tienen que pagar , ya que es necesario estarle sujetos no
solamente por razón del castigo, sino también por causa de la conciencia.
(V.5), y por esto se pagan tambien los tributos, o contribuciones necesarias
para manutención del gobierno civil. Esto se relaciona con la sujeción a las
autoridades, ya que contribuir al funcionamiento del gobierno es una parte
importante de esa sujeción. porque son servidores de Dios que atienden
continuamente a esto mismo. ------------- por esto se pagan también los
tributos, o contribuciones necesarias para manutención del gobierno civil
(V.6 a), porque son servidores de Dios que atienden continuamente a esto
mismo. Esta perspectiva reconoce que las autoridades son establecidas por
Dios (V.1) para el bien común y, como tal, deben ser apoyadas a través del
pago de tributos, o contribuciones necesarias para manutención del
gobierno civil.

Pagad a todos lo que debéis. ------------- se tiene que pagar a todos, no a
algunos, sino a todos lo que se debe, porque son servidores de Dios que
atienden continuamente a esto mismo. (V.6). al que tributo, tributo. ---------
---- se tiene que Pagar a todos lo que se debe (V.7 a) al que se le debe
tributo, o contribuciones necesarias para manutención del gobierno civil gr



φόρος fóros, tributo o contribuciones necesarias para manutención del
gobierno civil. al que impuesto, impuesto. ------------- al que se le debe el
impuesto o tasa del disfrute de servicios gr τέλος télos, se le tiene que pagar.
al que respeto, respeto; al que honra, honra. ------------- al que se le debe
respeto, se le tiene que pagar respeto, al que se le debe honra, se le tiene
que pagar honra, lo que significa que no a todos se les debe respeto, ni se
les tiene que pagar respeto, así como tampoco se debe honrar a todos, sino
que es al que se le deba. Esto sugiere que el respeto y el honor no son
necesariamente obligaciones universales hacia todas las personas, sino que
se deben otorgar en función de las circunstancias y las relaciones.

No debáis a nadie nada. ------------- no se debe deber a nadie nada, esto
implica que los creyentes debemos cumplir con todas nuestras obligaciones
financieras y no tener deudas pendientes con nadie. sino que lo que se
debe es pagar a todos lo que debemos, al que tributo, tributo, al que
impuesto, impuesto, al que respeto, respeto, al que honra, honra. (V.7).
sino el amaros unos a otros. ------------- no debemos deber nada a nadie
(V.8 a), sino que debemos amarnos unos a otros. Esto resalta que el amor
es el principio más importante que los creyentes debemos practicar. El
amor es el fundamento de la ética cristiana y se considera una prioridad
sobre otras preocupaciones y obligaciones. Implica que los creyentes
tenemos una responsabilidad mutua de amarnos unos a otros. no es
opcional o selectivo; es una llamada universal a amar a los demás
creyentes en la comunidad cristiana. porque el que ama al prójimo, ha
cumplido la ley. ------------- la palabra prójimo no se encuentran en el texto
griego en este versículo, este más bien dice: porque el que ama a otro, ha
cumplido la ley, es decir por esto es que tenemos que amarnos unos a otros
(V.8 a), porque el que ama a otro ha cumplido la ley, lo que implica que el
amor es el cumplimiento de la ley. (V.10), y esto que enfatiza que el amor es
el fundamento de todas las enseñanzas y mandamientos de la ley, y quien
no ama, no cumple la ley, al contrario la transgrede.

Romanos 13:9-14
Porque: No adulterarás, no matarás, no hurtarás, no dirás falso
testimonio, no codiciarás, y cualquier otro mandamiento, en esta
sentencia se resume: Amarás a tu prójimo como a ti mismo. El amor no
hace mal al prójimo; así que el cumplimiento de la ley es el amor. Y
esto, conociendo el tiempo, que es ya hora de levantarnos del sueño;
porque ahora está más cerca de nosotros nuestra salvación que
cuando creímos. La noche está avanzada, y se acerca el día.
Desechemos, pues, las obras de las tinieblas, y vistámonos las armas
de la luz. Andemos como de día, honestamente; no en glotonerías y



borracheras, no en lujurias y lascivias, no en contiendas y envidia,
sino vestíos del Señor Jesucristo, y no proveáis para los deseos de la
carne.

COMENTARIOS:

Porque: No adulterarás, no matarás, no hurtarás, no dirás falso
testimonio, no codiciarás, y cualquier otro mandamiento, en esta
sentencia se resume: Amarás a tu prójimo como a ti mismo. -------------
los mandamientos de la ley en el decálogo, conocidos tambien como diez
mandamientos, no adulterarás, no matarás, no hurtarás, no dirás falso
testimonio, no codiciarás (Éx 20:13-17, Deut 5:17-20), y cualquier otro
mandamiento, como amarás a Yahvé tu Dios (Deut 6:5, 10:12), no tener
dioses o ídolos ajenos (Éx 20:3-6, Deut 5:7-10), no tomar el nombre de
Yahvé tu Dios en vano (Éx 20:7, Deut 5:11), acordarse y guardar el día de
reposo (Éx 20:8-11, Deut 5:12-14), honrar a tu Padre y madre (Éx 20:12,
Deut 5:16), entre otros, en esta sentencia se resume, no se anulan, ni
quedan abolidos, tampoco se dejan de hacer, ya que el que guardare toda
la ley, pero ofende en un punto se hace culpable de todos (Stg 2:10), sino
que se resume, se reduce a términos breves y precisos, lo que es esencial
gr ἀνακεφαλαίομαι anakefalaíomai , Amarás a tu prójimo como a ti mismo, y
por esto es que el que ama otro ha cumplido la ley (V.8), Porque: no
adulterarás, no matarás, no hurtarás, no dirás falso testimonio, no codiciarás,
y cualquier otro mandamiento, en esta sentencia se resume o se reduce a
términos breves y precisos, lo esencial: Amarás a tu prójimo como a ti
mismo.

El amor no hace mal al prójimo. ------------- Porque: No adulterarás, no
matarás, no hurtarás, no dirás falso testimonio, no codiciarás, y cualquier
otro mandamiento, en esta sentencia se resume o se reduce a términos
breves y precisos, lo que es esencial : Amarás a tu prójimo como a ti mismo
(V.9), El amor no hace mal al prójimo. Esta afirmación es esencial para
comprender el propósito y el impacto del amor en la vida de los creyentes.
El amor genuino hacia el prójimo se caracteriza por hacer lo bueno y evitar
hacerle daño. así que el cumplimiento de la ley es el amor. -------------
como el amor no hace mal al prójimo (V.10 a), así el cumplimiento de la ley
es el amor. Este principio es importante para comprender cómo el amor es
la fuerza motriz detrás del cumplimiento de la ley. Cuando el amor
disminuye en la vida de las personas, se vuelven propensas a infringir la ley
y hacer daño a los demás, en cambio cuando vivimos en amor, cumplimos
con todos los requisitos y principios fundamentales de la ley.



Este pasaje desde los V.8-10 destrozan la herejía de que ya no se tiene que
cumplir la ley, tambien la herejía de que la ley fue abolida con la muerte de
Jesús, ya que el pasaje sugiere el cumplimiento de la misma.

Algunos se han inventado que eso aquí es solo para los judíos , pero esto
es desvirtuar el contexto ya que si es así ¿solo los judíos tienen que
someterse a las autoridades y pagar los tributos e impuestos ? (V.1-7),
además desde (11:13 -13:10) viene hablándoles a gentiles o no judíos.

Por lo tanto ese argumento de que esto es solo para los judíos es una
mentira del diablo.

Y esto, conociendo el tiempo. ------------- es decir el cumplimiento de la
ley es el amor. (V.10), Y esto, conociendo el tiempo, no sin conocer el
tiempo, sino conociendo el tiempo. que es ya hora de levantarnos del
sueño. ------------- conociendo el tiempo, (V.11 a) es ya hora de levantarnos
o despertarnos gr ἐγείρω Egéiro , del sueño, o modorra espiritual, la
ignorancia gr ὕπνος júpnos. Lo que Significa que debemos dejar de ignorar
o pasar por alto las verdades espirituales y tomar responsabilidad de
nuestro crecimiento y desarrollo espiritual. porque ahora está más cerca
de nosotros nuestra salvación que cuando creímos. ------------- esto
significa que cuando creímos estaba cerca de nosotros nuestra salvación,
pero ahora está más cerca de nosotros nuestra salvación que cuando
creímos, y por esto es que es ya hora de levantarnos o despertarnos del
sueño, o modorra espiritual, la ignorancia, (V.11 a), porque ahora está más
cerca de nosotros nuestra salvación que cuando creímos.

La noche está avanzada, y se acerca el día. ------------- esta frase es una
metáfora, la noche está avanzada se refiere al período de las obras de las
tinieblas que simbolizan el Pecado, y se acerca el día, representa la llegada
de la luz espiritual y la salvación. (V.11), En otras palabras, Pablo está
expresando que el tiempo de vivir en la oscuridad del pecado está llegando
a su fin, y el amanecer de la redención y la salvación se acerca rápidamente.
lo que implica un cambio positivo y espiritual. Ya que ahora está más cerca
de nosotros nuestra salvación que cuando creímos. (V.11). Desechemos,
pues, las obras de las tinieblas, y vistámonos las armas de la luz. --------
----- como La noche está avanzada, y se acerca el día (V.12 a),
Desechemos, pues, las obras de las tinieblas, y vistámonos las armas de la
luz. Esto implica una llamada a la acción y una exhortación a vivir una vida
de rectitud y santidad. Aquí, las obras de las tinieblas se refieren a las
acciones pecaminosas y a todo lo que está en oposición a la voluntad de
Dios, estas obras representan la vida en pecado y en la oscuridad espiritual.
como lo mencionado en el (V.13). en cambio las armas de la luz simbolizan
las virtudes y cualidades que están en línea con la justicia, la verdad y la



santidad. Esto incluye vivir de acuerdo con los mandamientos y enseñanzas
de Dios, mostrando amor, bondad, misericordia y compasión hacia los
demás llamados a vivir vidas justas y santas, reflejando la verdad y el amor
de Dios en todo lo que hacemos.

Andemos como de día. ------------- es decir vistámonos las armas de la luz.
(V.12), Andemos como de día, no como de noche, lo que implica las obras
de las tinieblas, y el Pecado (V.12), sino como de día. Lo que implica que
los creyentes deben vivir sus vidas de acuerdo con la luz y la verdad de
Dios, evitando los pecados y las tentaciones del mundo. Honestamente. ----
--------- como de día (V.13 a), honestamente, no deshonestamente, sino
honestamente. Esto implica la importancia de vivir de manera íntegra y
honesta en todas las áreas de la vida y la necesidad de alejarse de
comportamientos pecaminosos y vivir de acuerdo con los principios y
valores cristianos. También significa que se debe evitar la inmoralidad, la
deshonestidad y cualquier acción que pueda deshonrar a Dios o dañar a los
demás. no en glotonerías y borracheras. ------------- honestamente (V.13
a) , no en glotonerías, o comiendo en exceso y con ansias gr κῶμος kómos,
y borracheras o embriagueces, es decir bebiendo vino o licor en exceso gr
μέθη médse, lo mismo enseñó el señor Jesús en (Lc 21:34) , lo que significa
que se puede comer y beber vino o licor sin excederse cosa que se enseña
en textos como (Gén 14:18, Deut 14:26, Sal 104:14-15, Ecl 10:19, Is 25:6) y
un Deuterocanónico (Eclesiástico 31:27-30). no en lujurias y lascivias, -----
-------- no en glotonerías, o comiendo en exceso y con ansias, y borracheras
o embriagueces, bebiendo vino o licor en exceso (V.13 b), no en lujurias,
vicio consistente en el uso ilícito, o el apetito desordenado de los deleites
carnales o tambien exceso o demasía en algunas cosas gr κοίτη koíte y
lascivias, propensión a los deleites carnales y apetito inmoderado de algo gr
ἀσέλγεια asélgeia. no en contiendas y envidia, ------------- no en lujurias,
vicio consistente en el uso ilícito, o el apetito desordenado de los deleites
carnales o tambien exceso o demasía en algunas cosas , y lascivias,
propensión a los deleites carnales y apetito inmoderado de algo (V.13 b) ,
no en contiendas, luchas o pleitos gr ἔρις éris, y envidia, deseo de lo que no
se posee y tambien la tristeza o pesar por el bien ajeno gr ζῆλος zélos.

sino vestíos del Señor Jesucristo. ------------- no en glotonerías, o
comiendo en exceso y con ansias, y borracheras o embriagueces,
bebiendo vino o licor en exceso, no en lujurias, vicio consistente en el uso
ilícito, o el apetito desordenado de los deleites carnales o tambien exceso o
demasía en algunas cosas y lascivias, propensión a los deleites carnales y
apetito inmoderado de algo, no en contiendas , luchas o pleitos , y envidia,
deseo de lo que no se posee o la tristeza o pesar por el bien ajeno (V.13),
sino vestirnos del Señor Jesucristo, esto implica la importancia de adoptar



el carácter de Jesucristo en todas las áreas de la vida. Lo que Enfatiza la
necesidad de seguir su ejemplo y vivir de acuerdo con sus enseñanzas y
principios. Los creyentes debemos poner a Jesucristo como nuestro
modelo y guía, permitiendo que su amor, bondad y justicia nos transformen
y nos guíen en nuestras acciones y decisiones diarias. Los creyentes
debemos identificarnos con Cristo y reflejar su imagen a medida que
vivimos nuestra fe en el mundo. y no proveáis para los deseos de la
carne. ------------- tenemos que vestirnos del Señor Jesucristo, (V.14 a) y no
proveer para los deseos de la carne, u obras de la carne con las que se está
bajo la ley y no se hereda el reino de Dios (Gál 5:18-21), como las
mencionadas en el (V.13)

ROMANOS 14

Romanos 14:1-6
Recibid al débil en la fe, pero no para contender sobre opiniones.
Porque uno cree que se ha de comer de todo; otro, que es débil, come
legumbres. El que come, no menosprecie al que no come, y el que no
come, no juzgue al que come; porque Dios le ha recibido. ¿Tú quién
eres, que juzgas al criado ajeno? Para su propio señor está en pie, o
cae; pero estará firme, porque poderoso es el Señor para hacerle estar
firme. Uno hace diferencia entre día y día; otro juzga iguales todos los
días. Cada uno esté plenamente convencido en su propia mente. El
que hace caso del día, lo hace para el Señor; y el que no hace caso del
día, para el Señor no lo hace. El que come, para el Señor come, porque
da gracias a Dios; y el que no come, para el Señor no come, y da
gracias a Dios.

COMENTARIOS:

Recibid al débil en la fe, pero no para contender sobre opiniones. -------
------ existen fuertes (15:1), como tambien débiles en la fe o evangelio, gr
πίστις pístis, pero al débil en la fe o evangelio, debemos recibirlo pero no
para contender sobre opiniones. Esta es una exhortación a mostrar amor y
comprensión hacia los hermanos y hermanas en la fe o evangelio que
pueden tener una fe más débil o convicciones diferentes en ciertos temas , y
por esto es que como se dijo anteriormente debemos vestirnos del Señor
Jesucristo, y no proveer para los deseos de la carne. (13:14), debemos
Recibir al débil en la fe, pero no para contender sobre opiniones, lo que
significa que es a los fuertes (15:1) , a los que se puede recibir para
contender sobre opiniones.



Porque uno cree que se ha de comer de todo; otro, que es débil, come
legumbres. ------------- es decir hay el que cree que se ha de comer de todo,
(tanto carne como legumbres), y otro, que es débil, (come legumbres), y por
esto es que se debe Recibir al débil en la fe, pero no para contender sobre
opiniones. (V.1) , Porque uno cree que se ha de comer de todo, (tanto carne
como legumbres), y otro, que es débil, (come legumbres),

El que come, no menosprecie al que no come, y el que no come, no
juzgue al que come porque Dios le ha recibido. ------------- como uno cree
que se ha de comer de todo, otro, que es débil, come legumbres. (V.2), El
que come, no debe menospreciar, despreciar o mirar con desdén gr
ἐξουθενέω exoudsenéo al que no come, y el que no come, no debe juzgar,
condenar o criticar gr κρίνω kríno al que come, porque Dios le ha recibido,
lo que significa que todos los creyentes son aceptados por Dios
independientemente de sus prácticas alimenticias sea que coma de todo
(tanto carne como legumbres) o que solamente coma legumbres (V.2), pero
Cuando los creyentes se menosprecian, se desprecian o se miran con
desdén, o se juzgan, condenan o critican, mutuamente por asuntos no
esenciales, se corre el riesgo de dividir la comunidad cristiana. En cambio,
se nos anima a enfocarnos en lo que nos une.

¿Tú quién eres, que juzgas al criado ajeno? Para su propio Señor está
en pie, o cae. ------------- porque Dios le ha recibido. (V.3) ¿Tú quién eres,
que juzgas, condenas o criticas gr κρίνω kríno, al criado ajeno? Para su
propio Señor está en pie, o cae. Esto resalta la importancia de no emitir
juicios, condenas o críticas por asuntos no esenciales, hacia otros
creyentes, ya que cada creyente es responsable ante su propio Señor y no
debe ser objeto de juicio, condena o critica por parte de los otros. pero
estará firme, porque poderoso es el Señor para hacerle estar firme. -----
-------- Para su propio Señor está en pie, o cae (V.4 a), pero estará firme,
porque poderoso es el Señor para hacerle estar firme. Lo que Implica que
su firmeza no depende de la aprobación, el juicio, condena o critica de otros,
sino de la fortaleza y el poder del Señor, incluso si otros juzgan, condenan o
critican sus acciones, el Señor está con ellos.

Uno hace diferencia entre día y día; otro juzga iguales todos los días. --
----------- hay diferencia entre día y día, aquí posiblemente día común y día
festivo de las festividades judías mencionadas en (Lev 23:1-44) . y por esto
había quien hacía la diferencia entre día y día; otro juzgaba iguales todos
los días, pero como dice el V. anterior el (V.4) poderoso es el Señor para
hacerle estar firme. Cada uno esté plenamente convencido en su propia
mente. ------------- tanto el que hace diferencia entre día y día y el otro que
juzga iguales todos los días. (V.5 a) debe estar plenamente convencido en



su propia mente o pensamiento gr νοῦς noús. Esto destaca la idea de que
cada creyente tiene libertad de conciencia en cuestiones de días festivos y
otras prácticas religiosas. No se debe imponer una perspectiva sobre otros,
y cada individuo debe decidir lo que es correcto para su relación personal
con Dios.

Observe que el texto dice: Uno hace diferencia entre día y día; otro juzga
iguales todos los días. Cada uno esté plenamente convencido en su propia
mente.

Esto no quiere decir que el gentil o no judío deba observar los días festivos
de las festividades judías mencionadas en (Lev 23:1-44), ya que Pablo
reprende a los Gálatas por observar estas fiestas haciendo su trabajo con
ellos en vano (Gál 4:10-11) , pues ello ameritaba que debían circuncidarse
como lo requiere la ley en una de las fiestas (Ex 12:48) , y si lo hacían cristo
no les serviría de nada, y estarían obligados a guardar toda la ley ,
desligándose de Cristo por así justificarse por la ley (Gál 5:2-4) , véase
(hechos 15) concilio de Jerusalén, el gentil o no judío no se circuncida y por
tanto no debe observar las fiestas.

Los que hacían esta diferencia eran los hermanos Judíos que había en la
iglesia de Roma (2:17) , eran ellos los que observaban esos días de festivas
judías.

Por otro lado este texto tambien demuestra la vigencia de estos día festivos,
por lo tanto decir que los días festivos no están en vigentes es una herejía y
mentira del diablo.

El que hace caso del día, lo hace para el Señor; y el que no hace caso
del día, para el Señor no lo hace. ------------- El que hace caso del día, es
decir el que hace diferencia entre día y día (V.5) lo hace para el Señor, y el
que no hace caso del día, es decir el juzga iguales todos los días. (V.5),
para el Señor no lo hace, pero cada uno esté plenamente convencido en su
propia mente o pensamiento (V.5). El que come, para el Señor come,
porque da gracias a Dios; y el que no come, para el Señor no come, y
da gracias a Dios. ------------- es decir así como el que hace caso del día, lo
hace para el Señor; y el que no hace caso del día, para el Señor no lo hace,
el que come, es decir el que cree que se ha de comer todo (V.2) para el
Señor come, porque da gracias a Dios, y el que no come, es decir que no
come carne , sino que come legumbres (V.2), para el Señor no come, y da
gracias a Dios.



Romanos 14:7-12
Porque ninguno de nosotros vive para sí, y ninguno muere para sí.
Pues si vivimos, para el Señor vivimos; y si morimos, para el Señor
morimos. Así pues, sea que vivamos, o que muramos, del Señor
somos. Porque Cristo para esto murió y resucitó, y volvió a vivir, para
ser Señor así de los muertos como de los que viven. Pero tú, ¿por qué
juzgas a tu hermano? O tú también, ¿por qué menosprecias a tu
hermano? Porque todos compareceremos ante el tribunal de Cristo.
Porque escrito está: Vivo yo, dice el Señor, que ante mí se doblará toda
rodilla, Y toda lengua confesará a Dios. De manera que cada uno de
nosotros dará a Dios cuenta de sí.

COMENTARIOS:

Porque ninguno de nosotros vive para sí. ------------- ninguno de nosotros
vive para sí, y ninguno muere para sí. Sino que si vivimos, para el Señor
vivimos (V.8), ya que como dice (2 Co 5:15) por todos murió, para que los
que viven, ya no vivan para sí, sino para aquel que murió y resucitó por ellos,
y por esto es que el que come, para el Señor come, porque da gracias a
Dios; y el que no come, para el Señor no come, y da gracias a Dios. (V.6),
Porque ninguno de nosotros vive para sí. y ninguno muere para sí. ----------
--- ninguno de nosotros vive para sí, (V.7 a) y tampoco ninguno muere para
sí, sino que si morimos, para el Señor morimos (V.8)

Pues si vivimos, para el Señor vivimos; y si morimos, para el Señor
morimos. ------------- es decir por esto es que ninguno de nosotros vive para
sí, y ninguno muere para sí. (V.7), Pues si vivimos, para el Señor vivimos; y
si morimos, para el Señor morimos. Así pues, sea que vivamos, o que
muramos, del Señor somos. ---------------- es decir somos del Señor , o
Cristo (1 Co 3:23), no nuestros, sino del Señor o Cristo , y por esto es que
si vivimos, para el Señor vivimos; y si morimos, para el Señor morimos, (V.8
a) , Así, pues sea que vivamos, o que muramos, del Señor somos.

Porque Cristo para esto murió y resucitó, y volvió a vivir, para ser
Señor así de los muertos como de los que viven. ------------- Cristo murió
y resucitó, y volvió a vivir, para ser Señor así de los muertos como de los
que viven, y por esto es que sea que vivamos, o que muramos, del Señor
somos. (V.8), Porque Cristo para esto murió y resucitó, y volvió a vivir, para
ser Señor así de los muertos como de los que viven.

Pero tú, ¿por qué juzgas a tu hermano? O tú también, ¿por qué
menosprecias a tu hermano? Porque todos compareceremos ante el
tribunal de Cristo. ------------- todos, no algunos , sino todos,



compareceremos ante el tribunal de Cristo, esto es necesario para que cada
uno reciba según lo que haya hecho mientras estaba en el cuerpo, sea
bueno o sea malo (2 Co 5:10), y por esto es que si Cristo murió y resucitó, y
volvió a vivir, para ser Señor así de los muertos como de los que viven. (V.9)
tú, ¿por qué juzgas, condenas o criticas gr κρίνω Kríno a tu hermano? O tú
también, ¿por qué menosprecias, desprecias o miras con desdén a tu
hermano? Porque todos compareceremos ante el tribunal de Cristo.

Porque escrito está: Vivo yo, dice el Señor, que ante mí se doblará toda
rodilla, Y toda lengua confesará a Dios. ------------- escrito está: Vivo yo,
dice el Señor, que ante mí se doblará toda rodilla, Y toda lengua confesará
a Dios. (Is 45:23), y por esto es que todos compareceremos ante el tribunal
de Cristo (V.10), Porque escrito está: Vivo yo, dice el Señor, que ante mí se
doblará toda rodilla, Y toda lengua confesará a Dios.

Observe que el texto dice Porque escrito está: Vivo yo, dice el Señor, que
ante mí se doblará toda rodilla, Y toda lengua confesará a Dios.
Ahora, resulta que a quien confesarán será al Señor Jesucristo (Flp 2:10-11),
por lo tanto esto demuestra de forma irrefutable que el Señor Jesucristo es
Dios, toda rodilla se doblará y toda lengua confesará este Dios , a Jesucristo,
pero será para gloria del Dios Padre (Flp 2:10-11)

De manera que cada uno de nosotros dará a Dios cuenta de sí. -----------
es decir como todos compareceremos ante el tribunal de Cristo, Porque
escrito está: Vivo yo, dice el Señor, que ante mí se doblará toda rodilla, Y
toda lengua confesará a Dios. (V.10-11), de esta manera cada uno de
nosotros dará a Dios cuenta de sí, no dará cuenta a Dios de otros, sino que
cada uno de nosotros dará a Dios cuenta de sí.

Romanos 14:13-18
Así que, ya no nos juzguemos más los unos a los otros, sino más bien
decidid no poner tropiezo u ocasión de caer al hermano. Yo sé, y
confío en el Señor Jesús, que nada es inmundo en sí mismo; mas para
el que piensa que algo es inmundo, para él lo es. Pero si por causa de
la comida tu hermano es contristado, ya no andas conforme al amor.
No hagas que por la comida tuya se pierda aquel por quien Cristo
murió. No sea, pues, vituperado vuestro bien; porque el reino de Dios
no es comida ni bebida, sino justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo.
Porque el que en esto sirve a Cristo, agrada a Dios, y es aprobado por
los hombres.



COMENTARIOS:

Así que, ya no nos juzguemos más los unos a los otros, sino más bien
decidid no poner tropiezo u ocasión de caer al hermano. ------------- es
decir como cada uno de nosotros dará a Dios cuenta de sí. (V.12) ya no nos
juzguemos más los unos a los otros, sino más bien decidid no poner
tropiezo u ocasión de caer al hermano. Lo que enfatiza la importancia de no
hacer algo que pueda causar que un hermano en la fe tropiece o caiga. Es
un llamado a actuar con responsabilidad y amor hacia los demás creyentes,
evitando acciones que puedan ser perjudiciales para su fe.

Observe que este texto dice Así que, ya no nos juzguemos más los unos a
los otros, sino más bien decidid no poner tropiezo u ocasión de caer al
hermano.

Esto no significa que no podamos juzgar, ya que el espiritual juzga todas las
cosas (1 Co 2:15) , tampoco significa que si algún hermano peca no pueda
ser juzgado , ya que Pablo juzgó al fornicario que tenía la mujer de su padre
(1 Corintios 5:1-5), no se trata de tales puntos, el punto aquí es el juzgarnos
por cuestiones de comer todo (Carne y legumbres) y solo comer legumbres
(V.2)

Yo sé, y confío en el Señor Jesús, que nada es inmundo en sí mismo. --
------------ Pablo (1:1) sabía, y confiaba en el Señor Jesús, que nada es
inmundo, común o profano gr κοινός koinós en sí mismo, y por esto
debemos más bien decidid no poner tropiezo u ocasión de caer al hermano.
(V.13). mas para el que piensa que algo es inmundo, para él lo es. -------
------ para el que piensa que algo es inmundo, común o profano gr κοινός
koinós para él lo es, pero nada es inmundo, común o profano en sí mismo,
(V.14 a)

Observe que este texto dice Yo sé, y confío en el Señor Jesús, que nada es
inmundo en sí mismo; mas para el que piensa que algo es inmundo, para él
lo es.

Este versículo es citado por los que enseñan que los cristianos ya podemos
comer los animales inmundos prohibidos por Dios en (Lev 11 y Deut 14), ya
que según ellos Dios los ha limpiado, pues Pablo dice aquí: Yo sé, y confío
en el Señor Jesús, que nada es inmundo en sí mismo; mas para el que
piensa que algo es inmundo, para él lo es.



Pero resulta que la palabrita griega que ha sido traducida por “inmundo” en
esta versión Reina Valera 1960 es κοινός koinós, que significa común o
profano.

Ahora bien, en el idioma griego hay dos palabras diferentes que a menudo
son traducidas "inmundo" o "común".

La palabra griega para "inmundo" es akarthatos, que significa sucio e
impuro por naturaleza. Sin embargo, la palabra griega para común es κοινός
koinós, que significa corrompido por mal trato uso incorrecto, y esta es la
palabrita que aparece aquí en 14:14

El apóstol Pablo utilizó la palabra griega que significa "común" en todo el
capítulo 14 de Romanos, él no utilizó la palabra griega akarthatos, que
significa inmundo, es decir, sucio e impuro por naturaleza.

Pablo lo que estaba diciendo es que ninguna comida o alimento creada por
Dios para el consumo humano es Inmundo, común o profano. (κοινός koinós)
en sí mismo.

Pablo no estaba hablando de los animales inmundos prohibidos por Dios en
(Lev 11 y Deut 14), sino que estaba hablando de la carne de los animales
creados por Dios para el consumo humano, es decir, unas carnes limpias
que los hermanos vegetarianos , que solo comían legumbres (V.2), no
comían, porque ellos eran débiles en la fe, pues no conocían bien las
Sagradas Escrituras, sin embargo, los hermanos fuertes sí que comían esos
alimentos o carnes limpias creadas por Dios para el consumo humano, así
como también legumbres.

Pero si por causa de la comida tu hermano es contristado, ya no andas
conforme al amor. ------------- si por causa de la comida el hermano es
contristado, ya no andaríamos conforme al amor, por esto es que sabiendo
y confiando en el Señor Jesús, que nada es inmundo, común o profano en
sí mismo, mas para el que piensa que algo es inmundo, común o profano,
para él lo es. (V.14), si por causa de la comida el hermano es contristado,
ya no andaríamos conforme al amor.

No hagas que por la comida tuya se pierda aquel por quien Cristo
murió. ------------- no debemos hacer que por la comida se pierda, o sea
destruido gr ἀπόλλυμι apólumi , aquel hermano (V.15 a), por quien Cristo
murió, porque si por causa de la comida el hermano es contristado, ya no
andaríamos conforme al amor. (V.15 a)



No sea, pues, vituperado vuestro bien. -------------------- al perderse o ser
destruido aquel por quien Cristo murió.(V.15), sería vituperado es decir,
criticado o despreciado, gr βλασφημέω blasfeméo , nuestro bien. Esta
crítica o desprecio, podría surgir si tu elección de comer ciertos alimentos se
convierte en un motivo de conflicto o división de creyentes, y por esto es
que no debemos hacer que por la comida se pierda, o sea destruido aquel
por quien Cristo murió (V.15), No sea, pues, vituperado, criticado o
despreciado, nuestro bien.

porque el reino de Dios no es comida ni bebida, sino justicia, paz y
gozo en el Espíritu Santo. ------------- el reino de Dios no es comida ni
bebida, sino justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo, el espíritu o poder de
Dios, aquí en esta carta (8:9, 11) también (Hechos 1:9, 4:33, 5:9, 6:8,
10:38 , Lc 1:35, 24:49, 1 Co 6:14, 2 Co 13:4, Col 2:12), y por esto es que no
debía ser, vituperado, criticado o despreciado, nuestro bien (V.16), porque
el reino de Dios no es comida ni bebida, sino justicia, paz y gozo en el
Espíritu Santo, el espíritu o poder de Dios.

Observe que el texto dice: porque el reino de Dios no es comida ni bebida,
sino justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo.
Esto significas que el reino de Dios no se trata de estas cuestiones
materiales, sino de valores espirituales y experiencias internas que reflejan
la presencia y el poder Dios, el Espíritu Santo en nuestra vida como
creyentes.

El reino de Dios se caracteriza por tres aspectos fundamentales:
Justicia: Esto se refiere a la rectitud y la integridad que los creyentes
debemos cultivar en nuestras vidas. (1 Tim 6:11, 2 Tim 2:22, Ap 22:11) Es
vivir de acuerdo con los principios y los valores de Dios, buscando hacer lo
que es correcto ante Sus ojos.

Paz: La paz aquí no solo se refiere a la ausencia de conflictos, sino también
a la paz interior que viene de tener una relación con Dios a través de
Jesucristo. (Ro 5:1, Flp 4:7), Es una tranquilidad y serenidad que trasciende
las circunstancias externas.

Gozo en el Espíritu Santo: Este gozo es más profundo que la felicidad
basada en las circunstancias externas. Es un gozo que surge del Espíritu
Santo o poder de Dios morando nosotros (Ro 8:9, 2 Tim 1:14). Es una
alegría espiritual que no depende de las condiciones materiales, sino que se
basa en la relación con Dios.



Porque el que en esto sirve a Cristo, agrada a Dios, y es aprobado por
los hombres. ----------- el que en justicia, paz y gozo en el Espíritu Santo.
(V.17), sirve a Cristo, agrada a Dios, y es aprobado por los hombres, y por
esto es que el reino de Dios no es comida ni bebida, sino justicia, paz y
gozo en el Espíritu Santo, Porque el que en esto sirve a Cristo, agrada a
Dios, y es aprobado por los hombres.

Romanos 14:19-23
Así que, sigamos lo que contribuye a la paz y a la mutua edificación.
No destruyas la obra de Dios por causa de la comida. Todas las cosas
a la verdad son limpias; pero es malo que el hombre haga tropezar a
otros con lo que come. Bueno es no comer carne, ni beber vino, ni
nada en que tu hermano tropiece, o se ofenda, o se debilite. ¿Tienes tú
fe? Tenla para contigo delante de Dios. Bienaventurado el que no se
condena a sí mismo en lo que aprueba. Pero el que duda sobre lo que
come, es condenado, porque no lo hace con fe; y todo lo que no
proviene de fe, es pecado.

COMENTARIOS:

Así que, sigamos lo que contribuye a la paz y a la mutua edificación.----
---------- como el que en esto sirve a Cristo, agrada a Dios, y es aprobado
por los hombres. (V.18), así debemos seguir lo que contribuye a la paz y a
la mutua edificación, o fortalecimiento de la enseñanza gr οἰκοδομή
Oikodomé. Cuando los creyentes siguen lo que contribuye a la paz y la
edificación, o fortalecimiento de la enseñanza, ayudan a los hermanos a
fortalecerse.

No destruyas la obra de Dios por causa de la comida. ------------ la obra
de Dios puede ser destruida por causa de la comida, si no seguimos
contribuyendo a la paz y a la mutua edificación, o fortalecimiento de la
enseñanza (V.19), pero no debemos destruir la obra de Dios por causa de la
comida, sino como dice el (V.19), sigamos lo que contribuye a la paz y a la
mutua edificación, o fortalecimiento de la enseñanza. Todas las cosas a la
verdad son limpias. ------------ Todas las cosas, de la comida (V.20 a) a la
verdad son limpias, por eso no debemos destruir la obra de Dios por causa
de la comida (V.20 a). pero es malo que el hombre haga tropezar a otros
con lo que come. ------------ es malo que el hombre haga tropezar a otros
con lo que come, ya que Todas las cosas a la verdad son limpias (V.20 b)



Observe que este texto dice No destruyas la obra de Dios por causa de la
comida. Todas las cosas a la verdad son limpias; pero es malo que el
hombre haga tropezar a otros con lo que come.
Esto no quiere decir que los animales inmundos prohibidos para el consumo
humano en (Lev 11 y Deut 14) , sean limpios de ser así serían mentira las
palabras del apóstol juan en (Ap 16:13, 18:2) lo que demuestra que esos
animales seguían siendo inmundos.
Si se fija bien Pablo se estaba refiriendo a la comida, es decir, a los buenos
alimentos creados por Dios para el consumo humano, sean de animales
limpios, o de legumbres. Todos esos alimentos son limpios, y podemos
comer perfectamente.

este pasaje no dice por ninguna parte: todos los animales inmundos son
limpios, sino que Pablo dijo que todos los alimentos, sean de origen animal
o vegetal, son limpios, y por lo tanto, podemos comerlos, sin embargo, el
pasaje de Pablo no habla de animales inmundos por ninguna parte, ya que
esa no era la cuestión o debate que existía entre los hermanos de la iglesia
de Roma, sino era entre los hermanos vegetarianos, que solo comían
legumbres, y los hermanos que omnívoros que comían de todo carne y
legumbres (V.2)

Bueno es no comer carne, ni beber vino, ni nada en que tu hermano
tropiece, o se ofenda, o se debilite. ------------ es decir ya que es malo que
el hombre haga tropezar a otros con lo que come, (V.20). bueno es no
comer carne, ni beber vino, ni nada en que tu hermano tropiece, o se ofenda,
o se debilite, lo que significa que es malo comer carne y beber vino y hacer
cosas en que el hermano tropiece, o se ofenda, o se debilite.

¿Tienes tú fe? Tenla para contigo delante de Dios. ------------ es decir
como bueno es no comer carne, ni beber vino, ni nada en que tu hermano
tropiece, o se ofenda, o se debilite. (V.21) ¿Tienes tú fe , o convicción
personal gr πίστις pístis? Tenla para contigo delante de Dios, lo que implica
que, en lugar de tratar de imponer o convencer a otros de tus creencias
personales, es más valioso mantener una relación directa con Dios en
relación a tus elecciones. Bienaventurado el que no se condena a sí
mismo en lo que aprueba. ------------ Tenla para contigo delante de Dios,
(V.22 a), Bienaventurado o feliz gr μακάριος makários , el que no se
condena a sí mismo en lo que aprueba, lo que significa que no es
bienaventurado o feliz el que se condena a sí mismo en lo que aprueba, y
esto resalta la importancia de la coherencia en las creencias y acciones de
uno. La felicidad y la bendición provienen cuando alguien vive en armonía
con sus convicciones y no se siente culpable o condenado por sus
elecciones.



Pero el que duda sobre lo que come, es condenado. ------------ el que
duda sobre lo que come, es condenado, por esto es Bienaventurado o feliz
el que no se condena a sí mismo en lo que aprueba (V.22) Pero el que duda
sobre lo que come, es condenado. Esto se refiere a una sensación de
culpabilidad o condenación en la conciencia de la persona. porque no lo
hace con fe; y todo lo que no proviene de fe, es pecado. ------------ todo
lo que no proviene de fe, o convicción gr πίστις pístis es pecado, o
infracción de la ley (1 Juan 3:4), por esto el que duda sobre lo que come, es
condenado (V.23 a), porque no lo hace con fe, o convicción gr πίστις pístis,
y todo lo que no proviene de fe, es pecado, o infracción de la ley (1 Juan
3:4), ya que una de las cosas mas importantes de esta es la fe, bien sea la
convicción o la confianza gr πίστις pístis (Mat 23:23), el individuo que actúa
sin fe está yendo en contra de la intención y los valores que la ley
representa. La fe o convicción en Dios y en sus preceptos es una parte
fundamental de la relación con Dios y del cumplimiento de su voluntad. Si
actuamos sin esa fe o convicción, estamos en un sentido transgrediendo el
espíritu de la ley, incluso si no estamos infringiendo una norma específica.

Observe que el texto dice Pero el que duda sobre lo que come, es
condenado, porque no lo hace con fe; y todo lo que no proviene de fe, es
pecado.

Esto no quiere decir que si yo hago alguna cosa que sea pecado con fe,
convicción o confianza esta ya no sea pecado.
El pecado sigue siendo pecado así hagamos el pecado con fe, convicción o
confianza, el texto dice que todo lo que no proviene de fe, convicción o
confianza es pecado, porque esto es como si se violase algún mandamiento
de la ley, porque el pecado es infracción de la ley (1 Juan 3:4), ya que una
de las cosas mas importantes de esta es la fe, bien sea la convicción o
confianza (Mat 23:23), no quiere decir que si yo hago alguna cosa que sea
pecado con fe, convicción o confianza esta ya no sea pecado.

ROMANOS 15

Romanos 15:1-6
Así que, los que somos fuertes debemos soportar las flaquezas de los
débiles, y no agradarnos a nosotros mismos. Cada uno de nosotros
agrade a su prójimo en lo que es bueno, para edificación. Porque ni
aun Cristo se agradó a sí mismo; antes bien, como está escrito: Los
vituperios de los que te vituperaban, cayeron sobre mí. Porque las
cosas que se escribieron antes, para nuestra enseñanza se escribieron,



a fin de que por la paciencia y la consolación de las Escrituras,
tengamos esperanza. Pero el Dios de la paciencia y de la consolación
os dé entre vosotros un mismo sentir según Cristo Jesús, para que
unánimes, a una voz, glorifiquéis al Dios y Padre de nuestro Señor
Jesucristo.

COMENTARIOS:

Así que, los que somos fuertes debemos soportar las flaquezas de los
débiles, y no agradarnos a nosotros mismos. ------------ los que somos
fuertes debemos soportar las flaquezas de los débiles, y no agradarnos a
nosotros mismos, por esto es que debido a lo dicho en (14:20-23) sobre
destruir la obra de Dios por causa de la comida, Así, los que somos fuertes
debemos soportar las flaquezas de los débiles, y no agradarnos a nosotros
mismo, lo que significa que los que somos fuertes no debemos buscar solo
nuestro propio placer o beneficio, sino que debemos poner el bienestar de
los demás hermanos por encima del nuestro.

Cada uno de nosotros agrade a su prójimo en lo que es bueno. -----------
- Cada uno de nosotros debe agradar a su prójimo en lo que es bueno, no
en lo que es malo, sino en lo que es bueno, ya que lo malo tenemos que
aborrecerlo u odiarlo (12:9), y pero como los que somos fuertes debemos
soportar las flaquezas de los débiles, y no agradarnos a nosotros mismos
(V.1), Cada uno de nosotros debe agradar a su prójimo en lo que es bueno.
para edificación. ------------ para esto Cada uno de nosotros debe agradar a
su prójimo en lo que es bueno, (V.2 a), para edificación, no para
derrumbamiento, o destrucción, sino para edificación, o fortalecimiento de la
enseñanza gr οἰκοδομή Oikodomé. Esto significa que nuestras acciones
deben contribuir al fortalecimiento espiritual y moral de la comunidad
cristiana.

Porque ni aun Cristo se agradó a sí mismo. ------------ es decir ni aun
Cristo se agradó a si mismo el hacia lo que agradaba al Padre (Juan 8:29,
12:49) y por esto es que Cada uno de nosotros debe agradar a su prójimo
en lo que es bueno, para edificación, o fortalecimiento de la enseñanza
(V.2), Porque ni aun Cristo se agradó a sí mismo. antes bien, como está
escrito: Los vituperios de los que te vituperaban, cayeron sobre mí. ----
-------- está escrito: Los vituperios de los que te vituperaban, cayeron sobre
mí. (Sal 69:9), Esta cita del Salmo destaca cómo Cristo experimentó el
rechazo y la oposición de aquellos que se oponían a Dios y a su obra. Cristo
asumió la carga de las críticas y el sufrimiento en el cumplimiento de su
misión. y por esto es que ni aun Cristo se agrado a si mismo (V.3 a), antes



bien, como está escrito: Los vituperios de los que te vituperaban, cayeron
sobre mí.

Observe que el texto dice: Porque ni aun Cristo se agradó a sí mismo; antes
bien, como está escrito: Los vituperios de los que te vituperaban, cayeron
sobre mí.
los vituperios dirigidos a Dios cayeron sobre Cristo, lo que nos muestra la
gran humildad y entrega que Cristo tenía.

Porque las cosas que se escribieron antes, para nuestra enseñanza se
escribieron. ------------ las cosas que se escribieron antes, para nuestra
enseñanza se escribieron, y por esto es que ni aun Cristo se agrado a si
mismo antes bien, como está escrito: Los vituperios de los que te
vituperaban, cayeron sobre mí. (V.3), Porque las cosas que se escribieron
antes, para nuestra enseñanza se escribieron. a fin de que por la
paciencia y la consolación de las Escrituras, tengamos esperanza. ------
------ a fin de esto las cosas que se escribieron antes, para nuestra
enseñanza se escribieron, (V.4 a) a fin de que por la paciencia y la
consolación de las Escrituras, las escrituras del Antiguo testamento gr
γραφή grafé tengamos esperanza. Este punto refleja cómo los textos
bíblicos, del Antiguo testamento, tienen un propósito educativo y formativo
para los creyentes, como dice Pablo en otro Pasaje toda la escritura
(Antiguo testamento) es útil para enseñar (2 Tim 3:16).

Pero el Dios de la paciencia y de la consolación os dé entre vosotros
un mismo sentir según Cristo Jesús. ------------ es decir Dios, es el Dios
de la paciencia y de la consolación, lo que resalta que es lento para
enojarse (Éx 34:6, Sal 86:15, 103:8, 145:8) y está que dispuesto a soportar
nuestras debilidades y fallas con paciencia, y tambien su carácter
compasivo y su disposición a brindar consuelo (2 Co 1:3-4), y por eso que
las cosas que se escribieron antes, para nuestra enseñanza se escribieron,
a fin de que por la paciencia y la consolación de las Escrituras, tengamos
esperanza. (V.4), y el Dios de la paciencia y de la consolación nos dé entre
nosotros un mismo sentir según Cristo Jesús, es decir una unidad en el
pensamiento y la actitud que refleja la enseñanza y el ejemplo de Cristo.

para que unánimes, a una voz, glorifiquéis al Dios y Padre de nuestro
Señor Jesucristo. ------------ para esto el Dios de la paciencia y de la
consolación nos dé entre nosotros un mismo sentir según Cristo Jesús, (V.5)
para que unánimes, a una voz, glorifiquemos o demos gloria gr δοξάζω
doxázo , al Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo. Esto significa que los



creyentes debemos estar en armonía y acuerdo cuando glorificamos o
damos gloria a Dios. Glorificar o dar gloria a Dios implica reconocer Su
grandeza, honrarlo y alabarlo por su amor, misericordia y obras en nuestras
vidas. Cuando los creyentes nos unimos en la glorificación, en dar gloria a
Dios, esto crea un ambiente de comunión y fortalece la fe de la comunidad.

Observe que este texto dice para que unánimes, a una voz, glorifiquéis al
Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo.

Este texto destroza la herejía unicitaria , de que Jesús es el padre, ya que el
texto enseña claramente que nuestro Señor Jesucristo tiene un Dios y
Padre sobre él, al cual tenemos que glorificar o dar gloria

Por lo tanto esa doctrina herética unicitaria de que Jesús es el padre , es
una doctrina de demonios, una doctrina completamente opuesta al
verdadero evangelio y los que creen esa doctrina jamás tendrán la vida
eterna , ya que para llegar a tener la vida eterna tenemos que conocer a
este único Dios verdadero, que es llamado aquí el Dios y padre de nuestro
señor Jesucristo, y a Jesucristo a quien el envió (Jn 17:3).

Romanos 15:7-12

Por tanto, recibíos los unos a los otros, como también Cristo nos
recibió, para gloria de Dios. Pues os digo, que Cristo Jesús vino a ser
siervo de la circuncisión para mostrar la verdad de Dios, para
confirmar las promesas hechas a los padres, y para que los gentiles
glorifiquen a Dios por su misericordia, como está escrito: Por tanto, yo
te confesaré entre los gentiles, Y cantaré a tu nombre. Y otra vez dice:
Alegraos, gentiles, con su pueblo. Y otra vez: Alabad al Señor todos
los gentiles, Y magnificadle todos los pueblos. Y otra vez dice Isaías:
Estará la raíz de Isaí, Y el que se levantará a regir los gentiles; Los
gentiles esperarán en él.

COMENTARIOS:

Por tanto, recibíos los unos a los otros. ------------ es decir para que
unánimes, a una voz, glorifiquemos o demos gloria al Dios y Padre de
nuestro Señor Jesucristo, (V.6), Por tanto, debemos recibirnos los unos a
los otros. Lo que implica acoger, aceptar y mostrar amor y apoyo a quienes
son parte de la comunidad de creyentes. Es un llamado a la unidad y la
hermandad en Cristo. como también Cristo nos recibió. ----------------
Cristo nos recibió, y como también Cristo nos recibió, debemos recibirnos
los unos a los otros. (V.7 a), Esto significa que debemos seguir el ejemplo
de Cristo en nuestra actitud hacia los hermanos. Cristo nos recibió con amor,



gracia y perdón, y debemos hacer lo mismo con nuestros hermanos y
hermanas en la fe. para gloria de Dios. ---------------- para esto Cristo nos
recibió, (V.7 b), para gloria de Dios, no para gloria suya, sino para gloria de
Dios.

Pues os digo, que Cristo Jesús vino a ser siervo de la circuncisión
para mostrar la verdad de Dios. ------------ Cristo Jesús vino a ser siervo de
la circuncisión, no de la incircuncisión, los gentiles, sino de la circuncisión,
los Judíos gr περιτομή peritomé, ya que él no fue enviado sino a las ovejas
perdidas de la casa de Israel. (Mat 15:24), para mostrar la verdad de Dios, y
por esto es que Cristo nos recibió, para gloria de Dios, (V.7) , Pues les digo,
que Cristo Jesús vino a ser siervo de la circuncisión, los Judíos, para
mostrar la verdad de Dios. para confirmar las promesas hechas a los
padres. ------------ para esto es que Cristo Jesús vino a ser siervo de la
circuncisión, los judíos, para mostrar la verdad de Dios (V.8 a), para
confirmar las promesas hechas a los padres, o ante pasados gr πατήρ patér.

y para que los gentiles glorifiquen a Dios por su misericordia. ------------
es decir para confirmar las promesas hechas a los padres, o ante pasados
(V.8), tambien para que los gentiles o no judíos, gr ἔθνος édsnos,
glorifiquen o den gloria gr a Dios por su misericordia. como está escrito:
Por tanto, yo te confesaré entre los gentiles, Y cantaré a tu nombre. ----
-------- está escrito: Por tanto, yo te confesaré entre los gentiles, o no judíos
gr ἔθνος édsnos, y cantaré a tu nombre. (2 Sam 22:50, Sal 18:49), y así los
gentiles o no Judíos , glorifiquen o den gloria, δοξάζω doxázo a Dios, por su
misericordia, (V.9 a) como está escrito: Por tanto, yo te confesaré entre los
gentiles, o no judíos, y cantaré a tu nombre.

Y otra vez dice: Alegraos, gentiles, con su pueblo. ------------ es decir
para que los gentiles o no judíos, glorifiquen o den gloria a Dios por su
misericordia, como está escrito: Por tanto, yo te confesaré entre los gentiles,
y cantaré a tu nombre. (V.9), otra vez dice: Alegraos, gentiles, o no judíos,
gr ἔθνος édsnos, con su pueblo. (Deut 32:43).

Y otra vez: Alabad al Señor todos los gentiles, Y magnificadle todos los
pueblos. ------------ otra vez dice: Alegraos, gentiles, o no judíos , con su
pueblo.(V.10), y otra vez: Alabad al Señor todos los gentiles, o no judíos gr
ἔθνος édsnos, y magnificadle todos, no algunos, sino todos, los pueblos (Sal
117:1).

Y otra vez dice Isaías: Estará la raíz de Isaí, Y el que se levantará a
regir los gentiles; Los gentiles esperarán en él. ------------ otra vez:



Alabad al Señor todos los gentiles, o no judíos, y magnificadle todos los
pueblos (V.11), y otra vez dice Isaías: Estará la raíz de Isaí, y el que se
levantará a regir los gentiles o no judíos, gr ἔθνος édsnos, Los gentiles o no
judíos, esperarán en él. (Is 11:10).

Romanos 15:13-19
Y el Dios de esperanza os llene de todo gozo y paz en el creer, para
que abundéis en esperanza por el poder del Espíritu Santo.
Pero estoy seguro de vosotros, hermanos míos, de que vosotros
mismos estáis llenos de bondad, llenos de todo conocimiento, de tal
manera que podéis amonestaros los unos a los otros. Mas os he
escrito, hermanos, en parte con atrevimiento, como para haceros
recordar, por la gracia que de Dios me es dada para ser ministro de
Jesucristo a los gentiles, ministrando el evangelio de Dios, para que
los gentiles le sean ofrenda agradable, santificada por el Espíritu Santo.
Tengo, pues, de qué gloriarme en Cristo Jesús en lo que a Dios se
refiere. Porque no osaría hablar sino de lo que Cristo ha hecho por
medio de mí para la obediencia de los gentiles, con la palabra y con las
obras, con potencia de señales y prodigios, en el poder del Espíritu de
Dios; de manera que desde Jerusalén, y por los alrededores hasta
Ilírico, todo lo he llenado del evangelio de Cristo.

COMENTARIOS:

Y el Dios de esperanza os llene de todo gozo y paz en el creer, ------------
es decir Dios, es el Dios de esperanza, es la fuente de ella, por eso como
otra vez dice Isaías: Estará la raíz de Isaí, y el que se levantará a regir los
gentiles o no judíos, Los gentiles o no judíos esperarán en él. (V.12), el Dios
de esperanza nos llene de todo gozo y paz en el creer. para que abundéis
en esperanza por el poder del Espíritu Santo. ------------ Para esto el Dios
de esperanza los llene de todo gozo y paz en el creer, (V.13 a), para que
abundemos en esperanza por el poder del Espíritu Santo, el espíritu o poder
de Dios, aquí en esta carta (8:9, 11) también (Hechos 1:9, 4:33, 5:9, 6:8,
10:38) (Lc 1:35, 24:49, 1 Co 6:14, 2 Co 13:4, Col 2:12).

Observe que el texto dice Y el Dios de esperanza os llene de todo gozo y
paz en el creer, para que abundéis en esperanza por el poder del Espíritu
Santo.
Esto demuestra claramente que el espíritu santo no es una tercera persona
divina, sino que es el poder de Dios.



Pero estoy seguro de vosotros, hermanos míos, de que vosotros
mismos estáis llenos de bondad, llenos de todo conocimiento, de tal
manera que podéis amonestaros los unos a los otros. ------------ es decir
Pablo (1:1) estaba seguro de ellos, hermanos suyos, de que ellos mismos
estaban llenos de bondad, llenos de todo conocimiento, de tal manera que
podían amonestarse los unos a los otros, y por esto como el Dios de
esperanza los llenaría de todo gozo y paz en el creer, para que abunden en
esperanza por el poder del Espíritu Santo (V.13), el estaba seguro de ellos,
hermanos suyos, de que ellos mismos estaban llenos de bondad, llenos de
todo conocimiento, de tal manera que podían amonestarse los unos a los
otros.

Mas os he escrito, hermanos, en parte con atrevimiento, como para
haceros recordar, por la gracia que de Dios me es dada. ------------ Pablo
(1:1), les escribió a estos hermanos en parte con atrevimiento, como para
hacerles recordar, por la gracia o favor gr χάρις járis que de Dios le fue
dada, y por eso es que como el estaba seguro de ellos, hermanos suyos, de
que ellos mismos estaban llenos de bondad, llenos de todo conocimiento,
de tal manera que podían amonestarse los unos a los otros. (V.14), les
había escrito, a estos hermanos, en parte con atrevimiento, como para
hacerles recordar, por la gracia o favor que de Dios le fue dada. Esto
sugiere que había temas importantes o enseñanzas que él quería reforzar
en la memoria de los creyentes.

para ser ministro de Jesucristo a los gentiles, ministrando el evangelio
de Dios, para que los gentiles le sean ofrenda agradable, santificada
por el Espíritu Santo. ------------------- esto significa que hay gentiles, o no
judíos, gr ἔθνος édsnos, que no son ofrenda agradable a Dios, santificada
por el Espíritu Santo, y estos son los paganos, los no evangelizados, los
cuales son gente inmunda (Hch 10:28), por sus practicas de inmundicia (Ap
22:11), pero que para esto fue la gracia o favor que de Dios que le fue dada.
(V.16), para ser ministro de Jesucristo a los gentiles, o no judíos,
ministrando el evangelio de Dios, para que los gentiles o no judíos le sean
ofrenda agradable, santificada por el Espíritu Santo, el espíritu o poder de
Dios, aquí en esta carta (8:9, 11) también (Hch 1:9, 4:33, 5:9, 6:8, 10:38)
(Lc 1:35, 24:49, 1 Co 6:14, 2 Co 13:4, Col 2:12).

Tengo, pues, de qué gloriarme en Cristo Jesús en lo que a Dios se
refiere. ------------ Pablo (1:1) tenia de que gloriarse o enorgullecerse gr
καύχησις kaújesis, en Cristo Jesús en lo que a Dios se refiere, ya que le fue
dada la gracia o favor de Dios , para ser ministro de Jesucristo a los gentiles,
o no judíos, ministrando el evangelio de Dios, para que los gentiles o no



judíos, le fueran ofrenda agradable, santificada por el Espíritu Santo (V.15-
16).

Porque no osaría hablar sino de lo que Cristo ha hecho por medio de
mí para la obediencia de los gentiles, con la palabra y con las obras. ---
--------- Pablo (1:1) no osaría hablar sino de lo que Cristo había hecho por
medio de él para la obediencia de los gentiles, o no judíos gr ἔθνος édsnos ,
con la palabra o evangelio gr λόγος lógos , y con las obras, y por esto es
que tenia de que gloriarse en Cristo Jesús en lo que a Dios se refiere (V.17)
Porque no osaría hablar sino de lo que Cristo había hecho por medio de él
para la obediencia de los gentiles, o no judíos , con la palabra o evangelio y
con las obras.

con potencia de señales y prodigios, en el poder del Espíritu de Dios. --
---------- es decir las obras, (V.18), estaban acompañadas con potencia de
señales y prodigios, en el poder del Espíritu de Dios, y por esto es que no
osaría hablar sino de lo que Cristo había hecho por medio de él para la
obediencia de los gentiles, o no judíos , con la palabra o evangelio y con las
obras, (V.18), con potencia de señales y prodigios, en el poder del Espíritu
de Dios. de manera que desde Jerusalén, y por los alrededores hasta
Ilírico, todo lo he llenado del evangelio de Cristo. ------------ desde
Jerusalén, capital de Palestina gr Ἱερουσαλήμ Jierousalém y por los
alrededores hasta Ilírico, provincia Romana en Asia menor gr Ἰλλυρικόν
Ilurikón , Pablo (1:1), todo lo había llenado del evangelio de Cristo, con
potencia de señales y prodigios, en el poder del Espíritu de Dios (V.19 a)

Romanos 15:20-26

Y de esta manera me esforcé a predicar el evangelio, no donde Cristo
ya hubiese sido nombrado, para no edificar sobre fundamento ajeno,
sino, como está escrito: Aquellos a quienes nunca les fue anunciado
acerca de él, verán; Y los que nunca han oído de él, entenderán. Por
esta causa me he visto impedido muchas veces de ir a vosotros. Pero
ahora, no teniendo más campo en estas regiones, y deseando desde
hace muchos años ir a vosotros, cuando vaya a España, iré a vosotros;
porque espero veros al pasar, y ser encaminado allá por vosotros, una
vez que haya gozado con vosotros. Mas ahora voy a Jerusalén para
ministrar a los santos. Porque Macedonia y Acaya tuvieron a bien
hacer una ofrenda para los pobres que hay entre los santos que están
en Jerusalén.

COMENTARIOS:



Y de esta manera me esforcé a predicar el evangelio. ------------ Pablo
(1:1), se esforzó a predicar el evangelio, pero se esforzó a predicarlo, de la
manera que desde Jerusalén, y por los alrededores hasta Ilírico, todo lo
había llenado del evangelio de Cristo. (V.19). no donde Cristo ya hubiese
sido nombrado, para no edificar sobre fundamento ajeno, ------------ es
decir se esforzó a predicar el evangelio, (V.20 a), no donde Cristo ya
hubiese sido nombrado, para no edificar sobre fundamento ajeno, lo que
significa que lo hizo donde Cristo no había sido nombrado, su enfoque era
llevar el mensaje de Cristo a áreas que no tenían conocimiento de Jesús ,
su objetivo era establecer nuevas comunidades de la fe y no construir sobre
el fundamento de otros líderes o maestros.

sino, como está escrito: Aquellos a quienes nunca les fue anunciado
acerca de él, verán; Y los que nunca han oído de él, entenderán. ---------
--- está escrito: Aquellos a quienes nunca les fue anunciado acerca de él,
verán; Y los que nunca han oído de él, entenderán. (Is 52:15) , y de esta
manera se esforzó a predicar el evangelio, no donde Cristo ya hubiese sido
nombrado, para no edificar sobre fundamento ajeno (V.20), sino, como está
escrito: Aquellos a quienes nunca les fue anunciado acerca de él, verán; Y
los que nunca han oído de él, entenderán.

Por esta causa me he visto impedido muchas veces de ir a vosotros. ---
---------- Pablo (1:1) se había visto impedido muchas veces de ir a estos de
Roma (1:7), por eso en (1:13), dice que muchas veces se había propuesto
ir a ellos pero había sido estorbado, para tener también entre ellos algún
fruto, como entre los demás gentiles, pero era por esta causa de que se
esforzaba a predicar el evangelio, no donde Cristo ya hubiese sido
nombrado, para no edificar sobre fundamento ajeno, sino, como está escrito:
Aquellos a quienes nunca les fue anunciado acerca de él, verán; y los que
nunca han oído de él, entenderán. (V.20-21).

Pero ahora, no teniendo más campo en estas regiones, y deseando
desde hace muchos años ir a vosotros. -------------- esto significa que
antes tenia más campo en esas regiones, de aquellos a quienes nunca les
fue anunciado acerca de él, que verían, y los que nunca han oído de él, que
entenderían. (V.21) y por esto se había visto impedido muchas veces de ir a
ellos (V.22) , Pero ahora, no teniendo más campo en esas regiones, y
deseando desde hace muchos años, no pocos años, sino muchos años, ir a
ellos, cuando fuera a España, iría a ellos. como lo dice el V. siguiente.

cuando vaya a España, iré a vosotros. -------------- no teniendo más campo
en esas regiones, y deseando desde hace muchos años ir a ellos, (V.23),



cuando fuera a España, Región de Europa gr Σπανία Spanía, iría a ellos.
porque espero veros al pasar, y ser encaminado allá por vosotros. ------
-------- por esto es que cuando fuera a España, iría a ellos, (V.24 a), porque
esperaba verlos al pasar, y ser encaminado allá por ellos, lo que era
costumbre de los hermanos, encaminar a otros hermanos visitantes por
ejemplo (Hch 15:3, 1 Co 16:6, 11, 2 Co 1:16, Tit 3:13, 3 Jn 1:6). Esto
muestra la conexión y el apoyo mutuo entre los creyentes en diferentes
lugares. una vez que haya gozado con vosotros. -------------- sería
encaminado allá por ellos, (V.24 b) una vez que hubiere gozado con ellos.
Lo implica que Pablo (1:1) esperaba disfrutar y tomar satisfacción en
compañía de los de Roma (1:7).

Mas ahora voy a Jerusalén para ministrar a los santos. --------------
cuando fuera a España, iría a ellos, porque esperaba verlos al pasar, y ser
encaminado allá por ellos, una vez que hubiere gozado con ellos, (V.24),
Mas ahora iría a Jerusalén, capital de Palestina gr Ἱερουσαλήμ Jierousalém
para ministrar o dar la ayuda gr διακονέω diakonéo, a los santos, no a los
no santos, sino a los santos.

Reeves dice en su comentario: 15:25-28-- (Véanse Hch_19:21; Hch_24:17;
1Co_16:1-4; 2 Corinthians 8:1--9:15). --“ministrar a los santos.” (También
versículos 26 y 31 especifican que este socorro era para los santos). Todo
texto Novo testamentario, referente a la obra de benevolencia de parte de
iglesias locales (congregaciones), especifica que los recipientes de tal
ayuda son santos (Hch_2:44-45; Hch_4:32-35; Hch_6:1-6; Hch_11:29-30;
Rom_15:25-26; Rom_15:31; 1 Cor 16:1,2; 2Co_8:4; 2Co_9:1; 2Co_9:12;
1Ti_5:16). No hay autorización Novo-testamentaria para que la iglesia local
haga una obra general de benevolencia entre los inconversos. El individuo
cristiano puede ayudar a quienquiera, según su oportunidad (Gál_6:10),
pero la iglesia local cuida de santos.

Porque Macedonia y Acaya tuvieron a bien hacer una ofrenda para los
pobres que hay entre los santos que están en Jerusalén. --------------
Macedonia, Provincia Romana gr Μακεδονία Makedonía , y Acaya,
Provincia Romana gr Ἀχαΐα Acjaía, tuvieron a bien hacer una ofrenda para
los pobres, no para los ricos, sino para los pobres, que había entre los
santos, que estaban en Jerusalén, capital de Palestina gr Ἱερουσαλήμ
Jierousalém, y por esto es que iría a Jerusalén, capital de Palestina, para
ministrar o dar la ayuda a los santos, (V.25) , Porque Macedonia, Provincia
Romana, y Acaya, Provincia Romana, tuvieron a bien hacer una ofrenda
para los pobres que había entre los santos que están en Jerusalén, capital
de Palestina.



Romanos 15:27-33

Pues les pareció bueno, y son deudores a ellos; porque si los gentiles
han sido hechos participantes de sus bienes espirituales, deben
también ellos ministrarles de los materiales. Así que, cuando haya
concluido esto, y les haya entregado este fruto, pasaré entre vosotros
rumbo a España. Y sé que cuando vaya a vosotros, llegaré con
abundancia de la bendición del evangelio de Cristo. Pero os ruego,
hermanos, por nuestro Señor Jesucristo y por el amor del Espíritu, que
me ayudéis orando por mí a Dios, para que sea librado de los rebeldes
que están en Judea, y que la ofrenda de mi servicio a los santos en
Jerusalén sea acepta; para que con gozo llegue a vosotros por la
voluntad de Dios, y que sea recreado juntamente con vosotros. Y el
Dios de paz sea con todos vosotros. Amén.

COMENTARIOS:

Pues les pareció bueno, y son deudores a ellos. -------------- por esto
Macedonia y Acaya tuvieron a bien hacer una ofrenda para los pobres que
había entre los santos que estaban en Jerusalén (V.26), Pues les pareció
bueno, y eran deudores a ellos. porque si los gentiles han sido hechos
participantes de sus bienes espirituales, deben también ellos
ministrarles de los materiales. -------------- si los gentiles o no judíos gr
ἔθνος édsnos hemos sido hechos participantes de los bienes espirituales,
de los santos que estaban en Jerusalén (V.26), debemos también
ministrarles de los materiales, y por esto es que eran deudores a ellos (V.27
a), porque si los gentiles o no judíos, hemos sido hechos participantes de
sus bienes espirituales, debemos también ministrarles de los materiales.

Así que, cuando haya concluido esto, y les haya entregado este fruto,
pasaré entre vosotros rumbo a España. -------------- es decir como iría a
Jerusalén para ministrar o dar la ayuda a los santos. Porque Macedonia y
Acaya tuvieron a bien hacer una ofrenda para los pobres que hay entre los
santos que están en Jerusalén. Pues les pareció bueno, y son deudores a
ellos; porque si los gentiles han sido hechos participantes de sus bienes
espirituales, deben también ellos ministrarles de los materiales. (V.25-27),
cuando Pablo (1:1) hubiere concluido eso, y les haya entregado ese fruto,
la ofrenda hecha por Macedonia y acaya para los pobres en Jerusalén.
(V.26) pasaría entre ellos, los de Roma (1:7) rumbo a España, Región de
Europa gr Σπανία Spanía.

Y sé que cuando vaya a vosotros, llegaré con abundancia de la
bendición del evangelio de Cristo. -------------- es decir el evangelio de



Cristo es una bendición, no es una maldición, sino una bendición, ya que
trae consigo la gracia o favor de Dios, y la salvación o la vida eterna para
todos los que creen en él (Ro 1:16, 3:24, Tito 2:11) y por eso es que
cuando hubiere concluido eso, y hubiera entregado ese fruto, pasaría entre
ellos, rumbo a España, (V.28), y sabia que cuando fuera a ellos , llegaría
con abundancia, no con escasez, sino con abundancia, de esta bendición
del evangelio de Cristo. Lo que significa que llegaría con una gran cantidad
de bendiciones y enseñanzas del evangelio de Cristo.

Pero os ruego, hermanos, por nuestro Señor Jesucristo y por el amor
del Espíritu, que me ayudéis orando por mí a Dios, -------------- es decir
como sabia que cuando fuera a ellos, llegaría con abundancia, de la
bendición del evangelio de Cristo (V.29), Pablo (1:1) les ruega, a los
hermanos, de Roma (1:7) , por nuestro Señor Jesucristo y por el amor del
Espíritu, que le ayudaran orando por él a Dios.

para que sea librado de los rebeldes que están en Judea, y que la
ofrenda de mi servicio a los santos en Jerusalén sea acepta. --------------
habían rebeldes que estaban en Judea, provincia de Palestina, gr Ἰουδαία
Ioudaía , y eran los judíos incrédulos (Hch 21-23) , y por esto les ruega, a
los hermanos, por nuestro Señor Jesucristo y por el amor del Espíritu, que
le ayudaran orando por él a Dios. (V.30) , para que fuera librado de los
rebeldes que estaban en Judea, provincia de Palestina, y que la ofrenda de
su servicio a los santos en Jerusalén , capital de Palestina gr Ἱερουσαλήμ
Jierousalém , fuera acepta o aceptable gr εὐπρόσδεκτος euprósdektos.

para que con gozo llegue a vosotros por la voluntad de Dios. --------------
para esto quería ser librado de los rebeldes que están en Judea, y que la
ofrenda de su servicio a los santos en Jerusalén fuera acepta o aceptable
(V.31), para que con gozo o alegría gr χαρά jará llegara a los de Roma (1:7),
por la voluntad de Dios, esto significa que Pablo deseaba llegar a lo de
Roma no solo de manera segura, sino también con gozo o alegría. Su viaje
no debería ser una experiencia llena de ansiedad o temor debido a los
peligros que enfrentaba en Judea, por los rebeldes que estaban allí (V.31),
sino más bien un viaje gozoso o alegre, en el que pudiera compartir su fe y
comunión con los hermanos en Roma, por la voluntad de Dios, lo que refleja
la profunda confianza de Pablo en la providencia divina. y que sea
recreado juntamente con vosotros. --------------- y que halle descanso
juntamente con vosotros. (Rvr 2009, Reina Valera 2009) es decir para que
con gozo o alegría llegara a ellos, por la voluntad de Dios, (V.32 a), y que
hallara descanso juntamente con ellos. Lo que implica que Pablo desea ser
renovado o revitalizado, fortalecido y animado, junto con los de Roma (1:7).



Y el Dios de paz sea con todos vosotros. Amén. -------------- Dios es el
Dios de Paz, (16:20, 1 Co 14:33, 2 Co 13:11, Flp 4:9, 1 Tes 5:23, Heb 13:20)
por eso Pablo (1:1) desea que el Dios de paz fuera con todos, no con
algunos, sino con todos los de Roma (1:7) . Amén, ya que quería con gozo
llegar a ellos por la voluntad de Dios, y que fuera recreado, juntamente con
ellos. (V.32), y por esto desea que el Dios de paz fuera con todos los de
Roma (1:7).

Observe que en este V. dice: Y el Dios de paz sea con todos vosotros.
Amén.

No esta mal desear a los hermanos que Dios este con ellos, es verdad que
Dios ya esta con nosotros ,como tambien lo estaba con Pablo y estos
hermanos de Roma, como lo enseña el mismo Pablo tambien aquí en (8:31).
y tambien se enseña en (Heb 13:5), pero no esta mal deseárselo a los
hermanos, ya esto es una manera de expresar afecto y cuidado hacia los
hermanos, recordándoles la importancia de la presencia de Dios en sus
vidas.

ROMANOS 16

Romanos 16:1-7

Os recomiendo además nuestra hermana Febe, la cual es diaconisa de
la iglesia en Cencrea; que la recibáis en el Señor, como es digno de los
santos, y que la ayudéis en cualquier cosa en que necesite de vosotros;
porque ella ha ayudado a muchos, y a mí mismo. Saludad a Priscila y a
Aquila, mis colaboradores en Cristo Jesús, que expusieron su vida
por mí; a los cuales no sólo yo doy gracias, sino también todas las
iglesias de los gentiles. Saludad también a la iglesia de su casa.
Saludad a Epeneto, amado mío, que es el primer fruto de Acaya para
Cristo. Saludad a María, la cual ha trabajado mucho entre vosotros.
Saludad a Andrónico y a Junias, mis parientes y mis compañeros de
prisiones, los cuales son muy estimados entre los apóstoles, y que
también fueron antes de mí en Cristo.

COMENTARIOS:

Os recomiendo además nuestra hermana Febe. -------------- después de
desearles que el Dios de paz fuera con todos ellos. (15:33) ahora pasa a
recomendar además de esto a la hermana Febe , cuyo nombre en gr Φοίβη
Foíbe es la forma femenina de φοῖβος foíbos, que significa brillante, de
seguro que esta hermana era una brillante y excelente hermana, por lo cual
Pablo (1:1) la recomienda a estos de roma (1:7). la cual es diaconisa de la



iglesia en Cencrea; -------------- más bien literalmente Sierva gr διάκονος
diákonos, la hermana Febe, (V.1 a), era sierva de la iglesia, congregación o
junta gr ἐκκλησία ekklesía, en Cencrea, puerto cerca de Corinto gr Κεγχρεαί
Kenjreaí.

El Comentarios de Reeves dice al respecto: 16:1-- “Febe, la cual es
diaconisa de la iglesia en Cencrea.” Las iglesias que tienen el oficio de
“diaconisa” se basan en este pasaje. Le dan a la palabra griega diákonos un
sentido oficial. Esto no es correcto. La palabra diákonos no lleva en sí
ningún sentido oficial, y la palabra española “diaconisa” (género femenino,
como “diácono" es masculino) no traduce la palabra griega, sino es una
representación literal de las letras griegas por las españolas. La traducción
de esta palabra griega es siervo. El contexto y otras consideraciones
determinan el carácter del servicio hecho y del siervo. Por ejemplo, el
gobierno civil es descrito con esta palabra “diákonos” (Rom_13:4), pero
claro es que el gobierno civil no es “diácono” (en sentido eclesiástico). Aun a
Cristo se le aplica esta palabra (Rom_15:8), pero ¿quién diría que Cristo era
"diácono"? Todos los seguidores (siervos, servidores) de Cristo son
descritos por esta palabra griega (Jua_12:26); ¿por eso todos son
“diáconos”? Ahora, esta palabra se aplica a ciertos hombres con ciertas
cualidades o requisitos especificados (1Ti_3:8-13) y designados como
aparte de los cristianos en general (Flp_1:1). Son, pues, siervos en sentido
especial (Hch_6:1-6. versículo 1, “distribución,” en griego diakonía; versículo
2, “servir,” en griego diakonein). Por eso hay “diáconos” en las
congregaciones locales. Pero no hay lista de cualidades para designar a
mujeres para ser siervas oficiales (“diaconisas”). Cualquier mujer cristiana
que sirve es sierva pero no “diaconisa.” Lo mismo se puede decir de
“anciano.” Todo hombre de edad es anciano (griego, Presbúteros) y toda
mujer anciana, pero esta palabra griega se aplica a un grupo especial de
hombres (pero no de mujeres) de edad que tienen otros requisitos también
(1Ti_3:1-7; Tit_1:5-9), y por eso hay “ancianos” en cada congregación
(Hch_14:23) que tenga hermanos calificados. Pero no hay oficio de
“ancianas” porque no hay cualidades para tal oficio. Febe sirvió a la iglesia
en Cencreas en algún asunto y por eso dice Pablo que era sierva de esa
congregación. Los traductores de muchas versiones, en lugar de traducir la
palabra diákonos en este versículo, la dejan sin traducción y cambiando un
poco las letras, ponen la palabra “diaconisa” y así dejan un sentido oficial en
la palabra.

que la recibáis en el Señor, como es digno de los santos. -------------- a la
hermana Febe, la cual era Sierva de la iglesia, congregación o junta en
Cencrea (V.1), debían recibirla, no rechazarla, sino recibirla en el Señor o
Cristo gr κάριος kúrios, como es digno, no indigno, sino digno de los santos,
apartados, consagrados o perfectos gr ἅγιος jágios. Esto la importancia de



dar la bienvenida a los hermanos en la fe con amor y hospitalidad. Al decir
en el Señor, implica que su recepción debe reflejar el amor y la unidad que
se encuentran en Cristo. la recepción tambien debe estar a la altura de los
estándares y la santidad, de aquellos que son considerados, apartados o
perfectos , santos en la fe. Es una llamada a mostrar respeto, amor y honor
hacia Febe debido a su servicio en la iglesia de Cencrea (V.1). y que la
ayudéis en cualquier cosa en que necesite de vosotros -------------- como
es digno de los santos, apartados, consagrados o perfectos (V.2 a), tambien
debían ayudarla en cualquier cosa, no solo en alguna cosa, sino en
cualquier cosa en que necesitara de ellos. porque ella ha ayudado a
muchos, y a mí mismo. -------------- la hermana Febe (V.1) había ayudado
a muchos, no a pocos, sino a muchos y a Pablo (1:1), y por esto debían
ayudarla en cualquier cosa, en que necesitara de ellos, (V.2 b), porque ella
había ayudado a muchos, y a Pablo (1:1). Esto destaca la importancia del
servicio y cómo aquellos que han servido a otros en la comunidad de fe
merecen recibir apoyo y ayuda.

Observe que este texto dice: que la recibáis en el Señor, como es digno de
los santos, y que la ayudéis en cualquier cosa en que necesite de vosotros,
porque ella ha ayudado a muchos, y a mí mismo.

Esto significa que es digno de los Santos, Apartados, consagrados o
perfectos recibir a los hermanos así como fue digno de los santos,
consagrados o perfectos, de Roma (1:7) recibir a Febe (V.1)

Saludad a Priscila y a Aquila, mis colaboradores en Cristo Jesús. --------
------ A partir de aquí al (V.16 y los V.21-23) Pablo comienza con las
salutaciones. Priscila y a Aquila, fueron colaboradores o compañeros gr
συνεργός sunergós , de Pablo (1:1) , en Cristo Jesús, fueron sus
compañeros cuando navegó a Siria y se corto el cabello en Cencrea hasta
llegar a Éfeso (Hch 18:18-19), por esto después de recomendarles a Febe
y pedirles que la recibieran en el Señor, como es digno de los santos,
apartados, consagrados o perfectos, y que la ayudaran en cualquier cosa
en que necesitara de ellos, porque ella había ayudado a muchos, y a Pablo
(V.1-2), pide que saluden a Priscila y a Aquila, sus colaboradores o
compañeros en Cristo Jesús.

que expusieron su vida por mí. -------------- Priscila y a Aquila, sus
colaboradores o compañeros en Cristo Jesús, (V.3), expusieron su vida por
Pablo (1:1), lo que implica que Priscila y Aquila estuvieron dispuestos a
arriesgar sus vidas por Pablo. Esto sugiere que estaban dispuestos a
enfrentar peligros y persecución para proteger a Pablo. Su valentía y
sacrificio reflejan el profundo compañerismo y apoyo mutuo que existía
entre los creyentes en Cristo. y por esto pide que les saluden (V.3). a los



cuales no sólo yo doy gracias, sino también todas las iglesias de los
gentiles. -------------- porque expusieron su vida por él (V.4 a), no sólo Pablo
(1:1), daba gracias, sino también todas las iglesias, no solo algunas de las
iglesias, sino todas las iglesias, congregaciones o juntas gr ἐκκλησία
ekklesía, de los gentiles o no judíos gr ἔθνος édsnos. esto subraya la
importancia de reconocer y valorar los actos de sacrificio y servicio en la
comunidad cristiana. El ejemplo de Priscila y Aquila inspiró gratitud y
aprecio en todas las iglesias, congregaciones o juntas, gentiles o no judías

Saludad también a la iglesia de su casa. -------------- en la casa de Priscila
y a Aquila, sus colaboradores o compañeros en Cristo Jesús, que
expusieron su vida por él , a los cuales no sólo el daba gracias, sino
también todas las iglesias, congregaciones o juntas de los gentiles o no
judías.(V.3-4), había una iglesia, congregaciones o juntas gr ἐκκλησία
ekklesía, (1 Co 16:19), Esto era común en los primeros días del cristianismo,
cuando las iglesias, congregaciones o juntas locales solían reunirse en
hogares en lugar de en edificios dedicados. Y por esto es que como no sólo
el daba gracias, sino también todas las iglesias, congregaciones o juntas de
los gentiles o no judías (V.5). pide que saluden tambien a la iglesia,
congregación o junta de su casa. Saludad a Epeneto, amado mío, que es
el primer fruto de Acaya para Cristo. -------------- los Mss, más antiguos,
como el WH (Westcott y Hort), y Tisch (Tischendorf), más bien dicen:
Saludad a Epeneto, amado mío, que es el primer fruto de Asia para Cristo.
Así traducen la versiones como (BLA, Biblia latino Americana, Bj Biblia de
Jerusalén, DHH, Dios Habla Hoy), Epeneto, era amado de Pablo (1:1), y el
primer fruto de Asia, provincia romana en Asia menor gr Ἀσία Asia, para
Cristo, esto significa que en Asia, provincia romana en Asia menor hubieron
más frutos para Cristo, por ejemplo: Tíquico y Trófimo (Hch 20:4) y los de
las iglesias, congregaciones o juntas de Asia (1 Co 16:19, Ap 1:4, 11), pero
que Epeneto, amado de Pablo (1:1), fue el primer fruto de Asia, provincia
romana en Asia menor, y por esto además de pedirles que saluden a la
iglesia, congregación o junta de la casa de Priscila y Aquila (V.3-5 a) pide
que saluden a Epeneto, amado suyo, que era el primer fruto de Asia,
provincia romana en Asia menor, para Cristo.

Saludad a María, la cual ha trabajado mucho entre vosotros. --------------
María, había trabajado mucho, no poco, sino mucho entre los de Roma (1:7),
aunque no se proporciona información detallada sobre la naturaleza
específica de su trabajo, se menciona que había trabajado mucho entre
ellos. Esto sugiere que María fue una creyente activa y comprometida que
contribuyó en gran medida al servicio y al bienestar de la comunidad de fe
en Roma. por esto además de pedirles que saluden a Epeneto, amado



suyo , que era el primer fruto de Asia, para Cristo, (V.5), les pide que
Saluden a María, la cual había trabajado mucho entre ellos.

Saludad a Andrónico y a Junias, mis parientes y mis compañeros de
prisiones. -------------- Andrónico y a Junias, eran parientes de Pablo (1:1),
y sus compañeros de prisiones, esta mención sugiere que sufrieron
persecución o dificultades por su fe en Cristo. A menudo, compartir
prisiones por causa del evangelio era una marca de honor en la primera
iglesia cristiana. Y por esto además de pedirles que saluden a María, la cual
ha trabajado mucho entre ellos (V.6), pide que Saluden a Andrónico y a
Junias, sus parientes y sus compañeros de prisiones. los cuales son muy
estimados entre los apóstoles. -------------- los que son muy estimados por
los apóstoles, (RVR 2009, Reina valera 2009) esto significa que los
Apóstoles, o enviados, gr ἀπόστολος apóstolos les tenían mucha estima o
aprecio gr ἐπίσημος epísemos, a Andrónico y a Junias (V.7 a) ,
posiblemente debido a ser compañeros de prisiones de Pablo (V.7 a). y que
también fueron antes de mí en Cristo. -------------- muy estimados por los
apóstoles o enviados (V.7 b) y que también fueron antes de Pablo (1:1), en
Cristo es decir se habían convirtieron a la fe cristiana antes de que Pablo.

Observe que este texto dice: Saludad a Andrónico y a Junias, mis parientes
y mis compañeros de prisiones, los cuales son muy estimados entre los
apóstoles, y que también fueron antes de mí en Cristo.

El Feminismo Apóstata dentro de las iglesias del SIA, cita este texto como
pretendiendo decir que Junias era una mujer y que esta era Apóstola o
enviada.

Pero esto es Falso todos los Apóstoles o enviados mencionados en la Biblia
eran hombres: (Mat 10:2-4, Hch 1:26, 2:37, 14:14, 2 Co 8:23, Flp 2:25, 2 tes
1:1, 2:6, Heb 3.1) entre otros, no mujeres, no habían mujeres Apóstolas o
enviadas.

En primer lugar tanto Andrónico y Junias, eran hombres, ninguno de ellos
era mujer, esto lo podemos comprobar en la Concordancia de palabras
griegas Strong que dice lo siguiente:

G408 Ἀνδρόνικος Andrónikos de G435 y G3534; hombre de victoria;
Andrónico, un israelita: Andrónico.

G2458 Ἰουνίας Iounías de origen latín Junias, un cristiano: Junias.



Allí lo tiene, Por lo tanto, tanto Andrónico como Junias eran hombres, eran
Cristianos israelitas, ninguno de ellos era mujer.

Y En segundo lugar Andrónico y Junias, no eran apóstoles la versión (Rvr
2009, Reina Valera 2009) traduce el Pasaje de las siguiente manera:

Saludad a Andrónico y a Junias, mis parientes y mis compañeros de
prisiones, los que son muy estimados por los apóstoles, quienes también
fueron antes de mí en Cristo.

Andrónico y Junias eran Parientes de Pablo y sus compañeros de presiones,
y eran muy estimados o apreciados por los apóstoles o enviados, ellos no
eran apóstoles, o enviados, sino que eran muy estimados o apreciados por
ellos, en otras palabras los apóstoles les tenían mucha estima o aprecio.

Por lo tanto lo que hace el Feminismo Apóstata dentro de las iglesias del
SIA, es pervertir el significado del texto, para así acomodar su falsa doctrina
de mujeres Apóstolas o enviadas.

Romanos 16:8-14

Saludad a Amplias, amado mío en el Señor. Saludad a Urbano, nuestro
colaborador en Cristo Jesús, y a Estaquis, amado mío. Saludad a
Apeles, aprobado en Cristo. Saludad a los de la casa de Aristóbulo.
Saludad a Herodión, mi pariente. Saludad a los de la casa de Narciso,
los cuales están en el Señor. Saludad a Trifena y a Trifosa, las cuales
trabajan en el Señor. Saludad a la amada Pérsida, la cual ha trabajado
mucho en el Señor. Saludad a Rufo, escogido en el Señor, y a su
madre y mía. Saludad a Asíncrito, a Flegonte, a Hermas, a Patrobas, a
Hermes y a los hermanos que están con ellos.

COMENTARIOS:

Saludad a Amplias, amado mío en el Señor. -------------- Amplias, era
amado de Pablo (1:1) en el Señor o Cristo gr κύριος kúrios, Esto sugiere
que Amplias era un creyente querido y apreciado por Pablo debido a su
relación en Cristo. y por esto además de pedirles que saluden Andrónico y a
Junias, sus parientes y sus compañeros de prisiones, los cuales eran muy
estimados entre los apóstoles, o enviados , y que también fueron antes de
él en Cristo. (V.7) tambien les pide que Saluden a Amplias, amado suyo en
el Señor o Cristo.

Saludad a Urbano, nuestro colaborador en Cristo Jesús. --------------
Urbano, era colaborador o compañero gr συνεργός sunergós, de Pablo (1:1)



y de estos que estaban en Roma (1:7) en Cristo Jesús, por esto además de
pedirles que Saluden a Amplias, amado suyo en el Señor o Cristo. (V.8), les
pide que Saluden a Urbano, su colaborador o compañero. y a Estaquis,
amado mío. -------------- Estaquis, era amado de Pablo (1:1), Esto indica que
Estaquis tenía una relación cercana con Pablo y que era altamente
apreciado por él. Y por esto además de pedirles que Saluden a Urbano, su
colaborador o compañero en Cristo Jesús, (V.9 a) les pide que saluden a
Estaquis, amado suyo.

Saludad a Apeles, aprobado en Cristo. -------------- a Apeles, era aprobado
en Cristo, muy probable porque era una persona ejemplar, que no se alaba
a si mismo, (2 Co 10:18) , se examinaba así mismo si estaba en la fe (2 Co
13:5), y que haciendo lo bueno sufría y lo soportaba (1 P 2:20), y por esto
además de pedirles que Saluden a Estaquis, amado suyo (V.9), pide que
saluden a Apeles, aprobado en Cristo. Saludad a los de la casa de
Aristóbulo. -------------- la palabra casa no esta esta en el texto griego de
este V. por esto versiones como (la Stendal,Rvr 1865, Reina Valera 1865,
Rvr 2009, Reina Valera 2009) traducen: Saludad a los que son de Aristóbulo.
Es decir además de pedirles que Saluden a Apeles, aprobado en Cristo
(V.10 a) , pide que saluden a los que eran de Aristóbulo. Esto podría
interpretarse como saludar a los creyentes que estaban relacionados de
alguna manera con Aristóbulo, posiblemente estaban a su cargo, es decir
posiblemente Aristóbulo , era el Pastor u Obispo de ellos, pero como tal la
naturaleza exacta de esta relación no se especifica en el versículo.

Saludad a Herodión, mi pariente. -------------- Herodión, era pariente de
Pablo (1:1), por esto además de pedirles que Saluden a los que eran de
Aristóbulo. (V.10) pide que saluden a Herodión, su pariente. Saludad a los
de la casa de Narciso, los cuales están en el Señor. -------------- la palabra
casa no esta esta en el texto griego de este v. y versiones como (Rvr 1865,
Reina Valera 1865, Júneman Septuaguinta Español) traducen: Saludad a
los de Narciso, los cuales están en el Señor, es decir además de pedirles
que Saluden a Herodión, su pariente. (V.11 a), pide que saluden a los de
Narciso, los cuales estaban en el Señor, o Cristo gr κύριος kúrios, lo que
podría interpretarse como saludar a los creyentes que estaban relacionados
de alguna manera con Narciso, posiblemente estaban a su cargo, es decir
posiblemente Narciso era el Pastor u Obispo de ellos, pero como tal la
naturaleza exacta de esta relación no se especifica en el versículo.

Saludad a Trifena y a Trifosa, las cuales trabajan en el Señor. --------------
Trifena y a Trifosa, trabajaban en el Señor, o Cristo gr κύριος kúrios, esto



significa que estaban activamente involucradas en el servicio cristiano. Su
trabajo en el Señor indica que contribuyeron significativamente a la
comunidad cristiana de Roma, sirviendo en diversas capacidades para
avanzar en la causa del evangelio y por esto además de pedirles que
Saluden a los de Narciso, los cuales estaban en el Señor, o Cristo (V.11)
pide que saluden a Trifena y a Trifosa, las cuales trabajaban en el Señor o
Cristo. Saludad a la amada Pérsida, la cual ha trabajado mucho en el
Señor. -------------- a la amada Pérsida, era amada posiblemente por la
comunidad cristiana en general, y había trabajado mucho, no poco, sino
mucho en el Señor o Cristo gr κύριος kúrios, lo que indica que ella también
desempeñó un papel activo y valioso en el servicio cristiano. Y por esto es
que además de pedirles que Saluden a Trifena y a Trifosa, las cuales
trabajaban en el Señor o Cristo, (V.12 a) pide que saluden a la amada
Pérsida, la cual había trabajado mucho en el Señor o Cristo.

Saludad a Rufo, escogido en el Señor. -------------- Rufo era escogido en el
Señor, o Cristo gr κύριος kúrios, Esto sugiere que Rufo era un creyente
elegido y llamado por Dios para servir en Su obra. Ser escogido en el Señor
o Cristo resalta la gracia y la elección divina en la vida de Rufo. por esto es
que además de pedirles que Saluden a la amada Pérsida, la cual había
trabajado mucho en el Señor o Cristo. (V.12). y a su madre y mía. ------------
-- la Madre de Rufos escogido en el Señor, o Cristo (V.13 a), era para
Pablo (1:1) como una Madre, Esta declaración muestra un profundo afecto y
una relación cercana entre Pablo y la madre de Rufo. Es posible que esta
mujer haya desempeñado un papel significativo en la vida de Pablo,
brindándole cuidado y apoyo espiritual, lo que llevó a esta declaración
cariñosa. y por esto además de pedirles que Saluden a Rufos escogido en
el Señor, o Cristo (V.13 a) pide que saluden a su madre y madre suya.

Reeves dice lo siguiente en su comentario:

su madre y mía.” Evidentemente Pablo había vivido un tiempo en la casa de
Rufo, donde la madre de éste también era como madre para Pablo en
afecto y servicio.

Saludad a Asíncrito, a Flegonte, a Hermas, a Patrobas, a Hermes y a
los hermanos que están con ellos. -------------- habían hermanos que
estaban con Asíncrito, a Flegonte, a Hermas, a Patrobas, a Hermes, y por
esto además de pedirles que Saluden a Rufos escogido en el Señor, o
Cristo, y a su madre y madre suya. (V.13) pide que saluden a Asíncrito, a
Flegonte, a Hermas, a Patrobas, a Hermes y a los hermanos que están con
ellos.



Romanos 16:15-22
Saludad a Filólogo, a Julia, a Nereo y a su hermana, a Olimpas y a
todos los santos que están con ellos. Saludaos los unos a los otros
con ósculo santo. Os saludan todas las iglesias de Cristo. Mas os
ruego, hermanos, que os fijéis en los que causan divisiones y
tropiezos en contra de la doctrina que vosotros habéis aprendido, y
que os apartéis de ellos. Porque tales personas no sirven a nuestro
Señor Jesucristo, sino a sus propios vientres, y con suaves palabras y
lisonjas engañan los corazones de los ingenuos. Porque vuestra
obediencia ha venido a ser notoria a todos, así que me gozo de
vosotros; pero quiero que seáis sabios para el bien, e ingenuos para el
mal. Y el Dios de paz aplastará en breve a Satanás bajo vuestros pies.
La gracia de nuestro Señor Jesucristo sea con vosotros. Os saludan
Timoteo mi colaborador, y Lucio, Jasón y Sosípater, mis parientes. Yo
Tercio, que escribí la epístola, os saludo en el Señor.

COMENTARIOS:

Saludad a Filólogo, a Julia, a Nereo y a su hermana, a Olimpas y a
todos los santos que están con ellos. -------------- habían Santos,
Apartados, Consagrados o Perfectos gr ἅγιος jágios que estaban con
Filólogo, a Julia, a Nereo y a su hermana, a Olimpas por esto además de
pedirles que Saluden a Asíncrito, a Flegonte, a Hermas, a Patrobas, a
Hermes y a los hermanos que están con ellos. (V.14), pide que Saluden a
Filólogo, Julia, a Nereo y a su hermana, a Olimpas y a todos, no a algunos,
sino a todos los santos, Apartados, Consagrados o Perfectos, que estaban
con ellos.

Saludaos los unos a los otros con ósculo santo. -------------- después de
pedirles que Saluden a Filólogo, a Julia, a Nereo y a su hermana, a
Olimpas y a todos los santos, Apartados, Consagrados o Perfectos, que
estaban con ellos. (V.15) les pide que se saluden los unos a los otros con
ósculo santo, o beso santo gr φίλημα ἅγιος fílema jágios, el cual era
costumbre en las iglesias, congregaciones o juntas (1 Co 16:20, 2 Co 13:12,
1 Tes 5:20) . En la cultura de la época, el ósculo era una forma común de
saludo y muestra de afecto entre personas. el ósculo o beso santo se
refiere a un beso en la mejilla o una expresión de amor y hermandad entre
los miembros de la iglesia. Esta práctica se consideraba un gesto de amor
cristiano y unidad en Cristo. Os saludan todas las iglesias de Cristo. ------
-------- les pide que se saluden los unos a los otros con ósculo santo, o beso
santo (V.16 a) y que los saludaban todas, no algunas, sino todas, las
iglesias, congregaciones o juntas gr ἐκκλησία ekklesía , de Cristo.



Mas os ruego, hermanos, que os fijéis en los que causan divisiones y
tropiezos en contra de la doctrina que vosotros habéis aprendido, y
que os apartéis de ellos. -------------- habían unos que causaban divisiones
y tropiezos en contra de la doctrina que los de Roma (1:7), habían
aprendido, por esto después de mencionarles que los saludaban todas, las
iglesias, congregaciones o juntas, de Cristo, les ruega que se fijaran en los
que causaban divisiones y tropiezos en contra de la doctrina que ellos
habían aprendido, y que se apartaran de ellos, no que convivieran con ellos,
sino que se apartaran de ellos. Esto es un recordatorio importante de que
los creyentes debemos tomar medidas para proteger la pureza doctrinal y la
unidad en Cristo.

Porque tales personas no sirven a nuestro Señor Jesucristo, sino a
sus propios vientres. -------------- por esto es que les ruega, que se fijaran
en los que causan divisiones y tropiezos en contra de la doctrina que ellos
habían aprendido, y que se apartaran de ellos. (V.17), Porque tales
personas no sirven a nuestro Señor Jesucristo, sino a sus propios vientres,
esto se refiere a los deseos egoístas y carnales de estas personas. Estas
personas no buscan la voluntad de Dios ni el bienestar espiritual de los
demás, sino que están más interesadas en satisfacer sus propios deseos y
ambiciones. y con suaves palabras y lisonjas engañan los corazones de
los ingenuos. -------------- y mediante palabras dulces y aduladoras seducen
los corazones de los ingenuos. (UENSA), es decir los corazones o
pensamientos gr καρδία kardía, de los ingenuos son seducidos mediante
palabras dulces y aduladoras, y por esto es que como tales personas no
sirven a nuestro Señor Jesucristo, sino a sus propios vientres, (V.18 a)
mediante palabras dulces y aduladoras seducen los corazones o
pensamientos de los ingenuos.

Observe el texto dice Porque tales personas no sirven a nuestro Señor
Jesucristo, sino a sus propios vientres, y mediante palabras dulces y
aduladoras seducen los corazones de los ingenuos.

Los herejes y falsos cristianos santurrones emisarios de Satanás siempre
vienen con palabras dulces, sin insultar a nadie, de una forma aduladora y
amable, para así poder inyectar su veneno doctrinal y engañar a muchos,
Pablo dijo que estos farsantes no sirve a Cristo, sino solamente a sus
propios vientres, o deseos egoístas y carnales.

Porque vuestra obediencia ha venido a ser notoria a todos, --------------
la obediencia de estos de Roma (1:7), había venido a ser notoria a todos,
no a algunos, sino a todos, Esto indica que su testimonio como comunidad



cristiana era sólido y coherente. y por esto les ruega, que se fijaran en los
que causan divisiones y tropiezos en contra de la doctrina que ellos habían
aprendido, y que se apartaran de ellos, porque tales personas no servían a
nuestro Señor Jesucristo, sino a sus propios vientres, y mediante palabras
dulces y aduladoras seducían los corazones o pensamientos de los
ingenuos.(V.17-18). así que me gozo de vosotros; -------------- Porque su
obediencia había venido a ser notoria a todos, así que Pablo (1:1) se
gozaba o alegraba gr χαίρω jaíro de ellos. pero quiero que seáis sabios
para el bien, e ingenuos para el mal. -------------- como se gozaba de ellos
(V.19 b) , Pablo (1:1) quería que fueran sabios para el bien, e ingenuos para
el mal. Esto significa debía ser capaces de reconocer y resistir el mal, pero
también deben vivir de manera pura y sin mancha.

Y el Dios de paz aplastará en breve a Satanás bajo vuestros pies. --------
------ es decir como quería que fueran sabios para el bien, e ingenuos para
el mal. (V.19), el Dios de paz aplastaría en breve a Satanás bajo los pies,
de estos de Roma (1:7), Esta promesa es una afirmación de la victoria final
de Dios sobre las fuerzas del mal y la derrota de Satanás. La gracia de
nuestro Señor Jesucristo sea con vosotros. -------------- como el Dios de
paz aplastaría en breve a Satanás bajo los pies de ellos (V.20 a), Pablo (1:1)
les desea que la gracia o favor gr χάρις járis de nuestro Señor Jesucristo
fuera con ellos.

Os saludan Timoteo mi colaborador, y Lucio, Jasón y Sosípater, mis
parientes. -------------- Timoteo era colaborador, o compañero gr συνεργός
sunergós, de Pablo (1:1), lo había acompañado en su viaje desde Listra
hasta Berea , y tambien cuando tomo la decisión de volver por macedonia le
acompañó hasta Asia (Hch 16:1-24, 17:1-15, 20:3-4), entre otros, y Lucio,
Jasón y Sosípater, eran parientes de Pablo (1:1), y por esto después de
desearles que la gracia o favor de nuestro Señor Jesucristo fuera con ellos,
les dice que los saludan Timoteo su Colaborador o Compañero, y Lucio,
Jasón y Sosípater, sus parientes.

Yo Tercio, que escribí la epístola. ----------------- Tercio fue quien escribió la
epístola o Carta gr a los Romanos (1:7), no fue Pablo (1:1), sino Tercio, en
el mundo antiguo, era común que los autores en este caso Pablo (1:1)
contaran con escribas o amanuenses que transcribieran sus palabras, en
este caso Tercio. Y por esto es que como les dice que los saludan Timoteo
su Colaborador o Compañero, y Lucio, Jasón y Sosípater, (V.21). os
saludo en el Señor. -------------- A menudo, los escribas también tenían la
libertad de agregar sus propios saludos o mensajes al final de las epístolas
o cartas, y por esto es que como Tercio, que escribió, la epístola o carta



(V.22 a) aprovecha saludar en el Señor, o Cristo gr κύριος kúrios, a los de
Roma (1:7).

Romanos 16:23-27

Os saluda Gayo, hospedador mío y de toda la iglesia. Os saluda Erasto,
tesorero de la ciudad, y el hermano Cuarto. La gracia de nuestro Señor
Jesucristo sea con todos vosotros. Amén. Y al que puede confirmaros
según mi evangelio y la predicación de Jesucristo, según la revelación
del misterio que se ha mantenido oculto desde tiempos eternos, pero
que ha sido manifestado ahora, y que por las Escrituras de los profetas,
según el mandamiento del Dios eterno, se ha dado a conocer a todas
las gentes para que obedezcan a la fe, al único y sabio Dios, sea gloria
mediante Jesucristo para siempre. Amén.

COMENTARIOS:

Os saluda Gayo, hospedador mío y de toda la iglesia. -------------- Gayo
había hospedado a Pablo (1:1) y tambien a toda la iglesia, congregación, o
junta gr ἐκκλησία ekklesía, en general, este gesto refleja la importancia de la
hospitalidad en la iglesia primitiva y cómo los creyentes se apoyaban
mutuamente al recibir a otros en sus hogares. Y Por esto es que como
tercio que escribió la epístola, los saludo en el Señor o Cristo (V.22), les da
el saludo de Gayo, hospedador suyo y de toda la iglesia, congregación o
junta. Os saluda Erasto, tesorero de la ciudad, -------------- Erasto, era
tesorero de la ciudad. Esta posición probablemente implicaba una
responsabilidad importante en la administración de los asuntos financieros
locales. Y por esto después de que les da el saludo de Gayo, hospedador
suyo y de toda la iglesia, congregación o junta (V.23 a) les da el saludo de
Erasto, tesorero de la ciudad. y el hermano Cuarto. -------------- el hermano
Cuarto, tambien había saludado a los de Roma (1:7), aunque no sabemos
mucho sobre él, su inclusión destaca la comunidad y la fraternidad que
existía entre los creyentes en Roma. por esto les da el saludo de Erasto,
tesorero de la ciudad, (V.23 b) y el hermano Cuarto.

La gracia de nuestro Señor Jesucristo sea con todos vosotros. Amén. -
------------- este V. no se encuentra en los Mss más antiguos del siglo IV
como el (WH Westcott y Hort) y el Tisch (Tischendorf), y versiones como la
(BLA, Biblia Latino americana, DHH, Dios Habla hoy, NVI, Nueva versión
internacional) lo omiten, y en la (Bj, Biblia de Jerusalén) el V. se encuentra
entre Corchetes, sin duda estas palabras han sido intercaladas, toda la



evidencia, pues, apunta a la conclusión de que no pertenece este v. al
pasaje inspirado de romanos 16.

Y al que puede confirmaros según mi evangelio y la predicación de
Jesucristo. -------------- el que puede confirmarlos según el evangelio de
Pablo (1:1) y la predicación de Jesucristo, es Dios, el Padre, (V.20), por
esto después de culminar las salutaciones con la de Erasto tesorero de la
ciudad, y el hermano Cuarto. (V.23), les hace mención del que puede
confirmarlos según el evangelio que Pablo (1:1) predicaba, y la predicación
de Jesucristo. según la revelación del misterio que se ha mantenido
oculto desde tiempos eternos. -------------- había un misterio que se había
mantenido oculto desde tiempos eternos, y por esto el que puede
confirmarlos según el evangelio que Pablo predicaba y la predicación de
Jesucristo, (V.24 a), lo hace según la revelación del misterio que se había
mantenido oculto desde tiempos eterno.

pero que ha sido manifestado ahora. -------------- el misterio que se había
mantenido oculto desde tiempos eternos (V.24), ahora ha sido manifestado.
y que por las Escrituras de los profetas, -------------- La revelación de este
misterio que se había mantenido oculto desde tiempos eternos, pero
manifestado ahora (V.24-25 a), no era una invención de Pablo, sino que se
basa en las Escrituras de los profetas del Antiguo Testamento. Estas
Escrituras habían predicho la venida de Cristo y su obra redentora mucho
antes de que ocurriera. según el mandamiento del Dios eterno. ------------
-- La revelación de este misterio que se había mantenido oculto desde
tiempos eternos, pero manifestado ahora (V.24-25 a) se llevó a cabo según
el mandamiento del Dios eterno. Esto enfatiza la autoridad divina detrás de
la revelación y la importancia de la obediencia a esta verdad. se ha dado a
conocer a todas las gentes para que obedezcan a la fe. --------------
según el mandamiento del Dios eterno, (V.25 b) La revelación de este
misterio que se había mantenido oculto desde tiempos eternos, pero
manifestado ahora (V.24-25 a) se ha dado a conocer a todas las gentes, no
a algunas de las gentes, sino a todas las gentes, para que obedezcan a la
fe, o Evangelio gr πίστις pístis. En otras palabras, se espera que las
personas respondan a esta verdad divina creyendo en el evangelio de
Jesucristo.

al único y sabio Dios, sea gloria mediante Jesucristo para siempre.
Amén. -------------- Dios es un Dios único, no hay otro como él, y tambien
es un Dios sabio, y por esto es que como según el mandamiento del Dios
eterno, el misterio mencionados en el (V.24), se ha dado a conocer a todas
las gentes para que obedezcan a la fe, o evangelio (V.26), al único y sabio



Dios, sea gloria mediante Jesucristo, no mediante otro sino mediante
Jesucristo para siempre. Amén. Esto enfatiza el papel mediador de Cristo y
Su importancia en la relación entre Dios y la humanidad (2 Tim 2:5). A
través de Jesucristo, tenemos acceso a Dios y podemos darle gloria.
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